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مع رئيس الوزراء: 

طلعت: توقيع مذكرات تفاهم مع 30 شركة عالمية ومحلية لبناء قدرات الشباب بمبادرات أجيال مصر الرقمية
كتب : وائل الجعفري – غادة حلمي 

أكد الدكتور مصطفى مدبولي  ـ رئيس مجلس الوزراء، على الدور الوثيق 
لقطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات في الارتقاء بكل القطاعات الأخرى، 

وتحقيق أبعاد التنمية المستدامة في مصر.
جاء ذلك خلال لقاء رئيس الــوزراء مع الدكتور عمرو طلعت ـ وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات؛ لاستعراض بعض ملفات عمل الوزارة 

واستعرض وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات بعض الجهود المبذولة 
من قِبل الوزارة في سبيل النهوض بقطاع التكنولوجيا الواعد في مصر، 
مُشيراً إلى أن وزارة الاتصالات تحرص على تطوير الاستراتيجيات والرؤى 
بما يتسق والأهداف الوطنية ذات الصلة بتمكين القطاع الخاص، وتطوير 
القدرات البشرية وتعزيزها، فضلًا عن تعزيز مسارات التعاون الدولي 

لتبادل الخبرات.
اشار طلعت، إلى إطلاق مراكز إبــداع مصر الرقمية ومركز الإبداع 
ــادة الأعمال، بالشراكة مع غرفة صناعة تكنولوجيا  التكنولوجي وري

المعلومات والاتصالات بهدف دعم أنشطة ريادة الأعمال في مصر وربطها 
بالتكنولوجيا والتصنيع؛ وذلك من أجل تحفيز الشركات الناشئة محليًا 
وتمكينها من مواجهة أي تحديات حتى يتسنى لها سد احتياجات قطاع 

الصناعة، بما يسهم في تحقيق رؤية مصر 2030.
ولفت وزير الاتصالات لبعض المبادرات والندوات والبرامج التي 
تهدف إلى صقل المهارات التكنولوجية للشباب، ومن ذلك إطلاق مبادرة 
“ شباب مصر الرقمية “ من قبل المعهد القومي للاتصالات، وكذا دورة 
تدريبية مجانية حول “إتقان البرمجة الشيئية بلغة  ++C”، يقُدمها معهد 

تكنولوجيا المعلومات، فضلًا عن “مبادرة رواد مصر الرقمية”، وغيرها.
أوضح أنه في إطار حرص الوزارة على تبادل الخبرات الدولية، قامت 
ــوزارة، خلال ديسمبر الجاري، بتوقيع مذكرات تفاهم مع 30 شركة  ال
عالمية ومحلية لبناء القدرات الرقمية للشباب الملتحقين بمبادرات أجيال 
مصر الرقمية، هذا بالإضافة لاستضافة مصر مُمثلَة في وزارة الاتصالات، 
وبالتعاون مع مفوضية البنية التحتية والطاقة بالاتحاد الأفريقي، ورشة 
عمل لبناء القدرات بشأن تنفيذ الإطار القاري لسياسة البيانات لدول 

الاتحاد الأفريقي.

كتب: مصطفى ابراهيم - 
سارة نور الدين 

أكد الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات ورئيس المجلس 
الوطني للذكاء الاصطناعى أن المرحلة الثانية 
من الاستراتيجية تستهدف تحسين مؤشر 
الذكاء الاصطناعي الوطني من خلال تنفيذ 
ــدة  مــبــادرات عبر 6 ركائز محورية هى  ع
الحوكمة، والنظام البيئي، والبنية المعلوماتية، 
والبيانات، والموارد البشرية، والتكنولوجيا؛ مشيرا 
إلى اعتماد المرحلة الثانية من الاستراتيجية 
لعدد من المبادرات ذات الأولوية ضمن هذه 
المحاور وهى تعزيز نطاق الاستثمار، ورفع 
مستوى الوعى العام بالذكاء الاصطناعي، وجذب 
الاستثمارات في مجال مراكز البيانات، وتمكين 
إدارة مراحل دورة حياة البيانات المحلية، 
والاستمرار في تنمية القدرات في مجال الذكاء 
الاصطناعي، وبناء منصة تكنولوجية اعتماداً على 

تطوير تكنولوجيا نماذج البيانات الكبيرة.
جاء ذلك خلال عقد المجلس الوطني للذكاء 
الاصطناعي اجتماعا برئاسة الدكتور عمرو طلعت 
ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات؛ وتم 
استعراض الجهود المبذولة لإعداد المرحلة الثانية 
من الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعي على 

النحو الذي يتواكب مع التطورات المتسارعة في 
مجال الذكاء الاصطناعي التوليدي وخاصة نماذج 
البيانات الكبيرة وتطبيقاتها المختلفة. وذلك في 
ضوء قرب انتهاء المرحلة الأولى من الاستراتيجية 

في مايو 2024 .
شـــارك فــي الاجــتــمــاع أعــضــاء المجلس 
وعــدد من الخبراء المعنيين في المجالات 
الاقتصادية والتكنولوجية المختلفة وتهدف 
الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعى 
لاستغلال تكنولوجيات الذكاء الاصطناعي لدعم 
تحقيق أهداف مصر للتنمية المستدامة. وتصل 
مدة المرحلة الثانية من الاستراتيجية إلى 3 
سنوات. وتضمنت مجهودات إعدادها؛ دراسة 
مقارنة لتجربة تطوير الذكاء الاصطناعي في 
6 دول رائدة ومماثلة، وتحليل تطوير الذكاء 
الاصطناعي الوطني في ضوء الوضع التنفيذي 
ــى من الاستراتيجية الوطنية  للمرحلة الأول
حيث تم تطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي 
لإيجاد حلول لعدد من التحديات التى تواجه 
المجتمع المصري في عدة مجالات حيوية مثل 
الكشف المبكر عن الأورام واعتلال الشبكية 
السكري في قطاع الرعاية الصحية، وفي دعم 
اتخاذ القرار في التخطيط الحضري والزراعي، 
بالإضافة إلى معالجة اللغة العربية العامية 
المصرية. وقــد ساهمت هــذه الجهود في 

تقدم ترتيب مصر مؤخراً 7 مراكز في المؤشر 
العالمي للذكاء الاصطناعي الصادر عن شركة 

تورتواز ميديا المتخصصة.
وشهد الاجتماع استعراض ما تتضمنه 
المرحلة الثانية من الاستراتيجية من جوانب 
بشأن حالات استخدام نماذج البيانات الكبيرة 
في الخدمات الحكومية وقطاعات السياحة 
والصحة والــزراعــة والصناعة وتكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات بهدف زيــادة الناتج 
المحلي الإجمالي اعتماداً على مساهمة 
نماذج البيانات الكبيرة وباقي تقنيات الذكاء 

الاصطناعي الواعدة.
كما استعرض المجلس التوجه المعني بوضع 
قانون خاص للذكاء الاصطناعي؛ خاصة مقترح 
قانون المفوضية الأوروبية الذي يتبنى نموذج 
ثلاثي المستويات لمخاطر الذكاء الاصطناعي، 
ويحدد مخاطر الأنظمة من نواحي التأثير على 
الحقوق الأساسية والسلامة للمستخدم إلى 
أنظمة ذات مخاطر محظورة وأنظمة ذات 
مخاطر عالية وأنظمة ذات مخاطر منخفضة، 
وكذلك يحدد المتطلبات الواجب استيفاؤها 
لأنواع الأنظمة المختلفة وتطرق الاجتماع إلى 
الميثاق المصري للذكاء الاصطناعي المسئول 
الذي أطلقه المجلس الوطني للذكاء الاصطناعي 

في أبريل الماضي.

كتب: باكينام خالد 
– أمين قدري

أكد الدكتور مصطفى مدبولي 
ــوزراء، الأهمية  ـ رئيس مجلس ال
التي توليها مصر لتوطين صناعات 
مــكــونــات مــشــروعــات الطاقة 
المتجددة، التي تسهم في تعزيز 
نشر محطات الطاقة النظيفة، 
وهذا هو ما تستهدفه الحكومة 
فيما يتعلق بزيادة مساهمة الطاقة 

المتجددة في مزيج الطاقة.
ــلال اجتماع  ــك خـ ــاء ذلـ جـ
مع مسئولي شركتين صينيتين 
هما: »الصين الوطنية لمواد 
الــبــنــاء« )CNBM( و«هــونــي 
كابيتال« )HONY CAPITAL(؛ 
لاستعراض فرص التعاون والاستثمار 
والتمويل الممكنة في السوق 
المصرية بمجال توطين صناعة 
مكونات محطات الطاقة الشمسية 
وأشباه الموصلات، وذلك بحضور 
المهندس محمود عصمت ـ وزير 
قطاع الأعمال العام، وبينج شو 
ـ رئيس شركة »الصين الوطنية 
لمواد البناء«، و بينجو بو ـ مسئول 

شركة »هوني كابيتال« واشــار 
رئيس الوزراء أهمية الاستمرار في 
المشاورات، دفعاً لسبل التعاون 
المشترك مع الشركة خلال الفترة 
القادمة، معرباً عن تطلعه للحصول 
على تفاصيل ورؤية محددة من 
الشركة للتعاون بين الجانبين في 

المجالات المقترحة.
ــرب  ــاع، أع ــم ــت وخـــلال الاج
وزيــر قطاع الاعمال عن تطلعه 
لاستمرار العمل مع شركة »الصين 
الوطنية لمواد البناء« في مختلف 
مجالات عملها بما في ذلك أشباه 

الموصلات والخلايا الشمسية. 
من جهته قــال بينج شو ـ 

رئيس شركة »الصين الوطنية 
لمواد البناء« إن الشركة تتمتع 
بخبرة عالمية في عدة مجالات 
منها الأسمنت والزجاج والفايبر 
جلاس، بخلاف الخبرة المتوافرة 
لديها في مجال تصنيع مكونات 
الــخــلايــا الشمسية والــطــاقــة 
المتجددة مؤكدا أن الشركة 
قـــادرة على توفير العملية 
الإنتاجية في مختلف مراحلها 
بالنسبة لإنتاج الخلايا الشمسية 
على ضوء توافر عناصر الإنتاج 
في مصر حيث تمتلك الشركة 
التكنولوجيا الــلازمــة لتصنيع 
الخلايا الشمسية، وأنها قادرة 

على الــوصــول لنسبة تصنيع 
محلي تصل إلى %90 من المنتج 

النهائي. 
كما تطرق لخبرات الشركة في 
مجال تصنيع أشباه الموصلات، 
التي تمثل مُدخلاً مهماً في صناعة 
السيارات الكهربائية، معرباً عن 
تطلع الشركة للتعاون مع مصر 
في مجال السيارات الكهربائية من 

خلال أشباه الموصلات.
من جهته أكــد رئيس شركة 
»هــونــي كابيتال« أن الشركة 
بإمكانها توفير التمويل لمصر 
لدعمها على المضي قدماً في 

مجالات التعاون المقترحة.

الحوكمة ..  النظام البيئي  .. البنية المعلوماتية .. البيانات .. الموارد 
»AI« البشرية والتكنولوجيا أهم محاور تحسين مؤشر

خلال مناقشة المرحلة الثانية للاستراتيجية الوطنىة للذكاء الاصطناعي: مدبولي يبحث مع شركتين صينيتين فرص الاستثمار والتمويل 
بمجالي تصنيع الخلايا الشمسية وأشباه الموصلات

المشاط تعرض  تفاصيل  المنصة الإلكترونية 
»حَافِز« للدعم المالي والفني والقطاع الخاص

ڤودافون مصر اتفاقية شراكة مع 
»عربية للتطوير العقاري« لتقديم 
TRIPLE PLAY خدمات

كتب: أمير طه – رشا حسين 
استعرضت الدكتورة رانيا المشاط ـ وزيرة 
التعاون الدولي، تفاصيل المنصة الإلكترونية 
»حَافِز« للدعم المالي والفني والقطاع الخاص التي 
أطلقتها الوزارة الشهر الجاري، تنفيذًا لتوصيات 
المؤتمر الاقتصادي الذي انعقد في أكتوبر 2022، 
لتصبح أول منصة إلكترونية متكاملة تربط بين 
شركاء التنمية والقطاع الخاص، تحتوي على 
مختلف الخدمات التي يقدمها شركاء التنمية 
ســواء على مستوى الدعم المالي، أو الفني، 
والاستثمارات، والتمويلات التنموية الميسرة، 

وبرامج التدريب وبناء القدرات.
جاء ذلك خلال مشاركتها بالجلسة النقاشية 
التي عقدها الاتحاد العام للغرف التجارية، حول 
تمكين الشركات الناشئة والمشروعات الصغيرة 
والمتوسطة ومتناهية الصغر، بحضور أحمد 
الوكيل ـ رئيس الاتحاد، والدكتور علاء عز ـ الأمين 
العام للاتحاد، وميرنا عارف ـ مدير عام شركة 
مايكروسوفت مصر، والدكتور خالد حنفي ـ أمين 
عام اتحاد الغرف العربية، والعديد من ممثلي 
شركات القطاع الخاص ومجتمع الأعمال، والشركات 

الناشئة،والمشروعات الصغيرة والمتوسطة.

كتب: مصطفى ابراهيم – 
سماح سعيد 

أكد الدكتور أيمن عاشور ـ وزير التعليم العالي 
والبحث العلمي، أهمية محور ريــادة الأعمال 
والابتكار في الإستراتيجية الوطنية للتعليم العالي 
والبحث العلمي، التي تم إطلاقها في مارس 2023، 
منوهًا إلى أن الإستراتيجية تسعى إلى تعزيز دور 
التعليم العالي والبحث العلمي في دعم التنمية 
الاقتصادية والاجتماعية في مصر، وذلك من خلال 
تطوير منظومة تعليمية وبحثية مُبتكرة ومُتكاملة 
تلُبي احتياجات سوق العمل المحلي والإقليمي 
والدولي، مشيراً سيتم إطلاق مُبادرة »تحالف 
وتنمية« التي تم عرضها على السيد الرئيس عبد 
الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية وقدم سيادته 
دعمًا لها؛ لتحقيق تنمية شاملة هدفها تحقيق 

التنمية التي أطلقتها الدولة .

كتب: باسل خالد – نهلة 
مقلد

وقعت شركة ڤودافون مصر، اتفاقية شراكة 
مع شركة عربية للتنمية والتطوير العمراني، 
بهدف تقديم خدمات الاتصالات المتكاملة 
“TRIPLE PLAY” فــي مــشــروع »صن 
كابيتال« ودعم جهود الشركتين لتحسين تجربة 
العملاء وتوفير التقنيات الحديثة وخدمات 
الاتصالات المتكاملة ووقع الاتفاقية كريم عيد 
ـ رئيس قطاع التسويق للأفراد بشركة ڤودافون 
مصر، ومحمود إبراهيم ـ الرئيس التنفيذي 
لشركة عربية للتنمية والتطوير العمراني، وشهد 
التوقيع محمد عبد الله ـ الرئيس التنفيذي 
والعضو المنتدب لشركة ڤــودافــون مصر، 
والمهندس طارق شكري ـ مؤسس مجموعة 
عربية، وأحمد شكري ـ رئيس مجلس إدارة 
مجموعة عربية، والمهندس عمرو دياب ـ نائب 

رئيس مجموعة عربية للشئون الفنية.
وفقًا لاتفاقية الشراكة، ستوفر شركة ڤودافون 
 TRIPLE“ مصر خدمات الاتصالات المتكاملة
PLAY”  في مشروع صن كابيتال، وتشمل 
حلول الإنترنت فائق السرعة، وخدمات التليفون 
الثابت، والتليفزيون الرقمي IPTV، من خلال 
كابلات الألياف الضوئية »الفايبر أوبتكس« 
بسرعات تصل إلى 1 جيجابت في الثانية، 
باستخدام أحدث التقنيات المتاحة في السوق 
المصري، ومن المتوقع أن يبدأ تشغيل هذه 

الخدمات في أبريل 2024.
من جهته قال كريم عيد ـ رئيس قطاع 
التسويق للأفراد بشركة ڤودافون مصر: »سنعمل 
على تطوير البنية التحتية لمشروع صن كابيتال؛ 
لتقديم خدمات الاتصالات المتكاملة بأعلى 
المعايير العالمية، وذلك بهدف توفير خدمات 
اتصالات متطورة تسهم في تيسير الحياة اليومية 
لسكان المشروع، استنادًا على خبرة ڤودافون 
مصر الممتدة وتكنولوجياتها المتقدمة، بالإضافة 
إلى كوادرنا المتميزة في مجال الحلول الذكية 

للمجتمعات المغلقة.

كتب: وائل الحسيني – أمين قدري 
وقعت د. هالة السعيد ـ وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية 
بروتوكول تعاون مع المستشار محمد شوقي النائب العام؛ 
للتعاون في تقديم خدمات النيابة العامة ضمن خدمات مصر 
وتوفير مراكز متنقلة في عدد من المحافظات ولرفع كفاءة 
القدرة التشغيلية لمكاتب وخدمات النيابة العامة، وذلك انطلاقاً 
من دور الوزارة في تطوير الخدمات الحكومية بالتعاون مع كل 

قطاعات الدولة.
أوضحت د. هالة السعيد أن البروتوكول يضمن توفير مراكز 
تكنولوجية متنقلة إضافية لتقديم خدمات النيابة العامة بواقع 
من 15 إلى 20 مركزا تكنولوجيا متنقلا للعام الحالي 2023-
2024، وستتم إضافة 15 مركزا جديدا خلال الأشهر القادمة 
مع إتاحة خدمات النيابة العامة بمراكز خدمات مصر الثابتة 
بالإسكندرية، وشرم الشيخ، وأسوان، إلى جانب رفع كفاءة القدرة 
التشغيلية لمكاتب النيابة العامة، وتوفير خدمات الدعم الفني 
اللوجيستي لمقار النيابة العامة من أنظمة وتطبيقات وأجهزة 

وخدمات تكنولوجية، مؤكدة أهمية المراكز التكنولوجية المتنقلة 
حيث تسهم في توفير الخدمات اللازمة للمواطنين بأقل تكلفة 

وأعلى جودة.
جدير بالذكر أن البروتوكول الذي تم توقيعه يتضمن تقديم 
عدد من الخدمات تتمثل في توفير خدمات إدخال البيانات 
ورفع القدرة التشغيلية لمكاتب النيابة العامة، إلى جانب توفير 
خدمات إعداد لبرامج الميكنة والتحول الرقمي وتوفير عدد كافٍ 
من السيارات المتنقلة المجهزة بالمعدات والأجهزة الحديثة 
والمعدات اللازمة ولوازم التشغيل كافة والتي تعمل على تقديم 

الخدمات الرقمية للمواطنين.
يشُار إلى أن إجمالي مراكز خدمات مصر المتنقلة والتي 
تم تسليمها لعدد من الجهات المختلفة حتى الآن بلغ 251 
مركزا متنقلا وجاري تجهيز 25 مركزا، فضلًا عن تسليم 198 
مركزا تكنولوجيا متنقل لـ 11 جهة، إلى جانب نشر 53 
مركز خدمات مصر متنقل تقدم خدمات الأحوال المدنية 
والشهر العقاري والتوثيق، والتضامن الاجتماعي والتأمينات 

الاجتماعية.

كتبت: غادة حلمي – سارة 
نور الدين

أكد المهندس خالد العطار ـ نائب وزير 
الاتــصــالات وتكنولوجيا المعلومات لشئون 
التنمية الإدارية والتحول الرقمي ورئيس اللجنة 
العليا لميكنة منظومة التأمين الصحي الشامل 
أنه سيتم التوسع في العمل بمنظومة الكارت 
الموحد للمواطن لتشمل خدمات التأمين الصحي 
الشامل لافتاً أنه سيتم إطلاق حملات توعوية 
وترويجية للكارت الموحد للمنتفعين بمحافظات 
التأمين الصحي الشامل، إضافة لتطويره مستقبلًا 
للاستخدام عبر تطبيق إلكتروني على الهواتف 

.MOBILE APP المحمولة

جاء ذلك خلال لقائه الدكتور أحمد السبكي  
ـ رئيس الهيئة العامة للرعاية الصحية والمشرف 
العام على مشروعي التأمين الصحي الشامل 
ــوزارة الصحة والسكان وأشار  وحياة كريمة ب
العطار، أنه سيتم الإعــلان عن مسابقة لمنح 
دراســيــة مجانية وممولة بالكامل لمقدمي 
الخدمة الصحية بهيئة الرعاية وذلك بالتعاون 
بين الهيئة ووزارة الإتصالات لدراسة الماجستير 
 HEALTH“ في مجال الصحة المعلوماتية
INFORMATIC” بالخارج مشيدا بالتطور 
السريع لهيئة الرعاية الصحية في تفعيل نظم 
الميكنة والتحول الرقمي لبيئة العمل والخدمات، 
مؤكدًا المزيد من التعاون بين الــوزارة والهيئة 

خلال الفترة القادمة.

كتب : باسل خالد -  
محمد العطار

أكد الدكتور محمد معيط ـ وزير المالية، 
أننا حريصون على استقرار السياسات الضريبية، 
رغم قسوة التحديات الداخلية والخارجية، 
ونستهدف إرســاء دعائم نظام ضريبي أكثر 
تحفيزاً للاستثمار والإنتاج والتصدير ودفع 
عجلة الاقتصاد، من خلال إقرار حزم تحفيزية 
والعمل الجاد على إزالــة العقبات الضريبية، 
والاعتماد بشكل أكبر على الحلول الرقمية 
والحد من تدخل العنصر البشرى، والتعامل 
الضريبي المرن الذى يرتكز على التوازن بين 
استيداء مستحقات الخزانة، والتيسير على 
 الممولين، على نحو تجسد فى تطبيق الضريبة
القطعية المبسطة مع أي منشآت وشركات لا 
يتجاوز رقم أعمالها السنوي 10 ملايين جنيه، 

كما هو معمول به في قانون المشروعات 
المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر، الذى 
ينص على مبلغ ضريبي مقطوع أو نسبة ثابتة 
صغيرة جدًا من الإيــراد حسب الأحــوال دون 
الحاجة لإمساك دفاتر وسجلات وعدم الخضوع 
للفحص لمدة 5 سنوات على الأقــل، إضافة 
لنظام تسجيل مبسط لمزاولي أنشطة التجارة 
الإلكترونية قائم على تقديم إقرارات مبسطة 
لضريبة القيمة المضافة، وإمساك دفاتر مبسطة 
أيضًا؛ مما يعزز الامتثال الضريبي لدى الموردين 

غير المقيمين ومنصات التوزيع الإلكترونية.
أضاف المنظومة الضريبية المميكنة، التي 
عكفنا على تنفيذها خلال السنوات الماضية، 
تسُاعدنا كثيراً في تحصيل حقوق الخزانة العامة 
للدولة لصالح المواطنين، حيث تسهم في تعظيم 
جهود دمج الأنشطة غير الرسمية؛ بما يحقق 

العدالة الضريبية والحياد التنافسي.

كتب: مصطفى ابراهيم – وائل 
الجعفري

أكد الدكتور محمد معيط ـ وزير المالية، أن الاقتصاد المصرى 
أبدى تماسكًا وصمودًا أمام الأزمــات العالمية بتداعياتها وآثارها 
القاسية خلال السنوات الماضية بدءًا من جائحة كورونا، وحتى 
التوترات الجيوسياسية، واستطاع التعامل الإيجابي والمرن مع هذه 
التحديات الخارجية والداخلية، على نحو يجعلنا نتوقع أن يكون 
الوضع الاقتصادي لمصر أفضل خلال العام المالي 2024/ 2025، 
خاصة فى ظل البنية التحتية المتطورة، ومع استمرار الإصلاحات 
ز مسار الاستقرار الاقتصادي، من خلال فتح  الهيكلية القوية، التي تحُفِّ
آفاق أرحب للقطاع الخاص؛ باعتباره قاطرة التنمية والتعافي والنمو 

الاقتصادي التى نراهن عليها بشكل أكبر فى عام »2024«؛ حيث 
تبذل الدولة جهودًا ملموسة لتهيئة بيئة مواتية للاستثمارات الخاصة 
المحلية والأجنبية، من أجل تشجيع المستثمرين المصريين والشركاء 
الدوليين على الاستفادة بما يمتلكه الاقتصاد المصري من محفزات 
تنافسية، دافعة للتوسعات الإنتاجية والتصديرية، تجعله أكثر قدرة 
على جذب المزيد من التدفقات الاستثمارية، لافتاً إلى تبني الحكومة 
لبرامج وطنية داعمة للاستثمارات الخضراء بحزمٍ من المزايا النقدية 
والحوافز الضريبية والجمركية؛ بما يتسق مع جهود مكافحة التغيرات 
المناخية، ويسُهم في تعزيز المسيرة التنموية، وإرساء دعائم حياة 

كريمة، تلُبي تطلعات المواطنين في »الجمهورية الجديدة«.
أضاف الوزير، أنه لأول مرة منذ أكثر من 37 عامًا استطاعت 
الدولة تغطية مصروفاتها بمواردها، وتحقيق فائض أولي فى العام 

المالي 2017/ 2018، والحفاظ على ذلك خلال 6 سنوات ليبلغ 1.6٪ 
من الناتج المحلي فى العام المالي 2022/ 2023، ونستهدف خلال 
العام المالي الحالي 2023/ 2024، تحقيق أكبر فائض أولي في تاريخ 

مصر ٪2.5 رغم الأزمات العالمية القاسية.
أشار مستمرون فى رفع كفاءة الإنفاق الاجتماعي لتعزيز التنمية 
البشرية، وزيادة مخصصات القطاعات الحيوية ببرامج ومبادرات أكثر 
تأثيراً في حياة الناس حيث تمت زيادة المخصصات المالية للتعليم 
قبل الجامعي والجامعي بنسبة ٪24.3 لتصل إلى نحو 592 مليار 
جنيه في العام المالي الحالي، مقارنة بـ 476.1مليار جنيه خلال 
العام المالي 2022/ 2023، ورفع المخصصات المالية للبحث العلمي 
بنسبة ٪17.5 لتصل إلى نحو 99.6 مليار جنيه، مقارنة بـ  84.8  

مليار جنيه خلال العام المالي 2022/ 2023

كتب: نهلة مقلد – وائل 
الحسيني 

شهدت الدكتورة هالة السعيد ـ وزيرة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية، والدكتور عمرو طلعت ـ وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات توقيع بروتوكول 
تعاون بين وزارة التخطيط والتنمية الاقتصادية، والهيئة 
القومية للبريد بشأن تنفيذ أنشطة محور التمكين 
الاقتصادى للمشروع القومي لتنمية الأسرة المصرية، 
وذلك بحضور الدكتور شريف فاروق رئيس مجلس 
إدارة الهيئة القومية للبريد ويهدف البروتوكول لتعزيز 
جهود الدولة لتحقيق التمكين الاقتصادى للسيدات فى 
إطار المشروع القومى لتنمية الأسرة وذلك عن طريق 
توفير الخدمات المالية وغير المالية التي يقدمها البريد 
للسيدات المرشحات من قبل وزارة التخطيط والتنمية 
الاقتصادية ومن خلال وزارة التضامن الاجتماعي 

والمجلس القومي للمرأة.
أكدت الدكتورة هالة السعيد أن المشروع القومي 
لتنمية الأسرة يعتمد ولأول مرة علي مدخل تنموي في 

معالجة القضية السكانية ويهدف إلى تحسين خصائص 
السكان بشكل عــام وتعزيز جهود تحسين وضع 
المرأة، والارتقاء بجودة الحياة للأسرة المصرية، من 
خلال المحاور الشاملة لهذا المشروع التنموي، لتحقق 

التمكين الاقتصادي للسيدات.
من جهته أكد الدكتور عمرو طلعت أهمية 
التعاون بين وزارة التخطيط وهيئة البريد في إطار 
تنفيذ المشروع القومي لتنمية الأســرة المصرية 
لــدوره في تحقيق التنمية الاقتصادية والتنمية 
البشرية لا سيما للسيدات في الريف؛ موضحا 
أن هذا التعاون يأتي في ضوء ما يشهده البريد 

المصري من توسع وتنوع في تقديم الخدمات 
التي تلبي متطلبات المواطنين تنفيذا لرؤية وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات التي تستهدف 
إعادة صياغة دور البريد المصري؛ مضيفا أنه تتم 
الاستفادة من الانتشار الواسع لمكاتب البريد في 
كل أنحاء الجمهورية، وثقة المواطنين فيه لاسيما 
في المناطق الريفية في تقديم الخدمات المالية 
لتنمية السيدات والفتيات في الريف، لافتا أنه يتم 
تنفيذ مجموعة من المبادرات لتنمية المهارات 
الرقمية للسيدات والفتيات فى الريف ضمن مشروع 

حياة كريمة الذي يعد المشروع الأهم لدى الدولة.
ومن جهته قال الدكتور شريف فــاروق ـ رئيس 
مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد أن هذا البروتوكول 
يأتي في إطار تضافر الجهود لتحقيق المشروع القومي 
لتنمية الأسرة المصرية، مشيرا أنه بموجب البروتوكول 
سيتم فتح حسابات توفير البريد للسيدات المستفيدات 
مجانا مع إعفائهم من المصاريف الإدارية لمدة عام 
وإصدار بطاقات الدفع الإلكتروني بدون رسوم بالإضافة 

للاستفادة من برنامج الولاء والمكافآت.

وزيرة التخطيط والنائب العام:

بروتوكول لتشغيل 20 مركزا متنقلا لتقديم خدمات النيابة العامة

نائب وزير الإتصالات: 
التوسع في العمل بمنظومة كارت المواطن لتشمل خدمات التأمين الصحي الشامل

 ضريبة قطعية مبسطة لأي منشآت وشركات لا يتجاوز رقم أعمالها السنوى 10 ملايين جنيه

وزير المالية: تشجيع الاستثمارات الخضراء بحوافز نقدية وضريبية وجمركية

بروتوكول تعاون بين وزارة التخطيط وهيئة البريد لتنفيذ التمكين الاقتصادى لتنمية الأسرة المصرية

وزير العمل إطلاق منصة إلكترونية للعمالة 
غير المنتظمة لتسهيل تقديم الخدمات

الجزار يؤكد أهمية مفهوم العمران والبناء 
الأخضر .. وفوائده البيئية والاقتصادية

كتب: محمد الخولي - 
محمد العطار

أكد حسن شحاتة ـ وزيــر العمل أهمية 
تسريع الإجـــراءات التنفيذية ،التي بدأت 
بالفعل ،بشأن »المنصة الإلكترونية«، التي 
تهدف لتقديم خدمات للعمالة غير المنتظمة 
إلكترونياً ، وذلــك من كل جوانبها »المالية 
والفنية وقواعد البيانات«،تماشياً مع سياسات 
»الوزارة« نحو التحول الرقمى،بهدف ميكنة تلك 
المنظومة لتسهيل إجــراءات تسجيل البيانات 
والمعلومات،على المقاولين،وأصحاب الأعمال 
والشركات الوسيطة التي يعمل بها عمالة 
غير منتظمة،وتسهيل كل الإجــراءات وبيانات 
التسجيل .  جاء ذلك خلال استكمال اجتماعاته 
مع المُختصين بشؤئون العمالة غير المنتظمة 
وبملف التحول الرقمي بالوزارة ، مُشيراً أن 
هذه المنصة الإلكترونية الجديدة سوف تضَّمن 
صحة، ودقة قاعدة البيانات، مما سيترتب عليه 
تقديم الخدمات بشكل دقيق وسريع ولائق 
،تنفيذًا لتوجيهات الرئيس عبد الفتاح السيسي 
ـ رئيس الجمهورية.. كما وجه الوزير بسرعة 
تجهيز مديريات العمل لتسهيل التعامل مع 

»المنظومة الجديدة.
وشاهد »الــوزيــر« مع المختصين عرضا 
عن كيفية دخول المقاولين لتسجيل بياناتهم 
على المنصة المُزمع إطلاقها تمهيدًا للحصول 
على الخدمة إلكترونياً تماشيًا مع توجه الدولة 

المصرية نحو التحول الرقمي.

كتبت: رشا حسين  - غادة 
حلمي

أكد الدكتور عاصم الجزار ـ وزير الإسكان 
والمرافق والمجتمعات العمرانية، أهمية 
مفهوم العمران والبناء الأخضر، وفوائده البيئية 
والاقتصادية والاجتماعية وغيرها، حيث يهدف 
لترشيد استهلاك الموارد، وتحقيق الخصوصية 
للمواطنين، والتوافق والانسجام مع البيئة 
المحيطة بالإنسان، والحفاظ عليها، مما يحقق 
جودة الحياة للمواطنين، ويعود عليهم بالنفع 
من خلال تقليل مصروفاتهم على استخدام 
الطاقة، وهو الأمر الذى ينعكس إيجاباً على 
الوضع الاقتصادي للدولة. جاء ذلك خلال ترأسه 
الاجتماع الأول للأمانة الفنية للجنة الوزارية 
ــوزراء بشأن  المشكلة بقرار رئيس مجلس ال
دراسة تفعيل منظومة العمران والبناء الأخضر، 
ــوزارات  وذلــك بحضور ممثلين عن جميع ال
والجهات الأعضاء باللجنة أوضح الوزير، أن هناك 
العديد من المبادرات والبرامج التي أطلقها 
الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية، 
وتعمل عليها الجهات المتعددة في الدولة، 
وتسير فى نفس الاتجاه الذي يحقق الهدف 
من العمران والبناء الأخضر، ويمكن الربط بين 
تلك المبادرات والبرامج، والبناء عليها لإعداد 
استراتيجية وطنية لتحسين وتفعيل منظومة 
العمران والبناء الأخضر، وذلك في إطار رؤية 
مصر 2030، والمخطط الاستراتيجي القومي 

للتنمية العمرانية.

كتب:  باكينام خالد - وائل الجعفري 
كشفت شركة بلتون المالية القابضة )»بلتون«(، إحدى 
المؤسسات المالية الأسرع نموًا، عن قيام شركة كاش للتمويل 
متناهي الصغر )»الشركة« او »كاش«(، إحدى الشركات التابعة 
لبلتون، بتوقيع اتفاقية تعاون مع صندوق التحدي لتوظيف 

الشباب  )“CFYE”(، وهو برنامج يهدف لتوظيف الشباب بدعم 
من القطاع الخاص. بموجب هذه الاتفاقية، سيتم إطلاق مشروع 

لدعم رواد الأعمال بإجمالي قيمة 60 مليون جنيه.
من جهته قال مرقس نبيل ـ الرئيس التنفيذي لشركة كاش، 
نهدف لتقديم حلول ومنتجات تمويلية مبتكرة يسهل الحصول 
عليها مع تقديم خدمات الدعم الفني من خلال برامج تدريبية 

شاملة لرواد الأعمال للمساهمة في تطوير مشروعاتهم بشكل 
فعال والحفاظ على استمرارية أعمالهم، مع خلق اسواق جديدة 
للعملاء عن طريق مشاركتهم في معارض وربط اصحاب الأعمال 
بمنافذ بيع وتسويق جديدة. أضاف تهدف المبادرة لتوفير 
التمويل اللازم لرواد الأعمال، وبالأخص رواد الأعمال من الشباب 

والسيدات في بداية مسيراتهم المهنية.

بقيمة 60 مليون جنيه : كاش وصندوق CFYE يطلقان مشروعا لدعم رواد الأعمال

عاشور: إطلاق مبُادرة »تحالف وتنمية« لربط الجامعات 
بشركات التكنولوجيا لدعم الابتكار ورواد الأعمال
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حان الوقت لترقية شبكتك المنزلية و اقتحام عالم الألعاب الالكترونية بقوة 

خلال ترأس وزير للصناعة للاجتماع ال32 لمجلس ادارة صندوق تنمية الصادرات 

مستشار وزير الاتصالات: مساندة خدمات التصدير الالكتروني اهم خطوات دعم الابتكار وتعميق الصناعة وبخاصة صناعة السيارات

كتب: أمين قدرى - وائل 
الجعفرى

 تعتبر الألعاب الإلكترونية من أفضل وأسهل 
الوسائل الترفيهية بعد يوم طويل وشاق في العمل، 
حيث يمكنك الاستمتاع بسهرتك قبل أو بعد تناول 
العشاء عبر الاسترخاء على أريكتك وإطلاق خلال 
معاركك الإلكترونية الممتعة. تندمج في تحديات 
اللعبة، تتخلص من 10 لاعبين خلال الجولتين الأولى 
والثانية، ويتضاءل عدد خصومك جولة تلو الآخرى، 
ليصبح العثور على هدفك التالي أكثر صعوبة، إلى 
أن يحالفك الحظ وتصل إليه في مشهد يبدو لك 
وكأن فريستك باتت بمتناول يديك، ومع استعدادك 
للانقضاض عليها تتجمد اللعبة، ويختفي خصمك، 
تعود الشاشة للعمل لتكتشف بأنك تأخرت وأن 

اللعبة انتهت بخسارتك.
وبدلاً من الاعتراض على »حظك السيئ«، ربما 
حان الوقت للتأكد من أداء شبكة الإنترنت التي 

تستخدمها في منزلك.
لا ينتبه المستهلكون عادة لنوعية أجهزة التوجيه 
المستخدمة في منازلهم، إلى أن يفقدون الاتصال 
بشبكة الـWI-FI يوماً ما - وتميل أجهزة التوجيه 

للعمل خلال دورة جيدة نسبياً من العمر.

الأمــر الــذي تجلى في استخدام العديد من 
المستهلكين لأجهزة التوجيه التي تدعم بروتوكولات 
WI-FI القديمة، والتي تعجز عن توفير مستويات 

الخدمة التي يحتاجها المستهلكون العصريون. 
هل تستخدم جهاز توجيه قديم يعلوه الغبار؟ 
يمكننا القول بأن الوقت قد حان لترقية شبكتك 
المنزلية. استثمر في خدمة الإنترنت المنزلي عالي 
السرعة التي تعتمدها في منزلك باستخدام جهاز 
HUAWEI WIFI AX3الفائق، وهو جهاز توجيه 
منزلي فائق يعمل بتقنية WI-FI 6 ويدعم معدل 
ــزدوج النطاق يبلغ 1501  نقل بيانات نظري م
ميجابت في الثانية )MBPS@5 1201 جيجاهرتز + 

MBPS@2.4 300 جيجاهرتز(.
ويضمن لك هذا الجهاز العصري القدرة على 
تصدر مشهد الألعاب والانتصار على أعدائك عبر 
منحك خدمة اتصال مستمرة بشبكة الإنترنت 
 HUAWEI WIFI دون انقطاع. يتيح لك جهاز
AX3القدرة على التجول في شقتك أثناء اللعب، 
دون انقطاع الاتصال، ما يرتقي بتجربة اللعب على 

النحو الأمثل.
ويدعم HUAWEI WIFI AX3تقنية النطاق 
المزدوج الحقيقية كما هو موضح في منتجات 
أجهزة التوجيه الأخرى من هواوي، داعماً القدرة على 

التبديل بين نطاقات التردد 2.4 جيجا هرتز و5 جيجا 
هرتز وفقاً لخوارزميات ذكية.

يصلك الجهاز تلقائياً بشبكة الاتصال 5 جيجاهرتز 
للحصول على سرعات أعلى، عندما تكون قريباً من 
جهاز التوجيه، بينما يتم الاتصال تلقائياً بشبكة 2.4 
جيجا هرتز للحصول على اتصال أكثر استقراراً عند 

الخروج من غرفة جهاز التوجيه.
ويتجلى التميز في هذا المجال، في تبديل شبكة 

الاتصال بسلاسة وتلقائية دون انقطاع اللعب.
وإلى جانب تقنية النطاق المزدوج الحقيقية 
، يدعم جهاز HUAWEI WIFI AX3ميزة 

HARMONYOS MESH+، والتي تعتبر مثالية 
للأشخاص الذين يعيشون في شقق كبيرة أو منازل 

متعددة الطوابق.
 +HARMONYOS MESH وتعد عــبــارة
بمثابة مصطلح شامل تستخدمه هواوي للإشارة إلى 

مجموعة ميزات شبكات التوجيه الخاصة بها.
وتتيح هذه التقنية للمستخدمين القدرة على 
إنشاء شبكة متشعبة، حيث يتم تحسين قدرات 
الاتصال بين أجهزة التوجيه وبين جهاز التوجيه 
والأجهزة المتصلة الأخرى لتوفير تجربة مستخدم من 

المستوى التالي.

ولكن ما علاقة كل هذا باللاعبين؟ تتمثل الميزة 
الأساسية في هذا الإطار بمنحك حرية أكبر بفضل 
تقنية TRUE DUAL-BAND التي تمكنك من 
التنقل في جميع أنحاء المنزل بينما تستمر في 

لعبتك دون توقف.
ــدات كافية من جهاز  ــؤدي استخدام وح وي
HUAWEI WIFI AX3إلى تغطية مساحتك 
المنزلية على نحو متكامل، ومنحك بالتالي القدرة 
على الاستمتاع بتجربة ألعاب عالية السرعة وزمن 
انتقال منخفض بغض النظر في جميع أركان المنزل، 

أو حتى عند الإنتقال من جهة إلى أخرى في المنزل.
وقد يتبادر إلى ذهنك السؤال التالي: توفر أجهزة 
التوجيه الأخرى المزايا ذاتها، فما الذي يجعل ميزة 
HARMONYOS MESH مختلفة عن غيرها؟ 
تتضمن مجموعة HARMONYOS MESH+ ميزة 
التجوال السلس الفائق، وذلك على عكس الحلول 
الشبكية التقليدية الأخرى، إذ يتم الاهتمام بقوة 
الإرسال وبتجربة المستخدم على حد سواء، ليتم 
نقل الاتصال من جهاز توجيه إلى آخر على نحو 
سلس. كما يتم دعمه بسبع خوارزميات تجوال، بما 
في ذلك 802.11K و 802.11V، لمنحك تجربة أكثر 
سلاسة أثناء التبديل بين النقاط الساخنة المختلفة 

في المنزل. 

ووفقاً للاختبارات التي أجريت في مختبرات 
هــواوي، يتميز هاتف HARMONYOS الذكي 
المتصل بجهاز HUAWEI WIFI AX3بزمن انتقال 
منخفض يصل إلى 50 مللي ثانية، وهو أمر مميز 
يعزز ريــادة الجهاز مسلطاً الضوء على فعاليته. 
ويوفر لك هذا الجهاز القدرة على المشاركة في لعبة 
PUBG MOBILE، على الشرفة أو في الغرفة أو 
حتى الذهاب إلى الحمام عند اللعب دون أي انقطاع 

في خدمة الاتصال.
يعتبر التحكم بجهاز HUAWEI WIFI AX3أمر 
 HUAWEI AI غاية في السهولة، إذ يقوم تطبيق
LIFE HUAWEI باستعراض شبكتك، بالإضافة 
إلى جميع أجهزة التوجيه والأجهزة المتصلة لإدراتها 
على النحو الأمثل. وتتيح لك الميزات الذكية في 
التطبيق إجراء الفحص والتشخيص الذكي وإدارة 
إعدادات الرقابة الأبوية وجدار الحماية على واجهة 

مستخدم ذكية.
وتوفر هذه الميزات الذكية القدرة على حل 
جميع المشكلات التي قد تواجهها شبكة WI-FI، مع 
منحك القدرة على إصلاحها بنفسك واستئناف عملية 
 HUAWEI اللعب بسرعة وسهولة. كما يحمي
WIFI AX3خصوصيتك مع تعزيز مزايا السلامة 

HUAWEI HOMESEC بفضل ميزة

كتب : ساره نور الدين - مصطفى 
ابراهيم

 عقد مجلس إدارة صندوق تنمية الصادرات اجتماعه 
الثاني والثلاثين برئاسة المهندس احمد سمير وزير التجارة 
والصناعة رئيس مجلس ادارة الصندوق وحضور السيد 
القصير وزير الزراعة والمهندس هاني برزي رئيس المجلس 
التصديري للصناعات الغذائية والمهندس طارق توفيق نائب 
رئيس اتحاد الصناعات المهندس احمد فكري عبد الوهاب 
عضو اتحاد الصناعات المصرية و احمد كجوك نائب وزير 
المالية والدكتور احمد غنيم الرئيس التنفيذي لهيئة المتحف 

القومي و شيرين الشرقاوي مساعد وزير المالية. 
وأكــد المهندس أحمد سمير وزيــر التجارة والصناعة 

رئيس مجلس ادارة الصندوق أهمية تعزيز الموارد الذاتية 
للصندوق لضمان استدامة البرنامج الذي يعتبر أحد اهم 
آليات الدولة لتنمية الصادرات والاستثمارات، مشيراً الى 
ــوزارة لضمان مــوارد متنامية  الاجــراءات التي اتخذتها ال
ومستدامة للصندوق وأن ذلك سيمكن الصندوق من تنفيذ 
كافة التزاماته تجاه المصدرين بشكل مستقر لكي يتحقق 

الهدف المنشود في هذا الخصوص.
ومن جانبه اشار احمد كجوك نائب وزير المالية الى 
اهمية اتخاذ اجــراءات لتنمية موارد الصندوق بما يسمح 

بالتوسع مستقبلا في البرامج والمنتجات المستفيدة. 
وقد ناقش الاعضاء البرنامج المقترح تطبيقه خلال 
السنوات الثلاث اعتباراً من اول يوليو 2023 وحتى نهاية 
يونيو 2026، حيث أكد رئيس مجلس ادارة الصندوق ان 

البرنامج المطبق حالياً قد أسفر عن نتائج إيجابية على نمو 
الصادرات المصرية وانه من الأفضل استمرار نفس البرنامج 

بنفس نسب المساندة والقواعد الحالية. 
وقد استعرض المجلس أيضا موقف مشروع ميكنة 
برنامج رد أعباء الصادرات، وأكد على أهمية الانتهاء منه في 
القريب العاجل. كما ناقش المجلس ايضا برنامج مساندة 
الشحن الجوي المقدم لشركة مصر للطيران للشحن الجوي، 
حيث أكد السيد القصير وزير الزراعة على اهمية البرنامج 
للصادرات الزراعية سريعة التلف وانه من المهم الحفاظ 
على حصة هذه الصادرات في الاسواق الخارجية خاصة أنها 
من الصادرات عالية القيمة في قائمة الصادرات الزراعية 

المصرية. 
وفي توجه جديد لبرنامج رد أعباء الصادرات ناقش 

مجلس إدارة الصندوق مساندة صادرات الخدمات بالإضافة 
الي البرامج الحالية لمساندة الصادرات السلعية حيث 
وافق مجلس ادارة الصندوق مبدئياً على مساندة صادرات 

خدمات التصميم الالكتروني. 
من جهته اوضح الدكتور حسام عثمان مستشار وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ان مساندة خدمات 
التصدير الالكتروني تعتبر من اهم خطوات دعم الابتكار 
وتعميق الصناعة وبخاصة صناعة السيارات وان القيمة 
المضافة لهذه الصناعة مصدرها العنصر البشري وان الدولة 
ممثلة في وزارة الاتصالات قد وضعت برنامجاً لجذب 
الشركات العالمية العاملة في هذا المجال، مشيرا الى أن 
مساندة صادرات هذا القطاع في هذه المرحلة تسهم في 

دعم جهود الدولة نحو جذب استثمارات جديدة.
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د. معيط خلال رئاسته لاجتماع مجلس إدارة التأمين الصحي الشامل

التنسيق مع »إي. هيلث« لإدارة وتشغيل النظم التكنولوجية بالتأمين الصحي الشامل 

»شاومي« تقتحم عالم الأجهزة المنزلية الذكية بابتكارات جديده بتطويع الذكاء الاصطناعي 

 كتب : وائل الجعفري- 
غادة حلمي

 أكد الدكتور محمد معيط وزير 
المالية، رئيس الهيئة العامة للتأمين 
الصحي الشامل، أن منظومة التأمين 
الصحي الشامل ستدخل محافظات 
ــام 2024 وتنمو  ــلال ع جــديــدة خ
بخطوات ثابتة نحو تحقيق حلم كل 
المصريين لمد مظلة الرعاية الصحية 
الشاملة والمتكاملة لجميع أفــراد 
الأسرة، مع إفساح المجال بشكل أكبر 
للقطاع الطبي الخاص؛ باعتباره شريكًا 
استراتيجيًا في إنجاح هذا المشروع 
القومي، خاصة أن الأسعار المعتمدة 
للتعاقد جاذبة له، بما يسهم في إتاحة 
العديد من الخيارات بتنويع مقرات 
تلقي العلاج أمام المستفيدين، على 
ــاء دعائم بيئة  نحو يساعد في إرس
تنافسية تصب في صالح المواطنين، 
في إطــار حرص الدولة على إصلاح 
النظام الصحي، والارتــقــاء بمستوى 
الخدمات الصحية، لافتاً إلى أهمية 
تعظيم جهود التحول الرقمي، والتوسع 
في الحلول الذكية الأكثر تطوراً؛ تعزيزاً 
للحوكمة، وتيسيراً لتقديم الخدمات 
ــك بالاستغلال  للمستفيدين؛ وذلـ
الأمثل لقدرات وخبرات شركة »إي. 
هيلث«، المتخصصة في إدارة وتشغيل 

تكنولوجيا النظم الصحية.
قال الوزير، رئيس الهيئة العامة 
للتأمين الصحي الشامل خلال رئاسته 

لاجتماع مجلس إدارة الهيئة، بحضور 
أعضاء مجلس إدارة شركة »إي. هيلث« 
بمقر وزارة المالية بالعاصمة الإدارية، 
إن الرئيس عبدالفتاح السيسى، يوُلي 
اهتمامًا كبيراً بمتابعة الموقف التنفيذي 
للتأمين الصحي الشامل، ويشدد 
دائمًا على ضــرورة توفر الضمانات 
الكافية للاستدامة المالية، وامتلاك 
هذا النظام القدرة علي تنمية موارده، 
على نحو يسهم في استمرار تقديم 
الخدمات الصحية من خــلال هذه 
المنظومة المتطورة، موضحًا أن الوضع 
المالي للهيئة العامة للتأمين الصحي 
الشامل، جيد ومحفز لاستكمال مسيرتنا 
التاريخية، وتعميم المنظومة الجديدة 
بالشراكة مع الجهات المعنية حيث إن 

جهود الدولة الهادفة لرفع كفاءة البنية 
التحتية والمنشآت الصحية، تشُجعنا 
على التوسع الجغرافي بمختلف 

المحافظات.
 أضاف الوزير، رئيس الهيئة العامة 
للتأمين الصحي الشامل، أن العام 
المالي الماضي المنتهي بنهاية يونيه 
2023، شهد تسجيل نمو سنوي بنسبة 
%63 فــي الإيــــرادات، وزيـــادة في 
عوائد الاستثمار %67، وارتفاع الفائض 
بنسبة %47، كما بلغت المحفظة 
الاستثمارية أكثر من 71 مليار جنيه، 
ونستهدف تحقيق أعلى عائد علي 
هذه الأموال لضمان الاستدامة المالية 
لمنظومة التأمين الصحي الشامل، 
وقد تم استثمار 1.5 مليار جنيه في 

سوق الأوراق المالية لتنويع المحفظة 
الاستثمارية وتعظيم العائد علي الأموال 
المستثمرة أيضًا، لافتاً إلى أن إجمالي 
أمــوال وأصــول الهيئة العامة للتأمين 
الصحى الشامل فى 30 يونيه 2023 
تبلغ 91 مليار جنيه، وأن إجمالي 
ــرادات منذ انــطــلاق المنظومة  ــ الإي
الجديدة حتى 30 يونيه 2023 تبلغ 

97.2 مليار جنيه.
قالت مى فريد القائم بأعمال 
المدير التنفيذي للتأمين الصحي 
الشامل، إنــه يتم إدارة المنظومة 
الجديدة وفقًا لأحدث المعايير العالمية، 
مع الاستفادة من الخبرات الدولية 
المتميزة، بما يضمن استدامة قدرتها 
على الوفاء بالتزاماتها نحو توفير الرعاية 
الصحية الشاملة للمواطنين بكفاءة 
وجــودة عالية، مشيرة إلى أننا لدينا 
استراتيجية متقدمة للاستثمار الآمن 
لأموال التأمين الصحي الشامل تضمن 

أقصى عائد.
أضافت أن هناك تنسيقًا متواصلاً 
مع شركة »إي. هيلث«؛ بما يضمن 
إدارة وتشغيل النظم التكنولوجية 
بالتأمين الصحي الشامل، بشكل 
احترافي، والعمل على ترسيخ آليات 
فعالة لتوسيع الخدمات الصحية على 
مستوى الرعاية الأولية، وجذب القطاع 
الخاص لضمان سهولة وصول المواطنين 
إلى الأماكن التي يرغبون في تلقى 
العلاج بها بما يحقق أعلى درجات 

الرضا لديهم.

 كتب : وائل الجعفري- 
غادة حلمي

 أعلنت شركة شاومي عن أحدث 
منتجاتها من الأجهزة المنزلية الذكية، 
 XIAOMI SMART AIR« وهما
 XIAOMI ROBOT »و FRYER
VACUUM E10« والتي تعكسان 
رؤيــة الشركة في تقديم تكنولوجيا 
تسهل حياة المستخدمين وتجعلها أكثر 

ذكاء وراحة.
إن مفهوم الطهو بـــدون زيت 
 AIR« يأخذ شكلاً جديدًا مع إطلاق
FRYER« من شــاومــي. يتيح هذا 
الجهاز للمستخدمين الاستمتاع 
بأطباقهم المفضلة بأقل قــدر من 
الزيوت والدهون، مما يضمن تحضير 

وجبات صحية ولذيذة.
 XIAOMI SMART« يتميز الـ
AIR FRYER« بتصميمه الأنيق 
والمدمج، والــذي يتيح له أن يكون 
إضافة لافتة لأي مطبخ. أما بالنسبة لـ 
 XIAOMI ROBOT VACUUM«
E10« فإنه يمثل قفزة نوعية في 
تكنولوجيا التنظيف الذكي ، حيث 
يتيح هذا الجهاز للمستخدمين نسيان 
هموم التنظيف اليومي، ويقوم بفحص 
وتنظيف الأرضيات بشكل ذكي وفعال. 
يتميز بأنظمة الاستشعار الحديثة 
التي تتيح له تجنب العوائق وتحديد 

مسارات التنظيف بشكل فعّال.

إن إطلاق شاومي لهذين الجهازين 
يعكس التزام الشركة بتقديم حلول 
فريدة ومبتكرة لتلبية احتياجات 

المستهلكين الحديثة.
باتت مجموعة شاومي من الأجهزة 
المنزلية الذكية لا غنى عنها في منازل 
الكثيرين، حيث تجمع بين التصميم 
الرائع والأداء الفائق، وتقدم تجارب 

فريدة ومميزة لمستخدميها.
 XIAOMI ــذكــي ــر ال ــراي ــرف الإي
SMART AIR FRYER تصدّرت 
الإيرفراير عناوين الأحداث بتكنولوجيا 
الرائعة و قدراتها المذهلة في تحضير 
مجموعة واسعة من الوجبات بطريقة 

صحية وشهية.
يتضمن هذا الجهاز ميزات رئيسية 
تجعله محط الأنظار في عالم تحضير 
الطعام، من بينها: المكنسة الذكية 
 XIAOMI ROBOT VACUUM

E10 من جانب آخر، أبهرت المكنسة 
الذكية بقدراتها الاستثنائية في تنظيف 
المنازل بكفاءة ودقة فائقة. تميّزت 
بتقنيات فائقة الذكاء والتحكم عن بعُد.

الشيف السوبر ستار علاء الشربيني 
فيما يتعلق بحضور السوبر ستار 
الشيف علاء الشربيني، فقد أثار حضوره 
إعجاب الجميع حيث قــدّم عروض 
طهي استثنائية وشارك تجاربه مع هذه 
التكنولوجيا في تحضير الطعام وتحسين 

بيئة المطابخ.
تمثل هــذه المنتجات الجديدة 
من شاومي قفزة نوعية في عالم 
التكنولوجيا المنزلية، مما يشير إلى 
مستقبل واعد ومبشر لتحسين حياة 
 XIAOMI .الناس بطرق مبتكرة وذكية
 SMART AIR FRYER 6.5 LITER
طرحت شركة شاومي العالمية جهازاً 
جديدًا يجمع بين العديد من الوظائف 

المبتكرة والمفيدة، جعلت من تحضير 
الطعام أمراً سهلا وممتعًا للغاية. يأتي 
هذا الجهاز الجديد بعدة مزايا مبهرة 
تجعله خياراً مثاليًا للأسر والأفراد الذين 
يبحثون عن تقنيات مبتكرة وطعام 
صحي في مطبخهم. يطُلق عليها اسم 
 XIAOMI SMART AIR FRYER«
LITER 5 6«، ويتميز بقدرتها على 
تحضير مجموعة واسعة من الوجبات 

بطريقة صحية وشهية.
يتضمن هذا الجهاز ميزات رئيسية 
تجعله محط الأنظار في عالم تحضير 
الطعام، من بينها: - تقنية الطهي 
بالتوزيع الدوراني 360 درجة. - ميزة 
إزالة الدهون العالية الحرارة. - الحفاظ 
التلقائي على الأطعمة بعد الطهي. - 
تحكم ذكي وسهل الاستخدام. - شاشة 
عرض ذكية LCD. بفضل سعتها الكبيرة 
التي تصل إلى 6.5 لتر، يعد هذا الجهاز 
خياراً ممتازاً لتحضير الوجبات الكبيرة 

للعائلة والأصدقاء.
كما يأتي مع طبقة غير لاصقة 
سهلة التنظيف ومتوفر بعدة ألوان. 
 XIAOMI SMART AIR FRYER
PRO 4L: النافذة لتحضير الطعام 
الرائع تصميم النافذة الشفافة يأتي 
 XIAOMI SMART AIR FRYER
PRO 4L مع تصميم نافذة شفافة 
مكونة من ثلاث طبقات عازلة حرارياً 
تمكنك من مراقبة عملية الطهي 

بسهولة وفي الوقت الفعلي.

للعام الرابع على التوالي 

 STARTUP GRIND CAIRO اليوم
تنظم فعالية »الفرص فين 2024« 

وزير التعليم العالي : 

 استكمال منظومة التعليم التكنولوجي بإنشاء جامعات تكنولوجية جديدة تغطي جميع أنحاء الجمهورية 

كتب : مصطفى إبراهيم - 
محمد حلمى

 STARTUP GRIND ــم  ــظـ نـ ــ تـُ
 GOOGLE FOR الــمــدعــوم مــن CAIRO
ENTREPRENEURS فعالية »الفرص فين« 
التي تعُقد في نهاية كل عام لمناقشة واستطلاع 
أهم الفرص في سوق ريادة الأعمال والشركات 
الناشئة خلال العام الجديد، استنادًا إلى المعطيات 
والظروف المحيطة بريادة الأعمال في مصر 
والمنطقة العربية ومنطقة الشرق الأوسط، وذلك 
في ليلة رأس السنة الأحد المقبل، بحضور جمع 
من رواد الأعمال والشباب ومسئولي الشركات 
الناشئة. وخلال الفعالية يحاور حسين المناوي، 
 STARTUP مستشار تطوير الأعمال ومدير مكتب
GRIND CAIRO، رائــد الأعمال محمد أبو 
النجا، الشريك المؤسس والمدير التنفيذي لشركة 
EXITSMENA، لمناقشة تطورات قطاعات ريادة 
الأعمال المختلفة والشركات الناشئة خلال في ضوء 
التحديات التي فرضها عام 2023، كما يستطلعان 

الفرص خلال العام القبل.
 وتعد »الــفُــرص فين« فعالية سنوية يتم 
تنظيمها للعام الرابع على التوالي تستضيف خلالها 
STARTUP GRIND CAIRO رائــد الأعمال 
محمد أبوالنجا، وهي نقاش مفتوح حول ريادة 
الأعمال في مصر والمنطقة العربية، لاستعراض 
واستقراء أهم الفرص المتاحة أمام رواد الأعمال، 
والشركات الناشئة خلال العام الجديد، استنادًا إلى 
الظروف والتطورات الحادثة على مستوى منظومة 

ريادة الأعمال في مصر والمنطقة.
وتنعقد الفعالية في وقــت حيوي يشهد 
تحديات اقتصادية غير اعتيادية على المستويين 
المحلي والــدولــي تؤثر بلا شك على مشهد 
الشركات الناشئة ورواد الأعمال، وتحاول استطلاع 
خارطة طريق الفرص في المجال خلال العام 
المقبل في مصر والمنطقة العربية؛ وذلك بعدما 
ــادة الأعمال  شهد قطاع الشركات الناشئة وري
نموًا مضطردًا في مصر؛ وفي تقرير سابق لمركز 
معلومات مجلس الــوزراء، قال إن الاستثمارات 
في الشركات الناشئة في مصر على مدار الخمس 
سنوات الماضية وحتى عام 2022 بلغت نحو 1.5 
مليار دولار بنمو سنوي مركب بلغ %84 تقريبًا، 
بينما بلغت حجم الاستثمارات في الشركات 
الناشئة في مصر خلال عام 2022 فقط ما يقرب 

من نصف مليار دولار وفقًا لــوزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات.

وعلى مدار 4 سنوات من الانعقاد اكتسبت 
فعالية »الفُرص فين« شهرة واسعة بين الشباب 
ومجتمعات ريادة الأعمال، والشركات الناشئة، 
ونجحت فــي الــوصــول لأكثر مــن 500 ألف 
مشاهدة على مستوى المنصات المختلفة. 
وتعد STARTUP GRIND CAIRO جزء 
 GOOGLE FOR من تجمع دولي مدعوم من
ENTREPRENEUR يتواجد في أكثر من 600 
مدينة في 120 دولة حول العالم، يهتم بمساعدة 
المهتمين بريادة الأعمال لبدء الأعمال الخاصة بهم 
من خلال الفعاليات الدورية، واستضافة البارزين 
والناجحين من رواد الأعمال لتقديم خبراتهم 

للشباب.

 كتب : نهله مقلد _ 
وائل الحسيني

 أكد د.أيمن عاشور وزير التعليم 
العالي والبحث العلمي أن قطاع 
التعليم العالي والبحث العلمي 
حظى باهتمام غير مسبوق من 
جانب القيادة السياسية خلال 
السنوات العشر الماضية، وأدى ذلك 
إلى زيادة عدد الجامعات خلال فترة 
وجيزة، ليصبح عددها 94 جامعة 

بدلًا من 48 جامعة عام 2014.
كما شهدت المنظومة التعليمية 
استحداث مسارات جديدة لأول مرة، 
تمثلت في الجامعات التكنولوجية، 
وأفرع الجامعات الأجنبية، بالإضافة 
إلى التوسع في الجامعات الأهلية، 
وإنشاء العديد من البرامج الجديدة 

بالجامعات الحكومية.
وأعلن الدكتور أيمن عاشور وزير 
التعليم العالي والبحث العلمي، 
خطة عمل وزارة التعليم العالي 
والبحث العلمي خلال عام 2024، 
لاستكمال تحقيق أهــداف تطوير 
المنظومة التعليمية والبحثية، وذلك 
بما يتماشى مع الإنــجــازات التي 
حققتها وزارة التعليم العالي والبحث 

العلمي خلال الفترة الماضية.

ــر أن الخطة  ــوزي ــح ال ــ وأوض
تستهدف استكمال منظومة التعليم 
التكنولوجي كــأحــد المسارات 
الجديدة في منظومة التعليم العالي 
في مصر، حيث تستهدف الدولة 
إنشاء 17 جامعة تكنولوجية جديدة 
لتضُاف إلى العشر جامعات الحالية، 
لتصبح هناك جامعة تكنولوجية 
بــكــل مــحــافــظــة عــلــى مستوى 
الجمهورية، نظراً لما توفره الجامعات 
التكنولوجية من نظام تعليمي 
يخُرج كــوادر تحتاجها قطاعات 
التنمية المختلفة بكافة محافظات 

الجمهورية.

وأضاف الوزير أنه سيتم استكمال 
منظومة الجامعات الأهلية المُنبثقة 
عن الجامعات الحكومية، في ضوء 
الخطة الطموحة لإنشاء جامعة أهلية 
مُنبثقة عن كل جامعة حكومية 
على مستوى الجمهورية، وذلك 
من خلال تقديم برامج وتخصصات 
دراسية جديدة يحتاجها سوق العمل، 
بالإضافة إلى التخصصات البينية، 
لمواكبة التوجه العالمي المُعاصر في 

هذا الاتجاه. 
وأشار الدكتور أيمن عاشور إلى 
أنه سيتم الاستمرار في إنشاء أفرع 
جديدة للجامعات الأجنبية المُصنفة 

دوليًا، بهدف إتاحة فرص التعليم 
الأجنبي في مصر بكافة مساراته 
وتخصصاته، لتعمل جنبًا إلى جنب 
مع المنظومة الحالية التي تتكون 
من 9 فروع لجامعات أجنبية حالياً، 
والتي تقدم خدمات تعليمية تنُاظر 

ما تقدمها الجامعة الأم.
ــوه الــوزيــر إلــى أنــه سيتم  ون
ــمــرار فــي تنفيذ الخطة  الاســت
الطموحة لتطوير البرامج الدراسية 
بالجامعات الحكومية من خلال 
إضافة برامج جــديــدة، وتطوير 
الــلــوائــح الأكــاديــمــيــة للبرامج 
القائمة، والاهتمام بالبرامج البينية 
بالجامعات الحكومية، فضلًا عن 
الاستمرار في تطوير الخدمات 

الرقمية للجامعات الحكومية.
وأوضح الوزير أنه سيتم الاستمرار 
في تقدم ترتيب الجامعات المصرية 
في التصنيفات الدولية، وذلك من 
خــلال تقديم كافة أنـــواع الدعم 
اللازم لتشجيع الباحثين على النشر 
الدولي، والاتجاه نحو تنامي دور 
الجامعات في الابتكار، ومُساهمتها 
في التصدي لقضايا المجتمع، وتنامي 
الاستفادة من بنك المعرفة المصري 
لإتاحة مصادر المعلومات المختلفة 

للباحثين. 

السنة السابعة عشر - العدد 809
الأحد 31 ديسمبر 2023 - 18 جمادى الآخر 1445 هـ

استثمار 1.5مليار جنيه في سوق الأوراق المالية لتنويع المحفظة 
الاستثمارية وتعظيم العائد علي الأموال المستثمرة
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أبرز خمسة توقعات تقنية 

لعام 2024

نائب الرئيس لاستشارات الحلول لدى إنفور لمنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا 
بقلم:  خالد الشامي

ومع اقترابنا من بداية عام 2024، لا تزال مستويات الثقة في أعلى مستوياتها في دول مجلس 
التعاون الخليجي وذلك على الرغم من حالة عدم اليقين السائدة في نقاط التقاطع ما بين قطاعي 
الأعمال والتكنولوجيا. ويواصل النهوض المتسارع للذكاء الاصطناعي التوليدي رسمه لملامح القطاعات 
المختلفة من خلال إمكانياته التحولية ولكن المثيرة للجدل في ذات الوقت. ولذلك، يجب أن تكون 
الظروف الاقتصادية العالمية المعاكسة عامل تذكير لنا بضرورة استباق التحولات التقنية من أجل 

اكتساب القدرة على التطوير والكفاءة اللتين نحتاجهما للازدهار.
وفيما يلي أبرز توقعات إنفور التقنية للعام 2024:

ضرورة الابتكار وسط الارتفاع في تكاليف الخدمات السحابية
 يعد 2024 العام الذي يجب خلاله تبني الابتكار، إذ تواصل التكاليف الإجمالية للخدمات 
السحابية ارتفاعها نظراً لتزايد مستويات الاستخدام، وهو ما يظهر جلياً في الأسعار المتصاعدة التي 
يقدمها المزودون الرئيسيون للخدمات السحابية. ونظراً لكون الابتكار في الوقت الحالي عنصراً أساسياً 
وليس كمالياً، فإن هناك توازن دقيق بين العرض والطلب. وفي إطار الجهود المبذولة لتجاوز هذا 
التحدي، فقد أصبح واضحاً أن الجهات المشاركة في الخدمات المبتكرة ستتمكن من تحقيق قيمة 
تجارية مستدامة من ارتفاع أسعار الخدمات. ومن وجهة نظر إنفور، فإن السوق يحتم علينا قبول 
حقيقة أن الابتكار من خلال التكنولوجيا المتطورة لم يعد خياراً، بل أصبح ضروريا لتحقيق النمو 

المستدام والريادة في القطاع خلال عام 2024.
إعادة رسم معالم العمليات التجارية عبر المنصات الرقمية لقطاع الأعمال

 يجب أن يكون كل من الرقمنة والأتمتة من العناصر الرئيسية في المجالات التكتيكية مثل 
التسعير، والمخزون، والحسابات المستحقة، وعلاقات الموردين، وغيرها، وقد يؤدي وجود نقاط 
ضعف في هذه المجالات إلى تكبيد الشركات ملايين الدولارات بسبب الفرص الضائعة وذلك في 
حال عدم إدارتها بشكل صحيح. ووفقاً لإنفور، ستشهد مستويات تبني منصات رقمية للأعمال ارتفاعاً 
كذلك لدعم هذا المجال، وذلك نظراً للعائد على الاستثمار الناتج عن التوفيق بين العمليات حول برج 
تحكم مركزي في منظومة مرنة. وتكمن الاستجابة الأنسب على ذلك في توفير منصة تحكم رقمية 

ذات قدرات ذكاء اصطناعي مدمجة وإمكانيات أتمتة مرنة تضمن الجاهزية في كل الأوقات.  
منصات أوسع انتشاراً بهدف ردم الفجوة التقنية في القطاع

أصبحت قدرات المنصات المتكاملة وواسعة الانتشار على استعداد الآن لضمان تكافؤ الفرص بين 
الشركات الكبيرة والصغيرة. ومع تواصل تبني تعلم الآلة والأتمتة والتجارب الرقمية بوتيرة متسارعة 
وبعقبات وفجوات تقنية أقل، فإن فرص التوسع في أسواق جديدة ستبدأ بالظهور. كما أخذت الأشكال 
التقليدية للتمايز بين الشركات بناء على الحجم -مثل وفورات الإنتاج الكبير-، بالتراجع أمام انتشار 

النموذج الجديد الذي يرتبط فيه النجاح بالتنفيذ السريع والدقة الأكبر والسعر الأفضل والخبرة المقدمة.
إعادة ظهور الحوكمة والمخاطر والامتثال

تلوح في الأفق عودة ظهور الحوكمة والمخاطر والامتثال، إذ إنه مع توسع إمكانية الوصول إلى 
التكنولوجيا، والتعامل المنهجي اللاحق مع البيانات عبر ابتكارات الذكاء الاصطناعي، فإن قوانين 
الخصوصية الأكثر صرامة حول العالم ستحتاج إلى توجهات منهجية للمراقبة تتجاوز التوجه التقليدي 
القائم على العنصر البشري الذي كان فيما سبق الدافع الرئيسي لوضع أدوات الحوكمة والمخاطر 

والامتثال وتصميمها.
الذكاء الاصطناعي التوليدي يعزز استخدام أدوات التصميم التي لا تحتاج إلى مهارات البرمجة

في إطار مساعي تحقيق المرونة في قطاع الأعمال، فإن الأنظمة التي تسهل إنشاء المحتوى وليس 
التطوير المجرد له، قد احتلت في الوقت الحالي موقعاً محورياً، ولذلك فقد ازدادت شعبية أدوات 
التصميم التي لا تحتاج إلى مهارات البرمجة. ويتخذ هذا الأمر في الوقت الحالي منحى جديداً مع ظهور 
الذكاء الاصطناعي التوليدي، إذ أصبح الجميع على علم بإمكانية إنتاج الرموز البرمجية من قبل الذكاء 
الاصطناعي التوليدي. وليس هذا فحسب، بل أصبحنا في إنفور ندرك أن هذا الأمر سيشهد توسعاً آخر 
لدرجة أن المحتوى الكامل مثل لوحات تحكم وإجراءات العمل الجديدة وحتى النماذج الكاملة للذكاء 

الاصطناعي سيتم إنتاجها بسرعة كبيرة بناءً على مدخلات بسيطة عن أهداف الأعمال التجارية.
ومع وقوفنا على أعتاب عام 2024، ترى إنفور بأن المستقبل سيكون لأولئك الذين يدركون 
حجم التحديات والفرص الناشئة، والذين يضعون أنفسهم في موقع يمكّنهم من تجاوز هذه المرحلة 
الانتقالية. ويعتبر التكيف والابتكار في هذا السياق، العناصر الرئيسية للاستفادة من النمو المستدام 

وتحقيق الريادة في القطاعات المختلفة.

خلال لقاء رئيس مجلس الوزراء مع وزير الاتصالات :

توقيع مذكرات تفاهم مع 30 شركة عالمية ومحلية لبناء قدرات الشباب الملتحقين بمبادرات أجيال مصر الرقمية

1.8 مليار دولار:

 موافقات نهائية ومبدئية على استثمارات جديدة خلال 6 أشهر
 بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس

كتب: مصطفى ابراهيم – 
غادة حلمي 

أكد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس 
مجلس الــوزراء، على الــدور الوثيق لقطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات في الارتقاء 
بكل القطاعات الأخرى، وتحقيق أبعاد التنمية 

المستدامة في مصر.
ــوزراء مع  جاء ذلك خلال لقاء رئيس ال
الدكتور عمرو طلعت ـ وزيــر الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات؛ لاستعراض بعض 
ملفات عمل الوزارة واستعرض وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات بعض الجهود 
المبذولة من قِبل الوزارة في سبيل النهوض 
بقطاع التكنولوجيا الواعد في مصر، مُشيراً 

إلى أن وزارة الاتصالات تحرص على تطوير 
الاستراتيجيات والرؤى بما يتسق والأهداف 
الوطنية ذات الصلة بتمكين القطاع الخاص، 
وتطوير القدرات البشرية وتعزيزها، فضلًا 
عن تعزيز مسارات التعاون الدولي لتبادل 

الخبرات.
وفــي هــذا الصدد، أكــد الدكتور عمرو 
طلعت، اقتراب انتهاء المرحلة الأولــى من 
“الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعي”، 
موضحًا أنه جاري إعداد المرحلة الثانية من 
الاستراتيجية لتتواءم مع التطورات المتسارعة 
في مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
حيث تستهدف تلك المرحلة تحسين مؤشر 
“الذكاء الاصطناعي الوطني” من خلال تنفيذ 
مجموعة من المبادرات عبر 6 ركائز محورية 

تتمثل في: الحوكمة، والبيئة التمكينية، والبنية 
المعلوماتية، والبيانات، والموارد البشرية، 

والتكنولوجيا.

كما نوّه الوزير إلى إطلاق مراكز إبداع 
ــداع التكنولوجي  مصر الرقمية ومركز الإب
وريــادة الأعمال، بالشراكة مع غرفة صناعة 

تكنولوجيا المعلومات والاتصالات بهدف 
دعم أنشطة ريادة الأعمال في مصر وربطها 
بالتكنولوجيا والتصنيع؛ وذلك من أجل تحفيز 
الشركات الناشئة محليًا وتمكينها من مواجهة 
أي تحديات حتى يتسنى لها سد احتياجات 
قطاع الصناعة، بما يسهم في تحقيق رؤية 

مصر 2030.
ــر الاتــصــالات وتكنولوجيا  ولفت وزي
المعلومات إلى بعض المبادرات والندوات 
والبرامج التي تهدف إلى صقل المهارات 
التكنولوجية للشباب، ومن ذلك إطلاق 
مبادرة “ شباب مصر الرقمية “ من قبل 
المعهد القومي للاتصالات، وكــذا دورة 
تدريبية مجانية حــول “إتقان البرمجة 
الشيئية بلغة ++C” ، يقُدمها معهد 

تكنولوجيا المعلومات، فضلًا عن “مبادرة 
رواد مصر الرقمية”، وغيرها.

أشار الدكتور عمرو طلعت أيضًا إلى أنه 
في إطار حرص الوزارة على تبادل الخبرات 
ــوزارة، خــلال ديسمبر  الدولية، قامت الـ
الجاري، بتوقيع مذكرات تفاهم مع 30 
شركة عالمية ومحلية لبناء القدرات الرقمية 
للشباب الملتحقين بمبادرات أجيال مصر 
الرقمية، هذا بالإضافة إلى استضافة مصر 
مُمثلَة في وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات، وبالتعاون مع مفوضية البنية 
التحتية والطاقة بالاتحاد الأفريقي، ورشة 
عمل لبناء القدرات بشأن تنفيذ الإطار 
القاري لسياسة البيانات لــدول الاتحاد 

الأفريقي.

كتب: أمين قدرى – 
سارة نور الدين 

ــور مصطفى  ــت ــدك الــتــقــى ال
مدبولي ـ رئيس مجلس الــوزراء، 
بمقر الحكومة بالعاصمة الإدارية 
الجديدة، وليد جمال الدين ـ رئيس 
الهيئة الاقتصادية لقناة السويس؛ 
لاستعراض الموقف التنفيذي لعدد 
من المشروعات التي يتم تنفيذها 
داخل المنطقة الاقتصادية لقناة 

السويس.
واستهل رئيس الوزراء الاجتماع 
بالإشارة إلى أن الدولة المصرية 
ترُاهن على قدرة الهيئة الاقتصادية 
لــقــنــاة الــســويــس عــلــى جــذب 
الاستثمارات الأجنبية المباشرة، وهو 
ما حدث بالفعل على مدار الفترة 
الماضية، وهو ما يؤكد أن هذه 
المنطقة هي بؤرة استثمارية واعدة 
قادرة على المنافسة لما تمنحه من 

حوافز ومزايا واسعة للمستثمرين.

وفي غضون ذلك، أوضح رئيس 
الهيئة الاقتصادية لقناة السويس 
أنه خلال النصف الأول من العام 
المالي الجاري - وبالتحديد خلال 
الفترة من 1 يوليو 2023 حتى 
25 ديسمبر الجاري- بلغت قيمة 
الاستثمارات التي حصلت على 
موافقات نهائية ومبدئية نحو 
1.849 مليار دولار، بواقع 47 
مشروعًا حصلت على موافقات 
نهائية باستثمارات 941 مليون 
دولار، فيما حصل 42 مشروعًا 
على الموافقات المبدئية وجاري 
استكمال الإجراءات الخاصة بهذه 
المشروعات، مشيراً إلى أن قيمة 
هذه الاستثمارات التي حصلت 
على موافقات مبدئية تقُدر بـ 908 

ملايين دولار.
فيما يتعلق بالمشروعات 
التي حصلت على الموافقات 
ــإن %49 مــن هذه  النهائية، ف
المشروعات هــي استثمارات 

أجنبية من بينها 9 مشروعات 
لشركات صينية في مجالات: تصنيع 
السجاد وطباعة المنسوجات 
وتجميع خلاطات المياه وتصنيع 
الأجهزة المنزلية وإقامة مستودع 
جمركي خاص والملابس الجاهزة 
والإكسسوارات والمنسوجات، ومن 
بين المشروعات التي حصلت على 
موافقات نهائية أيضًا 12 مشروعًا 
لشركات من دول: الهند والسعودية 
وكوريا الجنوبية وكندا والإمارات 
وسوريا وأمريكا واليونان وتركيا 
وألمانيا والأردن؛ في مجالات: 

تصنيع إطــارات السيارات والنقل 
والملابس الجاهزة ومستحضرات 
التجميل الكيميائية وإقامة منطقة 
استثمارية خاصة وتخزين السيارات 
المستعملة وتصنيع الأجهزة 
المنزلية وتصنيع المواد الكيماوية، 
وتصنيع الأثاث وإنتاج مصنعات 

اللحوم وتصنيع الأسمدة.
المشروعات التي حصلت 
على موافقات مبدئية من بينها 
6 مشروعات لشركات صينية 
فــي مــجــالات: تصنيع الأجهزة 
الكهربائية وتصنيع المنتجات 

المنزلية وأواني الطهى واستخلاص 
وفصل المعادن من الرمال السوداء 
وصناعة المنسوجات المتنوعة، 
فضلًا عن 9 مشروعات لشركات 
من دول: الهند وتركيا والإمــارات 
وألمانيا وكوريا الجنوبية واليابان 
في مجالات: الطاقة الشمسية 
وإقــامــة مركز صيانة وتشغيل 
وتركيب لجميع أنــواع الطلمبات 
والمنسوجات والملابس والأقمشة 
المنسوجة وصناعة المنتجات 
اللدائنية المتنوعة ومواد التعبئة 
والتغليف وتصنيع الأعلاف بأنواعها.

نتائج الــجــهــود الترويجية 
للمنطقة الصناعية بالقنطرة غرب 
خلال الفترة من 1 يوليو حتى 25 
ديسمبر 2023: أشار السيد وليد 
جمال الدين إلى أن المرحلة الأولى 
من المنطقة تضم 11 مشروعًا، في 
مجالات عدة تتضمن: المنسوجات 
ــغــزل، والملابس  والأقــمــشــة، وال
الجاهزة، والحقائب، والأجهزة 

الطبية، والملابس الرياضية، وتحتاج 
مساحة بإجمالي 1.44 مليون 
م2، باستثمارات تصل إلى 1.07 
مليار دولار، لتوفر 20 ألف فرصة 
عمل، موضحًا أن جهود الترويج 
والتسويق ضمن هذه المرحلة 
أسفرت عن التعاقد على مشروعين 
ــاري استكمال  حتى الآن، وجـ
ــراءات التعاقد والموافقات  إجـ

للمشروعات المتبقية.
كما عرض وليد جمال الدين 
موقف أعمال تطوير المنطقة 
الصناعية بالقنطرة غــرب التي 
بلغ معدل تنفيذها نحو 79.5%، 
ــي الــوقــت نفسه استعرض  وف
موقف أعمال تطوير المنطقة 
الصناعية بشرق الإسماعيلية 
)وأدى التكنولوجيا(، موضحًا أن 
نسبة تنفيذ بعض البنود في هذا 
المشروع بلغت %100، وباقي 
البنود وصل معدل تنفيذها إلى 

مراحل متقدمة.

بين الهيئة العامة لموانئ البحر الأحمر وتحالف شركات موانئ أبوظبي:

توقيع عقد بناء وتطوير البنية الفوقية واستخدام وإدارة وتشغيل وصيانة وإعادة تسليم محطة سفاجا2

النقد الدولي: تمكين المرأة وسد الفجوة بين الجنسين في أسواق العمل محرك أساسي للتنمية الاقتصادية باستثمارات تصل إلى 300 مليون دولار: 

إنشاء أكبر مُجمع لصناعات الأغذية الزراعية في الشرق الأوسط

مع نائب وزير الإتصالات :

السبكي: ميكنة منظومة التأمين الصحي الشامل والتوسع بخدمات الكارت الموحد للمواطن
لتوفير مليار دولار وخفض نحو 14 مليون طن من الانبعاثات الكربونية:

الكهرباء: مذكرة تفاهم لبدء الدراسات والقياسات التمهيدية 
لتطوير مشروع طاقة شمسية بقدرة 10 جيجاوات 

كتب: وائل الحعفري - محمد 
الخولي

شهد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء  ، 
توقيع العقد النهائي الخاص بمنح التزام بناء وتطوير البنية 
الفوقية واستخدام وإدارة وتشغيل وصيانة وإعادة تسليم  
المحطة متعددة الأغراض )سفاجا2( بميناء سفاجا البحري، 
وذلك بحضور الفريق كامل الوزير ـ وزير النقل،  ومريم  
الكعبي ـ سفيرة دولة الإمــارات لدى مصر، واللواء مهندس 
محمد عبد الرحيم ـ رئيس مجلس إدارة الهيئة العامة لموانئ 
البحر الأحمر، والكابتن محمد جمعة الشامسي ـ العضو 

المنتدب والرئيس التنفيذي لمجموعة موانئ أبوظبي.

ويتضمن العقد منح التزام بناء وتطوير البنية الفوقية 
واستخدام وإدارة وتشغيل وصيانة وإعــادة تسليم محطة 
متعددة الأغراض بنطاق ميناء سفاجا بمدينة سفاجا، لشركة 
سفاجا لتشغيل المحطات، )شركة مساهمة مصرية( بنظام 
المناطق الحرة الخاصة، والمؤسسة من تحالف شركات أبوظبي 
للموانئ “شركة مساهمة عامة” - جولدن انكور شيبس 
اوبريتور ليمتد – سيلفر أنكور فاسيلتيز مانجيمنت ليمتد( 
وتكون مدة الالتزام الممنوحة للشركة ثلاثين عاما تبدأ من 
استلام ارض المشروع.  من جهته قال الفريق كامل الوزير: 
ياتى هذا التوقيع في إطار تنفيذ توجيهات فخامة الرئيس 
عبد الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية، بتطوير كل الموانئ 
المصرية لتحقيق الهدف الأكبر بجعل مصر مركزاً عالمياً 

للتجارة واللوجستيات، والاستغلال الأمثل لموقعها الاستراتيجي 
على البحرين الأحمر والمتوسط، وتفعيلا لخطة التعاون الكبير 
بين وزارة النقل المصرية ومجموعة موانئ أبوظبي لإقامة عدد 
من المشروعات الخاصة بقطاع الخدمات اللوجستية بمصر، 
مشيراً أن وزارة النقل قامت باستثمار نحو 3.6 مليار جنيه في 
تطوير ميناء سفاجا البحري لاستعادة مكانته الرائدة في حركة 
التجارة العالمية، وتقوم بمنح التزامه إلى مشغل عالمي ذي 
خبرة دولية في هذا المجال لضمان أعلى مستوى من الكفاءة، 
حيث ينفذ المشروع بمساحة 810 آلاف م2 تقريباً، مع رصيف 
بطول 1100 متر، وعمق 17 متراً، وتم الانتهاء من حوالى 85% 
من أعمال البنية التحتية، على أن يتم الانتهاء من كل أعمال 
البنية التحتية التي تنفذها شركات وطنية مصرية بحلول أبريل 

2024، وأن يتم بدء أعمال البنية الفوقية في الربع الثاني من 
العام 2024.

أضاف الاتفاقية تهدف لضخ استثمارات جديدة بالسوق 
الوطنية، ورفع معدلات نمو الاقتصاد المصري، وزيادة الناتج 
المحلي الإجمالي، والدخل القومي، والعمل على زيادة حصة مصر 
من السوق العالمية لتجارة الترانزيت، وخدمة التجارة الدولية، 
وتشغيل خدمات ملاحية مباشرة عبر تطوير حلول متكاملة للنقل 
والتداول بين محطات الحاويات البحرية وخدمات النقل متعدد 
الوسائط، إلى جانب رفع تصنيف الميناء عالميا، وكذا الاستفادة 
من خبرات القطاع الخاص في تحسين أداء الخدمة داخل الميناء، 
مع مراعاة ضوابط حماية البيئة في المشروعات مما يساعد فى 

حماية البيئة والارتقاء بالصحة والمجتمع .

كتب: مصطفى ابراهيم – 
محمد شوقي – محمد حلمي

كشف صندوق النقد الدولي من أن تمكين المرأة 
اقتصادياً في أسواق العمل هو محرك أساسي للنمو 
الاحتوائي، ويعد أحد الإصلاحات المهمة التي يمكن 
أن يقوم بها صناع السياسات لإنعاش الاقتصادات 
وسط توقعات بتراجع النمو العالمي إلى مستوى لا 

يتجاوز %3 على مدى السنوات الخمسة القادمة .
وفي هذا الصدد، أوضح تقرير مركز المعلومات 
ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، ان الصندوق أفاد 
بأن العديد من الاقتصادات تضيع الفرصة بسبب 
عدم استغلال إمكانات المرأة اقتصادياً؛اذ أظهرت 
التقديرات أن الاقتصادات الناشئة والنامية يمكنها 
تعزيز الناتج المحلي الإجمالي بنحو %8 على مدى 
السنوات القليلة القادمة  من خلال رفع معدل 
مشاركة الإنــاث في أســواق العمل بمقدار 5.9 % 
وهو متوسط مقدار خفض تلك الفجوة الذي حققته 
أعلى %5 من البلدان الناشئة والنامية خلال الفترة 

.)2019 2014-(
وذكر التقرير أن صناع السياسات قادرون على 
رفع النمو من خلال عدة طرق، منها على سبيل 
المثال، إجراء إصلاحات إدارية، وتعزيز المؤسسات، 
بجانب إصلاحات مالية لفتح رأس المال للاستثمار، 
ومن شأن استكمال هذه الإصلاحات بتدابير لتضييق 
الفجوات بين الجنسين أن يؤدي إلى مكاسب إضافية 
في نمو الناتج المحلي الإجمالي إذ إنه على الرغم من 
تحقيق جميع الاقتصادات تقدمًا في زيادة مشاركة 
المرأة اقتصادياً، إلا أن الأمر شهد أيضاً عدة انتكاسات 
- نتيجة الصدمات والأزمات التي مر بها العالم. فعلى 
سبيل المثال، أدت جائحة كوفيد19- إلى التأخر في 
سد الفجوات بين الجنسين، وخاصة بالنسبة للنساء 
اللاتي لديهن أطفال صغار، ونتيجة لذلك، فإن هناك 
حاجة لتضييق الفجوات بين الجنسين من خلال 
العمل على كسر الحواجز التي تحول دون مشاركة 
المرأة في ســوق العمل - مثل محدودية فرص 
الحصول على التعليم والصحة والأصــول والتمويل 

والأراضي والحقوق القانونية وخدمات الرعاية.

من ناحية أخري، سلَّط المركز الضوء على تقرير 
منظمة العمل الدولية بعنوان “فوائد الاستثمار في 
حزم سياسات رعاية الطفل التحويلية نحو المساواة 
بين الجنسين والعدالة الاجتماعية” الصادر في 
أكتوبر 2023، وغطي 82 دولة حيث أشار إلى أن 
كل دولار يتم استثماره في سد فجوة سياسات 
رعاية الطفل يمكن أن يؤدي إلى زيادة متوسطها 
3.76 دولار في الناتج المحلي الإجمالي العالمي 

بحلول عام 2035.
أوضح التقرير أنه لا تقتصر فوائد الاستثمار، 
على العائد المحتمل على الاستثمار، بل تشمل أيضًا 
الفوائد المتعلقة بالمساواة بين الجنسين، حيث 
يمكن للاستثمار في الإجازات المتعلقة برعاية الأطفال 
وخدمات الرعاية والتعليم في مرحلة الطفولة المبكرة 
أن يزيد معدل توظيف النساء من المتوسط العالمي 
البالغ %46.2 في عام 2019 إلى %56.5 في عام 
2035، وتقليص الفجوة العالمية بين الجنسين في 
الدخل الشهري من %20.1 في عام 2019 إلى 8.0% 

في عام 2035. 

كتب : أمين قدري – سارة نور 
الدين

شهد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس 
الوزراء توقيع عقود إنشاء أكبر مُجمع لصناعات 
ــط، بمدينة  الأغذية الزراعية في الشرق الأوس
السادات، بإجمالي استثمارات يصل إلى 300 
مليون دولار، بين شركة MAFI لتصنيع الحاصلات 
الزراعية، ومُمثلي الشركات العالمية المُوردة لأحدث 
التكنولوجيات في مجال صناعة الأغذية الزراعية، 
وذلك بحضور المهندس أحمد سمير ـ وزير التجارة 
والصناعة، وحسام هيبة ـ الرئيس التنفيذي للهيئة 

العامة للاستثمار والمناطق الحرة.
ووقع العقود كُلٌ من أحمد أبو هشيمة ـ رئيس 
مجلس إدارة شركة MAFI لتصنيع الحاصلات 
 )JBT(  الزراعية، ولوكا بورديني ـ مدير عام شركة
لمنطقة الشرق الأوســط، المتخصصة في تقديم 
حلول التكنولوجيا لقطاعات الأغذية، وسونيل كومار 

ـ الرئيس التنفيذي لشركة  )GEA( لمنطقة الشرق 
الأوسط، المتخصصة في توريد تكنولوجيا معالجة 
الأغذية، وبير موللر ـ مدير عام شركة كابنبلانت 
CABINPLANT المتقدمة في مجال تطوير 

وتوريد الحلول لصناعات الأغذية عالمياً.
أكد أبو هشيمة، هذه الخطوة تأتي في ضوء 
توجه الدولة المصرية نحو تعظيم القُدرات 
الصناعية من خلال استراتيجية تعزيز الصادرات 
 MAFI واحلال الواردات، حيث تم تأسيس شركة
لتصنيع الحاصلات الزراعية، لتكون مالكة لهذا 
المُجمع الصناعي المُتكامل لتصنيع وتصدير 
المنتجات الزراعية الغذائية المطلوبة عالمياً، 
حيث يقام مُجمع صناعات الأغذية الزراعية يقامُ 
على مساحة 154 ألف م2، بمنطقة المُطورين 
بمدينة السادات، المملوكة لشركة إس دي إم 
للتطوير والإدارة )SDM( ، ويضم 5 مصانع، على 
رأسها مصنعان يعُدان الأكبر بمصر في مجال 
تصنيع مُركزات البرتقال والطماطم والفواكه 

المُتعددة، بالإضافة لاستخلاص زيوت الموالح، 
فضلاً عن مصنع يعدُ الأول في الشرق الأوسط في 
مجال الـ CLOUDY PRODUCTS، بالإضافة 
إلى أحد أكبر المصانع في العالم في مجال 
التجفيف بالتبريد )FREEZE DRY( للفواكه 
والخضراوات، بهذا المجمع تمويل واستثمار 

أجنبي مباشر.
من ناحيته أكد لوكا بورديني  ـ مدير عام شركة 
JBT أن مجمع المواد الغذائية MAFI هو الأكبر 
والأكثر تقدماً من الناحية التكنولوجية على مستوى 
الشرق الأوســط، لافتاً إلى الجودة العالية التي 

سينتجها هذا المجمع للأسواق العالمية. 
من جهته قال سونيل كومار ـ الرئيس التنفيذي 
لشركة GEA سعادته البالغة بالتعاون مع شركة 
 MAFI من خلال إنشاء أحد أكبر المصانع بالعالم، 
بأحدث تكنولوجيا التجفيف بالتجميد، وذلك لدعم 
قطاع الأغذية المصري في سعيه المتواصل لزيادة 

صادراته للعالم.

كتب: باسل خالد – محمد 
الخولي

بحث الدكتور أحمد السبكي ـ رئيس 
الهيئة العامة للرعاية الصحية والمشرف 
العام على مشروعي التأمين الصحي الشامل 
وحياة كريمة بــوزارة الصحة والسكان، مع 
المهندس خالد العطار ـ نائب وزير الإتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات لشئون التنمية الإدارية 
والتحول الرقمي ورئيس اللجنة العليا لميكنة 
منظومة التأمين الصحي الشامل، وتطرق 
للتوسع في خدمات الكارت الموحد للمواطن 
وتعزيز تطبيقات التحول الرقمي في قطاع 
الرعاية الصحية. أشار السبكي للانتهاء من 
ميكنة أكثر من 300 معمل وقسم أشعة 
في المنشآت الصحية التابعة للهيئة العامة 
للرعاية الصحية في محافظات تطبيق منظومة 
التأمين الصحي الشامل “بورسعيد، الأقصر، 
الإسماعيلية، جنوب سيناء، أسوان، السويس”، 
وربطها بتقنية LIS و PACS، كما أشار 

أنه سيتم الانتهاء من نظم الربط والأرشفة 
الإلكترونية لكل الخدمات التشخيصية 

بمنشآت الهيئة يناير القادم.
أضاف خلال يناير القادم سيتم أيضًا بدء 
تطبيق منظومة الإدارة المؤسسية للموارد 
ERP وذلــك بعد نجاح تطبيق منظومتي 
ميكنة المستشفيات والوحدات الصحية التابعة 
للهيئة، كما لفت إلى أنه سيتم البدء في توزيع 
كارت المواطن في الوحدات الصحية بجانب 
منافذ البريد، والبدء في وحدتي الكويت 
والحي الإماراتي التابعين لهيئة الرعاية الصحية 
في بورسعيد كمرحلة أولى، ولافتاً أنه سيتم 
إطلاق مبادرة لقياس الضغط والسكري مجاناً 

عند استلام الكارت مجاناً بالمراكز ووحدات 
طب الأسرة التابعه للهيئة كما نبحث التعاون 
مع وزارة الإتصالات لإطلاق بوابات خدمات 
إلكترونية إضافية جديدة لكل المتعاملين 
مع الهيئة عبر الواتساب والبوابة الإلكترونية 

للهيئة، وبخاصة الوافدين للسياحة العلاجية، 
ومن جهته أشار المهندس خالد العطار، 
أنــه سيتم التوسع في العمل بمنظومة 
الكارت الموحد للمواطن لتشمل خدمات 
التأمين الشامل، ولافتاً إلى أنه سيتم إطلاق 
حملات توعوية وترويجية للكارت الموحد 
للمنتفعين بمحافظات التأمين الصحي 
الشامل، إضافة إلى تطويره مستقبلًا للاستخدام 
عبر تطبيق إلكتروني على الهواتف المحمولة 
ــلان عن  MOBILE APP.كما سيتم الإع
مسابقة لمنح دراسية مجانية وممولة بالكامل 
لمقدمي الخدمة الصحية بهيئة الرعاية وذلك 
بالتعاون بين الهيئة ووزارة الإتصالات لدراسة 
الماجستير في مجال الصحة المعلوماتية 

“HEALTH INFORMATIC” بالخارج.

كتب: باكينام خالد - أمين قدرى 
شهد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس 
الوزراء، توقيع مذكرة تفاهم بين كل من “هيئة تنمية 
واستخدام الطاقة الجديدة والمتجددة”، و”الشركة 
القابضة لكهرباء مصر”، و”الشركة الصينية لمعدات 
 CHINA ”وتكنولوجيا الطاقة الكهربائية المحدودة
 ELECTRIC POWER EQUIPMENT AND
TECHNOLOGY؛ لبدء إجراء الدراسات والقياسات 
التمهيدية لتطوير مشروع طاقة شمسية بقدرة 10 
جيجاوات، وذلك بحضور الدكتور محمد شاكر ـ وزير 

الكهرباء والطاقة.  
ووقــع مذكرة التفاهم كل مــن: الدكتور محمد 
الخياط ـ الرئيس التنفيذي لـ”هيئة تنمية واستخدام 
الطاقة الجديدة والمتجددة”، والمهندس جابر دسوقي 
ـ رئيس مجلس الإدارة والعضو المنتدب لـ”الشركة 
القابضة لكهرباء مصر”، و يو جون ـ رئيس مجلس إدارة 

“الشركة الصينية لمعدات وتكنولوجيا الطاقة الكهربائية 
المحدودة ويأتي التوقيع على مذكرة التفاهم في إطار 
تنفيذ استراتيجية الدولة للطاقة وخطة وزارة الكهرباء 
والطاقة المتجددة بزيادة حجم القدرات من الطاقات 
المتجددة في مزيج الطاقة، والحد من استخدام الوقود 
الأحفوري لتحقيق خطة التنمية المستدامة المستهدفة 
من الدولة، وذلك في ضوء ما نجحت فيه وزارة الكهرباء 
والطاقة المتجددة من الوصول إلى أسعار تنافسية على 

المستوى الدولي.
وسينتج مشروع الطاقة الشمسية -المُوقع بشأنه 
مذكرة التفاهم - عند اكتماله نحو 29784 جيجاوات/ 
ساعة من الطاقة النظيفة سنويا، والتي ستسهم في 
تخفيض حوالي 14 مليون طن من انبعاثات ثاني أكسيد 
الكربون ويأتي المشروع في إطار مبادرة الممر الأخضر 
في مصر، وسيوفر المشروع عند اكتماله ما يقُدر بنحو 
مليار دولار أمريكي سنوياً من تكاليف الغاز الطبيعي 

السنوية.
من جهته قال الدكتور محمد شاكر المرقبي ـ وزير 
الكهرباء والطاقة المتجددة، بأن الدولة المصرية تبنت 
برنامجًا طموحًا للنهوض بقطاع الكهرباء المصري في 
شتى المجالات، وعلى رأسها تعظيم استغلال موارد 
الطاقة الجديدة والمتجددة وتشجيع القطاع الخاص 
الأجنبي والمحلي للاستثمار في هذا المجال، والذي من 
شأنه أن يسهم في تقليل الاعتماد على الوقود الأحفوري، 

مع مواصلة خفض الانبعاثات الكربونية.

السنة السابعة عشر - العدد 809
الأحد 31 ديسمبر 2023 - 18 جمادى الآخر 1445 هـ

مع زيادة مدة التقسيط إلى عامين :
تحويل 538 ألف سيارة 

للعمل بالغاز الطبيعي
كتب: رشا حسين - محمد العطار 

أكد الدكتور مصطفى مدبولي  ـ رئيس مجلس الوزراء 
، الدعم الكامل لجهود التوسع في تحويل السيارات للعمل 
بالغاز الطبيعي، مشيراً إلى أنه سيتم العمل على تذليل أي 

معوقات أو تحديات قد تواجه هذا المشروع المهم.
جاء ذلك خلال لقاء الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس 
مجلس الوزراء، مع المهندس طارق الملا وزير البترول والثروة 
المعدنية، الموقف التنفيذي للمبادرة القومية للتوسع في 
تحويل السيارات للعمل بالغاز الطبيعي المضغوط كوقود، 
وخطط عمل المبادرة خلال الفترة القادمة حيث تم بالفعل 

تحويل 538 ألف سيارة للعمل بالغاز الطبيعي.
استعرض وزير البترول والثروة المعدنية موقف المبادرة، 
والتطور الحاصل في معدلات تحويل السيارات للعمل بالغاز، 
وذلك في ضوء التيسيرات والأنظمة المختلفة لتقسيط تحويل 
السيارات للعمل بالغاز، التي تم إطلاقها في أكتوبر الماضي 
بحيث تم مد فترة تقسيط تكلفة التحويل لمدة عامين بدلًا 

من عام، مؤكدًا ازدياد إجمالي مبيعات غاز السيارات.
أوضح المهندس طارق الملا، أن التيسيرات الأخيرة من 
خلال زيادة مدة التقسيط، مثلت حافزاً مهمًا للمواطنين، 
خاصةً في ظل انتشار محطات تموين السيارات بالغاز في 
جميع محافظات الجمهورية، مشيراً إلى مستجدات رقمنة 
منظومة مراقبة نقل، وتجارة، وتداول غاز المركبات وتعميمها، 
وكذا خطط تكثيف عمليات تحويل السيارات ورفع معدلاتها 
خلال الفترة القادمة – حتى يونيو -2026 وتوفير المكونات 

والتمويلات اللازمة لها.

كتب: مصطفى ابراهيم - أمين قدرى 
عقد الدكتور خالد عبد الغفار ـ وزير الصحة والسكان، اجتماعا 
مع الدكتور عصام الكردي ـ رئيس جامعة العلمين الأهلية الجديدة، 
والدكتور أيمن الباز ـ رئيس قسم الهندسة الحيوية بجامعة لويزفيل 
بولاية كنتاكي الأمريكية، لبحث سبل التعاون وتبادل الخبرات 
للنهوض بالمنظومة الصحية، وذلك بديوان عام الوزارة بالعاصمة 

الإدارية الجديدة.
أوضح الدكتور حسام عبد الغفار ـ المتحدث الرسمي لوزارة 
الصحة والسكان، أن الاجتماع ناقش تبادل الخبرات فيما يتعلق 
بمبادرات الصحة العامة، ولاسيما مبادرة دعم صحة المرأة ومبادرة 
الكشف المبكر وعلاج الأورام السرطانية ومبادرة الكشف المبكر 
عن الأمــراض المزمنة والاعتلال الكلوي، وتعظيم الاستفادة من 
قاعدة البيانات الخاصة بها وإجراء تحليل لتلك البيانات من خلال 
إدخال أحدث تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي ورقمنة تحاليل الأورام، 
للوصول لأفضل النتائج العلمية التي من شأنها تطوير آلية العمل 
بتلك المبادرات. أضاف الوزير وجه باختيار عدد من فريق مبادرات 
الصحة العامة وإيفادهم للتدريب في جامعة لويزفيل وزيارة 
المعامل على أرض الواقع والمشاركة في الأبحاث الإكلينيكية وكتابة 
التقارير الطبية بصورة تفصيلية، وذلك حتى يتسنى نقل ما تم 

تعليمه وتدريب بقية الفريق.

كتب: وائل الجعفري – غادة حلمي 
كشفت شركة “ TRADEHUB  “ ، المصرية الناشئة عن 
إطلاق منصتها المخصصة لتشجيع التصدير وتسهيل عمليات التجارة 
ودعم المُصنّعين المحليين في الوصول للأسواق والتجار المحليين 

والعالميين، وفق بيانها الذي وصل جولة نسخة منه.
تأسست شركة TRADEHUB على يد أحمد جابر ـ صاحب 
التجارب السابقة الناجحة في تأسيس الشركات الناشئة ومنها شركة 
بوسطة، بجانب أحمد عاطف ـ الشريك المؤسس والــذي كان 
يعمل مهندسًا للبرمجيات بشركة ميتا وساهم قبل ذلك في تأسيس 
شركة TRIPLANCER. ويخطط الشريكان أن تساهم منصة 
TRADEHUB في تعزيز مبادرات التصدير وتمكين المُصنّعين 

المحليين من التوسع بالأسواق 
المحلية والعالمية عبر 
خلق التواصل والتعاون بين 
المُصنّعين والمشترين من 
التجار وأصحاب المشاريع 
الخاصة. تقول الشركة إنه قبل 
التأسيس كان التركيز الرئيسي 

للمؤسسان أحمد جابر وأحمد عاطف على فهم التحديات التي 
تواجه المُصنّعين والمشترين من التجار وأصحاب المشاريع الخاصة، 
واكتشفا أن المُصنّعين يجدون صعوبة في الوصول لمشترين جدد 

بينما يواجه المشترون تحدي البحث عن المُصنّع المناسب.
بالتالي تعمل TRADEHUB على إظهار المُصنّعين في 
السوق المحلي والعالمي بتوفير خاصية صفحات المصانع التي من 
خلالها يستطيعون عرض بيانات مصانعهم ومنتجاتهم بصورها، مما 
يسهّل على المشتري المحتمل عملية البحث واكتشاف المُصنّعين 
المحليين، بالإضافة إلى ذلك تتيح المنصة للمشتري طلب عروض 
الأسعار وإنشاء المناقصات والتواصل مع المُصنّعين عبر ميزة 

الدردشة المتاحة على المنصة.
أعرب المؤسسان “من واجبنا كــرواد أعمال إيجاد الحلول 
المناسبة لمواجهة التحديات الكبيرة التي نلمسها داخل مجتمعنا، 
وأهمها حاليًا تشجيع المنتجات المحلية وتعزيز التصدير للخارج 
ونعتقد أن مهمتنا في TRADEHUB تتمثل في إحداث ثورة في 
عمليات التجارة، ونستهدف تمكين 10 آلاف شركة مُصنّعة بنهاية 

2024، لنجعل التجارة أكثر سلاسة وأسهل للجميع”..

عبد الغفار: بحث سبل التعاون في مجال التدريب 
التكنولوجي بين جامعة العلمين ولويزفيل الأمريكية

 TRADEHUB تطلق منصتها لدعم 
الُمصنعين المحليين لدخول الأسواق العالمية
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كتب: باسل خالد - سارة نور الدين – وائل الجعفري 
سيساهم حجم الإنفاق السحابي في البحرين بأكثر من 1.2 مليار دولار في الناتج المحلي 
الإجمالي للمملكة وذلك بحلول العام 2026 )ما يعادل حوالي %2.3 من الناتج المحلي الإجمالي(، 
وفقًا لما نشرته دراسة تناولت التأثير الاقتصادي للإنفاق السحابي من مؤسسة البيانات الدولية”  

.”IDC
ومن المتوقع أن يبلغ مستوى العائد الاقتصادي من هذا الاستثمار نحو 6.7 دولار لكل دولار 

يتم استثماره في التكنولوجيا السحابية، وأن يساهم في خلق أكثر من 9300 وظيفة.
من جهته قال مصعب عبد الله ـ المدير التنفيذي لتطوير الأعمال )تكنولوجيا المعلومات 

والاتصالات( بمجلس التنمية الاقتصادية في البحرين: “لطالما عرفت البحرين بريادتها على 
مستوى المنطقة في التحول الرقمي وتبني أحدث التكنولوجيات، مما نتج عنه تحقيق عوائد 
استراتيجية تعززت بقيام الحكومة بنقل %85 من هيئاتها وخدماتها إلى السحابة، فأصبحت بذلك 
مثالًا يحتذى. يضاف لهذا المحفزات التنافسية للبحرين كالأيدي العاملة الماهرة، والحرية المالية 

الفريدة، ومتوسط تكاليف التشغيل السنوية الأكثر تنافسية. 
أشار التقرير أيضا إلى الأثر الاقتصادي لاعتماد السحابة في البحرين، حيث حللت دراسة 
مماثلة أجرتها مؤسسة البيانات الدولية في عام 2021 تأثير الإنفاق على الخدمات السحابية في 
أوروبا، والذي بدأ قبل عام 2016. على الرغم من أن الإنفاق السحابي الرئيسي في البحرين لم 
يبدأ واقعياً قبل عام 2019، إلا أن تأثيرات مساهمة الناتج المحلي الإجمالي والإيرادات والعمالة 

تظل متشابهة. ومن المتوقع أن ينمو الإنفاق على الخدمات السحابية العامة في البحرين بمقدار 
14.9 مرة بين عام الأساس 2018 و 2026 مما يجعلها واحدة من أسرع البلدان في منطقة الشرق 
الأوسط وأفريقيا. وأظهرت البحرين، استجابة استراتيجية وسريعة للاتجاهات العالمية في عصر 
الابتكار الرقمي، وكانت الأولى في المنطقة التي تتبنى سياسة وطنية “للسحابة أولاً” مما أدى إلى 

زيادة الإنفاق على السحابة في عام 2019.
كما أن البحرين بصدد إنشاء بنية تحتية وبيئة داعمة مهيأتين للتكنولوجيا السحابية مما يعزز 
من جاهزيتها بفعالية كمركز إقليمي رائد للسحابة والبيانات في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
إفريقيا. وقامت المملكة بوضع إطار عمل للأمن السحابي، وسنت تشريعات مرنة في هذا السياق.

كذلك ساهمت الجهود المشتركة بنجاح في تسريع اعتماد السحابة والتحول الرقمي بشكل 

كبير، مما أدى إلى وضع تشريعات جديدة رائدة في البحرين مثل سياسة السحابة أولاً على 
مستوى المملكة، وقانون الولاية القضائية للبيانات. ودعم صندوق العمل “تمكين” هذه الجهود 
من خلال الاستثمار المتواصل في تحسين مهارات القوى العاملة في البحرين، ونتيجة لذلك 
سطرت البحرين قصص نجاح رئيسية ضمن مسيرتها للتحول الرقمي وذلك على غرار توجه شركة 
“أمازون ويب سيرفيسز” )AWS( التي اختارت البحرين وجهة لاستضافة أول منطقة لها في 

الشرق الأوسط وشمال أفريقيا في عام 2019.
من جهته أوضح جيوتي لالشانداني ـ نائب رئيس المجموعة والعضو المنتدب الإقليمي 
لمؤسسة البيانات الدولية للشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا : “مع مضي البحرين قدُمًا في تنفيذ 

استراتيجيتها.

وفقا لـ IDC  : الإنفاق السحابي يساهم بـ 1.2 مليار دولار في البحرين في 2026

كتب: رشا حسين - 
محمد العطار

ــا »وســـوكـــو« و  ــت كــشــفــت شــرك
ــرز شركات  »مكسب«، وهما من أب
الــتــجــارة الإلكترونية فــي أفريقيا، 
عن توقيعهما لشروط اندماج أولية 
للاندماج معًا ككيان موحد لدفع عجلة 
تحويل قطاع التجزئة غير الرسمي في 

أفريقيا.
سيعزز هذا الاندماج المتكافئ من 
نمو وتطور شركتي التجارة الإلكترونية 
الرائدتين لإنشاء منصة البيع بالتجزئة 

الرقمية الأكثر نجاحًا في القارة.
وباعتباره أكبر اندماج تكنولوجي 
في أفريقيا، سيكون لدى »وسوكو« و 
»مكسب« قاعدة عملاء مشتركة تضم 
أكثر من 450,000 تاجر يخدمون ما 
يقدر بنحو 65 مليون مستهلك بالسلع 
الأساسية في مجتمعاتهم المحلية عبر 
ثماني دول أفريقية: مصر والمغرب 
وكينيا وتنزانيا ورواندا وأوغندا وزامبيا 

وجمهورية الكونغو الديمقراطية.
منذ بداية عام 2023، شهدت كلتا 
الشركتين زخمًا مستدامًا حيث زادت 
إيرادات »وسوكو« الشهرية بنسبة 30 

في المائة، وارتفعت شبكتها من التجار 
في أفريقيا جنوب الصحراء بأكثر من 

.% 20
وبالمثل، زادت »مكسب« شبكتها 
الشهرية النشطة من التجار بنسبة 
25 % وحــجــم المعاملات المالية 
التكنولوجية بأكثر من 50 % كما 
أحرزت كلتا الشركتين تقدمًا كبيراً نحو 
الربحية، والتي سيتم تسريعها من 

خلال الجمع بين المواهب والقدرات 
المتميزة عبر الأسواق.

ومن خلال هذا الاندماج، تتوقع 
»وسوكو« و »مكسب« أيضًا التعاون 
بشكل وثيق لتمكين المزيد من 
التجارة داخل أفريقيا بين أسواقهما 
وتنفيذ تقنيات جديدة على نطاق 
عموم أفريقيا لا تكمن القوة وراء 
الريادة السوقية لشركتي »وسوكو« 

و »مكسب« فــي عــروض التجارة 
الإلكترونية بين الشركات فحسب، 
بــل تكمن أيــضًــا فــي حلول الدفع 
المتكاملة وتمويل التجار والعمليات 
اللوجستية الخاصة في قلب كلتا 

الشركتين.
ــة الأفريقية  ــرؤي ومــن خــلال ال
الناشئتين  للشركتين  المشتركة 
لمواجهة التحديات الرئيسية التي 
تعيق تطوير قطاع التجزئة غير 
الرسمي فــي أفريقيا والــذي تبلغ 
قيمته 850 مليار دولار، سيمكن هذا 
التعاون الشركتين المدمجتين من 
تعزيز بنيتهما التحتية مع الاستفادة 

من التآزر بين الأسواق.
يلتزم رئيسو الشركة التنفيذيون 
بتشكيل مستقبل الشركة على المدى 
الطويل معًا، وسيواصل كلاهما العمل 
كقادة تنفيذيين بدوام كامل في الشركة 
بعد الانتهاء من الاندماج، والــذي لا 
ــزال خاضعًا للموافقات الداخلية  ي
وشروط الإغلاق المعتادة الأخرى وكجزء 
من عملية الانــدمــاج، تلقت الشركة 
المندمجة استثمارًا إضافياً ولديها مجال 
كبير للوصول إلى الربحية مع السعي 

وراء فرص جديدة.

لإنشاء منصة بيع بالتجزئة الرقمية :

اندماج شركتي التجارة الإلكترونية الأفريقية »وسوكو« و »مكسب«

كتب : أمير طه – وائل الجعفري - محمد 
حلمي

أصبحت شركة تكنولوجيا تدعى »إنفيديا« هي الشركة العاشرة 
في التاريخ التي انضمت إلى نادى الشركات »التريليونية«، والتي 
تتجاوز قيمتها تريليون دولار في سوق الأسهم، وبالطبع كان هذا 
الإنجاز -  كما هو الحال في قصص النجاح التكنولوجية الأخرى - 

مفاجئاً بسبب السرعة التي صعد بها سهم الشركة.
ــرز الشركات العالمية ذات القيمة  جدير بالذكر أن أب
»التريليونية« هــي؛ » أبــل » بنحو 2.9 تريليون دولار ، 
و»مايكروسوفت« بقيمة 2.4 تريليون دولار، ثم »أرامكو 
السعودية« بقيمة نحو 2.08 تريليون دولار، وبعدهما بمسافة 
كبيرة تأتي »ألفابيت« مالكة »جوجل« بنحو 1.5 تريليون دولار، 

ثم »أمازون« 1.3 تريليون دولار، و»إنفيديا« تريليون دولار.
اتبع المستثمرون، الذين يتعرفون على الاتجاهات والمشاريع 
التجارية الأكثر ربحية، مسار الذكاء الاصطناعي. وقد أدت 
التغييرات الاقتصادية الكبيرة التي يعد بها الذكاء الاصطناعي 
إلى رفع توقعات الشركة العالية على مؤشر »اس أند بي 500« 
ويعد السهم الأفضل أداءً لعام 2023، مع إعادة تقييم بأكثر من 
%200، وهو أمر مربح جدًا لأولئك الذين كانوا قادرين على توقع 

صعوده.
تروي صحيفة »الباييس« الإسبانية من خلال عدة مقابلات 
مع علماء في علوم الكمبيوتر والذكاء الاصطناعي والحوسبة 
قصة صعود »إنفيديا«. فمع هذه القفزة الهائلة في تقييم سوق 

الأسهم، أصبحت »إنفيديا« الآن من بين أكبر الشركات في العالم. 
وتحتل حالياً المركز السادس بين الشركات المدرجة، ولا يتفوق 
عليها سوى شركات أبل، ومايكروسوفت، وأرامكو السعودية، 
وألفابت )جوجل(، وأمازون. وتم تصنيفها أعلى من منصات ميتا 

لمارك زوكربيرج أو بيركشاير هاثاواي لوارن بافيت.
من بين كل هذه الشركات، تعد »إنفيديا« بالتأكيد الشركة 
الأقل شهرة لعامة الناس. والسبب في ذلك هو أن منتجاتها 
المتميزة تنتقل في أحشاء الأجهزة. يكون تفاعل العملاء أقل 
وضوحًا مما يحدث مع هاتف آيفون أو محرك بحث جوجل، 
أو موقع أمــازن. لا أحد يرى أشباه الموصلات الصغيرة عالية 
التقنية التي أنشأتها شركة إنفيديا، والتي تستخدم لتدريب أنظمة 
الذكاء الاصطناعي. لا يستطيع المستهلكون العاديون التفاعل 
مع البرنامج الذي تستخدمه شركة » انفيديا« لتعليم السيارات 
ذاتية القيادة، والذي يسمح للمركبات بمعالجة كميات كبيرة من 

بيانات الاستشعار واتخاذ القرارات في الوقت الفعلي. 
في قطاع تنافسي مثل قطاع رقائق الكمبيوتر، حيث تعمل 
الشركات مثل »إنتل« أو »أي إم دي« منذ عقود، ما الذي جعل 
»إنفيديا« تتميز عن البقية بهذه الطريقة الواضحة؟ يرد المؤرخ 

الأمريكي كريس ميلر - مؤلف كتاب »حرب الرقائق: الصراع 
لأجل السيطرة على العالم« على هذا السؤال، ويسلط الضوء عن 
كيفية تطور هذه الصناعة قائلا: »أدركت إنفيديا قبل أي شركة 
أخرى أن رقائق أشباه الموصلات، التي تم تصميمها في البداية 
لمعالجة الرسومات، ستكون أيضًا مناسبة جدًا لتدريب أنظمة 

الذكاء الاصطناعي«.
ومنذ أكثر من 15 عامًا، بدأت شركة »إنفيديا« في بناء نظام 
بيئي برمجي متخصص حول أشباه موصلات وحــدة معالجة 
الرسومات الخاصة بها، للسماح للشركات بتدريبها بكفاءة على 
أنظمة الذكاء الاصطناعي. لقد كان هذا أمراً أساسياً لقدرتها على 
أن تصبح اللاعب المهيمن في تدريب الذكاء الاصطناعي اليوم 
وهذا يعني أن أصل النجاح اليوم لم يكن معجزة حدثت بين 
عشية وضحاها. فهي بدأت تتشكل منذ عقد ونصف .. مؤسسها 
هو المواطن التايواني جين هسون هوانغ، وهو مهندس كهربائي 
تدرب في جامعة ولاية أوريغون وجامعة ستانفورد ، وكان يشغل 

منصب الرئيس التنفيذي لمدة 30 عامًا.
ومع وجود العديد من الاحتمالات المدمرة المنسوبة إلى 
التغير التكنولوجي المتمثل في الذكاء الاصطناعي، تميل الأموال 
إلى الذهاب إلى الشركات الرائدة في هذا المجال. فليس لدى 
إنفيديا أي منافسة في الوقت الحالي، على الرغم من أن هذه 
الهيمنة المبالغ فيها قد يتم التشكيك فيها قريباً، كما يحذر 
المؤرخ ميلر: »إنها تمتلك ما يقدر بنحو %90 من حصة السوق 
في تدريب الذكاء الاصطناعي، لكن الشركات الأخرى ستحاول 

إنتاج وحدات معالجة تنافسية. 

كتبت: ساره نور الدين – غادة حلمي 
ــا كبيرًا في الآونة  يشهد قطاع التجارة الإلكترونية رواجً
الأخيرة، في ضوء العديد من الأسباب، أبرزها التطور الهائل في 
مجال التكنولوجيا، والحاجة الملحة إلى تطوير الأدوات، التي 
من شأنها تحقيق المزيد من الأرباح، وهو ما يبدو في نشاطها 

الكبير في العديد من دول العالم، وعلى رأسها الصين.
وقالت مجموعة علي بابا، أكبر شركة للتجارة الإلكترونية 
في الصين، إنها حققت نموًا لافتاً في مبيعات »يوم العُزاب« 
لهذا العام يعادل نمو عام كامل، في حين أعلنت منافستها 
ــوم« أن أحجام المبيعات لديها سجلت مستوى  »جيه دي.ك

قياسياً.
ــزود البيانات  ــي الــوقــت نفسه، أشـــارت تــقــديــرات م وف
»سينتون« إلى ارتفاع إجمالي حجم التجارة التراكمي عبر 
منصات التجارة الإلكترونية الرئيسة %2.08 إلى 1.14 تريليون 
يوان )156.40 مليار دولار( مقارنة بنمو قدره %2.9 في العام 
الماضي، ولكن يبقى التساؤل: ما مدى نشاط هذا القطاع 
في الدول العربية، في ظل الحاجة الملحة له خلال المرحلة 

القادمة؟

الهيمنــة التكنولوجية
من جهته قال الدكتور كريم العمدة ـ الباحث والمحلل 
الاقتصادي، إن »التجارة الإلكترونية باتت تحمل أهمية كبيرة 
في العالم جرّاء الاعتماد عليها بصورة كبيرة مع بزوغ الذكاء 
الاصطناعي، والظهور الكبير للتكنولوجيا وهيمنتها على كل 

مجالات الحياة”.
أضاف التجارة عبر الإنترنت شهدت رواجًا كبيرًا سواء في 
أوروبا أو الولايات المتحدة، إلا أن الدول العربية لم تحقق 
ــدول نجحت في اتخاذ  المستوى المطلوب، ولكن بعض ال

خطوات متقدمة في هذا المجال، على غرار الإمارات«.
أوضح أن دولًا أخرى لا تزال متأخرة إلى حد كبير، بسبب 
العديد من التحديات، أبرزها عمليات النصب والاحتيال عبر 
الإنترنت، بالإضافة إلى غياب الثقة في جــودة المنتجات، 
مما يسُهم في قلة الإقبال عليها وفقا لما ذكرته وكالة »إرم 

اقتصادية«.
أكد الاعتماد على التجارة الإلكترونية يبقى ضروريًّا في 
المرحلة الققادمة جراء التغيير الكبير في المشهد العالمي، 
موضحًا أن عددًا من الوظائف سوف ينتهي تمامًا خلال سنوات 

معدودة.

تحول هيكلي في التجارة الدولية
من جانبها، قالت أستاذ الاقتصاد والطاقة، الدكتورة وفاء علي، 
إن »التجارة الإلكترونية أدَّت دورًا مهمًا في أزمة جائحة كورونا، 
حيث برهنت على أنها أداة فعالة للتواصل التجاري بين مختلف 
دول العالم، وأدّى ذلك إلى زيادة الاهتمام بالتجارة عبر الإنترنت، 

باعتبارها عنصراً أساسًا في التحول الهيكلي للتجارة العالمية«.
يرى مستشار التحول الرقمي والابتكار، الدكتور أشرف صلاح 
الدين، أن »قطاع التجارة الإلكترونية يواجه العديد من التحديات، 
أبرزها الأمان الإلكتروني. حيث يخشى المستخدمون من سرقة 
بياناتهم المالية، بالإضافة إلى أن مقدمي السلع والخدمات عليهم 

أيضًا ضمان أمان بياناتهم«. 

كيانات قانونية
أضاف »عامل المصداقية هو أحد التحديات التي تواجه قطاع 
التجارة الإلكترونية، حيث يخشى المستخدمون من عدم مطابقة 
جودة المنتجات للمواصفات المعلنة، ويرغبون في معرفة سياسة 
الاسترجاع، حال عدم رضاهم عن المنتج موضحا أن هناك العديد 
من التجارب الناجحة في مجال التجارة الإلكترونية في الدول 
العربية، مثل شركة أمازون التي استطاعت تحقيق نجاح كبير في 
الأسواق العربية، بالإضافة إلى ذلك، هناك منصات أخرى نجحت 
في الترويج للتجارة عبر الإنترنت من خلال البيع والشراء عن طريق 
وسطاء يروجون لمنتجات معينة، ثم تتولى الشركة خدمة التوصيل، 

ويحصل الوسطاء على نسبة من الربح.
وشدد على »أهمية أن يكون مقدمو السلع والخدمات معروفين 
بأماكن معينة، ولديهم سجل ضريبي، حتى يمكن الوصول إليهم، 
حال وجود أي مشكلة، وبالتالي حماية العملاء من أي عمليات 

نصب محتملة«. 

أنماط الاستهلاك 
من ناحيته قال الباحث في مجال تكنولوجيا المعلومات، 
مجدي المهدي، أن »التجارة الإلكترونية جزء أساسي من التطور 
التكنولوجي الذي يشهده العالم، حيث أصبحت تتيح للمستخدمين 
التسوق دون الحاجة إلى الخروج من منازلهم، وذلك بمجرد الضغط 

على زر على جهاز الكمبيوتر الخاص بهم«.
أضاف العالم شهد خلال العقد الماضي نموًا كبيراً في قطاع 
التجارة الإلكترونية، مما أدّى إلى تغيير كبير في السلوك الشرائي 
للمواطنين في مختلف الدول العربية مشيرا أن »هذا النمو أدّى 
إلى انتشار التجارة الإلكترونية على نطاق واسع في جميع أنحاء 

العالم، وجعلها أكثر نشاطاً من أي وقت مضى«.

»إنفيديا« عاشر شركة تنضم إلى نادي الشركات التريلونية

الذكاء الاصطناعي شكل قفزة نوعية في تطوير منصات التجارة الإلكترونية ومخاطبة احتياجات العملاء

مع نمو حجم التجارة الإلكترونية بالدول العربية :

عمليات النصب.. الاحتيال عبر الإنترنت .. غياب الثقة بجودة المنتجات أهم التحديدات التي تواجه المستخدمين

كتب: غادة حلمي - وائل 
الحسيني

ــوم« للمنتجات  ــ حققت منصة »س
المستعملة، والتي تتخذ من الرياض مقراً 
لها، نجاحًا كبيراً بإغلاق جولة تمويلية من 
الفئة A بقيمة 18 مليون دولار وقادت شركة 
»جاهز« هذه الجولة، بمشاركة »إيزومتري 
كابيتال«، وعدد من المستثمرين الحاليين 
ــي للاستثمارات«، و»شــركــاء  كـــ »خــوارزم

الراجحي«، و«أوتلايرز فينتشر كابيتال«.
ــوم«، التي أسُست على يد  شهدت »س
فهد الحسن، وبدر المبارك، وفهد البسام، 
نموًا استثنائيًا منذ جولة التمويل الأولية 
قبل 18 شهراً. وقد تعززت مبيعات الشركة 
بأربعين ضعفًا، مدعومةً بوحدات اقتصادية 
قوية ومتحسنة، وحافظت على مستوى رضا 

العملاء المتميز.
وسّعت »ســوم« نطاق خدماتها لتشمل 
أكثر من 150 مدينة سعودية، مؤسسةً بذلك 
سوقاً وطنياً موحدًا هو الأول من نوعه لشراء 
وبيع واكتشاف المنتجات بثقة وسهولة 
وتجاوز تطبيق »سوم«، الذي أطُلق قبل أقل 
من سنتين، أربعة ملايين تحميل في المملكة 
العربية السعودية، ويشهد تفاعلًا ملحوظاً في 

الإمارات العربية المتحدة.

من المتوقع أن تسُتخدم الأموال من جولة 
التمويل هذه لتسريع توسّع »سوم« إقليميًا، 
وتعزيز موقعها في القطاع الأساسي للأجهزة 
الإلكترونية المستعملة، والــذي تتمتع فيه 

بالريادة في السوق السعودي.
وبإضافة فئات قيمة عالية للمنتجات 
المستعملة، ستمكن »سوم« المستخدمين 
ــراوح بين التحف  ــت مــن بيع منتجات ت
والسيارات، مستهدفة سوقاً بقيمة تقارب الـ 

40 مليار دولار.
من جهته قــال فهد الحسن ـ الشريك 
المؤسس والرئيس التنفيذي لـ سوم، أسُسّت 
سوم برؤية لتكون المنصة الأولى لشراء وبيع 
كل شيء أونلاين بسهولة وثقة. إن نجاح 

هذه الجولة التمويلية يعُد شهادة على تفاني 
فريق عملنا بأكمله. وبدعم من مستثمرين 
رائدين في المنطقة، نحن متحمسون لإطلاق 
مرحلتنا التالية من النمو، مستمرون في 
مهمتنا لتحويل كيفية شراء وبيع العملاء عبر 

الإنترنت. 
أمــا بالنسبة للمشترين والبائعين في 
منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، فقد 
عانوا من صعوبات جمّة في التنقل عبر 
منصات الإعلانات المبوبة المليئة بالرسائل 
المزعجة وتعمل »ســوم« كوسيط موثوق 
في كل معاملة، مخففةً بذلك الضغوط عن 
كاهل البائعين والمشترين، وضامنةً إتمام 

المعاملات بسلاسة وأمان.

18 مليون دولار استثمارات جديدة
بمنصة »سوم« للمنتجات المستعملة

للتوسع بالمنطقة :

JEDO  الهولندية 
تستحوذ على تطبيق 

JUMP-IN السعودي

كتب : محمد حلمي – نهلة 
مقلد 

كشفت شركة “ JEDO “ الهولندية، 
المتخصصة في تحسين تجارب السفر، عن 
استحواذها على تطبيق JUMP-IN السعودي، 

الذي ينشط في نفس المجال.
يهدف الاستحواذ إلى تمكين JEDO  من 
التوسع بالسعودية، حيث يتمتع سوق السفر 
فيها بنمو كبير. كما سيسمح الاستحواذ لـ 
 JUMP-IN بالاستفادة من خبرة فريق JEDO

في السوق السعودي.
بعد الاستحواذ، سيعمل الفريقان معًا على 
تطوير تطبيق سفر مشترك سيقدم تجارب 

مميزة للمستخدمين في السعودية.

كتب: نهلة أحمد – وائل الحسيني 
وقعت شركة »دينيرو باي«، وهي شركة بوابة دفع إلكترونية، شراكة 
استراتيجية مع شركة STC PAY، وهي شركة محفظة إلكترونية سعودية. 
ستتيح الشراكة للعملاء الدفع عن طريق محفظة STC PAY عند التسوق عبر 

الإنترنت من خلال دينيرو باي.
من جهته قال من دينيرو باي: يسرنا الإعلان عن تعاوننا الأخير الذي يشكل 
شراكة استراتيجية مع STC PAY. يؤكد هذا التحالف التزامنا المستمر بتقديم 

خدمات دفع عبر الإنترنت فعّالة وموثوقة لعملائنا الأعزاء”.
توفر دينيرو باي، التي حصلت على تصريح المدفوعات السعودية 
في أغسطس من العام الجاري، مجموعة متنوعة من خدمات الدفع عبر 
الإنترنت للشركات والمتاجر الإلكترونية. تشمل هذه الخدمات لوحة 
تحكم لإدارة بيانات الدفع وواجهة برمجية لتطوير قنوات الدفع وإصدار 

الفواتير وتجهيز الحسابات.
من خلال الشراكة مع  STC PAY، ستتمكن دينيرو باي من تقديم خيارات 
دفع أكثر تنوعًا لعملائها. ستتمكن الشركات والمتاجر الإلكترونية من قبول 
المدفوعات من العملاء الذين يستخدمون محفظة STC PAY ، والتي تعد 

واحدة من أكثر المحافظ الإلكترونية شيوعًا في المملكة العربية السعودية.
تعكس هذه الشراكة اتجاهًا متزايدًا نحو التعاون بين شركات الدفع 
الإلكترونية في المملكة العربية السعودية. تسعى هذه الشركات إلى تقديم 

مجموعة متنوعة من خيارات الدفع لعملائها لتلبية احتياجاتهم المتزايدة.

كتب: باكينام خالد - مصطفى ابراهيم - أمين قدري 
تم إطلاق أعمال الصندوق المصري T-VENCUBATOR  ، وهو الأول من نوعه للمزج 
بين مفهوم صناديق رأس المال الاستثماري ومفهوم حاضنات الأعمال، مع التركيز فقط على 
الشركات التي تمتلك حلولا تكنولوجية من شأنها مواجهة التحديات الحقيقية التي يمر 
بها المجتمع المصري ويتيح الصندوق فرصة ذهبية أمام الشركات المحلية الناشئة التي 
تمتلك أفكارا مبنية على قاعدة تكنولوجية قادرة على مواجهة 

التحديات التي يمر بها المجتمع المصري على كل المستويات.
ويأتي الصندوق بمفهوم جديد لدعم رواد الأعمال الذين 
يمتلكون أفكارا ابتكارية، بحيث يقوم الصندوق بدعمهم 
برأس المال الاستثماري، بجانب احتضانها من خلال تقديم 
مختلف أنواع الدعم اللازم لضمان نموها، لذلك جاء اختيار 
 VENTURE وهو دمج لكلمتي VENCUBATOR مسمى
CAPTIAL وINCUBATOR. من جهتها أكدت ريم صافي 
ـ المؤسس والرئيس التنفيذي لصندوق T-VENCUBATOR، أن انطلاق الصندوق يأتي 
في توقيت مهم للغاية، حيث باتت الشركات الناشئة شريانا رئيسيا لدعم اقتصادات الدول 
النامية، وتمتلك مصر سجلا حافلا من النجاحات التي حققتها الشركات الناشئة على مدار 

السنوات الماضية، مما يجعل الاستثمار داخل تلك الشركات واجبا وطنيا.
من ناحية أخــرى أكــد حــازم السمرة ـ رئيس قطاع النمو والتسويق بصندوق 
T-VENCUBATOR، أن الصندوق سيكون نقلة محورية في مجال دعم الشركات 
المصرية الناشئة، وقال لدينا معايير رئيسية سنلتزم بها خلال اختيار الشركات الناشئة، 
بحيث نركز على الفكرة المبتكرة المبنية على أحدث الحلول التكنولوجية والقادرة على 

التعامل مع التحديات اليومية الحقيقية التي نمر بها جميعا داخل المجتمع«.

تتيح للدفع عبر محفظة إلكترونية :

STC PAY شراكة مع
DINERO PAY لتعزيز خيارات الدفع

انطلاق T-VENCUBATOR كأول صندوق وحاضنة أعمال 
للاستثمار بشركات التكنولوجيا المصرية الناشئة

السنة السابعة عشر - العدد 809
الأحد 31 ديسمبر 2023 - 18 جمادى الآخر 1445 هـ

قـراءات في التصنيع والخـــدمـــات

محلل أسواق النفط والطاقة في »رويتر«
بقلم:  جون كيمب

أفاد المصنعون الأمريكيون بأن نشاط الأعمال انخفض للشهر الثالث عشر على التوالي الشهر 
الماضي، حيث كان للركود الصناعي الطويل والضحل نسبياً تأثير مماثل على استهلاك الوقود 

والكهرباء.
وأظهر مؤشر مديري المشتريات للتصنيع الصادر عن معهد إدارة التوريدات )ISM( قراءة 
سلبية جديدة عند 46.7 نقطة في نوفمبر 2023 الماضي، وهي أقل من توقعات السوق 47.9 

نقطة، ونفس قراءة أكتوبر/ تشرين الأول.
وتجدر الإشارة إلى أن هذا المؤشر يتم حسابه من خلال خمسة من أصل 11 مكوناً لما 
يقرب من 300 شركة محلية لتقييم وضع السوق داخل الولايات المتحدة، بما في ذلك معدلات 
التوظيف، والإنتاج، والطلبات الجديدة، والأسعار، والمخزونات، وغيرها. وبما أنه لا يزال قابعاً منذ 
نوفمبر 2022 دون عتبة الـ 50 نقطة، التي تفصل النشاط المتوسع عن الانكماش، فهذا يعني 

استمرار الانكماش في دورة الأعمال لفترة طويلة وبشكل غير عادي.
ومن حيث المدة، فإن انكماش التصنيع يشترك مع الركود في نهاية الدورة أكثر من التباطؤ 
في منتصفها. ومنذ عام 1945، استمرت فترات التباطؤ في منتصف الدورة عموماً لمدة ثمانية 
أشهر أو أقل، في حين استمرت فترات الركود لمدة 11 شهراً أو أكثر. ولكن في العمق، يبدو 
أن الانكماش كان معتدلاً إلى حد استثنائي، مع انخفاض طفيف للغاية في إنتاج الصناعات 

التحويلية واستهلاك الطاقة المرتبط به.
في غضون ذلــك، يعتبر الديزل العمود الفقري للاقتصاد الصناعي، مع استحواذه 
على أكثر من ثلاثة أرباع أحجام الوقود المستخدم في عمليات التصنيع ونقل البضائع. 
وكــان استهلاك الديزل وزيــوت الوقود المقطرة الأخــرى ثابتاً بشكل أساسي في الأشهر 
 الثلاثة من يوليو إلى سبتمبر 2023 مقارنة بنفس الفترات في عامي 2021 و2022.
وفي حال تضمين الحجم الصغير ولكن سريع النمو من وقود الديزل الحيوي والديزل 
 المتجدد نلاحظ ازدياد الاستهلاك بنسبة %2 مقارنة بعام 2022، و%4 اعتباراً من عام 2021.

وربما يعُزى بعض الاستهلاك الإضافي للديزل إلى قطاع البناء، حيث تستخدم العديد من المواقع 
الإنشائية محركات الديزل والمحركات الكهربائية العاملة بالديزل.

إضافة إلــى ذلــك، كــان حجم الديزل الــمــورَّد، وهــو مؤشر آخــر للاستهلاك، مرتفعاً 
ــذي ربما شــوه المقارنات السابقة. ويظُهر  ــر ال ــادي في أغسطس الأم بشكل غير ع
ــع في  ــ ــاق واس ــط ــاً عــلــى ن ــت ــاب ــان ث ــهــلاك الـــديـــزل كـ الــمــنــظــور الأوســــع أن اســت
ــك، فإن  الربعين الثاني والثالث مــن عــام 2023 مقارنة بالعام السابق. ومــع ذل
 مرونة استهلاك السلعة تشير بقوة إلــى أن تراجع التصنيع كــان ضحلاً إلــى حد ما.
وتظهر الصورة نفسها مع استهلاك الكهرباء الصناعية الذي كان ثابتاً في فترة الأشهر الثلاثة 
الأخيرة من يونيو إلى أغسطس مقارنة بالعام السابق. بالتالي، تشير القوة النسبية لاستهلاك 
الديزل والكهرباء الصناعية إلى أن استطلاعات »ISM« الشهرية للأعمال قد رسمت صورة قاتمة 

للغاية لنشاط التصنيع.
ومع ذلك، فمن المرجح أن تقترب دورة تراجع قطاع التصنيع من نهايتها مع ارتفاع مكون 
الطلبيات الجديدة في المؤشر ذاته إلى 48.3 نقطة في نوفمبر. أما قطاع الخدمات الأكبر حجماً 
فكان تراجعه طفيفاً للغاية وغير ملاحظ مقارنة بالتصنيع، مع تسارع النشاط في الربعين الثالث 

والرابع بعد فترة تباطؤ أقصر وأقل سطحية في الربعين الأول والثاني.
وكشفت البيانات الصادرة عن معهد إدارة التوريدات الأمريكي أيضاً أن مؤشر مديري 
المشتريات الخدمي قد سجل قراءة أفضل من المتوقع عند 52.7 نقطة خلال شهر نوفمبر 
الماضي، مقارنة بـ 51.8 للقراءة السابقة خلال أكتوبر، وارتفاعاً من أدنى مستوى له مؤخراً عند 

50.3 نقطة في مايو.

التجارة أون لاين نجحت في تحقيق مبيعات قياسية 
مع تزايد قاعدة المستخدمين وتنوع المصادر

تتجاوز قيمتها 
تريليون دولار :
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كتب: وائل الجعفري - نهلة مقلد 
 MOUNT ــي ــت عــائــلــة CREUZIGER ف ــق واف
PLEASANT بولاية ويسكونسن على بيع 407 أفدنة من 
أراضيها لشركة MICROSOFT مقابل 76 مليون دولار. كان 
هذا المبلغ أكبر بكثير من القيمة الحالية للأرض، والتي كانت 

تقدر بـ 174200 دولار في عام 2023.
 LAND OF THE ،تضم الأرض مزرعة قرع محلية شهيرة
GIANTS، ومتاهة ذرة تبلغ مساحتها تسعة أفدنة. تخطط 
شركة مايكروسوفت “  MICROSOFT “ لاستخدام الأرض 
لبناء مجمع مراكز بيانات، حيث تعتزم استثمار أكثر من 1 

مليار دولار.
يعتبر هذا البيع بمثابة نهاية سعيدة للقرية، بعد عدة 
 .FOXCONN سنوات من الارتباك والإشارات المختلطة من
كانت FOXCONN قد وعــدت في الأصــل باستثمار 10 
مليارات دولار في MOUNT PLEASANT، والذي كان 

سيشمل مصنعًا حديثاً.
تخطط مايكروسوفت لتوظيف 200 موظف في مركز 
بيانات MOUNT PLEASANT الخاص بها في البداية، 
ويمكن أن تضيف أكثر من 460 وظيفة بمرور الوقت. لكن هذا 
 FOXCONN لا يزال أقل بكثير من الوظائف التي وعدت بها

للمنطقة في الأصل.

كتب: مصطفى 
ابراهيم – وائل 

الحسيني  
كشفت شركة » ترميز » المالية، 
المصرح لها من قبل هيئة السوق 
المالية وتشير أنها متوافقة مع أحكام 
الشريعة الإسلامية وتوفر تجربة 
استثمارية شرعية مبسطة في تمويل 
الشركات، أن سوق أدوات الدين في 
السعودية شهد تحولًا ملحوظاً خلال 
السنوات الأخيرة، وذلك بفضل الجهود 
المبذولة في إطــار برنامج تطوير 
القطاع المالي الذي يأتي ضمن رؤية 

المملكة 2030.
ويهدف البرنامج لتنويع مصادر 
الدخل وتعزيز الاقتصاد وثقافة الادخار 
المالي. وبفضل هذه الجهود، أصبح 
سوق أدوات الدين في المملكة مكاناً 
مهمًا للتمويل والاستثمار، حيث لعبت 
منصات التقنية المالية دوراً مهمًا في 
هذا التطور عبر مساهمتها بتقديم 
خدمات تمويلية مختلفة للشركات 

وتوفير بيئة استثمارية أكثر سهولة 
وكفاءة وتوسيع نطاق الوصول إلى 
سوق أدوات الدين ليشمل شرائح 

جديدة من المستثمرين.
أضافت الشركة أنه في الربع الثالث 
من عام 2023، بلغت قيمة الصكوك 
المطروحة عبر منصات التقنية المالية 
أكثر من 377 مليون ريال، مقارنة مع 
88.8 مليون ريال في الربع الثالث 
من العام السابق. كما ارتفع عدد 
الصكوك من 52 إلى 311 على التوالي 
ــك حسب مــا جــاء فــي النشرة  وذل
الاحصائية ربع السنوية والصادرة عن 
هيئة السوق المالية، الكيان المخول 
بالتصريح لمنصات طرح أدوات الدين 
والاستثمار فيها، والبالغ عددها 6 

شركات حتى اليوم.  
أكــدت ترميز، التي انطلقت في 
فبراير 2023، أن قيمة برامج الصكوك 
التي قدمتها خلال الـ 60 يومًا الماضية 
تجاوزت ربع مليار ريال سعودي من 
خــلال تمويل أكثر من 100 فرصة 
استثمارية في ما يزيد عن 10 قطاعات 

مختلفة، بما في ذلك التطوير العقاري. 
وأنها تميزت في إصــدارات الصكوك 
بتوزيعات شهرية حيث كانت 70% 
من الفرص المذكورة سابقًا بتوزيعات 
شهرية بمتوسط عائد سنوي يصل 

إلى 15% .
من جهته قال الرئيس التنفيذي 
لترميز المالية، ناصر السعدون: 
“نهدف في ترميز إلى المساهمة في 
تمويل الشركات في منتج يتناسب 
مع احتياجاتها ومتطلباتها، وتوفير 
بيئة استثمارية مفتوحة وشفافة 
تمكن الجميع من الوصول إلى فرص 
استثمارية لم تكن متاحة مسبقًا في 

الصكوك الإسلامية”.
وتقوم منصات التقنية المالية 
بدور مهم في تعميق سوق أدوات 
الدين من خلال اسهامات هيئة السوق 
المالية في تبني المنصات الابتكارية 
وتوفير بيئة وتشريعات تسهم في 
تحقيق أهداف برنامج تطوير القطاع 
المالي، مما يعزز مكانة المملكة كمركز 

مالي إقليمي وعالمي متقدم.

1.8 مليون دولار حجم التمويل لمنصة سكيلرز لتطوير عملية التوظيف لبناء مجمع مراكز بيانات:
مليار دولار استثمارات مايكروسوفت 
بعد الاستحواذ على مزرعة »قرع«

منصات التقنية المالية اللاعب الرئيسي لإنعاش 
وتطوير سوق أدوات الدين .. وفقا لـ«ترميز«

كتبت: غادة حلمي – سارة 
نور الدين

شهد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس 
ــوزراء، بمقر الحكومة بالعاصمة  مجلس الـ
الإدارية الجديدة، مراسم توقيع مذكرة تفاهم، 

بشأن التعاون في مجال بناء 
مراكز البيانات، بين حكومة 
جمهورية مصر العربية 
ممثلة في وزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، 
ــة الإمـــارات  وحــكــومــة دولـ
العربية المتحدة، ممثلة في 

وزارة الاستثمار.
ووقــع مــذكــرة التفاهم 
الــدكــتــور عــمــرو طلعت ـ 
وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات، ممثلاً عن حكومة 

جمهورية مصر العربية، والوزير محمد حسن 
السويدي ـ وزير الاستثمار الإماراتي، ممثلا عن 

حكومة دولة الإمارات العربية المتحدة.
وقعت وزارة الاستثمار الإماراتية، ووزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات المصرية، 
مذكرة تفاهم، بهدف وضع إطار شامل للتعاون 
الاستثماري في مجال البنية التحتية الرقمية، 

خاصة في مشاريع مراكز البيانات في مصر.

1000 ميجاوات
وبموجب الاتفاقية الموقعة فإن مراكز 
البيانات التي سيتم تطويرها قد تصل قدرتها 
التشغيلية الإجمالية إلى 1000 ميجاوات، 
حيث يعود الطلب المتزايد على مراكز البيانات 
فــي مصر إلــى استراتيجية 
“مصر الرقمية”، وهي خطة 
ــة وشــامــلــة لتعزيز  ــخ راس
الاقتصاد الرقمي من خلال 
تطوير الرقمنة عبر الصناعات 

الإقليمية الرئيسية.
وجــاءت مذكرة التفاهم 
فــي ظــل ازدهـــار العلاقات 
التجارية الراسخة بين البلدين، 
حيث تعد جمهورية مصر 
العربية الشريك التجاري 
الرئيسي لدولة الإمــارات من 
العام 2022، في حين تعتبر دولة الإمارات أحد 
الشركاء التجاريين الرئيسيين لمصر وقد بلغ 
إجمالي حجم التجارة بين البلدين في الفترة ما 
بين يوليو 2022 ومارس 2023 حوالي 6.645 
مليار دولار أمريكي، وشمل ذلك 3.890 مليار 
دولار أمريكي واردات من الإمــارات و2.754 

مليار دولار أمريكي صادرات إلى الإمارات.

الاستراتيجية الرقمية
وتهدف الاستراتيجية الرقمية أيضاً إلى تبسيط 
عملية الوصول إلى الخدمات الحكومية في مصر، 
وتوسيع البنية التحتية الرقمية لضمان الوصول 
إلى الإنترنت على نطاق واسع، وتعزيز ريادة 

الأعمال والابتكار الرقمي.
ومن المحتمل أن يشهد سوق مراكز البيانات 
في جمهورية مصر العربية نمواً كبيراً، إذ تشير 
التوقعات إلى ارتفاع قيمته إلى 1,4 مليار دولار 

بحلول العام 2030، مقارنة بالعام 2022 الذي 
بلغت قيمته فيه نحو 490.62 مليون دولار، 
مسجلاً معدل نمو سنوي إجمالي قدره 12.8% 
خلال الفترة الواقعة بين العام 2023 والعام 

.2030
ومن خلال 15 مركزاً تشغيلياً للبيانات، 
تستفيد مصر من موقعها الاستراتيجي في 
المناطق الساحلية، خاصةً من إمكانية الوصول 
إلى الكابلات البحرية التي توفر اتصالاً قوياً 

للبيانات العالمية.
وتنص المذكرة على تعزيز التعاون الفعّال، 
عبر الارتقاء بالعلاقات بين المؤسسات الحكومية 
والخاصة في دولة الإمــارات وجمهورية مصر 
العربية، وتقديم الحوافز والتسهيلات لدعم 
المبادرات ذات الصلة، بما يخدم جهود التعاون 

وتبادل الخبرات والمعرفة.

البنية التحتية 
الرقمية

من جهته أشــار الدكتور 
عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات 
ــى أن صــور  ــري، إلـ ــص ــم ال
التعاون بين البلدين وفق 
ــار، تتضمن بحث  هــذا الإطـ
تعزيز الشراكة الاستثمارية من 
خلال المشروعات المشتركة 

وتشجيع وتسهيل الاستثمارات في مشروعات 
مراكز البيانات في مصر، إلى جانب التقييم 
المشترك للإمكانيات الفنية والاستثمارية لتطوير 
مشروعات مراكز البيانات في مصر، حيث 
تشتمل المرحلة الأولية على 100 ميجاوات، 
مع قدرة إجمالية مستقبلية مستهدفة تصل إلى 

1000 ميجاوات.

وتأتي مذكرة التفاهم في ظل ازدهــار 
العلاقات التجارية بين البلدين، حيث تعد مصر 
الشريك التجاري الرئيسي لدولة الإمــارات من 
العام 2022، في حين تعتبر دولة الإمارات أحد 
الشركاء التجاريين الرئيسيين لمصر وقد بلغ 
إجمالي حجم التجارة بين البلدين في الفترة ما 
بين يوليو 2022 ومارس 2023 حوالي 6.645 
مليار دولار، وشمل ذلك 
3.890 مليار دولار واردات 
من الإمــارات و2.754 مليار 

دولار صادرات إلى الإمارات.

الرؤى المشتركة
من ناحيته قــال محمد 
ــر  حسن الــســويــدي ـ وزي
الاستثمار: “تعكس مذكرة 
التفاهم عمق العلاقات 
الثنائية الراسخة بين دولة 
ــارات وجمهورية مصر  الإمـ
العربية، والتي تعزز دعائمها الرؤى المشتركة بين 
البلدين الشقيقين، وخاصة في مجال التعاون 
الاقتصادي وتعزيز أثره المستدام، حيث تدعم 
هذه المذكرة جهودنا المشتركة لدفع الابتكار 
والنمو، والمساهمة في تنمية الاقتصاد الرقمي 
لدى جمهورية مصر العربية، وتطوير بنيتها 

التحتية الرقمية استعداداً للمستقبل”.

كتبت: غادة حلمي – سارة 
نور الدين – محمد العطار

فــي سياق تحقيقها المستمر ضــد أبل 
لمكافحة الاحــتــكــار، وسعت وزارة العدل 
ــلاق تطبيق  الأمريكية تحقيقها ليشمل إغ

.BEEPER MINI المراسلة
سمح BEEPER MINI لمستخدمي 
أنــدر ويــد بإرسال رسائل إلــى أجهزة آيفون 
دون الحاجة إلى إنشاء حساب تابع لشركة 
 BEEPER أبل. وظهرت الرسائل المرسلة من
MINI ضمن هاتف آيفون المستلم في تطبيق 

الدردشة IMESSAGE المدمج.
ــام فقط من إطــلاقــه، قامت  بعد ثلاثة أي
أبل بمنع BEEPER MINI عن طريق إجراء 
تغييرات تقنية على IMESSAGE. واستعادت 
شركة BEEPER الخدمة مؤقتاً، لكنها قررت 
بعد ذلك إغلاقها قائلة: “لا يمكننا الفوز بلعبة 
القط والفأر مع الشركة الكبرى على وجه 

الأرض”.
أثار هذا الحادث انتباه وزارة العدل، التي 
كانت تحقق في سلوك أبل لمكافحة الاحتكار 
منذ أربع سنوات. وقالت صحيفة وول ستريت 
جورنال في فبراير الماضي إن التحقيق يسعى 
إلى تحديد ما إذا كانت أبل تمنح تطبيقاتها 

ميزة غير عادلة على منافسيها.
التقى إريك ميجيكوفسكي، مؤسس شركة 
BEEPER، بمحامي مكافحة الاحتكار بوزارة 
العدل في 12 ديسمبر. وبعد ذلك بيومين، 
طلبت مجموعة من المشرعين من الحزبين 
الجمهوري والديمقراطي من الــوزارة التحقيق 
فيما إذا كانت أبل قد انتهكت قانون المنافسة 

من خلال منع التطبيق.
 BEEPER زعمت أبل أنها أغلقت تطبيق
MINI لأنه يشكل خطراً سيبرانيًا. وقالت الشركة 
 BEEPER MINI المصنعة لهواتف آيفون إن
سمح لمستخدمي أنــدر ويــد بإرسال رسائل 

إلى  IMESSAGE  باستخدام تقنيات تستغل 
بيانات تسجيل الــدخــول المزيفة. وزعمت 
الشركة أن التطبيق يزيد من خطر تسرب 
البيانات الوصفية للمستخدم والبريد العشوائي 

وهجمات التصيد الاحتيالي.
تشير الدلائل إلى أن لجنة التجارة الفيدرالية 
الأمريكية قد تنظر أيضًا في الأمر. وفي تدوينة 
نشرتها مؤخراً، أشارت اللجنة إلى الجدل الدائر 
حــول BEEPER MINI قائلة: “تتحدث 
الشركات عن الخصوصية والأمــان بصفتهما 
مبررات لرفض تفاعل منتجاتها وخدماتها مع 
منتجات وخدمات الشركات الأخــرى عندما 
تواجه مخاوف من السلوك المناهض للمنافسة”. 
وأضافت اللجنة: “تتمتع الوكالة بموقع فريد 
لتقييم مطالبات الخصوصية والأمان التي تنطوي 
على المنافسة بصفتها وكالة تطبق قوانين 

المنافسة وحماية المستهلك”.
 IMESSAGE أثــارت حقيقة عدم تفاعل
مع خدمات الدردشة التابعة لجهات خارجية 

أيضًا قلقًا لدى واضعي السياسات في الاتحاد 
الأوروبي. وأقر المشرعون في الاتحاد الأوروبي 
في العام الماضي جــزءًا من تشريع مكافحة 
الاحتكار يسمى قانون الخدمات الرقمية. 
ويتضمن القانون بندًا يحدد أن منصات المراسلة 
المهيمنة يجب أن تسمح للمستخدمين بإرسال 
 BEEPER  رسائل إلى خدمات منافسة، مثل
MINI، إذا طلب مطورو تلك الخدمات إمكانية 

التشغيل البيني.
رغــم أن أبــل تــحــاول تهدئة المخاوف 
القائمة حــول متطلبات التشغيل البيني، 
ــي تطوير  إلا أنــهــا تــبــرز اســتــثــمــاراتــهــا ف
IMESSAGE، حيث أعلنت عــن خطط 
لجعل أجهزة الآيفون متوافقة مع بروتوكول 
المراسلة RCS في العام القادم. وبالرغم 
من أن هذا التوافق يسمح بتبادل الرسائل 
ــدر ويــد وIOS، إلا أن  بين مستخدمي أن
الطريقة التي ستنُفذ بها هذه التقنية في 

IMESSAGE لا تزال غير واضحة حاليًا.

كتب : باسل خالد - أمين قدري – رشا حسين
 ”GOOGLE TRENDS“ شركة “ جوجل “ تقدم أداة مجانية تسُمى
تسُتخدم لرصد وتحليل اتجاهات البحث عبر الإنترنت. تسُتخدم هذه الأداة 
لفهم الاهتمامات الحالية للأشخاص ومقارنتها مع الفترات الزمنية السابقة، 

وكذلك لتحديد المواضيع ذات الصلة بنشاطك التجاري أو علامتك التجارية.
هل تريد أن تعرف ما يبحث عنه الناس في الوقت الحالي؟ هل تريد أن 
تفهم اهتمامات جمهورك وتستهدفهم بمحتوى يناسبهم؟ إذا كانت الإجابة 
  GOOGLE TRENDS بنعم، فأنت بحاجة إلى معرفة كيفية استخدام
 GOOGLE بشكل صحيح. وهناك مجموعة من النصائح لاستخدام
 GOOGLE بطريقة صحيحة  أولها حدد هدفك قبل استخدام TRENDS
TRENDS ، اذ يجب عليك تحديد هدفك من استخدام هذه الأداة. هل 
تحاول فهم ما يبحث عنه الأشخاص في مجال عملك؟ هل تحاول تحديد 
موضوعات جديدة لإنشاء محتوى حولها؟ بمجرد تحديد هدفك، يمكنك 

استخدام جوجل ترندز لجمع المعلومات ذات الصلة.
كذلك عليك “ استخدم الكلمات الرئيسية الصحيحة “ فعند البحث في 
GOOGLE TRENDS من المهم استخدام الكلمات الرئيسية الصحيحة. 
يمكنك استخدام أداة اقتراح الكلمات الرئيسية من GOOGLE  للمساعدة 

في العثور على الكلمات الرئيسية ذات الصلة بموضوعك.
 GOOGLE كما يجب مقارنة البيانات حيث يمكنك استخدام
TRENDS لمقارنة اهتمامات الجمهور عبر الزمن على سبيل المثال، 
يمكنك مقارنة اهتمامات الجمهور بموضوع معين قبل وبعد حدث معين 
 GOOGLE علاوة على ضرورة “ استخدام عوامل التصفية “ مع توفر
TRENDS مجموعة متنوعة من عوامل التصفية التي يمكنك استخدامها 
لضبط النتائج. يمكنك استخدام هذه عوامل التصفية لتحديد المنطقة 

الجغرافية أو اللغة أو الوقت الذي تهتم به.
 ”:GOOGLE TRENDS فيما يلي بعض الأمثلة على كيفية استخدام
منها “التسويق “ يمكن للشركات استخدام GOOGLE TRENDS لفهم ما 
يبحث عنه الأشخاص في مجال عملهم ويمكنهم استخدام هذه المعلومات 
لإنشاء محتوى يستهدف اهتمامات الجمهور ، بجانب “ الأخبار “ حيث 
يمكن للصحفيين استخدام GOOGLE TRENDS لتحديد الموضوعات 
التي يهتم بها الجمهور اذ يمكنهم استخدام هذه المعلومات لإنشاء محتوى 
إخباري يحظى بشعبية ، بالاضافة الى “ البحث العلمي” يمكن للباحثين 
استخدام GOOGLE TRENDS لفهم الاتجاهات في مجال بحثهم. 
يمكنهم استخدام هذه المعلومات لتحديد الموضوعات التي تستحق المزيد 

من الدراسة.

كتبت: باكينام خالد - سارة نور 
الدين

في السنوات الأخيرة، شهد مجال الذكاء الاصطناعي تطوراً 
كبيراً، مما أدى إلى ظهور العديد من الأدوات والتطبيقات 
الجديدة التي تعتمد على هذه التكنولوجيا. ومن بين هذه 
الأدوات، هناك عــدد من الأدوات المتخصصة في إنشاء 
الموسيقى. تستخدم هذه الأدوات تقنيات الذكاء الاصطناعي 
لإنشاء موسيقى واقعية ومتنوعة، مما يمكنها من تقديم حلول 

جديدة ومبتكرة للملحنين والموسيقيين من جميع المستويات.
ومن هذه الأدوات أولها “ AMPER MUSIC “ أداة ذكاء 
اصطناعي قوية لإنشاء الموسيقى، يمكنها إنشاء مقطوعات 
موسيقية كاملة أو مقاطع موسيقية قصيرة ، تعتمد على تقنية 
التعلم الآلي لإنشاء موسيقى واقعية ومتنوعة كذلك تتوافر على 
مجموعة واسعة من الأدوات والمؤثرات الصوتية، مما يجعلها 

أداة قوية للموسيقيين من جميع المستويات.
والأداة الثانية هي “ EVA “ أداة ذكاء اصطناعي متخصصة 
في إنشاء الموسيقى الإلكترونية ، تعتمد على تقنية التعلم 
الآلي لإنشاء موسيقى معقدة وغنية بالتفاصيل بالاضافة الى 
توافر مجموعة واسعة من الأدوات والمؤثرات الصوتية، مما 
يجعلها أداة قوية للمنتجين الموسيقيين اما الاداة الثالثة 
“ SOUNDRAW “ وهى أداة ذكــاء اصطناعي متعددة 
الاستخدامات، يمكن استخدامها لإنشاء أنــواع مختلفة من 
الموسيقى ، تعتمد على تقنية التعلم الآلي لإنشاء موسيقى 
واقعية ومتنوعة كذلك تتوفر على مجموعة واسعة من الأدوات 
والمؤثرات الصوتية، مما يجعلها أداة قوية للموسيقيين من 

جميع المستويات.

كتبت: سماح سعيد – 
رشا حسين

كشفت »آي سكول«، المتخصصة في 
تقديم برامج تعليمية للبرمجة، عن إغلاق 
جولة تمويلية بقيمة 4.5 مليون دولار، 
بقيادة فنتشر ويف كابيتال الأيرلندية، 
وبمشاركة ون ستوب كابيتال من المملكة 
المتحدة، وويبت للاستثمار و أوراسيا 
كابيتال التابعة لسلطة المناطق الاقتصادية 
المتكاملة حيث  تميزت منصة آي سكول 
بتقديم دروس تفاعلية مباشرة ومُحفزة 
بأسلوب اللعب، يقودها نخبة من معلمي 
البرمجة، مستهدفة الطلاب من عمر 6 

إلى 18 عامًا.
يشمل منهاج آي سكول الواسع 
مجالات متعددة كالذكاء الاصطناعي، 

والواقع الافتراضي، وتطوير التطبيقات، 
وتطوير الألعاب، وتطوير الويب، مؤسسًا 
لمفاهيم أساسية تغُرس منذ الطفولة 
المبكرة. هذه الاستراتيجية التعليمية 
المبتكرة، إلى جانب الاعتماد الدولي، 

ساهمت في تسارع نمو “آي سكول”.
انطلقت »آي سكول« في عام 2018 
كحل لمشكلة تعليم التكنولوجيا لأكثر 

من 100 مليون طالب في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا الذين يفتقرون إلى 
المناهج التعليمية أو البرامج التكنولوجية 
ومن خلال تجاربهم الشخصية مع تحديات 
التعليم التكنولوجي، سعى مؤسسو »آي 
سكول« لتحسين وصــول الطلاب إلى 
المهارات الأساسية في هــذا المجال، 
محققين بذلك تفوقاً في العمليات ونسبة 

احتفاظ بالعملاء تزيد على %72 شهرياً.
وتفخر “آي سكول” بأكثر من 26,000 
طالب نشط على منصتها المباشرة، وقد 
قدمت أكثر من مليون ساعة تدريبية، وكتب 
طلابها أكثر من 10 ملايين سطر من الكود، 
متعاونة مع 35 مدرسة لتقديم التدريب 
التقني ومختبرات علوم الكمبيوتر، مما أهلها 
لإدارة مبادرات وطنية في مصر والسعودية 

والإمارات العربية المتحدة.

الإمارات ومصر توقعان اتفاقية لدعم نمو الاقتصاد الرقمي والابتكار وبناء مراكز البيانات

BEEPER MINIأبل متهمة بالاحتكار بسبب تطبيق 
لفهم اهتمامات الجمهور :

 GOOGLE TRENDS لتحليل 
اتجاهات البحث على الإنترنت

مع تقديم حلول ابتكارية للموسقيين:

أهم أدوات الذكاء الاصطناعي للموسيقى

بحضور رئيس مجلس الوزراء :

وزارة العدل الأمريكية :

4 ملايين دولار لتمويل »آي سكول« لبرامج تعليم البرمجة
كتب: مصطفى ابراهيم  - 

غادة حلمي
تختبر شركة جوجل أداة دعم فني جديدة تعتمد 
على الذكاء الاصطناعي )AI( في عدد محدود من 
صفحات الدعم الرسمية التابعة لها وتستخدم الأداة 
الجديدة نموذج لغة كبير )LLM( للإجابة عن أسئلة 
المستخدم، إما من خلال إدخــال نص مخصص أو 

خيارات محددة جاهزة.
يعمل مساعد الدعم الفني بأسلوب الدردشة، 
ويعرض الإجابات مرفقة بالمصادر حتى يعود إليها 
المستخدم لمزيد من الإيضاح والتفاصيل. ومع ذلك، 
فإن الإجابات تكون صحيحة في بعض الأحيان، وتكون 

غير دقيقة في أحيانٍ أخرى.
تظُهر جوجل رسالة تحذيرية عند استخدام الأداة 
تفيد بأنها قد تعرض نتائج غير دقيقة، وقد يعالج 
المراجعون البشريون الإجابات والمحادثات لأغراض 
الجودة، وتتيح جوجل للمستخدمين إمكانية تقييم 

الإجابات إيجاباً أو سلبًا.
تعُد الأداة متاحة فقط في عدة صفحات في قسم 
الدعم الفني من جوجل، كما أنها تظهر حاليًا لعدد 

محدود من المستخدمين.
من الجدير بالذكر أن تلك الأداة الجديدة لا تعُد 
بديلة عن خيارات الدعم الفني الأخرى التي تتيحها 

جوجل، ومنها الوثائق وصفحات الدعم الكاملة 
المتاحة عبر الويب، أو الدردشة مع فريق خدمة 

العملاء أو الاتصال الهاتفي.
حيث يأتي ذلك التطور الأخير ضمن استراتيجية 
للشركة تدمج من خلالها قدرات الذكاء الاصطناعي 
في كل تطبيقاتها وخدماتها، علمًا بأنها قد أطلقت 
حديثاً نموذج GEMINI كأحدث نماذج الذكاء 
الاصطناعي التوليدي وأكثرها تطوراً.ويمكن أن تساهم 
أدوات الذكاء الاصطناعي في دعم العملاء في العديد 
من الطرق، بما في ذلك :تحسين الكفاءة وسرعة 
الاستجابة: يمكن لأدوات الذكاء الاصطناعي التعامل 
مع عدد كبير من استعلامات الدعم بشكل أسرع من 
الموظفين البشريين بجانب توفير دعم أكثر شمولاً 
ودقة: يمكن لأدوات الذكاء الاصطناعي الوصول إلى 
قاعدة بيانات واسعة من المعلومات ومعالجتها، مما 
يسمح لها بتقديم ردود أكثر شمولاً ودقة مع تحسين 
تجربة العملاء: يمكن لأدوات الذكاء الاصطناعي أن 

توفر تجربة دعم أكثر سلاسة وتفاعلية للعملاء.

جوجل تستخدم “ AI”   لتقديم الدعم الفني مع إمكانية تقييم الإجابات كاستثمارات جديدة : 

حديث لا ينتهى.. من المنيا

بقلم:  هبة صالح

رحلة بين محطات محافظة المنيا، يتداخل فيها ما بقى من تاريخ، مع نسج خبال )روضعت تحته 
خطا(« لتوضيح أنه غير موجود بعد، لكن ليس بالصعب تحقيقه...

بدأت الرحلة من »دير مواس« ومن داخل قصر الدكتور خليل أبو زيد، شهيد موقعة »العسل 
والدم«، وقائد أهالي المنيا عند خروجهم لقطع السكة الحديد على القطار الإنجليزي القادم من 
السودان وتوقيفهم إياه عام 1919 لتنشب معركة بين الطرفين تدمر معها بلاليص عسل أحد التجار 
والتي تصادف وجودها بالمحطة آنذاك ليختلط العسل بدماء المصربين . أصيح القصر مزارا يحكي 
بالصور والنبذات المترجمة عن تاريخ 18 مارس العيد السنوي للمنيا، وقد اختير تخليدا لذكرى 
تضحيات د. خليل أبو زيد وما يقرب من 80 منياوي مقاوم في سبيل الحرية من مسلمي ومسيحي 
أهل الصعيد. تنقلك غرف القصر بعدها لمشاهير المنيا من الثوار والمبدعين، منهم مثلا لا حصرا: 
د. طه حسين، الموسيقار عمار الشريعي، الفنانة سناء جميل، والشيخ القاياتي خطيب ثورة 1919 
مخاطبا مصر من داخل الكنيسة المصرية وبجانبه صورة للقس سرجيوس شريكه فى الخطابة من 
منبر الأزهر على مدار 5 أيام أثناء الثورة. ورغم أن القس سرجيوس جرجاوى المنشا، إلا أن من وراء 
خطة تنمية المنيا الشاملة، آثروا ألا يفرقا بين من رفعا قديما شعار اتحاد الهلال والصليب، وعرضوا 
للزوار صورة الشيخ القاياتي مزيلة بجملته الشهيرة في أحد خطبه من داخل الكنيسة المصربة »إذا 
أراد الاحتلال فصل اتحاد الهلال والصليب فلعنة الله على الاحتلال وليبقى الاتحاد«، وأسفل صورة 
القمص سرجيوس كتبت جملته الشديدة المصربة »إن كان بقاء الإنجليز لحماية الأقباط فليمت كل 
الأقباط ولتعش مصر حرة«.... لتختتم رحلتك داخل القصر بخريطة تفاعلية لقرى ومراكز المنيا وأهم 
مزاراتها الفرعونية والدينية والفنية القديمة والمعاصرة، وأماكن بعض مصانعها الشهيرة المفتوحة 

للزبارة وطرق الوصول إليها المتنوعة بين الحقول أو في شوارعها المجددة أو في نيلها.
تأخذنا المحطة التالية إلى ما يقرب من 3300 سنة في عمق التاريخ، ومن ملوي حيث تل 
العمارنة »«أخت أتون سابق«، مدينة كاملة على طول الساحل الشرقي للنيل بمسافة تقرب من 
25 كيلو مترا، بناها إخناتون عاصمة جديدة لمصر لعبادة الإله آتون، مسحورا بموقعها الفريد بين 
النيل والجبال. وبفضل الآثار الباقية من المدينة، أمكن وضع تصوركامل لها متضمنا السور المحيط 
بها، وما يحتويه من بقايا لقصور ومقابر، وبمساعدة التطبيقات والنظارات ثلاثية الأبعاد أمكن أن 
تتجول في المدينة لترى وتسمع بلغات مختلفة، عن قصور الملك وأمه وزوجته نفرتيتي وبناته 
وكبار موظفيه، مسابح خاصة لبعض القصور، مخزن الأطعمة، مكتبة »بيت الحياة«، جسر يربط بين 
المدينة وقصر الملك، ومكتب »مراسلات الفرعون« لأرشفة مراسلات مصر مع ولاياتها الداخلية ومع 
الدول الأجنبية. ثم انتقلنا لمتحف ملوى، لنتفقد قطع أثرية للحقب الفرعونية واليونانية والرومانية 
والقبطية والإسلامية، والتي تم استخراجها من الأشمونين وتل العمارنة وتونة الجبل، صالات تعليمية 
ومعمل للترميم، وأنشطة للأطفال عن مهنة التنقيب والترميم والرسم والنحت في مبادرة من الدولة 
لخلق جيل جديد من رواد البحث العلمى في تاريخهم. ومساحة أخرى تعرض للزوار نسخ من رسائل 
تل العمارنة التي اكتشفت في شكل ألواح من الطمى عام 1887 م وكتيبات تتضمن مقتطفات من 
الرسائل مصحوية بشرح مبسط لأساسيات اللغة الأكادية المستخدمة قديما في بلاد ما بين النهرين 
وكذلك أبجديات وأساسيات الهيروغليفية، حيث بقوم الزوار بالتعرف عليها. وباستخدام التطبيقات 
الذكية، التي تمزج بين صورة الزائر وصور الأقرب إليه شبها من قدماء المصربين، مطبوع معها أحد 
قيم ونصايح أجدادنا المرسومة على جدران المعابد مذيلة بتوقيع من »مصر فجر الإنسانية.. إلى » 

اسم الزائر بالفرعونية واللغة التي يختارها.
وفي رحلة نيلية قصيرة، عبورا للبر الغربي، حيث تونة الجبل غرب مدينة ملوي، وفي فندق العائلة 
المقدسة، صاحب الإطلالة الخلابة التي تجمع بين زرقة النيل، وخضرة الحقول محتضنا صفرة الجبل، 
استراحة قصيرة لالتقاط الأنفاس قبل التوجه لزيارة دير جبل الطير أحد أشهر محطات رحلة العائلة 
المقدسة في مصر. سمي بجبل الطير بسبب طائر »البوقيرس« الذي كان يجتمع فيه، وأطلق عليه 
أيضا جبل الكف حيث يذكر التقليد القبطي أن العائلة المقدسة كادت أن تسقط عليهم صخرة كبيرة 

من الجبل فمد السيد المسيح يده ومنع الصخرة من السقوط فامتنعت وانطبعت كفه على الصخر.
تأبي المنيا أن تتركك فلا زالت في جعبنها الكثير من المحطات، تطلب الأمر بعض الراحة في 
ساحة خصصت للسائحين بجانب استراحة د. طه حسين عميد كلية الآداب آنذاك وأحد زائري المنيا 
في شتاءها على هامش متابعته ودعمه لأبحاث الدكتور سامي جبرة في حفريات المنطقة. يقول 
البعض أنه تم تصوير فيلم »دعاء الكروان« بهذه الاستراحة، وهو مأخوذ من رواية للدكتور طه حسين 
سطرت بداياتها في هذه الاستراحة بالفعل، ولكن وبمقارنة سريعة بين مشاهد المنزل بالفيلم وصور 
الاستراحة، أجدني أكثر ميلا إلى رواية أخرى تشير إلى تصوير الفيلم بفيلا بالفيوم، تلك الرواية التي 
ألهمته إياها شهيدة الحب »ايزادورا« والتي يحمل قبرها رقم 1 في البيوت الجنائزية بتونة الجبل 
والتي تدعوك أيضا لزيارتها. ايزادورا فتاة اغريقية، عاشت فى مصر مع أبيها حاكم الإقليم. أحبت 
»حابى« الضابط المصري وأحد قوات الحراسة، فقوبل حبها بالرفض من أبيها، لتستحيل الحياة في 
عينها وتنهيها بإلقاء نفسها في النيل، ليرثاها أبوها بكلمات لازالت على قبرها في تونة الجبل. يمتد 
الخيال ليشمل تحوبل استراحة طه حسين لاستراحة للزوار، مع مجموعة من الصور التي تستعرض 
زباراته وزيارة الأدباء للمنطقة، بخلفية موسيقية تمزج بين تيمة موسيقى »دعاء الكروان« لآندريا 
رايدر اليوناني المصري مؤلفها الموسيقى يصحبها مقتطفات من الفيلم، ولا يرى الخيال مانعا من 
تداخلها مع عزف حي لأحد الفرق الشابة المنياوية، لتتنوع مصادر الاستمتاع للزوار، وتخفف عليه 

دسامة تاريخ لا يمكن استيعابه في زبارة قصيرة فتغريه بالرجوع لمفاجآت محطات أخرى.
وإلى عصر الدولة الوسطى، حيث أبوقرقاص شمال وعلى شرق النيل، حيث منطقة »بنى حسن 
الشروق« والتي جاء اسمها نسبة إلى وجودها شرق النيل ونسبة إلى عرب بنى حسن الذين اتخذوها 
مسكنا لهم. وجدنا عدد من وسائل التنقل للتحرك بين الغيطان الخضراء، ما بين العربات الصغيرة 
والعجل الثنائي والثلاثي كلها معاد تجديدها بصور جذابة تنقل قصصا عن المكان، أغلبها صمم وصنع 
صديقا للبيئة وبأيدي مهندسي مصر من شكات التصميم والتصنيع ممن يذخر بهم السوق المصرى 
ويذخرون بآلاف من شباب معهد تكنولوجيا المعلومات وشباب مصر، حملت معها توقيعا يدعو 
الزوار لرحلة مختلفة »تصميم وتصنيع أحفاد الفراعنة... زوروا شركتنا في القربة الذكية. الإسكندرية. 
التجمع...أسيوط« صعدنا ب خضرة عدها الجبل متجهين إلى مقابر بنى حسن الشروق، والتي تحتوي 
على 39 مقبرة وجبانة كبرى للمواطنين والأتباع محفورة داخل الجبل، فتح للجمهور بعضها، متضمنا 
لوحات جدارية تحكى عن الحياة اليومية في الزراعة والتجارة والصناعة والحروب. وأيضا ما يقرب 
من 220 حركة رياضية نراها في دورات الألعاب الأوليمبية لعصرنا، من وثب عالي وفروسية ورقص 
إيقاعي وسباحة، وصيد وتجديف وغيرها. وعلى بعد 3 كيلومتر جنوب بنى حسن، نجد آثار »اسطبل 
عنتر« والتي تضم آثارا من عصور الدولة القديمة والوسطى والحديئة مرورا بالعصرين اليوناني 
والروماني، وبقايا كنيسة ترجع إلى العصر القبطي، ومعبد منحوت في الصخر للربة باخت التي كان 
يقدسها المصريون في صورة قطة برية حيث يوجد جبانة القطط البرية، ومعبد لحتشبسوت وكهف 
يحمل اسم الإسكندر الثاني وهو ابن الإسكندر الأكبر ودوكسانا، سألت عن سبب تسمية تلك المنطقة 
بمنطقة آثار إسطبل عنتر، فكانت رواية تشير الى »عنتر بن شداد« ورواية أخرى تنسبها إلى أعرابي 
اسمه عنتر، قدم إلى المنيا وأقام فيها بعض الوقت وأقام لخيوله اسطبلا فجاء الاسم. ثم قفز الخيال 
ليرى أمامه وبعد عناء رحلة الصعود والنزول استراحة مفتوحة بين الحقول يتم بها مسابقة سنوية 
لأوليبمياد معاصرة تجمع رومان واغريق وفراعنة العصر، بتصرف جديد يمزج بين الماضي والحاضر، 
ومساحة مفتوحة بلعب فيها الزوار ويتعرفون على تطور ألعاب عديدة، فنرى لعبة »الحوكشا«« على 
جدران المعابد، ونسختها المعاصرة الشبيهة ب »الهوى« ونرى لعبة »سنت« وقواعدها حركات العبور 
من مراحلها ونسختها الالكترونية التي أنتجها شباب مصر من خريجى معهد تكنولوجيا المعلومات. 
ومركز رياضي مفتوح يمزج بين السياحة التاريخية والسياحة الرباضية، مع نماذج صغيرة متاحة للبيع 
وعليها أكواد لنسخها الالكترونية يقبل عليها الزوار هدايا تذكارية، صممت وصنعت وعرضت بأيدى 
شباب مصر بتصرف مستوحى من تاريخهم..  ولمحبي المتاحف والفنون، ومن داخل مدينة المنيا. 
عدد من المحطات تضم المتحف الأتوني أمام النيل ومتحف الفن الحديث بجامعة المنيا ومتحف 
حسن الشرق بزاوية سلطان. يستمر الخيال “الممكن” ليرى المتحف الأتوني وقد تم افتتاحه بعد 20 
عاما من بدء أعمال إنشاءه، والذي يعد أحد أضخم المتاحف في مصر والمقام على مساحة 25 فدان. 
يجمع قاعات مختلفة تمثل العصور المصرية القديمة، ومدرسة للترميم، ومنطقة للعروض المفتوحة، 
ومعرض لبيع الكتب والهدايا، ومعرض لأعمال شباب المنيا المبدع في الفن التشكيلي والتصوير 
والنحت، على خلفية موسيقية متناغمة مع أرض التوحيد تجمع بين إعادة صباغة لموسيقى الحضرة 

وخلفيات حلقات الذكر الإلهي.
ثم محطة متحف »حسن الشرق«، ابن المنيا والذي بدأ الرسم على ورق اللحم أثناء عمله في 
دكان جزارة أبيه لعدم وجود مكتبة بقريته، فاستعان بالألوان الطبيعية من أحمر البنجر وصفار الكركم 
وبنيات العرقسوس معبرا في لوحاته عن قصص موالد الحسين والسيدة نفيسة والرفاعي، لتكتشفه 
إحدى فنانات ألمانيا، وتبدأ معارضه في التجول بأوروبا، ليتم منحه مفتاح مدينة نيولابك الألمانية عن 
مجموعة أعماله الفنية. ويجعل من منزله بزاوية سلطان متحفا لتوثيق جزء من تراث مصر يحيا به 

بعد وفاته عام 2021.  
ومن زاوية سلطان أيضا، يبدو أن الخيال نفسه لم يستوعب كثرة ما تخفيه المنيا من كنوز، فآثر 
انتقاله افتراضيا ليزور مقابر زاوية سلطان والتي وصفها شامبليون وتحدث عن معماريتها. فهي أمواج 
من القباب الي تطل على نهر النيل للموق من أهالى ما يقرب من 29 قرية من قرى المنيا. فمن بقايا 
هرم حبنو المدرج الذي يعيدنا 5000 سنة إلى عصر الأسرة الثالثة وهو نفس زمن بناء هرم زوسر 
المدرج، ومقبرة نفر سخرو كاتب الملك- المشرف على صوامع مصر العليا، إلى مقبرة محمد باشا 
سلطان أول رئيس مجلس نيابي في مصر وهي على الطراز الإسلامي ومقبرة ابنته هدى شعراوي، 
وضريحا للإمام القرطي صاحب أحد أشهر التفاسير القرآنية »الجامع لأحكام القرآن« والذى اختار المنيا 
بعد سقوط الأندلس ليستقر بها حتى وفاته، ناهيا العرض بنماذج من أقوال الامام مترجما باللغات 

المختلفة ودال على سماحة وإبداع الإسلام.
وامتد العرض لينتقل افتراضيا أيضا إلى بنى مزار شمال المنيا حيث »البقيع الثاني« في قرية 
»بهنسا« والتي تضم مقابر وأضرحة لعدد كبير من الصحابة والتابعين الذين دخلوا مصر عقب الفتح 
الإسلاي عام 21 هجربة. مشى على أرض بهنسا عشرة آلاف عين رأت الني صلى اله عليه وسلم 
وسبعون بدربا ممن حضروا غزوة يدر، ودفن بأرضها الكثير مما جعل العديد من العلماء يخلع نعليه 
عند الزبارة كما فعل الشيخ عبدالحليم محمود عند زبارته للمدينة، قائلا لمن سأله عن السبب »كيف 

تطأ قدمي مقامات صحابة الرسول بالحذاء«.
ثم ننتقل الى متحف الفن الحديث داخل جامعة المنيا متوجا رحلة الفنون الحديثة والتشكيلية 
والنحتية، فاتحا أبوابه للجماهير صباحا ومساءا، عارضا أعمال شباب المنيا المبدعة وطلبة كلياتها 
المختلفة من نحت ورسم وتصوير وفن تشكيلي، مغتنمين فرصة وجود الزوار لتسويق منتجاتهم 
ومنتجات أهل المنيا الغذائية والعطربة التي تصدر للخارج. ولا أرى الخيال جامحا إذا ما توجنا الرحلة 
بسلسلة مطاعم مفتوحة للزوار يتركهم لغذاء آخر ينضم الى غذاء العقل والروح بمعرض آخر مفتوح 
للأطعمة المصرية القديمة والحديثة. المعرض الغذائي مقام على كورنيش المنيا، أحد أفضل الاطلالات 

النيلية، تصميما وجمالا وتوظيفا لدوره تنفس فسيح يخدم أهالى المنيا وسائحيها.
جلست أنا وفريق عمل 121 في مبنى الإبداع بالمنيا، نناقش المركز الثاني الذي حققه الفرع على 
مستوى أفرع المعهد في محافظات مصر هذا العام من حيث فرص عمل شباب مصر المستفيدين 
من منحه التدريبية بالمعهد. استعرضنا أمام معالى وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ورئيس 
الجامعة ومحافظ المنيا قصص العديد منهم. حقيقة وليست خيالا، استثمار لحاضر ومستقبل يليق 
بتاريخ عريق ويضع علينا مسؤولية نحو رفع سقف المستهدف للوصول للمركز الأول العام المقبل 
وبنسبة خلق فرص عمل مبدعة 100. تحية شكر وتقدير لزميلى مهندس أحمد علاء، الإسكندراني 
المولد والمنياوي الهوى، وفريق عمل المعهد بالمنيا من شباب وشابات شغوفة بما تعمل، يرونه 

ويعتقدون في أنه رسالة ومسئولية وواجب.
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1.14 مليار دولار حجم سوق 
مراكز البيانات المصري في 
عام 2030 واستضافة 15 

مركزًا تشغيليًا للبيانات

6.6 مليار دولار حجم التبادل 
التجاري بين البلدين وتعزيزها 
من خلال تطوير الرقمنة عبر 

الصناعات الرئيسية

كتب: أمير طه -  
محمد العطار

كشفت شركة سكيلرز، وهي 
شركة ناشئة سعودية في مجال 
التكنولوجيا المتخصصة في الموارد 
البشرية، عن إغلاق جولة تمويل 
بقيمة 1.8 مليون دولار، بهدف 
إحداث ثورة في عملية التوظيف 

لمديري التوظيف.
يعُزز هذا الاستثمار الكبير من 
مهمة الشركة لتسريع نمو الأعمال 
من خلال تقديم حلول توظيف 
شاملة عبر منصتها الإلكترونية 
ــي مجال  وتتميز سكيلرز ف
التكنولوجيا المتخصصة في الموارد 
البشرية، وتوفر حلول توظيف 

مبتكرة من البداية إلى النهاية.
بالنسبة لمديري التوظيف 
الذين يعانون من عملية التوظيف، 
تمكنهم سكيلرز من حل يملأ 
الوظائف بمواهب عالية الجودة 
أســـرع بعشر مـــرات وتعمل 
المنصة على استقطاب المواهب 
بشكل استباقي مــن مختلف 
القنوات للوظائف العمودية 

المحددة مسبقًا، وتؤهلهم من 
خلال اختبارات تفاعلية، وتطابق 
أصحاب العمل على الفور مع هذه 

المواهب.
من جهته قال محمد السعيد ـ 
المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 
سكيلرز: »منصتنا أكثر من مجرد 
جسر للمواهب عالية الجودة؛ إنها 
مساعد شامل في التوظيف. نحن 
نعيد تشكيل كيفية توظيف مديري 
التوظيف – بشكل أذكى وأسرع 

ونتائج أفضل.
في سوق يضم أكثر من 1.2 
مليون شركة نشطة في المؤسسة 
العامة للتأمينات الاجتماعية، فإن 
النهج المبتكر لشركة سكيلرز يلبي 

حاجة ماسة للكفاءة والدقة في 
اكتساب المواهب« وأعربت جولة 
الاستثمار، التي قادتها شركة سدُو 
كابيتال وشركة أكسس بريدج 
فينتشرز، عن حماسها لإمكانات 
سكيلرز في إحداث تغيير جذري 

في قطاع التوظيف.
من ناحية أخــرى قــال قصي 
السيف ـ الرئيس التنفيذي والعضو 
المنتدب لشركة سدُو كابيتال من 
المتوقع أن يصل سوق التوظيف 
والموظفين في الشرق الأوسط 
إلى 86.1 مليار دولار بحلول عام 
2028 بمعدل نمو سنوي مركب 
يبلغ ٪9.4 من عــام 2023 إلى 

عام 2028.



كتب : أمير طه - وائل الحسيني 
تجري »أوبن إيه آي” )OPENAI(  مناقشات  
مبكرة لجمع تمويل بجولة جديدة بتقييم يصل إلى 
100 مليار دولار أو أكثر، حسبما قال أشخاص مطلعون 
على الأمر، وهي صفقة من شأنها أن تعزز مطورة 
»تشات جي بي تي” )CHATGPT( كواحدة من 

الشركات الناشئة الأعلى قيمة في العالم.
قال الأشخاص الذين طلبوا عدم الكشف عن 
هوياتهم لخصوصية المعلومات إن المستثمرين الذين 
يحُتمل أن يساهموا في جولة التمويل، شاركوا في 
المناقشات الأولية. ولفتوا إلى أنه لم يتم الانتهاء بعد 
من تفاصيل مثل شروط وتقييم وتوقيت الجولة، كما 

أن الخطة لا تزال عرضة للتغيير.
في حال إتمام جولة التمويل وفق المخطط، فإنها 
ستجعل من شركة الذكاء الاصطناعي ثاني أعلى شركة 
ناشئة قيمةً في الولايات المتحدة، بعد شركة »سبيس 

إكس« التابعة لإيلون ماسك، وفقاً لبيانات »سي بي 
إنسايتس” )CBINSIGHTS(. رفضت »أوبــن إيه 
آي« التعليق على الأمــر. ومن المقرر أن تستكمل 
الشركة عرض شراء منفصل في أوائل شهر يناير، والذي 
سيسمح للموظفين ببيع أسهم بتقييم 86 مليار دولار، 
حسبما أوردت بلومبرج سابقاً. قال أشخاص مطلعون 
على الأمر إن هذه الصفقة التي تقودها »ثرايف 

 )THRIVE CAPITAL( ”كابيتال
، شهدت طلباً من المستثمرين أكبر 

من المعروض.
التقييم الــصــاروخــي لشركة 
»أوبن إيه آي« يطابق جنون الذكاء 
الاصطناعي الــذي بدأته قبل عام 
واحد بعد إطلاق »تشات جي بي 
تي«، وهو برنامج دردشة قادر على 

تأليف جمل بشرية أصيلة وحتى الشعر استجابة 
لمطالبات بسيطة. أصبحت هي الشركة الناشئة 

الأكثر رواجاً في وادي السليكون، كما باتت التطبيق 
الفريد لوعد الذكاء الاصطناعي بتغيير مشهد صناعة 

التكنولوجيا في غضون بضعة أشهر.
كما أجرت »أوبن إيه آي« مناقشات لجمع تمويل 
 )G42( ”42 لمشروع شرائح جديد مع شركة »جي

ومقرها أبو ظبي، وفقاً لأشخاص مطلعين على الأمر.
ناقشت الشركة الناشئة جمع ما بين 8 مليارات 
و10 مليارات دولار من »جي 42«، 
حسبما قال أحد الأشخاص، الذين طلبوا 
جميعاً عدم الكشف عن هوياتهم 
لخصوصية المعلومات. من غير الواضح 
ما إذا كان هناك ارتباط بين مشروع 
الرقائق وجهود التمويل الأوسع للشركة.

سعى الرئيس التنفيذي لشركة 
»أوبن إيه آي«، سام ألتمان، للحصول 
على رأس المال للمشروع، الذي يحمل الاسم الرمزي 
»تيغريس  “)TIGRIS، والهادف إلى إنتاج أشباه 

موصلات يمكنها منافسة تلك التي تنتجها شركة 
»إنفيديا كورب«، التي تهيمن حالياً على سوق مهام 
الذكاء الاصطناعي، حسبما نشرت وكالة بلومبرج نيوز 
الشهر الماضي. وفي أكتوبر، أعلنت شركة »جي 42« 
عن شراكة مع »أوبن إيه آي« »لتقديم حلول الذكاء 
الاصطناعي المتطورة إلى الإمارات والأسواق الإقليمية«. 
ولم تقدم أي تفاصيل مالية. تأسست الشركة في 2018، 
ويرأسها الشيخ طحنون بن زايد آل نهيان ـ مستشار 
الأمن الوطني الإماراتي ورئيس جهاز أبوظبي للاستثمار.

بدا مستقبل »أوبن إيه آي« غير مؤكد لفترة وجيزة 
بعد أن استبعد مجلس إدارتها فجأة ألتمان في وقت 
سابق من الشهر الماضي. في ذلك الوقت، فكر بعض 
المستثمرين في شطب قيم حصصهم إلى الصفر. 
ولكن بعد خمسة أيام من الاضطرابات على مستوى 
القيادة، أعُيد ألتمان وتم تعيين مجلس إدارة جديد. 
تهدف الشركة إلى الإشارة إلى العملاء بأنها تعيد التركيز 

على منتجاتها بعد الاضطرابات.
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100 مليار دولار.. التمويل المستهدف من »أوبن إيه آي«

سقف التمويل تحدي »تابي« الأول أمام التوسع لقطاعات جديدة
كتب: وائل الحسيني – غادة حلمي

يمثل سقف التمويل الذي حدده البنك المركزي السعودي عند 5 آلاف ريال 
التحدي الأكبر لشركة »تابي«، إحدى أوائل الشركات الناشئة المليارية )يونيكورن( 
بمجال التكنولوجيا المالية في الشرق الأوسط، بحسب عبد العزيز بن سجاء ـ 
المدير العام للشركة في السعودية، الذي نوه إلى رغبة الشركة في رفع سقف 
التمويل لتتمكن من التوسع في قطاعات جديدة وخدمة العملاء في خدمات 

تتطلب تمويلاً أعلى.
حدد البنك المركزي السعودي، حسب المادة 22 من قواعد تنظيم 
شركات الدفع الآجل، وجوب أن لا تتجاوز حدود الائتمان مبلغ 5 آلاف ريال 
لكل عميل في كل عملية شراء، ويجب ألا تتجاوز فترة السداد ستة أشهر 
كحد أقصى. ويعرف المركزي نشاط الدفع الآجل بأنه تمويل العميل لشراء 

السلع أو الخدمات من المتاجر دون أي كلفة مستحقة على العميل.
أوضح الشركة راغبة في رفع السقف قليلاً في شركات الدفع الآجل، 

وذلك لـ«تمكين الشركة من خدمة العملاء بشكل أكبر في قطاعات جديدة 
تحتاج تمويلاً بشكل أعلى«، مشيراً أن الشركة على تواصل مع المركزي 

السعودي، و«قد نطلب رفع السقف«. وأوضح: »نحن نعمل بالموجود 
اليوم، وليس بما هو متوقع” .وفي ما يتعلق بالهدف من جولة التمويل 
الأخيرة التي قامت بها الشركة، قال سجاء إنها لتدعيم مركزها المالي ورفع 
رأس المال العامل، إضافة إلى تطوير منتجات وخدمات مطلوبة من قبل 

العملاء والشركات.
عززت شركة »تابي« ميزانيتها العمومية بخط ائتمان مدعوم بالأصول 
يصل إلى 700 مليون دولار من بنك »جيه بي مورجان«، وذلك قبل إدراجٍ 
مزمع في بورصة الرياض. قدرت تلك الجولة قيمة »تابي« بأكثر من 
1.5 مليار دولار، وهو ما اجتذب مستثمرين مثل »إس تي في كابيتال«، 
 PAYPAL( ”و«مبادلة إنفستمنت كابيتال« الإماراتية، و«باي بال فنتشرز
VENTURES(. وبشأن تاريخ الاكتتاب، أشار إلى أن الشركة لم تضع بعد 
تاريخاً للطرح ويبلغ عدد العملاء النشطين أكثر من 5 ملايين، فيما يصل 
عدد من سجلوا في التطبيق واستخدموه لأغراض أخرى غير الدفع على 

أربعة أقساط نحو 10 ملايين عميل.

تحت شعار » إطلاق العنان لقوة الشركات الناشئة« :

بالتعاون مع »انطلاق«: إطلاق برنامج »هواوي كلاود للشركات الناشئة 2024« في مصر لتقديم خدمات مجانية الهوة الرقمية للدول النامية 
هيئة »إيتيدا« : هدفنا تعزيز نمو الشركات التكنولوجية الناشئة ونقل وتبادل الخبرات لنشر ثقافة ريادة الأعمال 

كتب: وائل الجعفري – 
غادة حلمي – سارة نور 

الدين
أطلقت شركة هـــواوي، المتخصصة 
في مجال حلول تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات، برنامج »هواوي كلاود للشركات 
الناشئة 2024« الذي يهدف إلى تسريع نمو 
الشركات الناشئة في مصر، وتطوير أعمالها، 
حيث يوفر البرنامج للشركات الصغيرة 
والمتوسطة خدمات سحابية من هواوي 
ودعماً تقنياً وتدريباً لتطوير المواهب، إضافة 
إلى تزويدها بأدوات تساعدها على الابتكار 

ودفع نمو أعمالها.
ــواوي كلاود  جــاء ذلــك خــلال قمة »هـ
للشركات الناشئة« التي أقيمت تحت شعار 
» إطــلاق العنان لقوة الشركات الناشئة”  
 HUAWEI CLOUD STARTUP“
  SUMMIT - UNLEASH THE POWER
OF STARTUPS”  بحضور د شيرين عبد 
القادر  ـ رئيس معهد بحوث الالكترونيات، 
المهندس أحمد القراني ـ رئيس قطاع ريادة 
الأعــمــال بهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات »إيتيدا«، سارة البرقوقي ـ رئيس 
قسم دعم الأعمال وريادة الأعمال بهيئة تنمية 
صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا«، عمر 
رزق ـ شريك مؤسس ومدير عام الاستشارات 

بشركة انطلاق، وآية إسماعيل ـ  شريك مؤسس 
ورئيس قطاع مسرعة الأعمال بشركة انطلاق، 
و منة زغلول ـ شريك مؤسس ورئيس قطاع 
العلاقات العامة والشراكات بشركة انطلاق، 
وجوا أي ـ مدير تطوير النظم الأيكولوجية 
بشركة هــواوي العالمية، إلى جانب عدد 
من رواد الأعمال وأصحاب الشركات الناشئة 

ومسرعات الأعمال. 

تنمية مهارات رواد الأعمال
من جهتها ثمنت الدكتورة شيرين عبد 
القادر ـ رئيس معهد بحوث الإلكترونيات، 
التعاون مع هــواوي مصر وما تقدمه من 
خدمات حوسبة سحابية لدعم الشركات 
الناشئة التي يحتضنها المعهد، كما استعرضت 
إمكانيات المعهد التكنولوجية وتخصصاته 
التقنية المختلفة، بالإضافة لجهود المعهد 
لدعم رواد الأعمال والحاضنات التكنولوجية، 
والشركات الناشئة، من خلال مدينة العلوم 
والتكنولوجيا لأبحاث وصناعة الإلكترونيات 
التابعة للمعهد حيث أوضحت سيادتها 
الخدمات المختلفة التي تقدمها المدينة 
بهدف دعم رواد الأعمال مثل الخدمات 
الفنية حيث يتميز المعهد  بوجود أكثر من 
200 عالم متخصص وأكثر من 28 معمل 
مجهز بأحدث التكنولوجيات بالإضافة لبرامج 
الإلكترونيات المتخصصة وإقامة ورش عمل 
مستمرة لتنمية مهارات رواد الأعمال ولقاءات 

دورية مع المستثمرين هذا إلى جانب توفير 
مقر للشركات داخل المدينة العلمية.

طفرة نوعية لتعزيز الإبداع
من ناحيته قال المهندس أحمد القراني 
ـ رئيس قطاع ريادة الأعمال بهيئة تنمية 
صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا« أن 
الهيئة تتبنى منهجية التعاون مع مختلف 
الشركاء من القطاعين الحكومي والخاص 
والتعاون مع كبرى الشركات العالمية 

ومنها شركة هواوي لتعزيز نمو الشركات 
التكنولوجية الناشئة ونقل وتبادل الخبرات 
والموارد اللازمة بما يساهم في نشر ثقافة 

ريادة الأعمال وتحفيز نموها. 
أضــاف الهيئة لها دور رائــد في دعم 
ريــادة الأعمال والشركات الناشئة حيث 
تلعب دورا محوريا للـتأكد من تكامل 
ــراف  الــخــدمــات والــتــعــاون بين كــل أط
المصلحة بما يساهم في إحــداث طفرة 

نوعية في مجال الإبـــداع التكنولوجي 
ــؤدى إلــى المزيد من قصص النجاح  وي
في مشهد ريــادة الأعمال في مصر على 

المستوى المحلي والإقليمي والدولي.

الذكاء الاصطناعي والحوسبة 
السحابية

كما وقعت شركة هواوي اتفاقية تعاون 
مع شركة »انطلاق« المتخصصة في دعم 
مشروعات ريــادة الأعمال لتوفير الفرص 
أمام الشركات التكنولوجية الناشئة، من 
خــلال برنامج مشترك يمكن الشركات 
الناشئة الــواعــدة من استخدام أحدث 
تقنيات هــواوي مثل الذكاء الاصطناعي 

والحوسبة السحابية مجانا.
ومن ناحيته قال محمد إيهاب ـ المدير 
التنفيذي لشركة انطلاق: »سعداء بالشراكة مع 
شركة هواوي لدعم الشركات التي بمحفظة 
مسرعة أعمال شركة انطلاق ،و نسعى 
للتعاون مع هواوي في مشروعات مختلفة 
في مجالات التدريب وإتاحة البيانات للنهوض 
بقطاع ريادة الأعمال المصري. تتكون الدفعة 
الأولي من شركات مسرعة أعمال انطلاق من 
12 شركة تعمل بقطاعات مختلفة تساهم 
ــداف التنمية  بشكل كبير في تحقيق أه

المستدامة واستراتيجية مصر 2030 .  
أضــاف من خلال تلك الشراكة ستقوم 
انطلاق وهـــواوي بتقديم الدعم الكامل 

للشركات الناشئة بمحفظة انطلاق عن طريق 
تقديم خدمة الكلاود والدعم الفني لهم 
وستقوم شركة انطلاق بتقديم المحاضرات 
والاستشارات للشركات الناشئة التابعة لبرنامج 

»هواوي كلاود للشركات الناشئة”.

التكنولوجيا الرقمية
من جهته قال لي تشاو ـ نائب رئيس 
قطاع تطوير وتنمية الشراكات والتسويق، 
هواوي كلاود شمال أفريقيا: »تلعب الشركات 
الصغيرة والمتوسطة دوراً محورياً في دعم 
التنمية الاقتصادية المستدامة، والمساهمة 
في خلق العديد من فرص العمل، لذلك 
تتمثل استراتيجية هواوي إلى تمكين رواد 
الأعمال وتعزيز قدرتهم على النمو وتوسيع 
نطاق أعمالهم من خلال التكنولوجيا الرقمية، 
وإمدادهم بالأدوات والخبرات اللازمة للنجاح 
في العصر الرقمي بالاعتماد على الخدمات 

السحابية.”
ومن الجدير بالذكر، أنه تم إطلاق برنامج 
»هواوي كلاود للشركات الناشئة« في مصر 
ومنطقة شمال أفريقيا في عام 2022، وقد 
نجح حتى الآن في تقديم الدعم لأكثر من 56 
شركة ناشئة في مصر وتونس والمغرب، حيث 
تكرس هــواوي خبرتها العالمية وابتكاراتها 
السحابية لدفع عجلة تطوير الشركات الناشئة 
ودعــم مناخ الابتكار والنظام الإيكولوجي 

لريادة الأعمال في مصر والمنطقة.

كتب: وائل الجعفري - رشا 
حسين

اعتمدت الصين 105 ألعاب محلية، في أحدث 
مؤشر على أن بكين بدأت تخفف من نهجها بعدما 
أسفر تحركها لتشديد القيود على القطاع عن خسارة 

80 مليار دولار الأسبوع الماضي.
تضمنت الألعاب تلك التي تشغلها شركتا 
»تينسنت هولدينجز« و«نت إيز« وهما ناشرتان 
بارزتان للألعاب في الصين سجلتا خسائر جراء 
قواعد بكين الجديدة. أوضحت رابطة للقطاع في 
منشور على »وي تشات« أعادت نشره وكالة أنباء 
الصين الجديدة )شينخوا( الرسمية، أن الموافقات 
الصادرة اليوم تكشف أن السلطات الصينية تدعم 

تطوير ألعاب الإنترنت.
تجددت المخاوف من أن المسئولين الصينيين 
سيبدأون جولة أخــرى من حملات الإجــراءات 
التنظيمية الصارمة على قطاع التكنولوجيا بعدما 

أعلنت هيئة تنظيم الألعاب »الهيئة الوطنية لتنظيم 
الطباعة والنشر« الجمعة الماضية عن قواعد جديدة 
للحد من تطوير ألعاب الإنترنت، بما فيها وضع 

سقف غير محدد لإنفاق اللاعبين البالغين.
تتضمن القيود الإضافية حظر المكافآت على 
عمليات تسجيل الدخول المتكررة والنزالات 
القسرية بين اللاعبين، وحتى فرض حظر على 

المحتوى الذي ينتهك الأمن القومي.
في الوقت الذي هبطت فيه القيمة السوقية 
لكل من »تينسنت« و«نت إيز« بعشرات المليارات 
ــدولارات في بورصة هونج كونج الجمعة  من ال
الماضية، أعلنت الهيئة الوطنية للطباعة والنشر 
خلال ساعات التداول الموافقة على 40 اسماً 
لألعاب مستوردة، من بينها الألعاب التي تشغلها 
الشركتان. لكن لم يسهم هذا الإجراء بقدر كبير في 

استعادة ثقة المستثمرين.
ذكر العديد من المحللين، بمن فيهم العاملون 
في مصرف »سيتي« أيضاً بعد فترة وجيزة من ظهور 

القيود الجديدة، أن »تينسنت« و«نت إيز« لا ينبغي 
أن تتضررا بطريقة كبيرة، لكن هذا لم يمنع أسهم 
الشركتين من التراجع في التعاملات بالبورصات 

الأمريكية.
وأوضحت الهيئة أمس الأول أنها ستستمع 
إلى ردود الفعل من أصحاب المصلحة بمن فيهم 

الشركات واللاعبون لتحسين القواعد.
أعادت القيود الشاملة، التي فاجأت اللاعبين 
والمستثمرين في القطاع في يوم التداول الأخير 
قبل احتفال عيد الميلاد، لذاكرة الكثيرين حملة 
الإجــراءات التنظيمية الصارمة للغاية على قطاع 
التكنولوجيا خلال 2021. في تلك السنة، فرضت 
وكالات مختلفة فجأة قيوداً على قطاعات بداية من 
التجارة الإلكترونية إلى الترفيه، مع كبح نشاط شركة 
»أنت غروب« الممولة من الملياردير الصيني جاك 
ما وشركة »على بابا جروب هودلينج« بينما قوضت 
قطاع التعليم عبر الإنترنت بإعلان أن بعض أرباحه 

غير قانونية.

 80 مليار خسائر صناعة الألعاب الإلكترونية في الصين

معهد البحوث: نقديم الخدمات الفنية عبر 200 
عالم متخصص وأكثر من 28 معملا 

كتب: امين قدري – نهلة مقلد
كشفت الصين عن مجموعة جديدة من التدابير التي تهدف لكبح الإنفاق والمحتوى في 
الألعاب الإلكترونية على الإنترنت، فيما يعد أحدث حملة قمع على القطاع، وتسبب هذه الخطوة 
في خسارة شركة »تينسنت هولدينغز« 54 مليار دولار من قيمتها السوقية تقريباً، وفق بلومبرج 
ونشرت أعلى هيئة لتنظيم قطاع الألعاب الإلكترونية في بكين مسودة قواعد مصممة لتضييق 
الخناق على الممارسات التي تشجع اللاعبين على إنفاق مزيد من المال والوقت عبر الإنترنت. 
ومن بين أمور أخرى، تشمل هذه القواعد حظر المكافآت التي تدُفع مقابل تسجيل الدخول 
المتكرر، والمبارزات القسرية بين اللاعبين، وحظراً غير محدد التفاصيل لأي محتوى يعتبر انتهاكاً 

لأسرار الدولة.
تشير القيود الشاملة التي فاجأت غالباً اللاعبين في الصناعة والمستثمرين إلى أن بكين 
تستعد لشن حملة قمع أخرى في أكبر دولة لألعاب الهاتف المحمول حول العالم. وانخفض 
سهم »تينسنت« بما يصل إلى %16، وهو أكبر انخفاض لها خلال اليوم منذ عام 2008، فيما انزلق 
سهم منافسها الأصغر »نت إيز” )NETEASE( بنسبة %28. وتراجع سهم شركة »نيكسون” 
)NEXON(، التي تحصل على جزء كبير من إيراداتها من الصين، بنسبة %8. وهبط سهم شركة 
»بيليبيلي” )BILIBILI(، وهي خدمة تواصل اجتماعي تحظى بشعبية بين اللاعبين، بنسبة 

.6.1%
سعت إدارة الرئيس شين جي بينغ في السنوات الأخيرة إلى مكافحة إدمان الألعاب، 
وألقت باللوم على الترفيه عبر الإنترنت في ظهور قصر النظر بين الشباب. كما ربط منتقدو 
هذه الألعاب بين زيادة استخدامها وظهور مشكلات مجتمعية مختلفة بدءاً من البطالة وحتى 
انخفاض معدلات المواليد. وفي أوج حملة القمع التي شنتها البلاد على قطاع التكنولوجيا، جمدت 
الحكومة الموافقات على الألعاب الجديدة، وأطلقت عدة تحقيقات في المحتوى، مما أجبر 

المطورين -بما في ذلك »تينسنت«- على تعديل ألعاب معينة.

 كتب: باسل خالد – مصطفى 
ابراهيم

وقعت شركة ڤودافون مصر، اتفاقية شراكة مع شركة عربية 
للتنمية والتطوير العمراني، بهدف تقديم خدمات الاتصالات 
المتكاملة “TRIPLE PLAY” في مشروع »صن كابيتال«، 
يهدف هذا التعاون إلى دعم جهود الشركتين في تحسين 
تجربة العملاء وتوفير التقنيات الحديثة وخدمات الاتصالات 

المتكاملة.
وقع الاتفاقية كريم عيد ـ رئيس قطاع التسويق للأفراد 
بشركة ڤودافون مصر، ومحمود إبراهيم، الرئيس التنفيذي 
لشركة عربية للتنمية والتطوير العمراني، وشهد التوقيع محمد 
عبد الله ـ الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب لشركة ڤودافون 
مصر، والمهندس طارق شكري ـ مؤسس مجموعة عربية، 
وأحمد شكري ـ رئيس مجلس إدارة مجموعة عربية، والمهندس 

عمرو دياب ـ نائب رئيس مجموعة عربية للشئون الفنية.
وفقًا لاتفاقية الشراكة، ستوفر شركة ڤودافون مصر خدمات 
الاتصالات المتكاملة “TRIPLE  PLAY”  في مشروع صن 
كابيتال، وتشمل حلول الإنترنت فائق السرعة، وخدمات 
التليفون الثابت، والتليفزيون الرقمي IPTV، من خلال كابلات 
الألياف الضوئية »الفايبر أوبتكس« بسرعات تصل إلى 1 
جيجابت في الثانية، باستخدام أحدث التقنيات المتاحة في 
السوق المصري، ومن المتوقع أن يبدأ تشغيل هذه الخدمات 

في أبريل 2024.
من جهته قال كريم عيد ـ رئيس قطاع التسويق للأفراد 
بشركة ڤودافون مصر: »سنعمل على تطوير البنية التحتية 
لمشروع صن كابيتال؛ لتقديم خدمات الاتصالات المتكاملة 
بأعلى المعايير العالمية، وذلك بهدف توفير خدمات اتصالات 
متطورة تسهم في تيسير الحياة اليومية لسكان المشروع، 
استنادًا على خبرة ڤودافون مصر الممتدة وتكنولوجياتها 
المتقدمة، بالإضافة إلى كوادرنا المتميزة في مجال الحلول 
الذكية للمجتمعات المغلقة، وذلك في إطار التزامنا المستمر 
بتقديم تقنيات متقدمة وحلول ابتكارية لتطوير المدن الذكية”.

من ناحيته قال طارق شكري ـ  مؤسس مجموعة عربية: 
»تحرص المجموعة دومًا على تقديم أفضل جودة لعملائها، 
وفــي سبيل تحقيق ذلــك تتعاون مع كبرى الشركات 
المتخصصة في مجالها لضمان توفير أعلى مستوى من 

الخدمات للسكان، ولذا تم التعاون مع شركة ڤودافون 
لتوفير خدمات الاتصالات المتكاملة بمشروع صن كابيتال 
لتصبح مدينة ذكية تلبي احتياجات السكان العصرية، 
ويتماشى مع رؤيتنا في تطوير صن كابيتال لتصبح عاصمة 

مصر السياحية”.
تتميز »ڤودافون مصر« بسجل حافل وخبرة طويلة في 
مجال تقديم الحلول الرقمية المتنوعة، منها خدمات المدن 
الذكية مما يجعلها شريكًا رئيسيًا لكبرى شركات التطوير 
العقاري في مصر، وذلك بفضل ما تمتلكه من أحدث الأنظمة 
الذكية. توفر »ڤودافون« للمجتمعات العمرانية تجربة مميزة 
وفريدة في مجال الاتصالات المتكاملة وفقًا لأعلى المعايير 
العالمية، مما يعزز التكامل والتطور في البنية التحتية لتلك 
المشروعات ويسهم في تحقيق أهداف التنمية العمرانية 

والحضرية في مصر.
يشُار إلــى أن مشروع »صــن كابيتال« يعد من أكبر 
مشروعات شركة عربية للتنمية والتطوير العقاري، وتنفذه 
بالشراكة مع هيئة المجتمعات العمرانية الجديدة على مساحة 
570 فداناً بأفضل المواقع بمدينة حدائق أكتوبر حيث يطل 
على أهرامات الجيزة، ويضم المشروع وحــدات متعددة 
الاستخدامات ما بين نشاط سكني على مساحة %60 من 
المشروع بإجمالي 14 ألف وحدة سكنية، وأنشطة فندقية 
وتجارية وخدمية متعددة أبرزها فنادق عالمية، ونادي رياضي، 

ومراكز تجارية ومدارس دولية.

54 مليار دولار خسائر »تينسنت« بسبب تقييد الصين 
للإنفاق والمحتوى في الألعاب الإلكترونية

»ڤودافون مصر« اتفاقية شراكة مع عربية للتطوير العقاري لتقديم خدمات TRIPLE PLAY في »صن كابيتال«

مستقبل التنقل

مدير في شركة »آرثر دي ليتل« الشرق الأوسط
بقلم:  أشرف جمعة

مع التوجهات المتزايدة نحو اعتماد التنقل بالمركبات الذاتية القيادة والمركبات الكهربائية، تعزز 
دول مجلس التعاون الخليجي مكانتها التنافسية عالمياً في هذا المجال الذي بات يكتسب زخماً 
متزايداً خلال السنوات القليلة الماضية، حيث تلعب دولة الإمارات والسعودية دوراً مؤثراً في رسم 

ملامح مستقبل التنقل من خلال تنفيذ استراتيجيات فعالة وبوتيرة متسارعة لتطوير هذا القطاع.
منذ وقت ليس ببعيد كانت المركبات الذاتية القيادة، وتسليم الطلبات من خلال الروبوتات، 
والمركبات الكهربائية مجرد خيال من أفلام هوليوود أو من أحلام الطفولة، ولم تشكل محوراً لتركيز 
الخبراء المتخصصين في العلوم والتكنولوجيا والهندسة والرياضيات. لكن الأمور تغيرت، وفي عالم 
التكنولوجيا يحدث التغيير بسرعة كبيرة، ففي السنوات الأخيرة أدت التطورات الهائلة في العلوم 
والتكنولوجيا والطموحات الحكومية الكبيرة إلى نقلات نوعية نحو التنقل بالمركبات الذاتية القيادة 

والمركبات الكهربائية، وأطلقت العنان لرحلة يمكن أن تغير الطريقة التي نتنقل بها بشكل جذري.
رغم مرور تطوير تكنولوجيا النقل بالمركبات الذاتية القيادة بسنوات صعبة في الآونة الأخيرة، 
وتأثرها بالظروف القاسية الناجمة عن جائحة »كوفيد19-«، والبطء في تبني التقنيات ذات الصلة، 
ونقص أشباه الموصلات، فإن التوقعات المالية المتفائلة والعديد من التنبؤات تشير إلى أن القيمة 
السوقية العالمية لهذا القطاع ستصل إلى تريليونات الدولارات بحلول العقد المقبل. علاوة على 
ذلك، فإن المركبات الذاتية القيادة أصبحت قيد الاستخدام على الطرقات اليوم، لدرجة أن المصنعين 
الرئيسيين يتوقعون طرح الخدمة تجارياً بحلول عام 2024، مع تشخيصات تشير إلى أتمتة شبه 

كاملة )أي المستوى 5( بحلول عام 2035، وفقاً لشركة »آرثر دي ليتل«.
وبناءً على دراسة حديثة أجرتها الشركة تتقدم الولايات المتحدة ودول الاتحاد الأوروبي والصين 
وسنغافورة للصدارة من ناحية جاهزية أسواقها للمركبات الذاتية القيادة، إلا أن دول مجلس التعاون 
الخليجي تثبت نفسها مؤخراً كوجهات رائدة في السباق المحتدم عالمياً نحو تبني المركبات الذاتية 
القيادة. وإذا تميزت منطقة الخليج بخاصية ما فهي الارتقاء للتحدي، ففي غضون عقود من الزمن 
حققت دول مجلس التعاون الخليجي تحولاً اقتصادياً مذهلاً، وأنشأت بنية تحتية وخدمات رائدة 
وعالية المستوى. ومع ظهور مجموعة كبيرة من حالات استخدام المركبات الذاتية القيادة في 

المنطقة، هناك فرصة كبيرة لأن ينطبق الأمر نفسه على النقل بالمركبات الذاتية القيادة.
فمثلاً، دولة الإمارات سباقة في هذا المجال على صعيد المنطقة، حيث تهدف استراتيجية 
دبي للتنقل الذكي إلى تحويل %25 من إجمالي وسائل النقل في المدينة إلى مركبات ذاتية 
القيادة بحلول عام 2030. وتم إطلاق ثلاث نسخ من تحدي دبي العالمي للنقل بالمركبات 
الذاتية القيادة، كما تخطط الإمارة لإطلاق مركبات أجرة ذاتية القيادة في ديسمبر من هذا 

العام، تليها مركبات الأجرة الطائرة في أوائل عام 2026.
كما تحرز السعودية تقدماً كبيراً في مسارها المستقبلي في هذا المجال، ما يمكّنها 
من لعب دور رائد على الساحة العالمية من خلال التطلعات الطموحة لقطاع النقل البري 
والمبادرات الاستراتيجية ذات الصلة، وقد تم تصميم المدن السعودية المستقبلية مع وضع 
متطلبات التنقل الذكي في الاعتبار، مثل استخدام المروحيات المدنية الخفيفة الذاتية القيادة 

)فولوكوبتر(، وسيارات الأجرة الآلية، والكبسولات الذاتية القيادة.
إلى جانب المركبات الذاتية القيادة، تعد المركبات الكهربائية عنصراً أساسياً في تطور 
قطاع النقل. وفي سياق الالتزامات العالمية بالحد من الانبعاثات الكربونية ومكافحة تغير 
المناخ، يرتقي التنقل بالطاقة النظيفة إلى قمة جداول أعمال الحكومات والشركات في جميع 

أنحاء العالم.
 GEMRIX »وبناءً على المعطيات، أظهر »مؤشر الجاهزية العالمية للتنقل الكهربائي
2023 الصادر عن شركة »آرثــر دي ليتل« الذي يقيس جاهزية قطاع النقل بالمركبات 
الكهربائية في 35 دولة، أن الإمارات والسعودية تحتلان المرتبتين السابعة والثالثة والعشرين 
على التوالي، في قائمة الدول التي تضم معظم دول مجموعة العشرين، مثل الولايات 
المتحدة الأمريكية والصين والنرويج وأستراليا وغيرها من الــدول. ويسلط هذا المؤشر 
الضوء أيضاً على اعتبار دولة الإمارات والسعودية ضمن الأسواق الرئيسية الناشئة للمركبات 

الكهربائية.
ويعكس إدراج دول منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا وجنوب شرق آسيا في مؤشر 
الجاهزية العالمية للتنقل الكهربائي لعام 2023 التحول على مستوى المنطقة والعالم نحو 
تبني المركبات الكهربائية من أجل التنويع الاقتصادي، والتركيز على النقل المستدام، وتعزيز 

ثقة الجمهور في تكنولوجيا المركبات الكهربائية وفوائدها البيئية.
كما يحدد تحليل »آرثر دي ليتل« العديد من العوامل التي يمكن أن تؤثر على وتيرة 
اعتماد المركبات الكهربائية. تشمل هذه العوامل تاريخ بدء تنفيذ استراتيجية النقل، ومتوسط 
دخل الفرد، والمحفزات الحكومية، وتطوير البنية التحتية للشحن الكهربائي. وتعد البنية 
التحتية المتينة والحوافز المالية أمراً أساسياً في الدول ذات الدخل المرتفع، فضلاً عن أن 
الفوائد البيئية للمركبات الكهربائية، خاصة عندما تقترن بالطاقة المتجددة، تساهم في التأثير 
على خيارات المستهلك. أما البلدان ذات الدخل المنخفض فتحتاج بدورها إلى دعم وإعانات 
في البداية لجعل المركبات الكهربائية ميسورة التكلفة، إضافة إلى أن تكلفة المركبات 
الكهربائية ستصبح أكثر تنافسية مع تقدم التكنولوجيا، ما سيسهم في اعتمادها سنة بعد سنة.

الأمر واضح، السباق العالمي محتدم وبقوة في عصر التنقل بالمركبات الذاتية القيادة 
والمركبات الكهربائية. لم يعد هذا العصر مجرد أفكار وأوهــام، بل انتقل ليصبح حقيقة 
ملموسة نراها على الطرق والشوارع في جميع أنحاء العالم. ومع وجود التكنولوجيا والرؤية 
الراسخة، تعمل دول مجلس التعاون الخليجي الآن على بناء الزخم وتطوير الشراكات والبنية 
التحتية واللوائح التي ستسمح بتسويق المركبات الذاتية القيادة والمركبات الكهربائية على 

نطاق واسع ورسم مستقبل التنقل للأجيال القادمة.

السنة السابعة عشر - العدد 809
الأحد 31 ديسمبر 2023 - 18 جمادى الآخر 1445 هـ

بسبب القيود
 التي تفرضها:

أبل تؤكد أن آيفون 15 بلس 
يتمتع بعمر بطارية أطول من 

آيفون 13 برو ماكس

أوكتيل  تطلق الهاتف 
 WP33 PRO  المتين

ببطارية فائقة السعة

كتب: أمين قدرى - سارة نور الدين 
كشفت شركة » أوكيتل » الصينية عن هاتفها الجديد » 
OUKITEL WP33 PRO »، الذي يتميز بتصميم متين وبطارية 

ضخمة تبلغ سعتها 22 ألف ميلي أمبير.
يأتي الهاتف بتصميم مقاوم للماء والغبار والصدمات، مما يجعله 
مناسبًا للاستخدام في الظروف القاسية. كما يتميز بشاشة مقاس 6.6 
بوصة، ومعالج ميدياتيك +DIMENSITY 6100، وذاكرة عشوائية 8 

جيجابايت، وسعة تخزين 256 جيجابايت.
أما البطارية، فهي أكبر ميزة في الهاتف، حيث تبلغ سعتها 22 
ألف ميلي أمبير، ويمكنها أن تدوم حتى أسبوع كامل بشحنة واحدة. 
كما يمكن استخدام الهاتف لشحن الهواتف الأخرى بفضل البطارية 
الضخمة. يتوافر الهاتف بسعر 250 دولاراً ، وسيكون متاحًا للشراء 

مطلع العام القادم

كتب: ساره نور الدين – مصطفى ابراهيم 
أطلقت شركة » أبل » إعلاناً ترويجيًا جديدًا لهاتفها الجديد آيفون 

15 بلس، يركز على عمر البطارية الطويل الذي يمتلكه الهاتف.
حمل الإعلان طابعًا هزليًا، حيث ظهر فيه مقبس كهربائي مغنياً 
في شكل رسم متحرك، يعبر عن افتقاده لشحن هاتف آيفون 15 
بلس، بسبب طول عمر البطارية الذي يجعله يدوم لفترة طويلة دون 

الحاجة إلى الشحن.
وتؤكد أبل أن بطارية هاتف آيفون 15 بلس يمكنها الصمود حتى 
26 ساعة متواصلة عند تشغيل الفيديو بدون اتصال بالإنترنت، أو 20 
ساعة عند تشغيل الفيديو عبر الإنترنت، أو 100 ساعة عند تشغيل 

الصوتيات. 
ويأتي هاتف آيفون 15 بلس بشاشة كبيرة قياسها 6.7 بوصة 
بتصميم “الجزيرة التفاعلية” الجديد، مع معالج A16، وكاميرا خلفية 
أساسية بدقة قدرها 48 ميجابكسل، بالإضافة إلى كاميرا أخرى واسعة 
 ،USB-C 5، مع منفذ شحنG المجال، ودعم شبكات الجيل الخامس

ويبدأ سعره من 900 دولار.

»الأمن السيبراني« يوصي بتحديث متصفح »إيدج« لتفادي أية اختراقات بسبب الألعاب: مبيعات »بلاي ستايشن 5« تتجاوز 50 مليون نسخة
كتب: وائل الجعفري – مصطفى 

ابراهيم 
أوصى مجلس الأمن السيبراني لحكومة دولة الإمارات، 
بضرورة تحديث متصفح »إيــدج« إلى أحدث إصدار 
لتفادي أي اختراقات أو تسريب للمعلومات والبيانات 
الشخصية. وأضاف المجلس أن شركة »مايكروسوفت« 
أصدرت مؤخراً، تحديثات أمنية لمتصفح »إيدج« لسد 
عدة ثغرات أمنية قد تسمح للمخترقين بتجاوز ميزات 
الأمان، وتصعيد الامتيازات، أو تعطيل المتصفح، والتي قد 

تؤدي إلى تسريب المعلومات واختراق النظام.
وأوضح المجلس تفاصيل الثغرات الأمنية التي تتضمن 
ثغرة في تصعيد الامتيازات، وتم تصنيفها بعالية الخطورة 
 CVSS 35618 )الدرجة الأساسية لنظام-CVE-2023
9.6(، وثغرة في تسريب المعلومات متوسطة الخطورة 
 CVSS 36880 )الدرجة الأساسية لنظام-CVE-2023
 36878-CVE-2023 4.8(، وثغرة في تجاوز ميزات الأمان
)الدرجة الأساسية لنظام CVSS 4.3(، وثغرة تسريب 
المعلومات CVE-2023-38174 )الدرجة الأساسية لنظام 

.)CVSS 4.3

كتبت: غادة حلمي – سماح سعيد 
كشفت شركة »سوني« اليابانية أنّ مبيعاتها من »بلاي 
ستايشن 5« وصلت إلى 50 مليون نسخة، بعد ثلاث 
سنوات على إطلاق منصة ألعاب الفيديو هذه، في نتيجة 
تؤكد تسارعاً قوياً في مبيعاتها التي تأثرت سلباً لفترة 

طويلة جراء نقص طال عدداً من السلع.
وقالت سوني: »بفضل دعم محبي بلاي ستايشن في 
مختلف أنحاء العالم، شهدت مبيعات بلاي ستايشن 5 
زخماً قوياً هذا العام مدفوعاً بسلسلة من الألعاب التي 

تحظى بشعبية كبيرة«
وكانت المبيعات مدعومة بإصدار ألعاب ناجحة 
على غرار »مارفلز سبايدر مان 2« التي بيع أكثر من 2,5 
مليون نسخة منها خلال الساعات الأربعة والعشرين 
التي تلت إصدارها في نهاية أكتوبر، و»بالدرز غايت 3« 
و«الان وايك 2”. وخلال مرحلة »كوفيد19-«، واجه إنتاج 
وشحن »بلاي ستايشن 5« التي صدرت في نوفمبر 2020، 
صعوبات جراء نقص في أشباه الموصلات والتغييرات 
العالمية التي طرأت على سلاسل التوريد بسبب التدابير 

الصحية المُتخذة في عدد كبير من الدول.
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كتب: أمين قدرى - وائل 
 الجعفرى

ــا في دعــم التحول  انطلاقا من دوره
الرقمي في قطاعات الدولة المختلفة 
وترسيخ مفهوم البناء الذكي المعتمد على 
حلول الحوسبة السحابية عقدت شركة 
كيميت كوربوريشن الشريك الاستراتيجي 
لشركه اوتوديسك العالمية مؤتمرا موسعا 
تضمن استعراض أحدث حلولها وبرامحها 
المعتمدة على الحوسبة السحابية تحت 
شعار »حوسبه سحابيه ذكيه ..... لتعظيم 
العائد« فى قطاع التشييد و البناء. تم خلال 
المؤتمر القاء الضوء على اهميه المنصه 
الرقميه الذكيه لشركه اوتوديسك و التي 

تضم العديد من التقنيات و الحلول و 
التطبيقات المتكامله وحضره عدد كبير من 
أطراف قطاع التشييد و البناء من مطورين 
عقاريين ومكاتب استشاريه و شركات 
مقاولات و تم مناقشه و تبادل الرؤي حول 
اهميه المنصه الرقميه لاتوديسك في إنجاز 
الأعمال باعلي مستوي من الاحترافيه و في 

اقل وقت و بدقه لا مثيل لها .
ــازم نبيل المدير  مــن جانبه قــال ح
الإقليمي لشركة أوتوديسك مصر نعتز 
بشبكه الشركاء و الموزعين المحليين 
و استهدفنا مــن المؤتمر الــي تعظيم 
استفادتهم من المنصه الرقميه لشركه 
اوتــوديــســك بما تتضمنها مــن حلول و 
تطبيقات تمثل قيمه مضافه لاداره أعمالهم 

و نقدم لهم كل الدعم الفني و المادي 
لتسهيل أعمالهم داخل السوق و لتحقيق 

الأهداف المرجوة .

و تتميز المنصه الرقميه بالثراء و تؤدى الى 
تسهيل عملية التصميم من بداية كونها فكرة 
وحتى اكتمال التنفيذ ومرونة اجراء التعديلات 

المناسبة مع ضمان تسليم المشروعات في 
التوقيت المناسب وبالجودة المطلوبة وانعدام 
هامش الخطر خاصة في المشروعات العقارية 
العملاقة والتي ينفذها أكبر المطورين 

العقاريين داخل السوق.
و قــال مهندس علي مدكور المدير 
التنفيذى لشركه كيميت كوربوريشن تم 
خــلال المؤتمر استعراض قصص نجاح 
متعدده لشركائنا مثل شركه مدينه مصر 
و ريدكون و بنيه و كيف ساعدتهم على 
تحقيق مزيد من التواصل مع عملائهم و 
تحقيق نتائج ألاعمال مما يسهم في دفع 
عمليه التحول الرقمي وميكنة الأعمال من 
أجل تقديم خدمات ذكيه أكثر دقة وأبسط 

وأسرع.

واليوم نطلق استراتيجيه للعام الجديد و 
التى ترتكز على النجاحات التي تم تحقيقها 
خلال الفترة الماضية حيث تطوع منصتنا 
الرقميه الذكاء الاصطناعي لتقديم حلول و 

تطبيقات لحوسيه سحابيه ذكيه.
ــاص لكل  أضـــاف نعمل كمستشار خ
عميل بحيث نمنحه البرامج والتطبيقات 
التي تتناسب مع احتياجاته بهدف نشر 
ــل المنشآت  ثقافة التحول الرقمي داخ
الإنشائية والمعمارية ومكاتب التصميم 
الداخلي ونتواصل مع العديد من الجهات 
التعليمية لتدريب وتأهيل حديثي التخرج 
من المهندسين على أحدث وأدق التقنيات 
التكنولوجية في هذا المجال في القاهرة 

والمحافظات.

خلال مؤتمر شركه كيميت » الحوسبة السحابية ...لتعظيم العائد« و تماشيا مع رؤية مصر 2030 

 اوتوديسك العالمية تطلق منصة رقمية ذكية لدفع حلول التحول الرقمي 
لقطاع التشييد و البناء و تحقيق التنميه الاقتصادية 

خلال الملتقى الثاني لنظم تكنولوجيا المعلومات  

طفرة في تمويلات المشروعات متناهية الصغر بعد وصولها إلى أكثر 
من 78 مليار جنيه مقارنة بـ 6.4 مليار جنيه في 2016

مع بدء الموسم الرابع من برنامج »أبطال إل جي« للمسئولية المجتمعية:

   إل جي مصر توقع مذكرة تفاهم مع مؤسسة مصر الخير للعام الثاني على التوالي   

لتعزيز الكفاءة والاستجابة 

أمنكس إنترناشونال تكشف عن حلول متقدمة تجمع
بين الذكاء الاصطناعي الحواري والمولد للمحتوى 

بسبب استخدام منتجات تكنولوجية غير مصرّح بها

دراسة لكاسبرسكي تكشف أن الشركات معرضة بشكل متزايد لخطر الحوادث السيبرانية 

للأسر الأولي بالرعايا 

موظفو شركة دي دي مصر يتعاونون مع مؤسسة مصر الخير في تعبئة وتغليف المساعدات الإنسانية

وزير الدولة للإنتاج الحربي يناقش المشاريع البحثية الجديدة لتطوير تكنولوجيا الإنتاج بتقنيات متقدمة مثل الذكاء الصناعي  

كتبت: غادة حلمي – سارة نور الدين
 تطلق أمنكس إنترناشيونال، الرائدة في الحلول والخدمات 
الرقمية المتكاملة، حلولًا مبتكرة للذكاء الاصطناعي الحواري 
المولد للمحتوى– وهي تقنية متقدمة تدمج بين إمكانات 
الذكاء الاصطناعي المولد للمحتوى والذكاء الاصطناعي الحواري 
معًا. تجمع الحلول المبتكرة بين تقنيات الذكاء الاصطناعي 
وتعلم الآلة والمعالجة اللغوية الطبيعية، ما يتيح لها تعزيز 
الكفاءة التشغيلية وتمهيد الطريق إلى المستقبل حيث يمكن 

للأنظمة الذكية التطور والابتكار ذاتياً. 
يذكر أن الذكاء الاصطناعي للمحادثة يطوّر من خلال منصة 
كتابة لا تحتاج لشيفرات برمجة، وتسمح بالتواصل المتبادل بين 
البشر والتطبيقات بشكل يحقق تحسنًا مستمراً في أداء ومعرفة 
المساعد الافتراضي.  كما إن الحلول مزودة بقدرات متقدمة 
تتيح لها تمييز المقصد، واستخلاص السياق، والتعرف إلى 

المشاعر – ما يعني تحقيق تجربة حوارية فريدة. 
وتتفوق تقنيات الذكاء الاصطناعي للمحادثة في المعرفة 
والرؤية والبحث ومعالجة الصوت، ان هذه الميزات تسمح 
بتقديم التوصيات الذكية وإجــراء البحث الدقيق والتعرف 
على الصور بمستويات فائقة من الدقة، فضلًا عن التحقق 
القائم على الصوت. كما إن بوسع تلك التقنيات الاندماج 
بسلاسة معمنصات أتمتة عمليات الروبوتات وواجهات برمجة 
التطبيقات، لتسمح بالتواصل الدقيق مع تطبيقات الأعمال 

الاساسية.  
ان الدمج بين الذكاء الاصطناعي الحواري والذكاء الاصطناعي 
المولد للمحتوى يعزز قدرة الذكاء الاصطناعي الحواري على 

إعطاء إجابات أكثر تنوعًا وأقرب للاستجابة الطبيعية.
تتضمن تقنيات الذكاء الاصطناعي المولد للمحتوى الأنظمة 
التي يمكنها إنشاء محتوى جديد بناءً على الأنماط التي يتعلمها 
من البيانات الهيكلية وغير الهيكلية، بحيث تقدم تلك النماذج 

إجابات تحاكي اللغة البشرية وتفهم السياق وتصيغ النصوص 
المنسجمة المرتبطة بالموضوع. ومن خلال استخدام الذكاء 
الاصطناعي المولدّ للمحتوى في إطار عمل الذكاء الاصطناعي 
الحواري، يمكن للأنظمة أن تستوعب الجوانب الدقيقة للغة 
بشكل أفضل وأن تحافظ على السياق المترابط خلال الحوار، 
وأن تقدم إجابات أكثر تفاعلية وأشبه بالتفاعل البشري. فهذا 
الدمج يمكّن الذكاء الاصطناعي الحواري من محاكاة الحوارات 
الطبيعية بمزيد من الفعالية، ويلبي احتياجات مجموعة واسعة 

من المستخدمين عبر مختلف التطبيقات. 
في هذا الصدد قال وليد جمعة، الرئيس التنفيذي لدى 
أمكنس إنترناشيونال: »تمثل حلول الذكاء الاصطناعي للمحادثة 

التوليدية الخاص بنا مزيجًا قوياً من التقنيات المتطورة التي 
تهدف إلى إحداث ثورة في التفاعلات المؤسسية.. فهي تعدّ 
بمثابة محرك للمعالجة اللغوية العصبية الذييدعم أكثر من 
45 لغة، مما يعني أنها ستلعب دوراً بالغ الأهمية في مجال 
المساعد الافتراضي الذكي. كما إن تلك الحلول شهادة على 
رسالتنا الرامية الى تعزيز الإنتاجية وتحقيق مستويات رضا 

المؤسسات في رحلة التحوّل.«
وسيكون بــوســع المؤسسات تحسين تفاعلها مع 
المستخدمين بشكل كبير وتعزيز الكفاءة والدقة وتوفير 
الوقت والتكلفة بالاستفادة من أتمتة الحوار بدعم من إمكانات 
الذكاء الاصطناعي المولدّ للمحتوى. ويسمح هذا الدمج بتوليد 
الإجابات تلقائيًا لمجموعة واسعة من الحالات والنماذج، ما 
يسهل التعامل مع الأسئلة الشائعة ويقلل الحاجة إلى التعامل 

اليدوي أو التدريب.  
وفي مجال الموارد البشرية، يمكن للذكاء الاصطناعي 
الــحــواري أن يسهل عملية التحاق الموظفين الجدد 
وتدريبهم، بالإضافة إلى إجراء الاستطلاعات. بينما يسهم في 
تحسين عمليات مكاتب الدعم في مجال تقنية المعلومات، 
وتعزيز المبيعات عبر تحسين إمكانات إدارة علاقات 
العملاء ومرئيات المنتجات. كما إن بوسع هذه التقنية 
تحقيق التحوّل في العمليات الإدارية والمالية من خلال 
تبسيط التعامل مع المصروفات  ومعالجة الفواتير وإعداد 

التقارير المفصلة.  
 وفي ظل التغيرات المتسارعة في الكفاءة المؤسسية، 
تجدد أمنكس إنترناشيونال التزامها تجاه تمكين المؤسسات 
والشركات في رحلة التحول الرقمي، وهو التزام ينعكس على 
تقديم الحلول العملية التي تعيد تعريف المعايير التشغيلية. 
إذ إن إعطاء الأولوية للإنتاجية ورضا المستخدمين تدعم سعي 
أمنكس إنترناشيونال لتيسير العمليات التشغيلية وتحقيق 

النجاح في مختلف القطاعات.

كتب : وائل الجعفرى – على الديب 
وجدت دراسة حديثة أن الشركات معرضة بشكل متزايد لخطر الحوادث 
السيبرانية بسبب لجوء بعض موظفيها إلى استخدام منتجات تكنولوجية غير 
مصرحّ بها دون علم أقسام تكنولوجيا المعلومات، وسط التوجه المتزايد نحو 
توزيع القوى العاملة جغرافياً. وفق بحث أجرته شركة كاسبرسكي، تعرضت 
%78 في منطقة الشرق الأوسط وتركيا وإفريقيا من الشركات لحوادث 
سيبرانية في العامين الماضيين، وكان %10 منها بسبب استخدام منتجات 

تكنولوجية غير مصرح بها.
أظهرت دراسة حديثة لكاسبرسكي أنه خلال العامين الماضيين، عانت 
%11 من الشركات عالمياً من حوادث سيبرانية بسبب استخدام الموظفين 
لمنتجات تكنولوجية غير مصرح بها دون علم أقسام تكنولوجيا المعلومات 
في تلك الشركات. يمكن أن تتنوع عواقب استخدام التكنولوجيا غير المصرح 
بها من حيث مستوى الخطورة، ولكن خطورتها دائماً موجودة، سواء كان ذلك 

تسرّباً لبيانات سرية أو ضرراً ملموساً على الشركات. 
ما هي تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها؟ 

تعد تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها جزءاً من البنية التحتية 

التقنية للشركة لكنها تقع خارج مجال سيطرة أقسام تكنولوجيا المعلومات 
وأمن المعلومات، ومنها التطبيقات، والأجهزة، والخدمات السحابية العامة، 
وما إلى ذلك، ولكن لا يتم استخدامها ضمن سياسات أمن المعلومات في 
الشركة. يمكن أن يؤدي نشر وتشغيل تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها 
إلى تبعات سلبية خطيرة على الشركات. وقد عثرت دراسة كاسبرسكي على 
العديد من الحالات التي كشفت أن صناعة تكنولوجيا المعلومات كانت الأكثر 
تضرراً، حيث تعرضت لنسبة %16 من جميع الحوادث السيبرانية الناتجة عن 
الاستخدام غير المصرح به لتكنولوجيا المعلومات في عامي 2022 و2023. 
وكانت القطاعات الأخرى المتضررة من المشكلة هي البنية التحتية الحيوية 
ومؤسسات النقل والخدمات اللوجستية، التي شهدت %13 من جميع تلك 

الحوادث السيبرانية. 
تثبت عمليات اختراق شركة OKTA الأخيرة بوضوح مخاطر استخدام  
تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها. فهذا العام، أعطى أحد موظفي 
الشركة )الذي كان يستخدم حسابه الشخصي على جوجل على جهاز مملوك 
للشركة( مصادر التهديد وصولاً غير مصرح به إلى نظام دعم العملاء التابع 
لشركة OKTA عن غير قصد. مما مكّنهم من اختراق ملفات تحتوي على 
معرفّات الجلسات، التي يمكن استخدامها لشن الهجمات. استمرت هذه 

الحادثة السيبرانية لمدة 20 يوماً وأثرت على 134 من عملاء الشركة وفقاً 
.OKTA لتقرير

تحديد تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها
إذاً، كيف يمكن التعرف على تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها؟ 
يمكن أن تكون تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها تطبيقات غير مصدّقة 
مثبتة على حواسيب الموظفين، أو وحدات تخزين، أو هواتف محمولة، أو 

حواسيب محمولة غير مسجلة، وما إلى ذلك.
ولكن يوجد أيضاً بعض الخيارات الأقل وضوحاً مثل  الأجهزة المهجورة 
المتبقية بعد تحديث أو إعادة تنظيم البنية التحتية التقنية للشركات. إذ 
يمكن أن يستخدم الموظفون هذه الأجهزة »خفية«، مما يكوّن نقاط ضعف 

ستصبح جزءاً من بنية الشركة التحتية عاجلاً أم آجلاً.
كما يحدث غالباً، يمكن لمتخصصي تكنولوجيا المعلومات والمبرمجين أن 

يطوروا برامج مخصصة لتحسين العمل داخل فرق/أقسام شركاتهم، أو لحل 
المشكلات الداخلية، مما يجعل العمل أسرع وأكثر كفاءة. ومع ذلك، فهم لا 
يطلبون دائماً التصريح لاستخدام هذه البرامج من قسم أمن المعلومات، وقد 

ينتج عن ذلك عواقب وخيمة. 
قال »أليكسي فوفك«، رئيس قسم أمن المعلومات لدى كاسبرسكي: 
»يعتقد الموظفون الذين يستخدمون التطبيقات، أو الأجهزة، أو الخدمات 
السحابية التي لم يصرحّ لها قسم تكنولوجيا المعلومات أنه إذا كانت منتجات 
تكنولوجيا المعلومات هذه تأتي من مزودين موثوقين، فبالتأكيد هي 
محمية وآمنة. ومع ذلك، يستخدم مزودو المنتجات الخارجيون ما يسمى 
»نموذج المسؤولية المشتركة« في »شروطهم وأحكامهم«. وينص هذا 
النموذج على أنه بمجردالموافقة على الشروط والأحكام، يؤكد المستخدمون 
أنهم سيقومون بإجراء تحديثات منتظمة لهذه المنتجات وأنهم يتحملون 
المسؤولية عن الحوادث المتعلقة باستخدامها )بما في ذلك تسربّ بيانات 
الشركة(. ولكن في نهاية المطاف، تحتاج الشركات إلى استخدام أدوات 
للتحكم في تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها عندما يستخدمها 
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CLOUD هذا التحكم مع ميزات تحكم في التطبيقات، والمواقع الإلكترونية، 
والأجهزة التي تحد من استخدام التطبيقات، والمواقع الإلكترونية، والأجهزة 
الطرفية غير المصرح لها. بالطبع، سيظل قسم أمن المعلومات بحاجة إلى 
إجراء عمليات فحص منتظمة لشبكة شركتهم الداخلية لتجنب الاستخدام 
غير المصرح به للأجهزة، والخدمات، والتطبيقات غير الخاضعة للرقابة وغير 

الآمنة.«
بشكل عام، يعد موضوع الاستخدام المنتشر لتكنولوجيا المعلومات 
غير المصرح بها موضوعاً معقداً لأن العديد من الشركات لا توثقّ أي 
عقوبات سيتم تنفيذها على الموظفين نتيجة مخالفتهم سياسات تكنولوجيا 
المعلومات في هذا الشأن. علاوة على ذلك، من المفترض أن تصبح تكنولوجيا 
المعلومات غير المصرح بها واحدة من أكبر التهديدات لأمن الشركات 
السيبراني بحلول عام 2025. على الجانب المشرق، دوافــع الموظفين 
لاستخدام تكنولوجيا المعلومات غير المصرح بها ليست خبيثة دائماً، بل 
تكون على العكس من ذلك في كثير من الأحيان. حيث يستخدمها الموظفون 
في كثير من الحالات كخيار لتوسيع وظائف المنتجات التي يستخدمونها في 
العمل لأنهم يعتقدون أن مجموعة البرامج المسموح بها غير كافية، أو أنهم 

ببساطة يفضلون استخدام البرنامج المألوف من حواسيبهم. 

كتب: باسل خالد - محمد  حلمي 
في إطار التزامها العميق بتحمل مسؤولياتها المجتمعية 
في مصر أعلنت شركة دي دي مصر، الشركة الرائدة في حلول 
النقل الذكي، عن مشاركتها في تعبئة وتغليف المساعدات 
التي تقدمها مؤسسة مصر الخير. هذه الخطوة تأتي كجزء من 
استراتيجية الشركة المتبعة لتعزيز دورها البارز في دعم وتنمية 
المجتمع المصري. تأتي هذه المبادرة في إطار سعي الشركة 
لاستكمال دورها الريادي في دعم مؤسسة مصر الخير،حيث 
سبق وأن قدمت شركة دي دي مصر 100,000 رحلة مجانية 
لموظفي ومتطوعي المؤسسة تقديراً لجهودهم المتواصلة على 
مدار السنوات الماضية، مؤكدةً بذلك على أهمية تعزيز جهود 

البناء والتنمية التي تقوم بها المؤسسة.
وتؤكد شركة دي دي مصر من خلال هذه المبادرات التزامها 
تجاه المجتمع المصري ودورها الفعال في تحسين الظروف 
الاجتماعية والاقتصادية، كما تعكس الشراكة القوية والعمل 

الجماعي بين القطاع الخاص ومؤسسات المجتمع المدني في 
سبيل تحقيق الخير والتنمية في مصر.

وصرح محمد حلمى، مدير الشؤون الخارجية في شركة 
دي دي مصر: »إن مشاركة موظفي الشركة في تغليف 
وتعبئة المساعدات التي توزعها مؤسسة مصر الخير تعكس 
إيماننا بأهمية المسؤولية المجتمعية، وتؤكد على رؤيتنا 
المستقبلية للتوسع في تحقيق التنمية في المجتمعات 

التي نعمل بها.«
وأضــاف: »يأتي اختيار مؤسسة مصر الخير باعتبارها 

واحدة من أكبر وأبرز مؤسسات المجتمع المدني التي 
تلعب دورا هاما في تحسين حياة المواطنين، حيث 
تتميز بأنشطتها الفعالة والمؤثرة في جميع أنحاء البلاد، 
ولذلك، فإن قرار شركة دي دي مصر بالمشاركة يسلط 
الضوء على تقديرها لجهود المؤسسة ودورهــا الريادي 
في بناء المجتمع، كما توجه الشركة رسالة هامة بدعمها 
للقضايا الإنسانية وتقديرها للجهود المبذولة في تعزيز 

بناء الإنسان.«
ومن جانبه، وصرحت أمل مبدى المدير التنفيذي لتنمية 
الموارد بمؤسسة »مصر الخير« أن »هذه الشراكة تأتي في إطار 
خدمة المجتمع المصري، مؤكدة ترحيبها بانضمام شركة دي دي 
إلى قائمة شركاء النجاح لمؤسسة مصر الخير بما لها من باع 
طويل في الشراكات مع القطاع الخاص لتحقيق تنمية حقيقية 
لكافة المستحقين مشيرة إلى أن الشراكة بين المجتمع المدني 
والقطاع الخاص تؤكد حرص الجميع على تنمية المجتمع 

وتحقيق أهداف التنمية المستدامة. »

كتب : ساره نور الدين _ 
رشا حسين

اجتمع المهندس محمد صــلاح الدين 
مصطفى وزير الدولة للإنتاج الحربي مع بعضاً 
من رؤساء مجالس إدارات الشركات والوحدات 
التابعة وكذا رؤساء القطاعات المعنيين بخطة 
البحوث بالهيئة القومية للإنتاج الحربي، 
جاء ذلك بمقر الوزارة في العاصمة الإدارية 

الجديدة.
في بداية اللقاء رحب الوزير بالحضور ، 
و أكد على أهمية  دور البحث العلمي  و 
ضرورة توجيه البحوث العلمية نحو تطوير 
تكنولوجيا الإنتاج بتقنيات متقدمة مثل الذكاء 

الصناعي وذلك للتمكن من توطين تكنولوجيا 
ــادة نسبتها بخطوط  التصنيع الحديثة وزي
الإنتاج بالشركات التابعة وبما يخدم تطوير 
المنتجات النمطية للشركات وإدخال منتجات 
جديدة يتم إضافتها إلى عائلة منتجات شركات 

الإنتاج الحربي )العسكرية/المدنية(.
أشار وزير الدولة للإنتاج الحربي إلى 
أن هــذا الاجتماع يأتى بهدف مناقشة 
المشروعات البحثية الــجــديــدة و كذا 
مناقشة آخر المستجدات الخاصة بالملفات 
والمشروعات التي تقوم بتنفيذها الشركات 
والوحدات التابعة وذلك للوقوف على مدى 
الالتزام بالمخطط الزمني لتلك المشروعات 
والعمل على تذليل أي معوقات قد تطرأ 

على العملية التصنيعية بأقصى سرعة 
ممكنة، كما تم خــلال الاجتماع مناقشة 
الخطط المستقبلية الموضوعة وسبل 

تحقيقها.
أصدر وزير الدولة للإنتاج الحربي حزمة 
من التوجيهات والتي تتعلق بضرورة العمل 
على تنفيذ توجيهات القيادة السياسية 
بتوطين تكنولوجيات التصنيع الحديثة 
وزيادة نسبة المكون المحلي بالمنتجات 
باعتبار أن الصناعة هي قاطرة التنمية، 
ووجّه بأهمية الاهتمام بالابحاث العلمية و 
التي تعمل على تطوير العملية التصنيعية 
وتطبيق مباديء الحوكمة بكافة القطاعات 
بالشركات والوحدات التابعة بما يضمن 

إدارة الأصول المملوكة بكفاءة والتصدي 
المسبق لأي محاولات للتعدي عليها.

من جهته قال المستشار الإعلامي لوزير 
الدولة للإنتاج الحربي والمتحدث الرسمي 
للوزارة محمد عيد بكر أن المهندس محمد 
صلاح الدين مصطفى وزير الدولة للإنتاج 
الحربي يولي اهتمامًا خاصا بالأبحاث 
العلمية و تطبيقها داخـــل الشركات 
والوحدات، مضيفًا أنه خلال الاجتماع تم 
عــرض العديد من المشروعات البحثية 
الجديدة  من قبل رؤساء مجالس الإدارات 
و مناقشة سبل تطبيقها داخل شركاتهم 
،فوزارة الإنتاج الحربي تسعى دائمًا لتطبيق 
أحدث تكنولوجيات التصنيع داخل شركاتها.

الإقطاع التكنولوجي

باحث وأستاذ الاقتصاد بجامعة كاليفورنيا ونائب مساعد وزير الخزانة الأمريكية الأسبق »بروجيكت سنديكيت«

بقلم:  جيمس برادفورد ديلونغ

أظهرت محاكمة »غوغل« بموجب قانون مكافحة الاحتكار أخيراً مدى استعداد محرك البحث 
المهيمن على مستوى العالم، وقدرته على دفع الأموال ليستمر الخيار الافتراضي الأول على 
الهواتف الذكية والأجهزة الأخرى. مع معدل إنفاق بلغ 26 مليار دولار في عام 2021 وحده، منها 

18 مليار دولار ذهبت إلى خزانة عملاق التكنولوجيا الآخر »أبل«.
وبينما حاولت الشركة منذ فترة طويلة طمس معالم هذا الرقم، لكنه من المعروف دائماً 

أنه كان ولا يزال كبيراً، وهذا هو الحال. فما هو المقابل الذي تدفع »غوغل« لأجله هذه الأرقام؟
عند البدء بضبط إعدادات جهاز »آيفون« جديد، من المفترض أن تطالبك الشركة المصنعة 
»أبل« بتحديد محرك البحث الذي تريد استخدامه ليكون هو الافتراضي في متصفح »الويب 
سفاري« الخاص بها. لكنها ببساطة لا تفعل ذلك؛ بل تختار لك »غوغل« تلقائياً. وبالطبع، يمكن 

للمرء الانتقال إلى الإعدادات وتغيير الإعداد الافتراضي ببضع نقرات على الشاشة.
وهنا تشمل الخيارات الأخرى »ياهو« و»بينغ« و»دك دك غو« و»إكوسيا«، لكن في الغالب لن 
يزعج أحد نفسه بذلك إلى حد كبير. وهذا هو السبب الذي تقوم لأجله »غوغل« بتحويل مليارات 
الدولارات إلى شركة »أبل« كل عام، فهي تستهدف الاستحواذ على معظم تدفقات عوائد الإعلانات 

على محرك البحث، وضرب أي منافس آخر.
وهناك عدة مواقف يمكن للمرء اتخاذها حيال هذا الملف. فعلى سبيل المثال، يمكن القول 
إن عملاق البحث عبر الإنترنت هو المذنب، لممارسة سلطته التنفيذية والمالية الفائقة لأغراض 
احتكارية غير مشروعة. ويمكنك إلقاء اللوم كذلك على »أبل«، ففي نهاية المطاف، بدلاً من 

مطالبتها المستخدمين بالاختيار، تمنح ميزة غير عادلة مقابل رسوم باهظة.
وفي المقابل، قد يكون »غوغل« هو الضحية حقاً. فبما أنه يعد رقم واحد على مستوى 
الانتشار عالمياً من بين محركات البحث، فمن البديهي للشركات الراغبة في تعظيم القيمة 
لعملائها أن تختاره بطبيعة حال. وهنا استغلت »أبل« ذلك خير استغلال، وعوضاً عن جعل 
»غوغل« الوضع الافتراضي مجاناً، عملت على ابتزازه من خلال التهديد بتغير هذا الوضع وبيعه 
لمن يدفع أكثر. بالتالي، يمكن القول إن »أبل« تستفيد من قوة المشتري الوحيد لتقييد التجارة 

وتشويه المنافسة.
أو يمكن اعتبار الحاصل مجرد عمل معتاد في »اقتصاد الاهتمام« أو »الانتباه«. فمن خلال 
القيام باستثمارات هائلة وإظهار إبداع وبراعة لا مثيل لهما، برزت »أبل« بوصفها المورد الرئيسي 
لسلاسل قيمة الأجهزة والبرامج. وبفضل جهودها، أصبح لدينا الآن نظام تشغيل »آي أو إس«، الذي 

زودنا بإمكانية وصول قيّمة للغاية إلى تكنولوجيات المعلومات والاتصالات والترفيه.
فلا ينبغي لنا أن نكافئ مثل هذا الإبداع مالياً فحسب؛ فمثل هذه المكافآت ينبغي أن 
تخدم غرضاً أكبر، من خلال تحفيز المبدعين الآخرين الحاليين والمستقبليين على خلق منتجات 
وخدمات مفيدة حقاً، بدلاً من ملاحقة أنشطة ضارة اجتماعياً مثل هبات العملات المشفرة. 
و»آيفون« هو أحد تلك المنتجات التي تبيعها »أبل«، ولكنها تبيع في المقابل تركيز مستخدمي 
الجهاز وتحول انتباههم إلى شركات مستعدة لدفع ثمن ذلك. فلماذا لا تتقاضى ما تريد مقابل 

هذه الخدمة؟
وأخيراً، يمكن للمرء أن يدعو إلى مطالبة المستخدمين بالاختيار، من أجل ضمان تكافؤ الفرص 
بين محركات البحث. فإذا كان لدى »غوغل« أفضل محرك بحث، فقد ينتهي بها الأمر إلى الحصول 
على حصة تبلغ %60، في حين يحصل كل محرك من المحركات الأربعة الأخرى على 10%. 
ولكن ماذا لو اختار المستخدمون الذين ليسوا على اطلاع كامل، أو لا يهتمون حقاً، خدمة رديئة 
عن غير قصد؟ سوف تتدهور تجربة المستخدم الشاملة في العالم الحقيقي لصالح »ساحة لعب 

متكافئة مجردة!«.
ومن الممكن تقديم حجج مقنعة لكل من هذه المواقف، وقد تم بالفعل دفع مبالغ كبيرة 
من المال للمحامين وخبراء الاقتصاد لصقل هذه الحجج وتقديم الأدلة الداعمة. وعندما يتعلق 

الأمر بتحديد الرأي الأكثر إخلاصاً للحقائق أو مقنعاً منطقياً، ستجد الشيطان يكمن في التفاصيل.
نستنتج مما سبق أن هذه القضية معقدة للغاية، فنحن لا ندري كيف يعمل الاهتمام البشري 

بالضبط؟ والأهم، من ذلك يجب أن يكون له الحق في جذبه أو توجيهه من أجل البيانات؟
في أوائل العصر الحديث، كان للنبلاء الحق في التحكم بالأقنان، أي المزارعين المقيدين 

بالنظام الإقطاعي، وجني الثروات الناتجة عن عملهم في الحقول.
وعندما يحاول الأقنان الهرب، يطاردهم الفرسان ويعيدونهم مقابل رسوم رمزية. اليوم، 
لن يكون مستغرباً رؤية بعضهم يشيرون إلى زمننا الحالي على أنه عصر بزوغ فجر »الإقطاع 

التكنولوجي«.
ومع ذلك، لا يبدو لي المصطلح صحيحاً، وأنا أخشى أن يقودنا هذا إلى تبني قياسات خاطئة 

في محاولة فهم الكيفية التي يعمل بها اقتصاد الاهتمام بالمعلومات على وجه التحديد.
مشكلتي هي أنني لا أستطيع التفكير في استعارة أفضل. وربما يكون ابتكار واحدة منها 

بمثابة الخطوة الأولى نحو التقييم الدقيق للعالم الذي أنشأناه.
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كتب : مصطفى إبراهيم 
- سارة نور الدين

ــارك البنك المركزي المصري  ش
في الملتقى الثاني لنظم تكنولوجيا 
المعلومات الذي نظمه الاتحاد المصري 
لتمويل الــمــشــروعــات المتوسطة 
والصغيرة ومتناهية الصغر، بحضور 
أكثر من 270 شركة وجمعية من 
جهات تمويل المشروعات متناهية 
الصغر والصغيرة والمتوسطة وشركات 
تكنولوجيا المعلومات المحلية والعربية 

والشركة المصرية للاستعلام الائتماني.
وخلال فعاليات الملتقى، تسلمت 
الأستاذة/ مي أبو النجا وكيل أول محافظ 
البنك المركزي درع تكريم من »الاتحاد 
المصري لتمويل المشروعات المتوسطة 
والصغيرة ومتناهية الصغر«، وذلك 
تقديراً لجهود البنك المركزي المصري 
في دعم ومساندة هذه المشروعات، 
ــلال العديد مــن الإجـــراءات  مــن خ
والمبادرات منها إضافة التمويل متناهي 
الصغر الممنوح من البنوك مباشرة أو 
بشكل غير مباشر بواسطة)جمعيات 
وشركات التمويل متناهي الصغر( إلى 

نسبة التمويلالإلزامية المقررة من البنك 
المركزي، وكذا رعاية البنك المركزي 
وتمويلهلبرنامج الترقية المؤسسية 
الذي يستهدف رفع قدرات جمعيات 
التمويل متناهي الصغر )الفئة ج( بما 
يؤهلها للحصول على التمويل والوصول 
إلى أكبر شريحة من الفئات المهمشة 

تمويليًا وإدماجها في الاقتصاد الرسمي.
وقد ساهمت تلك المبادرات في 
حــدوث طفرة كبيرة في التمويلات 
الممنوحة ســواء من خــلال القطاع 
المصرفي وغير المصرفي للمشروعات 
متناهية الصغر والتي وصلت إلى نحو 
78.3 مليار جنيه لعدد 4.7 مليون 
مستفيد في يونيو 2023 مقارنة بـ 6,4 
مليار جنيه لعدد 2 مليون مستفيد في 
ديسمبر2016 )بحد أقصى ائتمانييصل 
إلى 220 ألف جنيه وفقًا لتعريف الهيئة 

العامة للرقابة المالية(. 
كما قــام الاتــحــاد خــلال الملتقي 
بتكريم عدد من شركاء النجاح ومنهم 
الهيئة العامة للرقابة المالية والشركة 
المصرية للاستعلام الائتماني وكذا بعض 
الشركات والجمعيات الداعمة لصناعة 
تمويل المشروعات المتوسطة والصغيرة 

ومتناهية الصغر.
ويعزز الملتقى رؤية البنك المركزي 
للتوسع في المشروعات المتوسطة 
والصغيرة ومتناهية الصغر، من 
خلال إتاحة الفرصة لجهات تمويل 
المشروعات متناهية الصغر والصغيرة 
والمتوسطة للإلمام بكافة التطورات 
المتسارعة في قطاع نظم المعلومات 
والتكنولوجيا المالية وبرامج متابعة 
القروض، كما يمثل فرصة للاطلاع على 
الحلول التكنولوجية المتطورة سواء 

في السوق المصري أو العربي، بجانب 
عرض التحديات وطرح حلولًا لمعالجتها 

وتيسير آليات العمل.
وامتدت جهود البنك المركزي في 
هذا الإطار لتشمل رقمنة المعاملات 
الخاصة بشركات وجمعيات تمويل 
المشروعات متناهية الصغر والتحول 
من التعاملات النقدية إلى استخدام 
وسائل الدفع غير النقدي في عمليات 
الإقـــراض والــســداد من خــلال تعاقد 
الجمعيات والشركات مع البنوك كوكيل 
بنكي بما يمكنها من إصدار بطاقات 
ومحافظ إلكترونية لعملائها، بالإضافة 
إلى حرص البنك المركزي علىتذليل كافة 
المعوقات التي تواجه جهات التمويل 
متناهي الصغر في التعامل مع القطاع 

المصرفي.
تأتي مشاركة البنك المركزي في 
الملتقى من منطلق الأهمية الكبيرة 
التي يوليها البنك لدعم المشروعات 
المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر، 
لما لها من دور أساسي في دفع عجلة 
الاقتصاد القومي وتوفير فرص العمل 
للشباب وخفض مــعــدلات البطالة 

وتعزيز الشمول المالي.

كتب : أمير طه – وائل الحسيني 
استكمالا للنجاح الكبير الذي حققه التعاون بين الجانبين 
خلال عام 2023 ، أعلنت إل جي مصر عن توقيع مذكرة تفاهم 
مع مؤسسة مصر الخير للعام الثاني على التوالي إيذانا ببدء 
الموسم  الرابع من مبادرة »أبطال إل جي« للمسؤولية الاجتماعية، 

وذلك في المقر الرئيسي لشركة إل جي .
ومن خلال التوقيع على مذكرة التفاهم للعام الجديد، تلتزم 

إل جي بتقديم التبرعات العينية لمؤسسة 
مصر الخير بهدف رفع جودة الخدمات 
المقدمة من المؤسسات التابعة لمصر 
الخير فى عدة مجالات، منها الاهتمام 
بدعم الأسر الأولــى بالرعاية عبر تقديم 
الاحتياجات الاساسية خلال فصل الشتاء، 
توفير الطعام الاســاســي ضمن حملة 
إفطار صائم لرفع العبء وتوفير الدعم 
للمستفدين ، رفع كفاءة الخدمات المقدمة 
فى دور الايتام و مراكز ذوي الاحتياجات 

الخاصة بهدف توفير حياة كريمة للفئات الأولى بالرعاية، دعم 
مراكز الشباب وتقديم إمكانيات متطورة لتمكين فئة الشباب من 
اكتشاف مواهبهم و تطويرها، بالاضافة الى تقديم الدعم لمؤسسة 
مصر الخير في مبادارات تيسير زواج لذوي الهمم من خلال توفير 

الأجهزة المنزلية المتطورة والاساسية لدي كل أسرة.
ومن جانبه علق بيلي كيم ، المدير العام لشركة إل جي مصر 
قائلا: “تلتزم إل جي ببذل قصارى جهدها لدعم الفئات الأكثر 
استحقاقا لتوفير سبل الحياة الكريمة لجميع أفراد المجتمع 
المصرى، و لهذا نفتخر ببرنامج المسئولية المجتمعية »ابطال إل 
جي« و نأمل باستمرار نجاح الشراكة بيننا و بين مؤسسة مصر 
الخير و الهادفة لتحسين جودة الحياة للمواطن المصرى و تجسيد 

.”LIFE’S GOOD“ شعار الشركة الاساسى

وقد أثمر التعاون بين الجانبين خلال العام الماضى عن نجاح 
ملموس حيث قدمت إل جي الدعم لآلاف المستحقين فى جميع 
محافظات مصر، و ذلك  من خلال التعاون المشترك مع مؤسسة 
مصر الخير فى ثلاث محاور أساسية للمسئولية المجتمعية و هى 
الصحة، التعليم و التضامن الاجتماعى، حيث شاركت إل جي 
فى خلق بيئة صحية أفضل و تحسين جودة الهواء فى عدد من 
المستشفيات والمؤسسات الطبية التابعة لمؤسسة مصر الخير 
من خلال التبرع العينى ب 30 جهاز من أحدث ابتكارتها فى 
مجال تنقية الهواء،  كما ساهمت إل جي 
فى مجال التعليم من خلال التبرع ب 40 
شاشة تلفزيون، لتقوم مصر الخير بتوزيعها 
على 40 مدرسة من المدارس المجتمعية 
في القرى النائية ومحافظات صعيد مصر، 
و أخيرا، أسهمت إل جي فى مبادرات 
تيسير الزواج التابعة لمؤسسة مصر الخير 
من خلال توفير 30 جهاز من الأجهزة 
المنزلية الأساسية الأكثر تطورا ل30 عروس 

من الفئات الأكثر استحقاقا.
ومن جانبها أشادت المهندسة أمل مبدى ،المدير التنفيذي 
لتنمية الموارد بمصر الخير، بالشراكة مع إل جي مصر للعام الثانى 
على التوالى ، مؤكدة أنه للعام الثاني على التوالي يتم تجديد 
مذكرة التفاهم مع إل جي مصر وقدرنا نساعد من خلال هذه 
الشراكة في تيسير الزواج لعدد كبير من المستحقين الذين نقوم 

بعمل الأبحاث لتحديد مدى استحقاقهم.
وأشارت المدير التنفيذي لتنمية الموارد بمصر الخير ، إلى أنه 
وفقاً للبروتوكول الجديد سيكون التعاون أشمل وأوسع ليتضمن 
مراكز تأهيل ذوي الإعاقة وتيسير زواج ذوي الاعاقة وقادرون 
باختلاف وزواج الفتيات المستحقات وملاجئ الأيتام وحملة الشتاء 
إضافة إلى شهر رمضان المبارك وما يشمله من تقديم مواد غذائية 

للأسر الأكثر احتياجا.   
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XS.COM محلل أسواق في الشرق الأوسط في

توقعات أسعر النفط 2024 بين الواقع والمأمول
بقلم:  رانيا جول

ارتفع سعر النفط الخام)WTI( ليصل إلى حوالي 75.50 دولار للبرميل خلال تعاملات ء. وأعتقد 
أن هذا الارتفاع يعود جزئياً إلى التفاؤل بشأن التخفيضات المحتملة في أسعار الفائدة الأمريكية، والتي 

يمكن أن تحفز النمو الاقتصادي وتزيد الطلب على الوقود ومنتجات الطاقة.
فعلى الرغم من الهجمات المستمرة والتوترات المتصاعدة في الشرق الأوسط، هناك احتمال 
أن تواجه أسعار النفط الخام تحديات جديدة. حيث بدأت شركات الشحن الكبرى، بما في ذلك 
MAERSKوCMAوCGM، في العودة إلى البحر الأحمر بعد نشر قوة حماية متعددة الجنسيات 
في المنطقة. ومن المتوقع صدور قرار HAPAG-LLOYDبشأن استئناف الشحنات اليوم الأربعاء. 
ومن وجهة نظري، تشير عودة شركات الشحن العملاقة هذه إلى البحر الأحمر إلى استقرار حذر على 

الرغم من المخاوف الأمنية المستمرة في المنطقة.
كما أتمت الولايات المتحدة عقودًا لشراء ثلاثة ملايين برميل من النفط الخام، بهدف تجديد 
الاحتياطي النفطي الاستراتيجي. وتأتي هذه الخطوة بعد أكبر عملية بيع في تاريخ الاحتياطي 
الاستراتيجي في العام الماضي. حيث أعلنت وزارة الطاقة الأمريكية هذا الاجراء يوم أمس الثلاثاء، مما 
يشير إلى جهد استراتيجي لتعزيز احتياطيات الولايات المتحدة ومعالجة المخاوف المتعلقة بأمن 

الطاقة.
وأعتقد أيضاً أن الأسواق تترقب باهتمام بالغ صدور بيانات مخزون النفط الخام الأسبوعي من معهد 
APIالأمريكي. ثم سيتحول الاهتمام إلى إصدار تقرير إدارة معلومات الطاقة )EIA( لتغيير مخزونات 
النفط الخام، مما يوفر نظرة مستقبلية ثاقبة لمستويات المخزون. كما، سيتم إصدار عدد منصات النفط 
الأمريكية من بيكر هيوز يوم الجمعة المقبل، والذي يقدم معلومات حول عدد منصات النفط النشطة، 

والتي يمكن أن تشير إلى الاتجاهات المستقبلية في استكشاف النفط وإنتاجه.
وفي النهاية أعتقد أن إعادة توجيه عدد كبير من الأساطيل إلى البحر الأحمر وسط المخاوف 
الجيوسياسية الحالية، يمكن أن يتسبب في قفزة قصيرة الأمد على أسعار النفط الخام خلال الأسابيع 
المقبلة. في الوقت الذي أعلنت فيه أنغولا يوم الخميس الماضي أن البلاد ستنسحب من منظمة الدول 

المصدرة للنفط )أوبك( بسبب الخلافات حول خفض حصص انتاج النفط.
ومن الجدير بالذكر، أن الدولار الأمريكي يتراجع حالياً عند 101.38 نقطة مع اتجاه الأسواق إلى 
تسعير خفض الفائدة في أوائل عام 2024. وتأتي هذه الخطوة متناقضة مع العديد من التحذيرات 
التي أطلقها أعضاء الاحتياطي الفيدرالي، الذين وصفوا الأسواق بأنها متلهفة للغاية ومتحمسة للغاية 
بشأن تخفيضات أسعار الفائدة في عام 2024. وهذا ليس لمصلحة سعر النفط الخام في المدى 

المتوسط والقصير.
ويبدو لي أن الفارق المرتفع في أسعار الفائدة بين عائدات الولايات المتحدة مقابل الدول الأخرى، 
وهو المحرك الرئيسي لقوة الدولار الأمريكي في عام 2023 بدأ يتلاشى، مما قد يؤدي على الأرجح إلى 
الفوضى والاضطراب بين بنك الاحتياطي الفيدرالي والأسواق العالمية في بداية عام 2024، مما قد 

يؤدي إلى تبعات اقتصادية وتذبذب عنيف في الأسعار.
:)WTI( التحليل الفني لـ سعر النفط الخام

على الرسم البياني لكل أربع ساعات نرى أن أسعار النفط الخام قفزت مؤخراً إلى أعلى ولامست 
مستويات 76.36 دولار، حيث تواجه أوبك + مشاكل متزايدة بشأن قرارات خفض الانتاج. فمع خروج 
أنغولا من المنظمة، يمكن أن تنضم إليها عدة دول أفريقية أخرى. مما يجعل الأسعار تتحرك في مسار 

فني جانبي بين 76.36 و73.60 دولار في المدى القصير والمتوسط.
 ولم يكن من الممكن أن يأتي مثل هذا القرار في وقت أسوأ من الوقت الحالي، حيث من المقرر 
أن تدخل البرازيل المنظمة كمراقب، وليس للمشاركة في قرارات الإنتاج. وعليه كلما فقدت أوبك 
سيطرتها على أسعار النفط، أصبحت حركة الأسعار أكثر عنفًا وتقلبًا. حيث سيعتبر الاختراق في أي من 

الاتجاهين مهم مستقبلاً لتحديد المسار الحقيقي للأسواق.

تشكل الحوافز 12.8 % منها:
 إنتل تستثمر 25 مليار دولار

في إسرائيل بعد حوافز حكومية

للمرة الأولى:

السعودية تطُلق أول شبكة جيل خامس خالية من الانبعاثات الكربونية بالعالم
التحذير من تحويل نظام ويندوز 11 لمئات 

الملايين من الكمبيوترات إلى نفايات إلكترونية

القومي لتنظيم الاتصالات يعقد الملتقى التنظيمي الأول 
لخدمات المواطنين بالتعاون مع ستة أجهزة تنظيمية

كتب: سارة نور الدين - محمد حلمي
أكدت شركة »إنتل« أنها ستستثمر 25 مليار دولار في إسرائيل بعد الحصول 
على حوافز بقيمة 3.2 مليار دولار من حكومة البلاد ولم تؤكد »إنتل« التمويل، الذي 
أعلنته الحكومة الإسرائيلية في يونيو حتى الآن، وسيخصص لتوسيع مصنع تصنيع 
الرقائق التابع للشركة في كريات غات بجنوب تل أبيب. تشكل الحوافز %12.8 من 

الاستثمارات المخططة لشركة »إنتل”.
قالت »إنتل« إن خطة التوسع لموقع كريات غات تعد جزءاً مهماً من جهود 
الشركة لتعزيز سلسلة توريد عالمية أكثر مرونة، بجانب استثمارات الشركة 

المستمرة والمخطط لها في 
التصنيع في أوروبــا والولايات 

المتحدة.
تأتي »إنتل« ضمن شركات 
صناعة الرقائق التي تنوع التصنيع 
خــارج آسيا، التي تهيمن على 
إنتاج الرقائق. وتحاول الشركة 
الرائدة في مجال أشباه الموصلات 
استعادة قوتها التكنولوجية بعد أن 

تجاوزها منافسوها، بما فيها شركتي »إنفيديا« و«تايوان لصناعة أشباه الموصلات”.
طلبت حكومة إسرائيل من »إنتل« بدء عمليات التشغيل في المصنع بحلول 
2028 واستمرارها حتى 2035 على الأقل. التزمت »إنتل« أيضاً بإنفاق 60 مليار 
شيكل )16.6 مليار دولار( مع موردين إسرائيليين خلال العقد القادم، مما يخلق 
آلاف فرص العمل المباشرة وغير المباشرة. توظف الشركة حالياً 11700 شخص في 

إسرائيل. تجري حالياً أعمال البناء لتعزيز موقع الشركة.
أفادت وزارة المالية الإسرائيلية أن هذا الاستثمار هو أكبر استثمار تقدمه أي 
شركة في البلاد. أوضحت في بيان أن توقيت هذا الاستثمار، الذي يأتي في ظل 
منافسة عالمية شديدة للاستثمار في مجال الرقائق، يعد تصويت مهم على الثقة 

في اقتصاد إسرائيل.

كتب: أمير طه – وائل الجعفري
أطلقت السعودية أول شبكة اتصالات جيل 
الخامس )5G( في العالم تخلو تمامًا من الانبعاثات 
الكربوني وجــاء هذا الإعــلان الــذي جاء بالتعاون 
بين “البحر الأحمر الدولية” لمطورة لمشاريع 

سياحية على مستوى العالم 
كـــ “وجهتي البحر الأحمر 
ــة أنظمة  ــرك وأمــــالا”، و”ش
ــصــالات والإلكترونيات  الات
المتقدمة”المزود الدولي 
للبنية التحتية الرقمية بمبدأ 
المستضيف المحايد، عن 
اطلاق أول شبكة جيل خامس 
داخلية , خالية من الانبعاثات 

الكربونية على مستوى العالم , في فندق “ترتل باي” 
في وجهة “البحر الأحمر”، لتحدث سبقاً نوعياً جديداً 

على مستوى الابتكار والتقنيات المتقدمة.
من جهته قال كبير الإداريين في “البحر الأحمر 
الدولية” والمتحدث الرسمي المهندس أحمد 
غازي درويش ” إن تدشين أول شبكة جيل خامس 
 STC( داخلية لجميع مقدمي الخدمة المرخصين
، موبايلي، زين، فيرجين موبايل، ليبارا، سلام، ريد 
بول موبايل( , خالية من الانبعاثات الكربونية 
في العالم، ليس بالأمر العادي أو البسيط، نشهد 
تمكين جديد للتقنية والريادة لخدمة مستقبل 
الاستدامة، الذي يعتبر هدفنا الرئيسي من وجهاتنا 

الطموح”.

أضاف نسعى لإيجاد أفضل التقنيات على مستوى 
العالم لتوفير التكنولوجيا المتطورة مع حفاظنا على 
قيمنا تجاه بيئتنا وطبيعتنا لتكون وجهاتنا فريدة في 
كل شيء الأمر الذي يعد استمرارا لريادة وجهة “البحر 
الأحمر” الرقمية، وامتدادا لإنجازاتها في نشر أول 
شبكة جيل خامس خالية من الانبعاثات الكربونية 
على مستوى العالم، بالإضافة 
إلى افتتاح مطار البحر الأحمر 
الدولي كأول مطار في المملكة 
يوفر شبكة جيل خامس داخلية 

.
من جهته قال الدكتور أكرم 
أبو راس ـ الرئيس التنفيذي لـ 
»ACES« أننا نسعى لأن تكون 
جــزءاً من مبادرة السعودية 
الخضراء لتقليل الانبعاثات الإلكترونية من خلال 
مشاريع البنية الرقمية التي تعمل بها تحت مبدأ 

المستضيف المحايد.
أشار الدكتور أحمد السحيلي ـ رئيس قطاع التقنية 
في “البحر الأحمر الدولية”، إلى أن الشبكة الجديدة 
تمكّن المشتركين من الاستمتاع بتغطية شبكة الجيل 
الرابع والجيل الخامس 5G بسرعة فائقة، وذلك عبر 

بنية تحتية مشتركة.
من جهته، أكد الدكتور خالد المعشوق ـ الرئيس 
التنفيذي لشئون التقنية في ACES، التزام الشركة 
بتطوير حلول رقمية للاتصالات خالية من الانبعاثات 
الكربونية، ودعم المشغلين المختلفين من خلال 

أبحاثها المتقدمة.

كتب: غادة حلمي - محمد 
العطار

توقف دعم نظام التشغيل ويندوز 10 وإيقاف 
التحديثات الأمنية المجانية له لفرض الانتقال إلى نظام 
التشغيل ويندوز 11، سيؤدي إلى التخلص من نحو 240 

مليون جهاز كمبيوتر شخصي .
حذرت كاناليس للأبحاث إن خطة مايكروسوفت 

لإنهاء دعــم نظام التشغيل 
ويندوز 10 وإيقاف التحديثات 
الأمنية المجانية له لفرض 
الانتقال إلى نظام التشغيل 
ــدوز 11، ســتــؤدي إلى  ــن وي
التخلص من نحو 240 مليون 
جهاز كمبيوتر شخصي، وهو 
مــا قــد يــزيــد مــن النفايات 

الإلكترونية التي قد يصل وزنها من هذه الكمبيوترات 
إلى 480 مليون كيلوجرام، أي ما يعادل 320 ألف سيارة.

وتتطلع شركات الكمبيوتر لتلقي دعم لمبيعات 
أجهزتها مع إطــلاق مايكروسوفت لنظام التشغيل 
الجديد الذي يتضمن أدوات قوية للذكاء الاصطناعي 
يقابلها متطلبات أعلى من مواصفات الكمبيوتر من 
جهة الذاكرة وقدرات التخزين وغيرها، ويتوفر نظام 
التشغيل ويندوز 11 بعدة إصدارات فيما سيترتب على 
الشركات دفع 30 دولار شهريا للاشتراك بأداة كوبايلوت 
 .MICROSOFT 365 COPILOT 365 في أوفيس
)تضاف هذه لـ36 دولار للاشتراك بــأدوات الانتاجية 

 TEAMS وOFFICE APPS  للشركات مثل كل من
 .ONEDRIVE و SHAREPOINT

وفي ويندوز، ستتوافر أداة بالذكاء الاصطناعي 
 )SNIPPING TOOL( للفيديو ولتصوير الشاشة
ولمحرر الصور بينت والذي أصبح اسمه بينت كوكريتور 

.)PAINT COCREATOR(
وتقول الشركة إنها توسع إمكانات الوصول الصوتي 
بجلب الأصوات الطبيعية إلى أدوات التحكم الصوتي 
مثل أداة “الراوي” لضمان إمكانية 
الوصول إلى ويندوز افتراضيً، كما 
تسهل الأمـــان مــن خــلال ميزات 
 PASSKEY مثل اعتماد باس كي
وميزات الأمان المحسنة لمحترفي 

تكنولوجيا المعلومات والشركات.
يذكر أن جوجل تسعى إلى 
تقديم خيار لحل ذلك حين أعلنت 
العام 2022 عن توفير نظام تشغيل جديد من شأنه 
إعادة الحياة لمئات أجهزة الحاسوب القديمة وحل 
مشكلة التحديثات الجديدة بها، وتزداد فائدته خلال 
السنوات القادمة خاصة عام 2025 عند انتهاء الدعم عن 
“ويندوز WINDOWS 10( ”10( وخطر تحول الأجهزة 
الحالية إلى نفايات أمام متطلبات التشغيل العالية 
لنظام “ويندوز ″11، وذكرت أن نظام تشغيل “كروم 
أو إس فليكس” )CHROMEOS FLEX( أصبح متاحاً 
للجمهور، موضحة أن الأجهزة القديمة يمكن تحويلها 
إلى أجهزة “كــروم بوك” )CHROMEBOOK( عن 

طريق استخدام النظام الجديد.

كتبت: باكينام خالد – سارة 
نور الدين

تحت رعاية الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات، 
أقيم الملتقى التنظيمي الأول لخدمات المواطنين 
والذي يهدف للتشارك ما بين الأجهزة التنظيمية 
في العمل على تحسين جودة حياة المواطنين 
ورفع مستوى الخدمات المقدمة لهم، وتعظيم 
الاستفادة من الخدمات الرقمية وتيسير حصولهم 
عليها بشكل سلس، وذلك بمشاركة ستة أجهزة 
تنظيمية وهيّ جهاز شئون البيئة، الهيئة القومية 
للتأمين الاجتماعي، جهاز تنظيم مياه الشرب 
والصرف الصحي وحماية المستهلك، جهاز تنظيم 
أنشطة سوق الغاز، جهاز تنظيم إدارة المخلفات، 
وجهاز تنظيم خدمات النقل البري الداخلي 

والدولي. 
وجاء انعقاد الملتقى في إطار دعم وتعزيز 
جهود الدولة في تحقيق التحول الرقمي وتقديم 
الخدمات إلى المواطنين بجودة عالية وبشكل 
رقمي، حيث تناول الملتقى ثلاثة محاور رئيسية، 
وهي رفع الوعي المجتمعي بالخدمات الرقمية 
المقدمة للمواطنين وطــرق الحصول عليها، 
وأهمية ودور الأمن السيبراني في تأمين البنية 
التحتية الحرجة، والــدور التنظيمي والحوكمي 
لمختلف الهيئات التنظيمية بالدولة في الحفاظ 
على حقوق المستخدمين وسبل تحقيق التشارك 

فيما بينها، بما يضمن رفع مستوى رضا المواطنين 
عن الخدمات المقدمة لهم.

من جهته أكــد المهندس حسام الجمل 
ـ الرئيس التنفيذي للجهاز القومي لتنظيم 
الاتصالات، على أهمية التعاون بين الأجهزة 
التنظيمية لتوحيد الرؤى بشأن تيسير الحصول 
على الخدمات الرقمية وتقليل المدة الزمنية 
المستغرقة في تقديمها، مشيراً إلى أهمية تعزيز 
مبدأ التنظيم التشاركي بين كل الأجهزة والهيئات 
التنظيمية، باعتباره حجر الأساس لعملية التحول 
الرقمي وتقديم الخدمات الرقمية المتكاملة في 
المجالات المختلفة، حيث إن تقديم الخدمات 
ــاس على  الرقمية التشاركية يعتمد في الأس

التنسيق بين مختلف القطاعات، مما استدعى 
التكامل والتشارك بين الهيئات التنظيمية، بهدف 
خلق بيئة تنظيمية فاعلة لحوكمة الخدمات، 
ومعالجة التحديات التي تقدمها التقنيات الناشئة 

والخدمات الرقمية المتكاملة   .
 أشــار لأهمية التشاركية بين الجهات 
والمؤسسات التنظيمية باعتبار ذلك أحد أبرز 
التوجهات العالمية في مجال تنظيم وتقديم 
الخدمات للمواطنين، وأحد أهم الآليات والمعايير 
التي يتم من خلالها تقييم الدول وترتيبها في 
المؤشرات العالمية المعتمدة من المنظمات 

الدولية. 
وكان الاتحاد الدولي للاتصالات قد اختار 

مصر كنموذج للدول الناجحة في مجال 
تطبيق الأطر التنظيمية التشاركية لخدمات 
الاتــصــالات المقدمة للمستخدمين، وذلك 
ضمن دراسة أجراها الاتحاد على العديد من 
الــدول، حيث جاء ذلك نتيجة التقدم الذي 
حققته مصر في الانتقال إلى مستوى أعلى 
من التكنولوجيات الرقمية بمؤشر الاتصال 
العالمي، وقد أشاد التقرير الصادر عن الاتحاد 
بالجهاز القومي لتنظيم الاتصالات وبالتجربة 
المصرية في القدرة على استخدام التنظيم 
التشاركي كأداة للوصول إلى اقتصاد رقمي 
متكامل، وخلق بيئة تنظيمية فاعلة تتيح 

الخدمات الرقمية بكفاءة وفعالية.

رصدتها شركة » F5 « لأمن المعلومات :

اختراقات الذكاء الاصطناعي .. النهايات الطرفية للشبكة من أهم 8 توقعات للأمن الإلكتروني خلال 2024
كتب: سارة نور الدين - وائل الجعفرى – غادة 

حلمي
استعرض محمد أبو خاطر ـ نائب الرئيس للشركة » F5 » في الشرق 
الأوسط وأفريقيا وتركيا أبرز توقعاتها للأمن الإلكتروني لعام 2024، والتي 
تسلطّ الضوء على الحاجة إلى مواصلة التكيف والابتكار حتى نتمكن من 

مواجهة التهديدات الإلكترونية بفعالية. 
وتتضمن التهديدات 8 توقعات أولها » الذكاء الاصطناعي سيتحدث 
مع ضحايا هجمات التصيد » من المتوقع أن تتولى نماذج اللغات الكبيرة 
)LLMS( مهمة إجراء الحوارات بين الجهات التخريبية المنفذة لهجمات 
التصيد والضحايا. وسيتم استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي لترجمة 
الرسائل من لغات أفراد الجهات التخريبية إلى لغات الضحايا، وتقديم 
إجابات تبدو طبيعية تماماً بهدف توجيه إيقاع الضحايا في شراك أساليب 
الخداع الاجتماعي. ويمكن عبر استخدام المعلومات الشخصية المتوافرة 
على شبكة الإنترنت تصميم خدع تبدو حقيقية تماماً، ولذلك فإن عصابات 
الجرائم الإلكترونية المنظمة، وفقا لشركة F5، ستعمل على توظيف التصيد 

الاحتيالي الذي نعرفه في هذه الهجمات، وتوسيع نطاقه وكفاءته.
اما التوقع الثانى » الجريمة المنظمة ستستخدم الذكاء الاصطناعي 
التوليدي عبر حسابات مزيفة »هناك فرصة كبيرة لظهور حسابات مزيفة 
قائمة على الذكاء الاصطناعي تضم منشورات وصور لا يمكن تمييزها عن 
المحتوى البشري الفعلي. ولذلك، فإن جميع استراتيجيات الهجمات الناتجة 
عن الحسابات المزيفة ومن ضمنها الاحتيال وضغط بيانات الاعتماد 
والتضليل والتلاعب بالسوق، قد تشهد تنامياً ملموساً في نتائجها، خاصة 
مع عدم تكبد الجهات التخريبية لأي تكلفة على الإطلاق من أجل محاكاة 

ومطابقة السلوك البشري الواقعي.
اضاف التوقع الثالث يتمثل فى » بعض الــدول ستستخدم الذكاء 
الاصطناعي التوليدي لنشر معلومات مضللة » حيث تتمتع أدوات الذكاء 

الاصطناعي التوليدي بالقدرة على تغيير الطريقة التي يمكن من خلالها 
إدارة عمليات نشر المعلومات المضللة وذلك عبر استخدام إنشاء محتوى 
مزيف، والتوليد الآلي للرسائل بهدف التضليل، وتنظيم حملات تضليلية 

تستهدف فئات معينة، إلى جانب التلاعب بالمحتوى المعتدل وإفساده.
أوضح محمد ابو خاطر أن التوقع الرابع » الهجمات عبر الإنترنت سوف 
تستخدم مدخلات آنية من الذكاء الاصطناعي التوليدي » بفضل إمكانياتها 
اللافتة على إنشاء الرموز، تتمتع نماذج اللغات الكبيرة )LLMS( بالقدرة 
على توجيه سلسلة الإجراءات التي يتم تطبيقها خلال تنفيذ الهجمات 
الحية، وسيتم استخدامها دون شك في هذا الإطار، بهدف إتاحة الفرصة 

للجهات التخريبية للتصدي للأساليب الدفاعية في حال مواجهتهم لها.
ومن خلال توظيف واجهات برمجة التطبيقات )API( التي يتم 
 ،)CHATGPT( إنشاؤها عبر أنظمة ذكاء اصطناعي مفتوحة المصدر مثل
أو من خلال تصميم نماذج لغات كبيرة خاصة بها، فإن الجهات التخريبية، 
وفقا لشركة F5، ستتمكن من توظيف المعرفة والأفكار الخاصة بنظام ذكاء 

اصطناعي في هجمات حية على موقع إلكتروني أو شبكة.
أما التوقع الخامس فهو » نماذج اللغات الكبيرة المسرِّبة للبيانات 
)LLLMS( حيث أظهر بحث جديد أجري مؤخراً وجود طرق بسيطة 
يمكن من خلالها خداع نماذج اللغات الكبيرة )LLMS( لدفعها على 
كشف بيانات التدريب الخاصة لها، والتي غالباً ما تتضمن بيانات خاصة 
 )LLMS( وشخصية. وقد يؤدي الاندفاع نحو إنشاء نماذج لغات كبيرة
خاصة إلى وقوع حوادث كثيرة لتسريب بيانات التدريب سواءً عبر 
هجمات جديدة، أو بسبب استخدام أدوات تحكم أمني ذات إعدادات 

ضعيفة أو تم تصميمها في عجالة.
على حين ان التوقع السادس » نقاط الضعف التوليدية » فقد أشارت 
شركة F5 إلى أن الكثير من المطورين ذوي الخبرة والجدد قد بدأوا 
باستخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي لصياغة الرموز البرمجية أو التحقق 
من وجود أي عيوب برمجية. ولكن من دون توافر أدوات حماية مناسبة، 

فإن الكثير من الخبراء يتوقعون إنشاء كم هائل من الرموز البرمجية 
الضعيفة التي يصعب حمايتها. وعلى الرغم من المخاطر التي تنطوي 
عليها برمجيات المصادر المفتوحة )OSS(، إلا أنها تتمتع بفائدة متأصلة 
بطبيعتها وهي منهجية الإصلاح لمرة واحدة، ففي حال اكتشاف نقطة 

ضعف في مكتبة برمجيات مصادر مفتوحة )OSS(، فإنه يمكن 
إصلاح هذا العيب لمرة واحدة، ومن ثم يمكن لجميع مستخدمي 
المكتبة الاستفادة منه. ومع إنشاء الرموز البرمجية باستخدام الذكاء 
الاصطناعي التوليدي، فسيصبح لدى كل مطور مجموعة من الرموز 

البرمجية الفريدة والخاصة به.
أما التوقع السابع » الهجمات على حافة الشبكة » يعد 
التلاعب المادي، ونقاط ضعف البرمجيات وواجهات برمجة 
التطبيقات، والتحديات التي تواجهها الإدارة، من ضمن المخاطر 
التي تتفاقم عند حافة الشبكة. وكما هو الحال مع المصادقة 

متعددة العوامل )MFA(، ستركز الجهات التخريبية على المجالات 
التي يمكنها التأثير فيها بأكبر شكل ممكن، وفي حال عدم إعطاء 

الحوسبة عند حافة الشبكة الاهتمام اللازم الذي تحتاجه الحوسبة 
السحابية عادة، فمن المتوقع أن نشهد ارتفاعاً في الحوادث الكبيرة 
خلال الأعوام القادمة. وتمثل التوقع الثامن فى » الجهات التخريبية 
ستحسن قدرتها على الاستفادة من المصادر المتاحة لتنفيذ الهجمات » إن 
تزايد التعقيد في بيئات تكنولوجيا المعلومات خاصة في الهياكل السحابية 
LIVING-OFF- والهجينة سيزيد من صعوبة مراقبة وكشف هجمات

THE-LAND )LOTL( التي تعتمد على الاستفادة من المصادر المتاحة 
لتنفيذ الهجمات، وتستخدم برمجيات إدارة موثوقة وموجودة على أنظمة 

الضحايا وذلك لتحقيق أهدافها التخريبية.
وفي حال عدم قيامنا بتحسين اطلاعنا على كامل الجوانب المتعلقة 
بشبكاتنا، فمن المتوقع أن نشهد قيام الجهات التخريبية باستخدام أدواتنا 

ضدنا وبوتيرة أكبر.

بسبب بطء التصاريح وقلة الدعم :

»سامسونج« تؤجل الإنتاج في مصنعها الجديد 
بالولايات المتحدة حتى 2025

لدفع الابتكار:

أرامكو الرقمية وإنتل يؤسسان أول مركز لشبكات اللاسلكي المفتوحة بالسعودية

كتبت: باكينام خالد - سماح 
سعيد 

أرجـــأت شــركــة »ســامــســونــج«، العالمية 
للإلكترونيات ، خطط الإنتاج الضخم في مصنعها 
الجديد للرقائق في تايلور بولاية تكساس، ما 
قد يوجه ضربة أخــرى لطموح إدارة الرئيس 
الأمريكي جو بايدن بزيادة الإمــدادات المحلية 
من أشباه الموصلات وفقا لخطاب ألقاه رئيس 
شركة »سامسونج« تشوي سي يونغ خلال حدث 
صناعي في سان فرانسيسكو، أن الإنتاج الضخم 
في المصنع الذي تبلغ قيمته 17 مليار دولار سيبدأ 
في عام 2025 وفقا لما ذكرته صحيفة »سيؤول 

إيكونوميك ديلي« .
كشفت »سامسونج« سابقاً أن المصنع سيبدأ 
الإنتاج في النصف الثاني من عام 2024 عندما 
أعلنت عن الاستثمار في عام 2021. وقال متحدث 
باسم الشركة إنه لا يمكنهم تأكيد جدول الإنتاج 

الضخم في الوقت الحالي.
جاء التقرير في أعقاب قرار سابق اتخذته شركة 
»تايوان لأشباه الموصلات«، المنافس الأكبر لشركة 
»سامسونغ«، بتأجيل الإنتاج في مصنعها الجديد 
في أريزونا إلى عام 2025 اعتباراً من العام المقبل 
بسبب نقص عمال البناء ذوي الخبرة وفنيي تركيب 

الآلات.
أي تأخير في المواقع الأمريكية التي تديرها 
شركتان رائدتان في صناعة الرقائق بموجب عقود 
سيكون بمثابة انتكاسة لخطة الرئيس الأمريكي جو 
بايدن الكبرى لتعزيز إنتاج الرقائق على الأراضي 
ــدادات في  الأمريكية لتجنب اضطرابات الإمـ
المستقبل مثل النقص في عام 2021 الذي كلف 

الشركات مئات المليارات من الإيرادات.
كما أن المراجعات التي تم إدخالها على خطط 
»تايوان لأشباه الموصلات« و«سامسونغ« تعني 
أن مصانعهما الجديدة، التي تبلغ قيمتها عشرات 
ــدولارات، قد لا يتم تشغيلها إلا بعد  مليارات ال

الانتخابات الرئاسية الأمريكية العام القادم. 
كانت مشاريع تصنيع الرقائق محلياً في 
الــولايــات المتحدة تعاني من مشكلات في 
التصاريح البيئية الأمريكية وبطء إدارة بايدن 
في تقديم الدعم المالي وبعد أكثر من عام من 
توقيع بايدن على تشريع الرقائق ليصبح قانوناً، 
قدمت حكومته منحة واحدة بقيمة 35 مليون 
دولار فقط للشركة الأمريكية  التابعة لشركة 
الطيران البريطانية »بي إيه إي سيستمز« 
)BAE SYSTEMS(، بينما وعــد القانون 
بتقديم 100 مليار دولار لدعم مصانع أشباه 

الموصلات الجديدة في الولايات المتحدة.

كتب : ابراهيم مصطفى – وائل الحسيني
كشفت شركتا “أرامكو الرقمية” و”إنتل” عن إنشاء أول مركز 
لتطويرشبكات الوصول اللاسلكي المفتوحة )OPEN RNA( في 
السعودية ويتوقع أن يكون هذا التحالف الاستراتيجي دافعاً قوياً 
لدفع الابتكار والارتقاء التقني، مساهماً بقوة في تطوير المشهد 
التحولي الرقمي للمملكة العربية السعودية، والمخطط أن تبدأ 

عملياته في 2024.
يهدف هذا التعاون لتسريع تطوير وتطبيق تقنيات شبكة الوصول 
اللاسلكي المفتوح، لتعزيز الجهود المبذولة من قبل المملكة في 

إقامة بنية تحتية قوية ومرنة للاتصالات، وتعزيز التحول الرقمي عبر 
مختلف القطاعات، وفقاً لرؤية المملكة 2030 التي تركّز على التقدم 

التقني وتنويع الاقتصاد.
وتشمل أبرز مجالات التعاون بين الشركتين؛ في مركز الابتكار 
والذي يهدف لتطوير شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح لأن يكون 
محور ابتكار، وتعزيز التعاون بين مهندسي “أرامكو الرقمية” 
و”إنتل”، بالإضافة إلى الباحثين وخبراء الصناعة، كما يسعى المركز 
إلى الإسهام في تطوير الكفاءات المحلية من خلال توفير التدريب 
والخبرة العملية في مجال تقنية شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح، 
وتقنية الحوسبة الطرفية التي تتطور بسرعة حيث يتم من خلالها 

تجميع البيانات ومعالجتها.
كما تشمل كذلك؛ التأثير الاقتصادي بهدف التعاون والإسهام في 
الاقتصاد المحلي من خلال المبادرات التي تعتمد على التقنية، بما 
يتماشى مع أهداف رؤية المملكة 2030، والتعاون العالمي والذي 
يتُوقع أن يمتد في شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح بين “أرامكو 
الرقمية” و”إنتل” إلى ما هو أبعد، حيث سيربط المملكة بالمشهد 
العالمي لتطوير وتطبيق شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح والنفاذ 

والتوجيه الشبكي.
من جهته قال طارق أمين ـ الرئيس التنفيذي لشركة “أرامكو 
الرقمية”، هذا التعاون دليل على التزام الشركة بالمساعدة في قيادة 

الابتكار في المملكة، ويتُوقع أن يكون مركز تطوير شبكة الوصول 
اللا سلكي المفتوح حافزاً للتطور الرقمي عبر توفير منصة للتعاون 

وتنمية المهارات وإنشاء منظومة تقنية حيوية. 
أضاف هذا التعاون سيصب اهتمامه على إعداد كفاءات محلية 
بأعلى المستويات في مجال تقنيات الجيل الخامس المتقدمة، 

وتقنيات الجيل السادس المستقبلية.
من ناحيته أشار ساشين كاتي ـ نائب الرئيس الأعلى لشركة إنتل 
والمدير العام لمجموعة الشبكات والحوسبة الطرفية، إلى أن هذا 
التعاون سيُسرّع من تطبيق حلول شبكة الوصول اللا سلكي المفتوح 

في المملكة وخارجها.

السنة السابعة عشر - العدد 809
الأحد 31 ديسمبر 2023 - 18 جمادى الآخر 1445 هـ

مزود بتقنيات الذكاء الاصطناعي :
 LG تطلق حواسيب GRAM PRO 2024 بمعالجات إنتل »كور ألترا 7«

كتب: أمين قدري – أمير طه 
كشفت شركة ال جــي “ LG “ عن 
 LG GRAM  حواسيبها المحمولة الجديدة
PRO 2024، والتي تتميز بمزايا متقدمة 

للذكاء الاصطناعي وتصميم أنيق وأداء عالٍ.
 LG GRAM تعتمد حواسيب

PRO 2024 على معالجات 
إنتل كــور ألترا 7، والتي 

تتميز بوحدة معالجة 
عصبية مخصصة تتيح 
لها تنفيذ عمليات الذكاء 
الاصطناعي على الجهاز 

بشكل آلي دون الحاجة 
إلى الاتصال بالإنترنت. 

 AI وتتضمن مزايا الجهاز ميزة
GRAM LINK: تتيح هذه الميزة مشاركة 
الملفات بسلاسة مع ما يصل إلى 10 هواتف 
ذكية بنظامي أندر ويد و IOS، مع إمكانية 
التحكم فيها باستخدام لوحة المفاتيح 

 AI NOISE ولوحة اللمس  بجانب ميزة
CANCELLING: تتيح هذه الميزة إلغاء 
الضوضاء المحيطة أثناء إجراء المكالمات أو 
التسجيل الصوتي كذلك زود الجهاز بميزة 
AI SMART BRIGHTNESS: تتيح هذه 
الميزة ضبط سطوع الشاشة تلقائيًا وفقًا 

للبيئة المحيطة.
وتأتي الإصــدارات الأساسية 
 LG ــب ــيـ ــواسـ ــن حـ ــ م
 GRAM PRO 2024
بشاشة قياسها 16 إنشًا 
بدقة قدرها 2880 × 
1800 بكسل، ومعالج 
رسوميات RTX 3050 من 
إنفيديا بذاكرة فيديو من نوع 

GDDR6 قدرها 4 جيجابايت.
ويتمتع الجهاز بتصميم نحيف بسمك 
يبلغ 12.4 ملم ووزن يبلغ 1.19 كيلوجرام، 
كما أنها تتميز بأداء عالٍ بفضل معالج إنتل 

.RTX 3050 كور ألترا 7 ومعالج رسوميات
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وفقا لتقرير مركز معلومات الوزراء:

10 اتجاهات للميكنة الصناعية أهمها التصنيع التجميعي .. الأمن السيبراني.. العملات المشفرة والأجهزة القابلة للارتداء
كتب: غادة حلمي – سارة نور الدين – أمين 

قدري
 أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، 
تقريراً جديداً تحت عنوان »التكنولوجيا بعد 2023«، سلط من 
خلاله الضوء على اتجاهات التكنولوجيا خلال عام 2023 وبعده، 
وأبــرز التقنيات الناشئة، كما استعرض التقرير أهم اتجاهات 

التكنولوجيا في مصر، بالإضافة إلى مستقبل التكنولوجيا.
أوضح التقرير أهم اتجاهات التكنولوجيا عام 2023 ومنها 
الذكاء الاصطناعي التطبيقي “ AI “ : حيث تتوقع الأبحاث 
الصادرة عن شركة »ماكينزي« أن القيمة الاقتصادية المحتملة من 
الذكاء الاصطناعي التطبيقي ستتراوح بين 17 و26 تريليون دولار 
أمريكي، مشيرة إلى أن حصة الشركات التي تسعى إلى تحقيق 
هذه القيمة تتزايد باستمرار؛ حيث يظُهر استطلاع »ماكينزي« 
العالمي السنوي حول حالة الذكاء الاصطناعي عام 2022 أن نسبة 
المنظمات المستجيبة التي تتبنى الذكاء الاصطناعي زادت بأكثر 
من الضعف من %20 عام 2017 إلى %50 عام 2022، ورغم 
انخفاض الاستثمارات في الذكاء الاصطناعي إلى 104 مليارات دولار 
في عام 2022 مقارنة بـ 146.8 مليار دولار في عام 2021، فإنها 
استمرت في التقدم مقارنة بمستويات الفترة  2018-2020، والتي 
بلغ متوسطها 73.5 مليار دولار، كما توضح الأبحاث أن الاستثمار 

في هذا المجال يزيد من إمكانات ومزايا الذكاء الاصطناعي.
وتمثل الاتجاه الثاني في عمليات التعلم الآلي “ LM “تشُير 
عمليات التعلم الآلي إلى الممارسات الهندسية اللازمة لتوسيع 
نطاق تطبيقات التعلم الآلي واستدامتها في المؤسسة، حيث يتم 
تمكين هذه الممارسات ودعمها سواء في الوظائف أو التشغيل 
البيني، وتشير التجربة إلى أن المنظمات التي تعطي الأولوية 
للتعلم الآلي الناجح يمكنها تقصير الإطار الزمني لإنتاج تطبيقات 
التعلم الآلي بنحو 8 إلى 10 أضعاف وتقليل موارد التطوير بنسبة 
تصل إلى %40. وبالفعل فهناك اتجاه نحو الاستثمار بشكل متزايد 
في عمليات التعلم الآلي؛ حيث بلغت استثمارات الشركات في 
هذا المجال نحو 4.7 مليار دولار عام 2021 وظلت قوية طوال عام 

2022 عند 3.4 مليار دولار.

”AI « جيل جديد من الـ
والاتــجــاه الثالث » الــذكــاء الاصطناعي التوليدي » حيث 
يعُد الذكاء الاصطناعي التوليدي نقطة تحول في مجال الذكاء 
الاصطناعي بشكل عام؛ حيث يساعد في إنشاء محتوى جديد - مثل 
النصوص والصوت والفيديو والصور والرموز- بناءً على المعلومات 
التي يتعلمها من تنسيقات مماثلة من البيانات، كما يمكن للذكاء 
الاصطناعي التوليدي تكييف التكنولوجيا لخدمة مجموعة واسعة 
من المهام مثل التلخيص والتصنيف والصياغة. وذلك على عكس 
الأجيال السابقة من نماذج الذكاء الاصطناعي والتي غالبًا ما كانت 

»ضيقة«، مما يعني أنها يمكن أن تؤدي مهمة واحدة فقط.
أما الاتجاه الرابع فيتثمل في ويب 3: يعُد »ويب 3« نموذجًا 
مستقبليًا للإنترنت يعمل على إلغاء مركزية السلطة وإعادة توزيعها 
على المستخدمين، ما قد يمنحهم سيطرة كبرى على بياناتهم 

الشخصية وملكية أقوى للأصول الرقمية.

الجيل الخامس للاتصالات
وعن الاتجاهات الأخرى الحديثة للتكنولوجيا لعام 2023، 
فقد ذكر التقرير أن عام 2023 يشهد تطورًا هائلًا في الوسائل 
التكنولوجية الحديثة، بدءًا من الجيل الخامس من تكنولوجيا 
الاتصالات المحمولة والذي يعُد أحد أكثر التقنيات التي ستؤثر 
على الشركات في عام 2023، وتكنولوجيا النانو والتي تجعل 
الطبيعة قابلة للتعديل، والحوسبة الطرفية والتي تعمل على 
سد الفجوة بين تخزين البيانات والحوسبة، وصولاً إلى التطور 
الطبي التكنولوجي والذي سيفتح مجالاً جديداً لتصنيع الأطراف 

الصناعية المتقدمة.

خريطة ابتكار الميكنة
وألقى التقرير الضوء على أهم 10 اتجاهات للميكنة الصناعية 
في عام 2023 وهي؛ التصنيع التجميعي، الأمن السيبراني، الجيل 
الخامس، العملات المشفرة، الأجهزة القابلة للارتداء، الذكاء 
الاصطناعي، الروبوتات المتقدمة، إنترنت الأشياء الصناعي، الحوسبة 
السحابية المتقدمة، التقنيات التفاعلية. وذكر التقرير أن التقدم في 
الأتمتة الصناعية يؤدي إلى زيادة كفاءة الإنتاج وتقليل التكاليف 
وتحسين العمليات، الأمر الذي يدفع الشركات المصنعة لتعظيم 
الاستفادة منها، كما تسعى الشركات الناشئة لتسريع هذا الأمر 
من خلال تقديم حلول الميكنة جاهزة وسريعة التكامل وقابلة 
للتطوير، كما تكشف خريطة ابتكار الميكنة أفضل 10 اتجاهات 
للابتكار في مجال الميكنة الصناعية، والتي تؤثر على 2947 شركة 
حول العالم، كما تلفت الانتباه لأبرز 20 شركة عالمية ناشئة بارعة 
في هذا المجال، الذي يعمل على تحسين عملية اتخاذ القرارات 

الاستراتيجية.

تكلفة الميكنة الصناعية
وعن تطور سوق الميكنة الصناعية خلال الفترة )من 2022 
إلى 2032(، ذكر التقرير أن حجم سوق الميكنة الصناعية العالمية 
قدُر بنحو 195 مليار دولار أمريكي في عام 2022، ومن الملاحظ 
أنه يتجه نحو التوسع ليتجاوز 459.51 مليار دولار أمريكي بحلول 
عام 2032، ومن المتوقع أن ينمو بمعدل نمو سنوي مركب قدره 
%9 خلال الفترة المتوقعة من )2023 – 2032(، ومن حيث 
»المكونات«، ينمو قطاع الروبوتات الصناعية بمعدل نمو سنوي 
مركب قدره %12 خلال الفترة ما بين عامي )2023 – 2032(، 
ويلاحظ أن ارتفاع تكلفة الميكنة الصناعية باستخدام التقنيات 
المتقدمة قد يعوق نمو السوق خلال فترة التنبؤ، ومن المتوقع أن 
تنمو سوق الأتمتة الصناعية في منطقة أمريكا الشمالية، بمعدل 
نمو سنوي مركب كبير خلال الفترة ما بين عامي )2023 – 2032(، 
كما لوحظ أن قيمة سوق الميكنة الصناعية في منطقة آسيا 
والمحيط الهادئ بلغت 58.7 مليار دولار في عام 2022، حيث 

سجلت حصة إيرادات تزيد على %38 من سوق الميكنة العالمية.

العوالم الافتراضية
أما عن مستقبل التكنولوجيا فقد أفرد التقرير قسماً خاصاً لها، 
حيث ذكر أنه على مدى العامين القادمين، من المرجح أن تستمر 
العوالم الافتراضية »الميتافيرس” )METAVERSE( في التوسع 
والنمو من طور الألعاب الافتراضية، لتصبح في النهاية جزءًا من 
نماذج أعمال الشركات. علاوة على ذلك، سيؤدي التطور المتزامن 
لتقنيات الحوسبة والاتصال إلى خلق مجموعة من المسارات 
المبتكرة للعوالم الافتراضية التي ستشكل آفاق عالمنا خلال العقد 
القادم، كما يلي “التوسع الحسي«: حتى الآن، تركز التقنيات الغامرة 
للميتافيرس على التحفيز البصري والسمعي، بيد أن بعض الشركات 
الناشئة مثل شركة »أو في أر تكنولوجي« تعمل على تطوير حزم 
روائح لتوصيلها بسماعات الواقع الافتراضي، في حين تقوم شركات 
أخرى مثل شركة »هابتكس« ببناء قفازات لمسية لتوفير حاسة 

اللمس افتراضيًا.
بجانب التحكم القائم على الفكر: في حين أن زرع الرقائق 
التكنولوجية في العقول قد يبدو ضرباً من ضروب الخيال، إلا أن 
واجهات الدماغ والحاسوب ستسمح للأفراد بالتحكم في الصور 
الرمزية والبيئات الرقمية باستخدام الأفكار، من خلال سماعات 

الواقع المعزز.
“أجهزة الكل في واحــد«: قد يقوم الجيل التالي من أجهزة 
العوالم الافتراضية بتوصيل المستخدمين بعالم الميتافيرس دون 
الحاجة إلى ارتداء سماعات رأس أو أجهزة محمولة إضافية. فعلى 
سبيل المثال، قد يشهد المستقبل استحداث غرفة وسائط تعرض 
عالم الميتافيرس كصورة ثلاثية الأبعاد عبر الجدران. وقد يتم ابتكار 
حاسوب محمول يستخدم الكاميرات لترجمة إيماءات الحياة 
الواقعية للموظفين إلى حركات رمزية رقمية في مكان العمل 

الافتراضي.

النمو السريع
أشار التقرير أن سوق الذكاء الاصطناعي سيشهد نموًا سريعًا 
في المستقبل، حيث يقف الذكاء الاصطناعي في طليعة الابتكار 

العالمي كأداة لليقين والتميز في البيانات، ففي عام 2022 أفادت 
%35 من الشركات أنها تستخدم الذكاء الاصطناعي، في الوقت 
الذي تبحث %42 أخرى في هذه التكنولوجيا. وستشهد سوق 
الذكاء الاصطناعي نموًا سريعًا في المستقبل، حيث تطورت إيرادات 
سوق برمجيات الذكاء الإصطناعي في جميع أنحاء العالم لتصل 
إلى ما قيمته 22.59 مليار دولار في عام 2020، بزيادة قدرها 7.9 
مليارات دولار عن عام 2019، ونما بمقدار الضعف بقيمة 51.27 
مليار دولار في عام 2022، ومن المتوقع أن يستمر هذا النمو 

السريع في المستقبل.
كما أشار التقرير إلى توقعات الخبراء بوصول الذكاء الاصطناعي 
إلى مرحلة النضج بمساهمة محتملة تزيد على 15 تريليون دولار 
أمريكي في الاقتصاد العالمي بحلول عام 2030، ومن المتوقع أن 
تنبع هذه المساهمة غير المسبوقة من تحسين المنتج، وتحفيز 
الطلب الاستهلاكي نتيجة لقدرات التخصيص والأتمتة للأنظمة 
الذكية، كما سيُحدث الذكاء الاصطناعي ثورة سريعة في كل صناعة 
تقريبًا، وسيظهر تأثيره في قطاعات متنوعة، مثل؛ الرعاية الصحية، 
وتجارة التجزئة، والتمويل، والتصنيع، وتبرز أربعة عوامل ستدفع 
اعتماد الذكاء الاصطناعي على نطاق واسع في المستقبل، والتي 

تتمثل في: الأجهزة، رأس المال، الثورة الصناعية الرابعة، البيانات.

جهود مصرية
واستعرض التقرير أهم اتجاهات التكنولوجيا في مصر، مشيراً 
أن الحكومة شكلت في نوفمبر 2019 المجلس القومي للذكاء 
الاصطناعي كشراكة بين المؤسسات الحكومية والأكاديميين 
البارزين والممارسين من الشركات الرائدة في مجال الذكاء 
الاصطناعي؛ وذلــك بهدف توحيد الجهود الوطنية، وتطوير 
استراتيجية الذكاء الاصطناعي في مصر والتطبيقات المختلفة 

المتعلقة بالذكاء الاصطناعي. 
وعن تطور الذكاء الاصطناعي في المجالات الطبية في مصر، 
ذكر التقرير أن قيمة سوق الذكاء الاصطناعي في التصوير الطبي 
في مصر قدرت بـ 4 ملايين دولار في عام 2022 ومن المتوقع 
أن تتوسع بمعدل نمو سنوي مركب يبلغ %36.9 من عام 2022 
إلى عام 2030 ليصل إلى 52 مليون دولار ، هذا، وتشهد مصر 
اعتمادًا سريعًا للذكاء الاصطناعي في التصوير الطبي في أنحاء 
مختلفة من البلاد؛ حيث يستخدم مقدمو الرعاية الصحية في 
القاهرة والإسكندرية وصعيد مصر ومحافظة البحر الأحمر تقنيات 
التصوير الطبي القائمة على الذكاء الاصطناعي لتطبيقات مختلفة، 
مثل التحليل الآلي للصور الطبية، وتحسين دقة التشخيص، وتقليل 
الوقت الــلازم للتشخيص، بالإضافة إلى ذلــك، تعمل الحكومة 
المصرية على تشجيع الابتكار في مجال الرعاية الصحية وتقديم 
الدعم لمقدمي الرعاية الصحية لتنفيذ تقنيات التصوير الطبي 

القائمة على الذكاء الاصطناعي.
أشار التقرير أنه من المتوقع أن ينمو سوق خدمات تكنولوجيا 
المعلومات في مصر بمعدل نمو سنوي مركب قدره %10.4 حتى 
نهاية عام 2029، ويتم تقسيم السوق في مصر على أساس النظام 
والنوع وحجم المؤسسة والمستخدم النهائي، وتشمل السوق 
حسب النظام )النظام الذكي، نظام الأمن، والتحكم والأتمتة(، ووفقًا 
للنوع )الخدمات المدارة والخدمات المهنية(، وبالنسبة لحجم 
المنظمة )المؤسسات الكبيرة والمؤسسات الصغيرة والمتوسطة 
الحجم(، ووفقًا للمستخدم النهائي )الخدمات التجارية، والصناعية، 

والسكنية، والحكومية(.
ذكر التقرير أن »النظام الذكي« يمثل أكبر قطاع للمكونات 
في سوق خدمات تكنولوجيا المعلومات في مصر، ويوفر المرافق 
الأساسية، ومجموعة واسعة من المميزات من خلال العديد من 
المنصات، مع ملاحظة تزايد الحاجة للأنظمة الذكية والأمنية، 
وزيادة الطلب على نظام مكافحة الحرائق الآلي، ومرافق العمل 

والتعلم عن بعُد.

الذكاء الاصطناعى.. تعلم الآلة .. الروبوتات المتقدمة »ويب3« 
و»5G« .. أهم اتجاهات التكنولوجيا في عام 2023

كتب: وائل الحسيني - غادة حلمي
أكد الدكتور توفيق الربيعة وزير الحج السعودي، إن تحول تطبيق “اعتمرنا” 

الإلكتروني الذي ولد من تجربة صعبة، إلى منصة “نسك” له قصة رقمية.
الوزير تحدث خلال جلسة ضمن ملتقى الحكومة الرقمية المقام بالرياض، 
عن قصة” اعتمرنا” التطبيق المشهور منذ أيام الجاحة “كورونا” كان يهدف إلى 
تنظيم الدخول إلى الحرم وأداء العمرة، وكان يركز على الخدمات الإلكترونية 

المباشرة لضيوف الرحمن “الحجاج” لتتطور الخدمة من “اعتمرنا” إلى “نسك”.
أضاف، تطورت هذه الخدمة وتحولت إلى منصة رقمية تقدم خدمات أكثر، 
لأننا نريد التسهيل على كل من يأتي إلى المملكة ويحصل على الخدمات بكل 
يسر وسهولة، بجانب إثراء تجربة زوار السعودية للعيش بالتطور الحقيقي الذي 
نعيشه. المنصة تضم كل الخدمات الموجهة إلى الحجاج ومنحهم خدمات 
إضافية، وما زال هناك المزيد من الخدمات الجديدة التي ستتم إضافتها قريبا 

إلى منصة ”نسك”، بحسب الوزير.

كتبت: باكينام خالد – سارة 
نور الدين 

كشفت شركة “ NIO “  الصينية ، عن 
بطارية جديدة بقدرة 150 كيلو وات في الساعة، 
قادرة على تشغيل السيارة الكهربائية لمسافة تزيد 

على 1000 كيلومتر بشحنة واحدة.

وقــام ويليام لي ـ الرئيس التنفيذي لشركة  
NIO، ، بقيادة السيارة الكهربائية ET7 لمسافة 
1044 كيلومترا خلال بث مباشر مدته 14 ساعة، 
بمتوسط سرعة 84 كم/ساعة وبحسب ما ورد، فقد 
شهد اختبار منفصل للبطارية الخارقة أنها تغطي 

1145 كيلومترا.
وتتبع NIO نهجا غير تقليدي في شحن 

المركبات، حيث تفضل نظام تبديل البطارية بدلا 
من توصيل السيارة بمنفذ وانتظار إعادة شحن 
البطارية ويمكن للعملاء شراء سيارة بدون بطارية، 
ثم دفع رسوم اشتراك شهرية لاستخدام بطاريات  

 NIO
ويبلغ سعر البطارية الجديدة بالكامل 42000 

دولار.

سعرها 42 ألف دولار:

بطارية صينية تقطع مسافة 1000 كيلومتر بشحنة واحدة

منظمة » UNWTO »: 1.4 مليار دولار عائدات السياحة الدولية و975 مليون سائح في عام 2023 منصة خدمات«اعتمرنا« تتحول إلى »نسك«

بعد 74 عاما من النجاح:

 سقوط مذهل لـ » توشيبا« وشطب أسهمها من بورصة طوكيو
كتب: محمد شوقي – رشا 

حسين 
تم شطب سهم توشيبا التي كانت رمزاً لهيمنة 
اليابان في مجال الإلكترونيات، من بورصة طوكيو 
لتنهي بذلك تاريخًا دام 74 عامًا في التداول والسقوط 
المذهل لشركة توشيبا، بدأ عام 2015 عند الكشف 
عن الممارسات المحاسبية الخاطئة عبر أقسام 
متعددة فيها مع ارتباط بالإدارة العليا. قامت الشركة 
بتضخيم تقديرات أرباحها بمقدار 1.59 مليار دولار 
)1.25 مليار جنيه استرليني(. وفي عام 2020، 

اكتشفت توشيبا المزيد من المخالفات المحاسبية.
وكانت هناك أيضًا ادعـــاءات تتعلق بحوكمة 
الشركات وطريقة اتخاذ قرارات تتعلق بالمساهمين. 
وخلص تحقيق أجري في عام 2021 إلى أن توشيبا 
تواطأت مع وزارة التجارة اليابانية – التي اعتبرت 

توشيبا أصلا استراتيجيا – لتقييد مكاسب المستثمرين 
الأجانب وفقا لـ » بي بي سي » . تزعزعت ثقة 
المستثمرين الأجانب في الاستثمار في الأسهم 
اليابانية، مما يجعل الأمر لا يمثل مشكلة توشيبا 

فحسب، بل مشكلة لسوق الأسهم اليابانية بأكملها.
وفي أواخر عام 2016، قالت توشيبا إنها ستتولى 

ــدولارات تتعلق ببناء  مسئولية عدة مليارات من ال
محطة للطاقة النووية في الإمــارات، وكانت الوحدة 
الأمريكية وستنجهاوس إلكتريك قد اشترتها قبل عام. 
وبعد ثلاثة أشهر، تقدمت شركة وستنجهاوس بطلب 
لإشهار إفلاسها، مما جعل شركة توشيبا تواجه انهيار 
أعمالها النووية والتزامات تزيد عن ستة مليارات دولار.

في يونيو 2022، تلقت توشيبا ثمانية عروض 
شراء. وفي وقت سابق من هذا العام، أكدت الشركة 
أنه سيتم الاستحواذ عليها من قبل مجموعة من 
المستثمرين اليابانيين بقيادة مؤسسة الاستثمار 
اليابانية )JIC( المدعومة من الدولة مقابل 14 مليار 
دولار. ولدى توشيبا حوالي 106 آلاف موظف، وينُظر 
إلى بعض عملياتها على أنها مهمة للأمن القومي 
الياباني. الشركة التي تعد أول من قدم كمبيوترا 
محمولا لائقا، ستصبح شركة خاصة تديرها المجموعة 

.JIC الاستثمارية

كتب: أمين قدري – سارة نور الدين 
 ، )DGTZ( وافق مجلس إدارة شركة ديجيتايز للاستثمار والتقنية
المنعقد بتاريخ 21 ديسمبر 2023 على مضاعفة رأسمال الشركة المرخص 

به من 60 مليون جنيه إلى 500 مليون جنيه .
وكان وافق على زيادة رأس مال الشركة المصدر والمدفوع نقدًا من 
12 مليون جنيه إلى 108 ملايين جنيه بزيادة قدرها 96 مليون جنيه، عن 

طريق الإيداع النقدي بالبنك.
ووافق المجلس على اعتماد تقرير الإفصاح بغرض التعديل وفقًا 
للمادة 48 من قواعد قيد وشطب الأوراق المالية في البورصة المصرية 
وتفويض السيد المهندس رئيس مجلس الإدارة في إدخال أي تعديلات قد 
تراها الهيئة العامة للرقابة المالية أو البورصة المصرية أو الجهات الإدارية 

المختصة علي نموذج الإفصاح.
كما وافق المجلس على تفويض رئيس مجلس إدارة الشركة في 
دعوة الجمعية العامة غير العادية للانعقاد بعد نشر نموذج الإفصاح 
على شاشات التداول للموافقة على زيادة رأس المال المصدر والمدفوع 
للشركة والموافقة على تفويض مجلس الإدارة في تعديل المادتين رقم 
6 و7 من النظام الأساسي للشركة في ضوء ما سيسفر عنه الاكتتاب في 

زيادة رأس المال.

بقيمة 500 مليون جنيه: 

ديجيتايز تقُر مضاعفة رأس المال المرخص
كتب: مصطفى ابراهيم – 

أمير طه 
ــم اتخاذ  ســلَّــط مــركــز المعلومات ودعـ
ــوزراء، الضوء على أحدث  ــ الــقــرار بمجلس ال
التقارير الصادرة من منظمة السياحة العالمية 
)UNWTO(، بعنوان »السياحة الدولية تقترب من 
%90 لمستويات ما قبل جائحة كورونا مع نهاية 
عام 2023«، والذي يشير إلى انتعاش السياحة 
الدولية بشكل كبير، ووصولها للمستويات التي 
كانت عليها قبل جائحة فيروس كورونا وفقًا لأحدث 

البيانات الصادرة عن المنظمة.
أشار المركز أنه في إطار الــدور الذي يقوم 
به نحو رصد وتحليل كل ما هو متعلق بالتقارير 
والمؤشرات الدولية التي تتناول الشأن المصري أو 
تدخل في نطاق اهتماماته، يحرص المركز على 
متابعة تقارير المنظمات الدولية في المجالات 
المختلفة ومنها منظمة السياحة العالمية والتي 
أشارت عبر تقريرها إلى سفر ما يقدر بنحو 975 
مليون سائح دوليًا بين يناير وسبتمبر 2023، بزيادة 

قدرها %38 عن نفس الأشهر من عام 2022، كما 
أن الوجهات العالمية استقبلت زيادة في عدد 
السياح الدوليين في الربع الثالث من عام 2023 
بنسبة %22 عما كانت عليه بالفترة نفسها من 
العام الماضي، مما يعكس قوة استقطاب نصف 

الكرة الشمالي للسياح في موسم الصيف.
ووصل عدد السياح الدوليين إلى %91 من 
مستويات ما قبل الجائحة في الربع الثالث من عام 
2023، كما وصل إلى %92 في شهر يوليو 2023، 
وهو أفضل شهر حتى الآن منذ بداية الجائحة، 
وبشكل عام، تعافت السياحة بنسبة %87 من 
مستويات ما قبل الوباء في الفترة من يناير إلى 
سبتمبر 2023. وهــذا يضع القطاع في طريقه 
للتعافي بنسبة %90 تقريبًا مع نهاية 2023 ومن 
ثم، يمكن أن تصل عائدات السياحة الدولية إلى 
1.4 تريليون دولار في 2023، أي حوالي %93 من 

إجمالي العائدات التي حققتها الوجهات السياحية 
في عام 2019 والتي قدُِرت بـ 1.5 تريليون دولار.

أشار التقرير أن منطقة الشرق الأوسط تواصل 
قيادة التعافي حسب المناطق من الناحية النسبية، 
حيث ارتفع عــدد الوافدين بنسبة %20 عن 
مستويات ما قبل الجائحة في الأشهر التسع حتى 
سبتمبر 2023، كما تظل منطقة الشرق الأوسط 
المنطقة العالمية الوحيدة التي تجاوزت مستويات 
2019 في هذه الفترة، وساعدها في ذلك تدابير 
تسهيل الحصول على التأشيرات، وتطوير الوجهات 
الجديدة، والاستثمارات في المشاريع الجديدة 

المتعلقة بالسياحة، واستضافة الأحداث الكبيرة.
وفي الإطار نفسه استقبلت أوروبا، وهي أكبر 
وجهة سياحية في العالم، 550 مليون سائح دولي 
خلال هذه الفترة، أي %56 من الإجمالي العالمي. 
ويمثل ذلك %94 من مستويات ما قبل الجائحة. 
وكان هذا الانتعاش مدعومًا بالطلب القوي داخل 
المنطقة بالإضافة إلى الطلب القوي من الولايات 
المتحدة كما استقبلت أفريقيا %92 من الزائرين 

قبل الجائحة في فترة التسعة أشهر هذه.

الذكاء الاصطناعي يحدث ثورة في اكتشاف 
المواد عبر مختلف الصناعات

مدير مشروع مشارك التكنولوجيا التخريبية البيانات العالمية

بقلم:  سوراب داجا

يعمل الذكاء الاصطناعي )AI( على تحويل اكتشاف المواد ، مما يبشر بعصر 
جديد من الابتكار عبر الصناعات الرئيسية مثل الطاقة المتجددة وأشباه الموصلات 
والمستحضرات الصيدلانية. ويمكّن هذا التحول عمليات اكتشاف أسرع وأكثر كفاءة، 
وكسر الحواجز التقليدية في البحث والتطوير، وتمهيد الطريق لتقدم غير مسبوق في 

علوم المواد.البيانات العالميةشركة رائدة في مجال البيانات والتحليلات.
يتم دفع تقدم الذكاء الاصطناعي في اكتشاف المواد من خلال احتياجات محددة 
عبر الصناعات. في مجال الطاقة المتجددة ، يعد الذكاء الاصطناعي مفتاحًا للتغلب على 
حواجز الكفاءة والتكلفة الضرورية للنمو. في أشباه الموصلات ، من الأهمية بمكان 
العثور على مواد للتصغير وإدارة الحرارة ، والتي تعتبر حيوية للتكنولوجيا المستقبلية. 
في المستحضرات الصيدلانية ، يسرع الذكاء الاصطناعي اكتشاف الأدوية والتوافق 
الحيوي ، مما يعزز الطب الشخصي. في جوهرها ، أصبح الذكاء الاصطناعي بشكل 

متزايد محور فتح المواد المبتكرة ودفع التطورات الخاصة بالصناعة إلى الأمام.”
وتتجلى إمكانات الذكاء الاصطناعي في اكتشاف المواد من خلال المبادرات الأخيرة 
من كل من عمالقة التكنولوجيا الراسخين والشركات الناشئة. وتشمل التطورات البارزة 
شبكات جوجل ديب مايند الرسومية لاستكشاف المواد )GNOME(، والتي توظف 
نماذج التعلم العميق المتقدمة لاكتشاف هيكل المواد الجديدة. يتم استخدام أداة 
الذكاء الاصطناعي هذه حاليًا في مختبر A-LAB التابع لمختبر لورانس بيركلي الوطني ، 

والذي يجمع بين الروبوتات والتعلم الآلي لتوليف مواد جديدة.
كما يسلط مركز استخبارات التخريب التابع لجلوبال داتا الضوء على المساعي الهامة 
الأخرى القائمة على الذكاء الاصطناعي في اكتشاف المواد. وتشمل هذه المواد الذكاء 
الاصطناعي المولدات الكمومية ذ.م.م )GENMAT( ومقرها الولايات المتحدة لمحاكاة 
أسرع للمواد، والتعاون بين فوجيتسو وشركة أسمونيا الآيسلندية الناشئة التي تستفيد 
من الحوسبة عالية الأداء والذكاء الاصطناعي للتقدم التكنولوجي المحايد للكربون، 
وشركة آي بي إم المعززة بالذكاء الاصطناعي القائمة على السحابة. منصة التصميم 

.)MOLGX( الجزيئي »تجربة توليد الجزيئات
وفي حين أن دور الذكاء الاصطناعي في علوم المواد يهدف إلى تبسيط عمليات 
التطوير في الصناعات الرئيسية، لا تزال هناك تحديات. يعد التغلب على العقبات 
المتعلقة بالبيانات والخوارزميات والتعاون عبر الصناعة أمراً بالغ الأهمية لنماذج الذكاء 
الاصطناعي لتسريع اكتشاف المواد بشكل فعال. وللاستفادة الكاملة من الفوائد التي 
يوفرها اكتشاف المواد التي تعمل بالذكاء الاصطناعي، فإن البنية التحتية الداعمة القوية 

أمر حيوي.«

السنة السابعة عشر - العدد 809
الأحد 31 ديسمبر 2023 - 18 جمادى الآخر 1445 هـ

147 مليار دولار حجم الاستثمارات العالمية في تطوير 
تطبيقات الذكاء الاصطناعي و4.7 مليار دولار بالتعليم الآلي

مع مهلة 6 شهور:

 »البنك المركزي« ضوابط جديدة لمكافحة 
غسل الأموال وتمويل الإرهاب

كتبت: نهلة مقلد - غادة 
حلمي 

أصــدر البنك المركزي المصري ضوابط 
جديدة لمكافحة غسل الأمـــوال وتمويل 
الإرهــاب، في محاولة لتشديد الرقابة على 
التدفقات النقدية، وفقًا للكتاب الدوري الذي 
نشره البنك وقرر البنك إلغاء ضوابط مكافحة 
ــوال الصادرة عام 2008، وأمهل  غسل الأم
البنوك 6 أشهر لتوفيق أوضاعها مع الضوابط 

الجديدة.
وتتضمن الضوابط الجديدة عمليات 
الإيـــداع أو السحب بمبالغ نقدية كبيرة 
أو متكررة بما لا يتناسب مع المعلومات 
المتوافرة عن العميل ، عمليات الإيداع من 
قبل أشخاص أو جهات مختلفة في حسابات 

أحد العملاء لغرض غير واضح أو دون وجود 
علاقة بين هؤلاء الأشخاص أو هذه الجهات 

وبين العميل تبرر تلك العمليات.
عمليات شــراء وبيع العملات الأجنبية 
بمبالغ كبيرة نقدا أو متكررة دون مبرر واضح 
، تحويلات بمبالغ كبيرة أو متكررة إلى أو من 
أطراف تنتمي لمناطق قريبة من نقاط العبور 
الحدودية أو تشتهر بجرائم معينة وفقا لنتائج 
تقييم المخاطر بالدولة أو أطراف بالدول عالية 
المخاطر وعمليات الإبداع التي يجري سحبها 
مباشرة بعد إيداعها بفترات قصيرة أو يجري 
سحبها من خلال ماكينات الصراف الآلي دون 
وجود ما يبرر ذلك وكذلك تحويلات بمبالغ 
كبيرة أو بمبالغ صغيرة ومتكررة من شركات 
المدفوعات الإلكترونية بالخارج أو الشركات 

التي تشتهر بالتعامل في العملات المشفرة.

لتسهيل خدمات زوار 
بيت الله الحرام:

منصة »أبشر« تقدم خدمة المساعد الشخصي لذوي الإعاقة واتساب ويب يسمح بمشاركة الحالات مع جهات اتصالهم عبر متصفح الكمبيوتر

 : »AI « مع دراستها إحلالهم بـ

جوجل  تخطط للاستغناء عن 30 الف موظف

كتب: مصطفى ابراهيم 
- وائل الجعفري

خصصت وزارة الداخلية 
مساعداً شخصياً لذوي الاحتياجات 
الخاصة في السعودية من خلال 
استخدام أحدث التقنيات لتقديم 

خدماتها لهم.
وقالت الوزارة على لسان أحد 
مسئوليها، “إن الخدمة ستتيح 
للمستفيد من ذوي الاحتياجات 
الخاصة الوصول إلــى خدمات 

الداخلية بشكل سريع”.
أوضــح الأمير الدكتور بندر 
بن عبد الله بن مشاري ـ مساعد 
وزير الداخلية لشئون التقنية ، 
في كلمة له اليوم خلال فعاليات 
ملتقى الحكومة الرقمية 2023م 
بمدينة الرياض والتي أعلن فيها 
إطلاق الخدمة، أن الخدمة ستتيح 

للمستفيد الوصول إلى الخدمات 
بشكل سريع، وبطريقة ميسّرة، 

تضمن تجربة مستخدم متميزّة.
حيث أطلقت وزارة الداخلية 
عبر منصة أبشر خدمة المساعد 
ــذوي الاحتياجات  الشخصي ل
الخاصة والتي ستمكنهم من 
الوصول إلى خدمات منصة أبشر 

باستخدام أحدث تقنيات الذكاء 
الاصطناعي للتعرف المتقدّم على 

الأوامر الصوتية.
وتتماشى الخدمة المعلن 
عنها مع أهداف وزارة الداخلية 
في تعزيز تقدّم أعمال وإجراءات 
التحول الرقمي، وتطوير الخدمات 

وإتاحتها لفئات المجتمع كافة.

كتب  : أمير طه – محمد العطار
واتساب، منصة المراسلة الفورية، تعمل على إضافة ميزة جديدة إلى إصدار متصفح الحاسوب الخاص به، 

واتساب ويب. ستسمح هذه الميزة للمستخدمين بمشاركة حالاتهم مع جهات اتصالهم عبر المتصفح مباشرةً.
ستتيح الميزة للمستخدمين مشاركة النصوص والصور ومقاطع الفيديو كحالات عبر المتصفح. ستبقى الحالات 

محمية بخاصية التشفير من طرف إلى طرف، مما يضمن خصوصية المستخدمين.
الميزة مفيدة للمستخدمين الذين يقضون وقتاً طويلاً على أجهزة الكمبيوتر. سيتمكنون الآن من مشاركة 
حالاتهم مباشرةً من أجهزتهم دون الحاجة إلى استخدام الهاتف الذكي. ميزة مشاركة الحالات على واتساب ويب 
هي جزء من خطة المنصة لتطوير قسم الحالات. تختبر واتساب أيضًا خيارات أخرى مثل مشاركة الحالات بجودة 

عالية، وتحسين مشاركة منشورات القنوات كحالات، وتغيير عرض الحالات في تبويب المستجدات.

كتب: أمين قدري – سارة نور الدين  
تدرس شركة » جوجل » العالمية للتكنولوجيا، 
استبدال نحو 30 الف من موظفيها بتقنيات الذكاء 
الاصطناعي “ AI “ ، وذلك في إطار سعيها المستمر 

إلى أتمتة الوظائف بالذكاء الاصطناعي.

ربما يؤدي هذا إلى تسريح بعض الموظفين، 
وخاصة في قسم الإعلانات، حيث أصبحت العديد 
ــدة عن الحاجة بفضل الذكاء  من الوظائف زائ
الاصطناعي. وهذا التوجه ليس حكراً على جوجل، بل 
يشمل العديد من الشركات الأخرى، كما أنه قد يؤدي 

إلى تغييرات كبيرة في سوق العمل.
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 By : Basel Khaled –
Ameen Kadry
 Vodafone Egypt signed
 a partnership agreement
 with Arab Development
 and Urban Development
 Company, with the aim
 of providing integrated
 communications services
 “Triple Play” in the “Sun
 Capital” project. This
 cooperation aims to support
 the efforts of the two
 companies in improving
 the customer experience
 and providing modern
 technologies and integrated
communications services.
 The agreement was signed
 by Karim Eid, Head of Retail
 Marketing at Vodafone
 Egypt, and Mahmoud
 Ibrahim, CEO of Arabiya
 Development and Urban
 Development Company. The
 signing was witnessed by
 Mohamed Abdullah, CEO
 and Managing Director of
 Vodafone Egypt, Engineer
 Tariq Shoukry, founder of

 Arabiya Group, and Ahmed
 Shoukry, Chairman The
 Board of Directors of the
 Arab Group, and Engineer
 Amr Diab, Vice President
 of the Arab Group for
Technical Affairs.
 According to the partnership
 agreement, Vodafone Egypt
 will provide integrated
 communications services
 “Triple Play” in the Sun
 Capital project, including
 high-speed Internet
 solutions, fixed telephone
 services, and digital
 television (IPTV), through
 fiber optic cables with speeds
 of up to 1 gigabit per second.
 Using the latest technologies
 available in the Egyptian

 market, these services are
 expected to begin operating
in April 2024.

 For his part, Karim Eid, Head
 of Consumer Marketing at
 Vodafone Egypt, said: “We
 will work to develop the
 infrastructure of the Sun
 Capital project to provide
 integrated communications
 services at the highest
 international standards,
 with the aim of providing
 advanced communications
 services that contribute to
 facilitating the daily lives
 of the project’s residents,
 based on Vodafone’s
 experience.” “Extensive
 Egypt and its advanced
 technologies, in addition to

 our distinguished cadres in
 the field of smart solutions
 for closed communities,
 are part of our continued
 commitment to providing
 advanced technologies and
 innovative solutions for the
development of smart cities.”

 For his part, Tariq Shukri,
 founder of the Arabia Group,
 said: “The group is always
 keen to provide the best
 quality to its customers,
 and in order to achieve this,
 it cooperates with major
 companies specialized in its
 field to ensure the provision of
 the highest level of services to
 the population, and therefore
 we cooperated with Vodafone
 to provide integrated
 t e l e c o m m u n i c a t i o n s
 services.” With the Sun
 Capital project to become
 a smart city that meets the
 modern needs of residents,
 and is in line with our vision
 of developing Sun Capital to
 become the tourist capital of
Egypt.”

By : Bakinam Khaled – Mohamed Elkholy
 Beltone Financial Holding (“Beltone”), one of the fastest-growing
 financial institutions, announces that Cash for Microfinance
 (“Cash” or “the Company”), a wholly owned subsidiary of
 Beltone has signed an agreement with the Challenge Fund for
 Youth Employment (“CFYE”), a program that aims to empower
 youth employment through private sector support, to launch the
 “Underprivileged Entrepreneurs Reach Project” for a total of
EGP60 million.
 The agreement aims to provide financing to entrepreneurs, with
 a special focus on women and youth. To achieve this, Cash
 will capitalize on mobile branches, bringing financial services
 closer to underserved communities, through dedicated female
 loan officers equipped with all necessary tools to eliminate long
commuting by women.
 Cash will offer incremental loans, provide financial support
 for participation in local fairs, and assist in the development of
 a strong social media presence for entrepreneurs. It will offer
 comprehensive training programs to enable entrepreneurs to
effectively maintain and promote their businesses.
 Morcos Nabil, Chief Executive Officer of Cash for Microfinance,
 commented: “This project initiates a series of collaborations
 with international entities to support entrepreneurs, aligning with
 our previous announcements. Our goal is to offer innovative,
 easily accessible financing solutions and products, coupled
 with comprehensive training programs. The focus is to ensure
 holistic development, operational effectiveness, and market
 expansion for entrepreneurs through exhibitions and new sales
 outlets. Ultimately, we aim to create numerous job opportunities,
 enhance skills and contribute to the microfinance sector’s
growth”.
 Ola Farrag, CFYE Country Lead said: “In Egypt, the fund aims
 to reach its goal through co-investing in innovative private
 sector-led initiatives to tackle youth unemployment. The project
 includes the creation of about 2,500 jobs for youth. Cash will
 reach these entrepreneurs in their communities and homes
 through mobile branches, giving them local assistance and quick
 access to finance through the development of a digital enabling
 app. Meanwhile, Cash will also accelerate change in the
 microfinance business by establishing a training school focused
 on enhancing the skills of recent graduates (50% of whom are
 women), allowing them to enter the microfinance workforce.
 The partnership with Cash aims to finance low-income projects,
 fostering growth for small businesses and creating sustainable
 job opportunities. This initiative specifically targets social and
 economic development, with a focus on empowering women
and youth in Upper Egypt”.

By : Bakinam Khaled -Mostafa Ibrahim
 Hakbah - the KSA-based fintech savings platform -
 announces a new partnership with Tarabut - MENA’s leading
 open banking platform, and an investor in the region’s digital
transformation.

 The partnership has several benefits for Hakbah as it simplifies
 and expedites various tasks. It will enable streamlined
 onboarding and enhanced data processing for customers,
 reduce the cost of Hakbah’s service, cut data processing time
by 40%, and expand the customer offering by 20%.

 These significant improvements will be facilitated by
 Tarabut’s open banking connectivity platform and other
 products. Tarabut’s mechanisms will also empower Hakbah
 to deliver innovative and tailored solutions, addressing
current and future customer needs.

 Today’s announcement is consistent with Hakbah’s strategy
 to partner with major players, to offer the best services, at an
affordable cost.

 Naif AbuSaida, The Founder of Hakbah, commented:
 “This partnership is a combination of industry leaders. We
 are delighted to collaborate with a stellar platform such as
 Tarabut, as we further digitise traditional savings habits.
 Hakbah prides itself on the robust AI-powered technology
 base underpinning its savings engine and will always look
 to align with world-class partners to give the Company a
 further competitive edge. Tarabut has significant appeal
 technologically and commercially, which aligns perfectly
with Hakbah and its ambitions for future growth.”

 Abdulla Almoayed, CEO and Founder of Tarabut,
 commented: “I am truly inspired by Hakbah’s mission to
 modernise traditional savings and enhance financial inclusion
 in Saudi Arabia. Hakbah stands as a testament to the power
 of innovation and resilience, and our partnership is carving a
 path toward a more inclusive and accessible financial future
for all. We are proud to join Hakbah on this journey.”

 Hakbah is one of MENA’s fastest growing start-ups and
 operates in KSA’s $20.5 billion Household Savings market.
 The Company has recorded a 23x increase in revenue over
 the last 20 months, struck several blue-chip partnerships with
 the likes of flynas, the national airline of Saudi Arabia and the
 leading low-cost airline in the Middle East, has a customer
base of over 500,000 users (of which 70% are between 21-

 35 years old), and hired a top-tier product and development
team.

 Hakbah’s social savings platform - which strengthens
 financial inclusion and fully integrates with any banking
 system in less than a week - includes the digitization of
 traditional group savings (Jameya) with the purpose to spend
 on financial needs. Popular in over 60 countries worldwide,
savings groups are a popular and traditional savings behavior.

 Hakbah’s users prioritize total needs over time and share the
 pool of money - which is rotated amongst them. This elevates
 traditional savings behavior, allows saving for purpose, and
increases financial literacy.

By : Wael Elgafary – Wael Elhosany
 The impact of generative artificial intelligence
 (GenAI) has continued to positively impact
 industry throughout 2023, and Mohamed bin Zayed
 University of Artificial Intelligence (MBZUAI)
 has played an increasingly prominent role as part
of the global research community.
Delivering a state-of-the-
 university address this month
 at the university’s Masdar City
 campus, President and University
 Professor, Eric Xing, highlighted
 MBZUAI’s success in increasing
 the diversity of its faculty and
 graduate community in 2023,
 as well as the progress made in
 building industrial capabilities
 by working on major application
 projects in collaboration with leading global
 partners.
 These included the development of cutting-edge large
 language models (LLM) and software infrastructure
 such as Jais, the most advanced Arabic LLM, in
 partnership with Abu Dhabi-based technology group

 Core42, a subsidiary of G42, and Cerebras Systems.
 A joint team of researchers from UC San Diego,
 UC Berkeley, Carnegie Mellon University (CMU),
 Stanford, and MBZUAI also developed Vicuna, a
 sustainable LLM that was released during the year.
 The recent unveiling of Jais Climate for COP28 UAE

 held in Dubai marked the world’s first
 bilingual LLM dedicated to climate
 intelligence and was also developed
 alongside Core42. In collaboration
 with Petuum and Cerebras Systems,
 MBZUAI launched LLM360 – a large
 language model release framework
 that fosters transparency, trust, and
 collaborative research.
 “Our university has developed a
 significant array of intellectual assets
 and plays host to a remarkable pool of

 talent, which has enabled us to play a key research
 and development role in the field of generative
 AI,” Xing said. “We are actively training the next
 generation of AI specialists who will contribute to and
 even elevate the level of knowledge and excellence
 in this important area of human development. I am

 very proud that we have achieved so much in just four
 years of operation – with a host of milestones yet to
 come.”
 The launch of the Institute of Foundation Models
 (IFM), combined with the new MBZUAI Metaverse
 Center (MMC), cements the university at the
 forefront of GenAI development. As one of a few
 institutes worldwide that can deliver such advanced
 applications, MBZUAI remains dedicated to
 furthering open-source and transparent research to
 propel advancements forward. As such, MBZUAI
 is the only UAE institution to become a founding
 member of the AI Alliance – a coalition of more than
 50 companies and research institutions led by IBM –
 which aims to responsibly accelerate and democratize
access to AI for users around the world.
 With health one of three key research pillars,
 MBZUAI has emerged as a significant force in the
 digital healthcare space, partnering with some of the
 world’s most active and innovative start-ups in joint
 IP generation and signing agreements with Cleveland
 Clinic Abu Dhabi, Pure Health, Quris-AI, Infinite
 Brain Technologies, and Emirates Health Services
  during the year.

 By : Mohamed Elattar –
Rasha Hussein
 (11/23) The security routers
 of the mGuard product family
 from Phoenix Contact protect
 your industrial OT networks
 against unauthorized access,
 either by people or malware. The
 new FL MGUARD 2105 and
 FL MGUARD 4305 versions
 with integrated switches will be
 presented for the first time at SPS
2023.
 The new Gigabit security routers
 make it possible to control and
 secure communication within a
 production network. Machines,
 systems, and plants will be
 protected against cyberattacks
and manipulation.
 The mGuard product family
 features a high processing
 speed. The devices achieve
 a data throughput of almost
 1,000 Mbps. This means that

 the mGuard security routers
 ensure a high level of security
 without compromising network
 performance. In addition to
 the high processing speed,
 the routers feature extensive
 security functions, including an
 integrated firewall that filters the
 data traffic in the network.
 Undesired communication
 and access attempts to the
 network devices are blocked. By
 segmenting the networks, it is
 also possible to check and control
 the exchange of data between
 the individual segments. This

 means that the individual network
 segments are protected against
 excessive data volumes, network
 overload, and unauthorized
 access. Secure remote
 maintenance is also possible with
 the mGuard security routers.
 Encrypted VPN communication
 enables machines and systems to
 be maintained remotely via any
 network. A firewall function in
 the VPN tunnel further increases
 security. The new versions are
 ideal for machine builders and
 system manufacturers, as well as
system operators .

 By : Wael Elgafary –
Sarah Noureldeen
 WAVZ for Digital
 Transformation, the leading
 digital solutions provider in the
 Middle East and Africa region,
 and Deutschland Technology, a
 pioneering Egyptian company
 in the domain of fire-fighting
 systems and technological
 pioneer in the field of
 electrical, mechanical, and
 sanitary engineering, signed
 a cooperation agreement
 whereby Deutschland
 Technology will benefit from
 WAVZ services and expertise to
implement cutting-edge cloud-
 based SAP ERP solutions,
 which will enable Deutschland
 Technology to enhance their
 financial and accounting
 operations, manage their
 financial and human resources,
 and their relationships with
 their suppliers more efficiently
 and in accordance to the
 latest advanced international
standards.
 “Our vision is to provide
 distinguished and professional
 services in the field of
 fire-fighting systems and
 technological systems. We
 also specialize in the fields
 of electrical, mechanical,
 and sanitary engineering.

 Our mission is to enhance
 the security and safety of
 our customers through
 continuous development and
 provisioning of the latest
 advanced technological
 solutions according to industry
 standard quality measures. This
 requires us to continuously
 assess and be ready to deal with
 various risks”, said Engineer
 Ziad Sorour, Vice Chairman
 of the Board of Directors of
 Deutschland Group. “We
 are excited to partner with
 WAVZ to implement SAP ERP
 Solutions. SAP is one of the
 best global Enterprise Resource
 Planning (ERP) systems,
 which will help us improve our
 operational effectiveness, and
 adapt to changes dynamically
 based on real-time information
 and customer satisfaction
 indicators. We have chosen

 WAVZ because of their
 extensive experience in this
 field that is supported by a
 proven track record of success
 in similar projects, which
 will help us focus on our core
business.”
 “We are proud to be
 chosen by Deutschland
 Technology to implement
 their integrated SAP ERP
 solutions. We have a proven
 track record of successful
 SAP implementations across
 different types of businesses
 of different sizes”, said
 Engineer Amr Esmat, CEO and
 Managing Director of WAVZ.
 “We are confident that we can
 help Deutschland Technology
 achieve their business goals.
 This will enable them to run
 their business more efficiently,
 reduce costs, and make better
 business decisions by having

 the right information that
enables them to do so.”
 By implementing SAP ERP
 solutions, Deutschland
 Technology will have access
 to real-time and relevant
 business insights, which
 will help them ensure their
 compliance with the latest
 advanced global standards of
 project management. This will
 enable them to manage and
 track their projects efficiently
 and accurately according
 to the targeted timeframes
 and milestones, while also
 monitoring both the financial
 and resource costs involved.
 SAP ERP will also help them
 collaborate efficiently with their
 global suppliers and partners by
 enhancing their supply chain
 processes including forecasting,
 inventory management, and
 monitoring supply, demand,
 and deliveries. Last but not
 least, SAP ERP will enable
 Deutschland to better manage
 its human capital, enhancing
 organizational flexibility and
 employee participation by
 enhancing its human capital
 management systems, tracking
 the performance of its teams in
 real-time, and preparing official
reports that support decision-
making.

 “Vodafone Egypt” signs a partnership agreement with Arabiya Development
and Real Estate Development to provide triple play services at “Sun Capital”

 Cash for Microfinance and CFYE
 launch “Underprivileged Entrepreneurs
Reach Project” worth EGP60 million

 HAKBAH SAVINGS PLATFORM - PARTNERS
 WITH MENA’S LEADING OPEN BANKING
PLATFORM - TARABUT

 MBZUAI contributes to world-leading GenAI, open-source initiatives,
and a pipeline of talented practitioners in 2023

High-performance security routers for OT networks

 Aiming to enhance their operations efficiencyDeutschland Technology
partners with WAVZ to implement cutting-edge SAP ERP solutions.

By : Mostafa Ibrahim – Ghada Helmy
 Under the auspices of the National
 Telecommunications Regulatory Authority of
 Egypt (NTRA), the First Regulatory Forum
 for Citizen Services was held today with the
 participation of six regulatory authorities,
 namely the Egyptian Environmental Affairs
 Agency (EEAA), the National Organization
 for Social Insurance (NOSI), the Egyptian
 Water and Wastewater and Consumer
 Protection Regulatory Authority (EWRA),
 Gas Regulatory Authority (GASREG), Waste
 Management Regulatory Authority (WMRA),
 and Land Transport Regulatory Authority
 (LTRA). The forum aims to share expertise
 and achieve cooperation among regulatory
 authorities, and improve the quality of life as
 well service level for citizens.
 It also aims to maximize the use of digital
 services and ensure citizens can smoothly
 access such services. The forum was organized
 in line with supporting and enhancing the
 State’s efforts to achieve digital transformation
 and provide high-quality digitized services for
 citizens.
 Furthermore, 3 major axes were addressed
 by the forum which are raising the social
 awareness of digital services and ways to obtain
 them, the importance and role of cybersecurity
 in securing critical infrastructure, as well as the

 regulatory and governing role of the State’s
 different regulatory authorities to preserve the
 rights of users. It also tackled ways to achieve
 participatory regulation among entities in order
 to ensure citizens are satisfied with the services
provided.
 In this context, Eng. Hossam El-Gamal,
 Executive President of NTRA, emphasized
 the importance of cooperation among
 regulatory authorities to have a unified vision
 on smoothly accessing and reducing the time
 taken to provide digital services. He also
 highlighted the importance of promoting
 participatory regulation among all regulatory
 agencies and authorities, being the cornerstone
 of digital transformation and the provision of
 integrated digital services in different scopes,
 since providing participatory digital services
 depends mainly on coordination between
 various sectors.

 Therefore, it has become necessary to achieve
 integration and cooperation among regulatory
 authorities to create an effective regulatory
 environment for governing services, and
 addressing the challenges raised by emerging
 technologies and integrated digital services.
 Moreover, Eng. El-Gamal stressed the
 importance of participatory regulation among
 regulatory authorities and institutions being
 a major global trend in service regulation
 and provision, and one of the most important
 mechanisms and criteria through which
 countries are evaluated and ranked on
 the global indicators set by international
 organizations.
 It’s noteworthy that the International
 Telecommunication Union (ITU) Chose Egypt
 as a model for successful countries in the
 field of implementing participatory regulatory
 frameworks for telecom services provided to
 users, in a study conducted by ITU on many
 countries. This came as a result of the progress
 made by Egypt in moving up to a higher level of
 digital technologies in the Global Connectivity
 Index. The report issued by ITU praised the
 NTRA and the Egyptian experience for the
 capability of using participatory regulation as
 a tool to achieve an integrated digital economy
 and create an active regulatory environment
that efficiently provides digital services.

 NTRA holds the First Regulatory Forum for Citizen
Services in cooperation with six regulatory authorities

 By : Ghada Helmy – Mostafa
Ibrahim
 In the heart of Egypt’s innovation
 hub, T-Vencubator introduces
 ‘Vencubation’—a unique blend of
 Venture Capital and Incubation,
 committed to solving everyday
 challenges through tech-driven solutions.
 As the first Egyptian Tech Venture Capital
 and Incubator, T-Vencubator exclusively
 invests in Egyptian startups with a vision
 to digitize the nation and address the daily
hurdles faced by its citizens.
 Reem Safy, T-Vencubator’s CEO,
 expressed, “We believe that technology
 will solve a lot of Egypt’s problems.
 We’re not just putting money into startups;
 we’re investing in exceptional talents that

are shaping the future of Egypt.”
 T-Vencubator is dedicated to reshaping
 Egypt’s future by fostering local
 innovation and providing a platform for
 startups to thrive. The company’s mission
 is anchored in solving everyday problems
 through technology, leveraging its
 unique position as the first Egyptian Tech
 Vencubator while doing that in a unique
style rooted from the Egyptian culture.
 “The ‘T’ in T-Vencubator signifies our

 core values: Tomorrow, Togetherness,
 Technology, Transformation, and Talents,
 We’re paving the way for a brighter and
 more progressive Egypt,” adds Hazem El
 Samra, Head of Growth & Marketing in
T-Vencubator.
 Digitizing Egypt is a step to a better
 Egypt, and in a rapidly evolving tech
 startup scene, we recognize that local
 insight, guidance, and financial support
 are indispensable for fostering innovation.
 T-Vencubator stands as a homegrown
 solution, filling the void in the Egyptian
 ecosystem by providing startups with the
 critical elements they need for success.
 Our involvement goes beyond financial
 investment; it is a partnership that
 combines expertise, mentorship,

 T-vencubator, the first Egyptian Technology-focused Venture Capital and Incubator, is now live
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During the Prime Minister’s meeting with the Minister of Communications:

 Signing memorandums of understanding with 30 international and local companies to
build the capabilities of young people enrolled in Egypt’s digital generations initiatives.

Al-Subki: Completion of the automation of 300 medical laboratories affiliated with the Authority

 CorporateStackachieves 200% Growth Rate in 2023
 and sing Partnerships with Major Telecom Operators

 Beltone Leasing and Factoring signs Sale and Leaseback
 Agreement with Kandil Glass worth EGP250 million

 Co-Founder of Bosta, Launches TradeHub to Help 10,000 Egyptian
Manufacturers Connect with Local and Global Traders by the End of 2024

 Iristel Launches Telecom Services
for Microsoft Teams Phone

By: Mostafa Ibrahim - Ghada Helmy
 Dr. Mostafa Madbouly, Prime Minister,
 stressed the close role of the communications
 and information technology sector in
 advancing all other sectors and achieving
 the dimensions of sustainable development
in Egypt.
 This came during the Prime Minister’s
 meeting with Dr. Amr Talaat, Minister
 of Communications and Information
 Technology. To review some of the
 Ministry’s work files, the Minister
 of Communications and Information
 Technology reviewed some of the
 efforts made by the Ministry to advance
 the promising technology sector in
 Egypt, indicating that the Ministry of
 Communications is keen to develop
 strategies and visions in a manner consistent
 with national goals related to empowering
 the private sector, developing and
 enhancing human capabilities, In addition
 to enhancing international cooperation
paths to exchange experiences.
 In this regard, Dr. Amr Talaat confirmed
 that the end of the first phase of the
 “National Artificial Intelligence Strategy”
 is approaching, explaining that the second
 phase of the strategy is being prepared to
 be compatible with the rapid developments
 in the field of communications and

 information technology, as this phase
 aims to improve the “National Artificial
 Intelligence” indicator. By implementing
 a set of initiatives across 6 pivotal pillars:
 governance, enabling environment,
 information architecture, data, human
resources, and technology.
 The Minister also noted the launch of the
 Egypt Digital Innovation Centers and
 the Center for Technological Innovation
 and Entrepreneurship, in partnership
 with the Chamber of Information and
 Communications Technology Industry,
 with the aim of supporting entrepreneurship
 activities in Egypt and linking them to
 technology and manufacturing. This is in
 order to stimulate local startups and enable
 them to face any challenges so that they can
 meet the needs of the industrial sector, thus
 contributing to achieving Egypt’s Vision

2030.
 The Minister of Communications and
 Information Technology pointed to some
 initiatives, seminars, and programs that
 aim to hone the technological skills of
 young people, including the launch of the
 “Digital Egypt Youth” initiative by the
 National Telecommunications Institute, as
 well as a free training course on “Mastering
 Object-Oriented Programming in the C++
 language,” presented by the Institute.
 Information technology, as well as the
 Pioneers of Digital Egypt Initiative, and
others.
 Dr. Amr Talaat also pointed out that,
 as part of the Ministry’s keenness to
 exchange international experiences, the
 Ministry signed, during this December,
 memorandums of understanding with
 30 international and local companies to
 build the digital capabilities of young
 people enrolled in Egypt’s Digital
 Generations initiatives, in addition to
 hosting Egypt, represented in the Ministry
 of Communications. and Information
 Technology, and in cooperation with the
 African Union Infrastructure and Energy
 Commission, a capacity-building workshop
 on the implementation of the Continental
 Data Policy Framework for African Union
countries.

By: Ghada Helmy - Wael Algafari
 Dr. Ahmed Al-Sabki, Chairman of the
 General Authority for Health Care and
 General Supervisor of the Comprehensive
 Health Insurance and Decent Life projects
 at the Ministry of Health and Population,
 met with Engineer Khaled Al-Attar,
 Deputy Minister of Communications and
 Information Technology for Administrative
 Development and Digital Transformation
 Affairs and Chairman of the Supreme
 Committee for Automation of the
 Comprehensive Health Insurance System,
 at the main headquarters. Authority in
Cairo.
 The meeting discussed the follow-up of
 the automation of the comprehensive
 health insurance system, and also touched
 on the expansion of unified card services
 for citizens and the promotion of digital
 transformation applications in the health
care sector.
 Dr. Ahmed Al-Sabki pointed out, during the
 meeting, the completion of the automation
 of more than 300 laboratories and radiology
 departments in health facilities affiliated
 with the General Authority for Health
 Care in the governorates implementing
 the comprehensive health insurance
 system (Port Said, Luxor, Ismailia, South
 Sinai, Aswan, Suez), and linking them
 to technology. LIS and PACS. He also
 indicated that the electronic linking and
 archiving systems for all diagnostic
 services at the authority’s facilities will be

completed next January.
 Al-Subki added that during the month
 of next January, the implementation of
 the institutional management system
 for resources (ERP) will also begin,
 after the success of implementing the
 automation systems for hospitals and
 health units affiliated with the authority.
 He also pointed out that the distribution
 of the citizen card will begin in the health
 units next to the postal outlets, and will
 begin in the two Kuwaiti units. And the
 Emirati neighborhood affiliated with the
 Port Said Health Care Authority as a first
 stage, pointing out that an initiative will be
 launched to measure blood pressure and
 diabetes for free upon receiving the card
 for free in the centers and family medicine
units affiliated with the authority.
 Dr. Ahmed Al-Sabki continued: We are
 examining cooperation with the Ministry
 of Communications to launch new
 additional electronic service portals for
 all those dealing with the Authority via

 WhatsApp and the Authority’s electronic
 portal, especially those arriving for medical
 tourism, indicating the goal of cooperation
 with the Ministry of Communications to
 utilize its expertise as a technical advisory
 arm for the Authority in all special
 electronic applications. health services
provided within its health facilities.

 For his part, Engineer Khaled Al-Attar
 indicated that the work on the unified
 card system for citizens will be expanded
 to include comprehensive insurance
 services, pointing out that awareness and
 promotional campaigns will be launched
 for the unified card for beneficiaries
 in comprehensive health insurance
 governorates, in addition to developing
 it in the future for use via an electronic
 application on mobile phones. Mobile
APP.

 Al-Attar pointed out that a competition
 will be announced for free and fully funded
 scholarships for health service providers in
 the Healthcare Authority, in cooperation
 between the Authority and the Ministry
 of Communications, to study a master’s
 degree in the field of “Health Informatics”
abroad.

 Al-Attar praised the rapid development
 of the Healthcare Authority in activating
 automation systems and digital
 transformation of the work environment
 and services, stressing further cooperation
 between the Ministry and the Authority
during the coming period.

 By :Mohamed Elttar -
Samah Saeed
 In an exceptional success
 surpassing expectation,
 CorporateStack, The
 Egyptian Startup
 specializing in digital
 transformation solutions,
 concluded 2023 with
 a series of remarkable
 achievements. The
 company succeeded in
 strengthening its position
 in the regional business
 market, thanks to a clear
 and robust strategic
 vision, a dedicated team,
 excellence in business
 management, and the
 ability to adapt to rapid
market changes.
 During 2023, “
 C o r p o r a t e S t a c k , ”
 specializing in software
 solutions for digital
 transformation, achieved
 significant growth,
 reaching a 200%
 increase in its business
 volume. This reflects the
 outstanding efficiency in
 project management and
 innovation in providing
 technical solutions that
 meet the diverse and
growing market needs.
 CorporateStack offers
 comprehensive solutions
 and services, including
 Enterprise Resource
 Planning (ERP), Human
 Resources Management,
 Customer Relationship
 Management, Project
 Management, Purchasing,
 Warehousing, and
 Corporate Assets
 Management solutions.
 Additionally, the platform
 provides electronic
 invoicing solutions,
 aligning with the Egyptian

 government’s direction
 to integrate the informal
 economy into the formal
 economy.
 The partnership
 with “Vodafone
 Egypt” supported
 CorporateStack’s growth
 in the Egyptian market,
 with its solutions available
 on Vodafone’s V-Hub
 platform, designed to
assist small and medium-
 sized businesses in their
 digital transformation
 journey. CorporateStack
 aims to become the
 preferred provider of
 cloud solutions for
 small and medium-sized
enterprises in Egypt.
 According to Eng.
 Mohamed Aabedeen,
 Co-founder and
 Managing Director of
 CorporateStack in Egypt,
 the company’s solutions
 redefine business
 processes and provide
 seamless experiences that
 help companies showcase
their best..
 In a significant strategic
 move reflecting its
 commitment to enhancing
 digital transformation in
 the Saudi market and its

 unique investment vision
 for participating in Vision
 2030, CorporateStack
 opened its office in Saudi
 Arabia in 2023. This
 establishes its presence in
 one of the most promising
 digital markets in the
region
 Ahmed El-Haddad,
 General Manager of
 CorporateStack in Egypt,
 expresses satisfaction
 with the company’s
 results amid the current
 economic conditions in
 the region and the world.
 He states, “We did not
 settle for success in
 traditional areas, but we
 were able to provide an
 innovative solution that
 meets the needs of our
evolving industries
 He adds, “At the end of this
 remarkable year, we take
 pride in the rich journey and
 inspiration represented by
 our solutions, products, and
 services. We reaffirm our
 commitment to continue
 delivering innovative
 digital solutions that
 make a difference in our
 industries and contribute
 to the development of the
communities we serve .

 By : Bakinam Khaled –
Sarah Noureldeen
 Beltone Financial Holding
 (“Beltone”), one of the fastest
 growing financial institutions,
 announces that its wholly owned
 subsidiary Beltone Leasing and
 Factoring has signed a sale and
 leaseback agreement worth
 EGP250 million with Kandil
 Glass (“the Company”), one of
 the largest producers of glass
 containers for various industries
  in Egypt and the Middle East.
 The agreement involves the
 sale and leaseback of real estate
 assets and production lines
 owned by Kandil Glass for a

 period of five years, aiming to
 assist the Company in financing
 working capital and investment
 requirements to support its
 growth plans.
 Amir Ghannam, CEO of
 Beltone Leasing and Factoring,
 commented: “Thrilled to
 announce our strategic
 partnership with Kandil Glass,
 a leading company in the glass
 manufacturing industry. As
 we embark on this exciting
 venture, our commitment is to
 expand our leasing and factoring
 portfolio, reaching new horizons
 and diversifying our customer
 base across various sectors, with
a particular focus on export-

  oriented industries”.
 Ghannam has expressed his
 confidence in Beltone Leasing
 and Factoring ability to persist in
 delivering the most innovative
 leasing and factoring products
 and services to our valued
 customers.
 Eng. Khalil Kandil, Chairman

 and CEO of Kandil Glass,
 commented: “We are delighted
 to have Beltone Leasing and
 Factoring as our esteemed
 partner in this significant deal.
 The exceptional professionalism
 and evident expertise of their
 team were apparent throughout
 the entire transaction, and we
 extend our sincere gratitude
 for their prompt execution
 and unwavering support. This
 collaboration marks a pivotal
 moment for us, reinforcing our
 position as a leader in the glass
 manufacturing industry. It’s
 not only signifies a successful
 partnership but also strengthens
 our strategic expansion plans”.

 It is noteworthy that the
 Egyptian glass industry not
 only generates employment
 opportunities but also serves
 as a crucial catalyst for various
 industrial activities, meeting
 essential local consumption and
 export demands. Kandil Glass
 stands out as a venerable figure
 in this landscape, being one of
 the oldest and most established
 glass manufacturers in Egypt
 and the Middle East, tracing its
 rich history back to 1865. The
 Company’s enduring legacy
 and commitment underscore its
 integral role in contributing to
 the vitality and growth of the
 regional glass industry.

 By : Wael Elgafary – Ameen
Kadry
 The Egyptian startup, TradeHub, has
 launches its dedicated digital platform
 aimed at promoting exports, facilitating
 trade operations, and supporting local
 manufacturers in accessing local and
global markets and traders.
 TradeHub founded by Ahmed Gaber,
 who has previously succeeded in
 establishing startups such as “Bosta,”
 contributing to his inclusion in Forbes’
 Under 30 Influencers list in the 2021
 edition, and Ahmed Atef, the co-founder
 and former software engineer at Meta,
 who also played a role in founding
Triplancer.
 The plan for TradeHub is boosting
 export initiatives and enabling local
 manufacturers to expand into both
 local and global markets. The digital
 platform offers integrated solutions
 that completely transform the way
 manufacturers and buyers, including
 traders and project owners, communicate
and collaborate.

 Before establishing TradeHub, Ahmed
 Gaber and Ahmed Atef focused on
 understanding the challenges faced by
 manufacturers and buyers, discovering
 that manufacturers struggled to reach
 new buyers, while buyers faced
 the challenge of finding the right
manufacturer.
 Therefore, TradeHub works to showcase
 manufacturers in the local and global
 markets by providing factory pages
 where they can display their factory and
 product details through images. This
 makes it easier for potential buyers to
 search and discover local manufacturers.

 Additionally, the platform allows buyers
 to request price quotes, create tenders,
 and communicate with manufacturers
through the available chat feature.
 On this occasion, the founders expressed
 their excitement at launching the leading
 digital platform, stating, “It is our duty as
 entrepreneurs to find suitable solutions
 to address the significant challenges
 we observe within our community,
 with the most important currently
 being encouraging local products and
promoting exports abroad.”
 “Our passion for trade and manufacturing
 led us to discuss how this industry suffers
 from a lack of services. We noticed no
 significant change throughout this time,
 and traditional methods such as brokers
 and trade fairs remain the known ways
 for manufacturers to connect with
 buyers. We believe that our mission
 at TradeHub is to revolutionize trade
 operations, aiming to empower 10,000
 manufacturing companies by the end of
 2024, making trade smoother and easier
for everyone”, They added

 By : Mostafa Ibrahim – Ameen Kadry
 Iristel, a globally renowned telecommunications
 operator, is thrilled to announce inclusion in the
 select group of telecommunications providers
 offering Operator Connect for Microsoft Teams
 Phone. This marks a significant milestone in Iristel’s
 journey to empower businesses with seamless
 and enhanced communication solutions. Iristel, a
 proud Canadian service provider, is set to make
 Operator Connect available across Canada, USA
 and select locations in Europe, and Africa, catering
 to an array of organizations eager to extend their
 Microsoft Teams deployments to include Teams
 Phone. Notably, Iristel is proud to be at the forefront
 of introducing Operator Connect in Kenya, further
expanding our commitment to delivering cutting-
edge communication solutions on a global scale.
 Operator Connect is a groundbreaking addition to
 Iristel’s comprehensive suite of communications
 services, custom-tailored for organizations
 transitioning from traditional office phone systems
 to the modern, cloud-based Teams Phone. Iristel’s
 Managed Calling for Microsoft Teams Phone offers
 a fully managed, deep calling integration, promising
 an unparalleled Microsoft Teams Phone experience
for our esteemed customers.
 Operator Connect delivers seamless integration of
 telecom services via the Teams admin center, making
 it seamless for businesses to add Teams Phone to
 their collaboration deployments. Operator Connect’s
 deployment model includes rigorous quality of
 service requirements including direct connections to
 Microsoft Azure, cloud to cloud, over fully managed,
 resilient connections. This streamlined approach
 significantly simplifies administration for IT staff
 compared to traditional Direct Routing integration.
 Operator Connect reduces overall deployment
 complexity and ensures a flawless experience for
Teams Phone users.
 Iristel, a pioneering force in developing fully
 integrated Unified Communications solutions, has
 always prioritized the needs of companies that want
 to maximize the productivity of their remote or
 hybrid workers. Our customer-centric approach has
 been instrumental in setting us apart in the industry,
 offer Operator Connect-based services is the latest
testament to our commitment.
 With Iristel’s intuitive self-serve portal, powered by
 the Ribbon Connect for Operator Connect solution,
 administrators can effortlessly make day-to-day
 changes, such as onboarding new users. Operator
 Connect’s tight integration enables Iristel to offer
 professional support to manage complex telecom
 features, like auto-attendants and call queues, on
 behalf of our customers; further streamlining the
administration process.
 “We are thrilled to introduce Operator Connect to
 our esteemed Microsoft Teams customers in Canada,
 USA, Europe, and Africa,” said Samer Bishay,
 Founder and CEO at Iristel. “This is a significant
 leap forward in our mission to provide innovative
 and user-friendly communication solutions that
 cater to the evolving needs of businesses worldwide.
 Operator Connect is designed to make your
 communication experience smoother, more efficient,
and tailored to your unique requirements.”

No. 809 - 17th Year SUN - 31 December 2023

 By : Basel Khaled – Mostafa
 Ibrahim
 The influencer advertising industry
 is set to have another fantastic year
 after growing its revenue by 17%
 to over $30bn in 2023. While some
 consumers have started losing trust
 in influencers, the 2024 market
projections prove a different story.
 According to data presented by
 OnlyAccounts.io, with brands and
 companies pouring billions into
 this type of advertising, global
 influencer ad spending is expected
 to jump by 13% and hit $35bn in
2024.
 Ad Spending Continues Growing,
 but Much Slower than in Previous
 Years More and more brands
 plan to allocate their budgets to
 influencer marketing in 2024 as
 paid ads become expensive and less
 visible. According to Impact.com’s
 research, nearly 65% of them will
 increase their influencer budgets
 for the next year, proving this type
 of advertising is still one of the top
 choices for marketers. With brands

 and companies spending more and
 more on this type of ad, the global
 influencer advertising industry is set
 to have another fantastic year, and
the Statista survey proves that.
 In 2022, brands and companies
 worldwide spent $26.3bn on
 influencer ads, $4bn or 17% more
 than the year before that. Total ad
 spending increased by another 17%
 this year and hit $30.8bn. While
 Statista expects total ad spending to
 continue growing in the following
 years, the annual growth rates will
 be far from where they have been in
recent years.
 In 2024, the total ad spending in
 the influencer advertising industry
 is expected to jump to $35bn,
 growing by 13.9% year-over-year.
 Statistics show 2025 will see even
 smaller annual growth, with ad
 spending increasing by 12% to
 $39.3bn. By 2028, the entire market
 is expected to hit over $52bn in total
 ad spending, but the annual growth
rate will drop to less than 9%.
 US and Chinese Brands will

 Generate 70% of Total Influencer
Ad Spending in 2024
 While brands and companies
 worldwide promote through
 influencer ads, most of the revenue
 in 2024 will come from only two
 countries. Statista data shows US
 and Chinese brands will generate
 70% of total influencer ad spending
in 2024, the same as this year.
 China, the world’s largest influencer
 advertising market, will hit $19.1bn
 in total ad spending, $2.3bn more
 than in 2023. As the second largest
 globally, the US market will see
 one-quarter of that figure, with
$5.6bn in total ad spending in 2024.
 Statics show UK brands will spend
 $1.1bn on influencer ads next year,
 ranking as the third-largest market
 globally. Japan and Germany follow,
 with $862 million and $702 million,
 respectively. The Statista data also
 show that all five largest influencer
 advertising markets will see similar
 growth rates in 2024, with their
 revenue increasing between 13%
and 14% year-over-year.

 Influencer Advertising Industry Continues Growing; Total Ad
Spending to Jump by 13% and Hit $35B in 2024
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كتب : باكينام خالد – غادة 

حلمي
أصبحت شركة مرسيدس-بنز أول شركة تصنيع 
سيارات في الولايات المتحدة تحصل على تصريح 
لاستخدام الأضــواء باللون الفيروزي على الجزء 
الخارجي من سياراتها للإشارة إلى أن السيارات في 
وضع القيادة الذاتية. سيسمح التصريح لمرسيدس-
ــواء الفيروزية على سياراتها  بنز باختبار الأض
التجريبية لمدة عامين في ولاية كاليفورنيا. وفي 
ولاية نيفادا، يمكن للشركة البدء في إضافة الميزة 

إلى سياراتها المُصنعة لعام 2026.
ستنار الأضــواء الفيروزية عند تشغيل نظام 
 DRIVE ،القيادة الذاتية في سيارات مرسيدس-بنز
PILOT، الذي يعد نظاماً متقدماً للقيادة الذاتية 

من المستوى 3. ولا يمكن تفعيل هذا النظام إلا 
في مواقف محدودة وفي مناطق معينة )محددة 
جغرافياً(، فمثلاً يمكن تفعيل النظام عندما يكون 
الازدحــام كثيفاً على الطرق السريعة المحددة 
بسرعة 40 ميلاً في الساعة )حوالي 65 كيلومتراً 
 DRIVE في الساعة( أو أقل. ويقتصر استخدام
PILOT أيضاً على الاستخدام أثناء النهار وخلال 
الطقس الصافي، ولا يمكن استخدامه في مناطق 
الإنشاء المعماري. عــلاوة على ذلــك، لا يسُمح 
للسائق بالنوم أو مغادرة مقعد السائق عند تفعيل 

النظام.
يتميز نظام DRIVE PILOT )كنظام قيادة 
ذاتية من المستوى 3( بأنه يسمح للسائق برفع 
يديه عن عجلة القيادة وأقدامه عن الدواسات 
والانتباه على أشياء غير الطريق. إذ تتطلب 

ــرى من  معظم أنظمة القيادة الذاتية الأخ
السائق إبقاء يديه على عجلة القيادة والانتباه 
 ،DRIVE PILOT على الطريق. وعند تشغيل
يتمتع المستخدمون بحرية تصفح الإنترنت أو 
مشاهدة مقاطع الفيديو على الشاشة المركزية 
للسيارة. ومع إنارة الأضواء الفيروزية، لن يقلق 
السائقين الآخرين من رؤية سائق المرسيدس 

مشغول بأشياء أخرى غير القيادة.
وقالت شركة مرسيدس-بنز إن العديد من 
الدراسات أثبتت أن اللون الفيروزي هو اللون 
الأمثل لتمثيل القيادة الذاتية، موضحة أن “العوامل 
الفسيولوجية والنفسية تفضل اللون الفيروزي على 
الألوان الأخرى في جميع المجالات تقريباً” كما 
 SAE J3134 يتوافق اللون الفيروزي مع إرشادات

الموصى بها دولياً. 

للمرة الاولى : مرسيدس بنز تستخدم أضواء زرقاء لتحذير السائقين من السيارات ذاتية القيادة
كتب : مصطفى ابراهيم - ساره نور الدين 
اختتمت جائزة عمار لدعم المبدعين من ذوي الإعاقة، دورتها 

السابعة 2023 تحت شعار »الإلهام 
يتكلم عربي«، وذلك في حفل أقيم في 
الرياض، برعاية وزير الموارد البشرية 
والتنمية الاجتماعية المهندس أحمد 
بن سليمان الراجحي، وحضور ممثل 
جامعة الدول العربية المستشار خميس 
البوزيدي، وعــدد من أعضاء السلك 
الدبلوماسي المعتمدين لدى المملكة، 
ومؤسسات المجتمع المدني المهتمة 

من ذوي الإعاقة.
وحصل على المركز الأول في 

مسار الموهوبين من ذوي الإعاقة الموهوب في مجال التصميم 

الجرافيكي أحمد رأفت من مصر، وعلى المركز الثاني الموهوب في 
مجال الفن التشكيلي محمود أبو دغش من فلسطين، فيما حلت في 
المركز الثالث الموهوبة في مجال التعليق الصوتي سحر موسى من 
السعودية، وفي مسار خدمة الأشخاص 
من ذوي الإعاقة فقد فاز بالجائزة عن 
مبادرته التطوعية لتعليم المكفوفين 
التصوير الفوتوغرافي عبدالخالق فريد 

من مصر.
يذكر أن الجائزة انطلقت عام 
2014، واقتصرت على الموهوبين 
من ذوي الإعاقة داخــل المملكة، 
وفــي عــام 2021 توسعت لتشمل 
دول مجلس التعاون الخليجي تحت 
شعار »الإلــهــام يتكلم خليجي«، 

وجاءت نسخة هذا العام على المستوى العربي.

نبضاتموهوب مصري يحصد المركز الأول بجائزة »عمار« لدعم المبدعين من ذوي الإعاقة 

بقلم:

خالد حسن

استراتيجية AI .. و6 ركائز 
لمواكبة العالمية

منذ نحو 5 سنوات تقريبا تسعي وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
وضع مصر على الخريطة العالمية للدولة المستفيدة والمفيدة من تقنيات 
الذكاء الاصطناعي وتعزيز قدرات شركات التكنولوجيا المصرية لتطوير حلولها 

التكنولوجية وزيادة عدد الشركات العاملة في مجال الذكاء الاصطناعي   .
وبالفعل تم إنشاء المجلس الوطني للذكاء الاصطناعي برئاسة الدكتور عمرو 
طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، وفقا لقرار الدكتور مصطفى 
مدبولي ـ رئيس مجلس الــوزراء في نوفمبر 2019، بهدف وضع وحوكمة 
الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعي من خلال التنسيق بين الجهات ذات 
الصلة للخروج باستراتيجية موحدة تعكس أولويات الحكومة وكل الجهات 
المعنية باستخدام تطبيقات الذكاء الاصطناعي، كما يختص المجلس بالإشراف 
على تنفيذ هذه الاستراتيجية ومتابعتها وتحديثها بما يتماشى مع التطورات 

العالمية.
ومؤخرا أكد الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
خلال اجتماع المجلس الوطنى للذكاء الاصطناعي أن الوزارة عملت على وضع 
استراتيجية وطنية متكاملة للذكاء الاصطناعي ، والتنسيق مع كل الجهات 
الحكومية المعنية ، وذلك على مدار السنوات الخمسة الماضية حيث كانت 
تهدف للعمل على توفير وتهيئة بيئة ملائمة لنمو مجتمع أعمال الشركات 
العاملة في هذا المجال؛ وبما يتسق مع الجهود التي تبذلها الدولة للحاق بركب 
الثورة الصناعية الرابعة والتي تعد من أبرز تجلياتها استخدام الذكاء الاصطناعي.

وكشف أن المرحلة الثانية من الاستراتيجية تستهدف تحسين مؤشر الذكاء 
الاصطناعى الوطني من خلال تنفيذ عدة  مبادرات عبر 6 ركائز محورية هى 
الحوكمة، والنظام البيئي، والبنية المعلوماتية، والبيانات، والموارد البشرية، 
والتكنولوجيا؛ مشيرا لاعتماد المرحلة الثانية من الاستراتيجية لعدد من 
المبادرات ذات الأولوية ضمن هذه المحاور وهى تعزيز نطاق الاستثمار، 
ورفع مستوى الوعي العام بالذكاء الاصطناعي، وجذب الاستثمارات في مجال 
مراكز البيانات، وتمكين إدارة مراحل دورة حياة البيانات المحلية، والاستمرار 
في تنمية القدرات في مجال الذكاء الاصطناعي، وبناء منصة تكنولوجية اعتماداً 

على تطوير تكنولوجيا نماذج البيانات الكبيرة.
وشهد الاجتماع استعراض ما تتضمنه المرحلة الثانية من الاستراتيجية من 
جوانب بشأن حالات استخدام نماذج البيانات الكبيرة في الخدمات الحكومية 
وقطاعات السياحة والصحة والزراعة والصناعة وتكنولوجيا المعلومات 
والاتصالات بهدف زيادة الناتج المحلي الإجمالي اعتماداً على مساهمة نماذج 

البيانات الكبيرة وباقي تقنيات الذكاء الاصطناعي الواعدة.
كما استعرض المجلس التوجه المعني بوضع قانون خــاص للذكاء 
الاصطناعي؛ خاصة مقترح قانون المفوضية الأوروبية الذي يتبنى نموذجا ثلاثى 
المستوى لمخاطر الذكاء الاصطناعي، ويحدد مخاطر الأنظمة من نواحي التأثير 
على الحقوق الأساسية والسلامة للمستخدم إلى أنظمة ذات مخاطر محظورة 
وأنظمة ذات مخاطر عالية وأنظمة ذات مخاطر منخفضة، وكذلك يحدد 
المتطلبات الواجب استيفائها لأنواع الأنظمة المختلفة كذلك تطرق الاجتماع 
إلى الميثاق المصري للذكاء الاصطناعي المسئول الذي أطلقه المجلس الوطني 

للذكاء الاصطناعي في أبريل الماضي.
وبالطبع من المهم الإشارة إلى أن بناء قدرات الشباب في مجالات علوم 
البيانات والذكاء الاصطناعي وبناء قاعدة كبيرة من المطورين والكوادر البشرية 
المؤهلة في هذا المجال ، وتشجيع القطاع الخاص للعمل في سوق الذكاء 
الاصطناعي؛ وزيادة أعداد الشركات العاملة في هذا المجال كانت تمثل أبرز 
التحديات للدخول بقوة إلى مجال تقنيات الذكاء الاصطناعي وتعلم الآلة 
لاسيما في ظل حديثنا عن مضاعفة مشروعات التحول الرقمي في مختلف 
الجهات والوزارات الحكومية وتبني مفهوم المدن الذكية الأمر الذي يمثل فرصة 
كبيرة لنمو الأعمال الخاصة بكل من »الذكاء الاصطناعي »و«تحليل البيانات 

الضخمة« و« تعلم الآلة« و« التعلم العميق “ .
ومن ثمة كان على وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات التوصل الى 
حلول فعالة وايجابية لمضاهفة اهتمامها وجهودها في محور التعليم والتدريب 
لمواجهة نقص المطوريين والعمالة المدربة في مجال الذكاء الاصطناعي، وايضا 
البحث فى كيفية فتح المجال واعطاء الفرصة للشركات الناشئة للاشتراك في 

مشروعات مع جهات الدولة المختلفة في مجال الذكاء الاصطناعي   .
وفي هذا الإطار كانت وزارة الاتصالات قد أبرمت اتفاقية تعاون مع 
عدد من شركات التكنولوجيا العالمية لتصميم وإطلاق برنامج لتدريب 
العاملين في الشركات الصغيرة والمتوسطة في مجال  الذكاء الاصطناعي 
وتعلم الآلة والتعلم العميق باستخدام تقنيات الحوسبة السحابية اطلاقا 
من آليات تفعيل وتنفيذ مبادرة »فرصتنا.. رقمية« التى تهدف إلى 
تنمية الشركات المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر العاملة في قطاع 
الاتصالات والتكنولوجيا وتفعيل دورهــا في منظومة التحول الرقمي 
والخاص بالذكاء الاصطناعى مع إطلاق المبادرات والبرامج التي تهدف 
إلى صقل المهارات التكنولوجية للشباب، ومن ذلك إطلاق مبادرة » 
شباب مصر الرقمية » من قبل المعهد القومي للاتصالات، وكذا دورة 
تدريبية مجانية حول »إتقان البرمجة الشيئية بلغة ++C«، يقُدمها معهد 
تكنولوجيا المعلومات، فضلًا عن »مبادرة رواد مصر الرقمية«، وغيرها 
من البرامج والتي تهدف كلها لتوسيع فرص أعمالها وتعزيز تنافسيتها 
في الأسواق الإقليمية والعالمية، كما يعد استكمالا للبرامج التي تطلقها 
الوزارة لبناء الإنسان المصري وخلق أجيال تمتلك المهارات اللازمة لبناء 

مصر الرقمية.
وفي تصوري أنه من المهم ان نعرف ما هو المقصود يكل من » الذكاء 
الاصطناعي » ،  » تعلم الآلة »، و« التعلم العميق«  ولكن، كيف نميز بين هذه 

المصطلحات الثلاث المبهمة نوعاً ما، وكيف ترتبط ببعضها البعض؟
فالذكاء الاصطناعي )AI( كما تعرفه بعض الدراسات المتخصصة هو المجال 
العام الذي يغطّي كل ما يتعلق بإكساب الآلات صفة »الذكاء«، وذلك بهدف 
محاكاة قدرات التفكير المنطقي الفريدة عند الإنسان في حين يمثل » التعلم 
الآلي« فئة ضمن المجال الأوسع للذكاء الاصطناعي، وهو يختص بمنح الآلات 
القدرة على »التعلم«. يتحقق ذلك عن طريق استخدام خوارزميات يمكنها أن 
تكتشف الأنماط، وتولد الأفكار انطلاقاً من البيانات التي تعرض عليها، لتطبيقها 
على عمليات اتخاذ القرار والتنبؤات المستقبلية، وهي عملية تتجنب الحاجة 

إلى برمجة الخطوات بطريقة مخصصة لكل إجراء ممكن بمفرده.
من الناحية الأخرى، يمثل »التعلم العميق« مجموعة جزئية من التعلم 
الآلي: إنه الفرع الأكثر تطوراً في الذكاء الاصطناعي، والذي يقرب الذكاء 
الاصطناعي أكثر من أي وقت مضى من الهدف المتعلق بتمكين الآلات من 
التعلم والتفكير مثل الإنسان قدر ما يمكن. بمعنى آخر ، »التعلم العميق« 
هو مجموعة جزئية من التعلم الآلي، حيث ينتمي التعلم الآلي إلى الذكاء 
الاصطناعي مع الأخذ في الاعتبار أن »التعلم العميق » يطلب بنية معقدة 
تحاكي الشبكات العصبونية للدماغ البشري، وذلك بهدف فهم الأنماط، حتى 
مع وجود ضجيج، وتفاصيل مفقودة، وغيرها من مصادر التشويش. رغم أن 
إمكانيات التعلم العميق واسعة جداً، إلا أن متطلباتها كثيرة أيضاً، فأنت بحاجة 

لكمية كبيرة من البيانات، وقدرات حسابية هائلة.
وبالطبع تعد هذه الاتقاقية خطوة نوعية ايجابية جدا من خلال ما تتضمنه 
من برنامج تأهيلي سيتيح فرصا حقيقة لتدريب العاملين في الشركات الصغيرة 
والمتوسطة بقطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات لصقل مهاراتهم في 
مجالات عديدة وأهمها الذكاء الاصطناعي وتعلم الآلة من خلال الاستفادة من 
خبرات والحلول التى تقدمها واحدة من أكبر الشركات العالمية المتخصصة 
في مجال تطوير تطبيقات والاستفادة من تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي وتعلم 
الآلة  إذ ستتحمل الشركة تكاليف التدريب بالكامل ، بهدف إتاحتها للمتدربين 
بالمجان، وبالتالي فإن البرنامج يمثل نواة لتخريج شباب من المتخصصين في 
هذه المجالات بما يساهم في نقل الخبرات وتنفيذ المشروعات التي تتطلب 
هذه الخبرات ناهيك عن حصول المتدربين على شهادات عالمية معتمدة 
للحاصلين على التدريب ونتطلع أن تستطيع مواردنا البشرية الاستفادة من هذا 

البرنامج التدريبي .
في اعتقادي أننا في حاجة ماسة إلى تكرار مثل هذه المبادرات والبرامج 
من خلال تفعيل الشراكة مع العديد من الشركات المتخصصة في مجال تطوير 
وتوظيف تطبيقات »الذكاء الاصطناعي« و«تعلم الآلة« في مختلف المحالات 
الصحية والتعليم والنقل لاسيما في ظل الاهتمام الكبير الذي توليه وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات لتنفيذ المرحلة الثانية للاستراتيجية الوطنية 

لـ » الذكاء الاصطناعي “.

khaled@alamrakamy.com

كتب : محمد الخولى - غادة حلمي 
أطلقت شركة »أرُتوبيا« دراجتها الكهربائية FUSION الجديدة، التي تعول على الذكاء 
 ،CHATGPT الاصطناعي. وأوضحت الشركة  أن كمبيوتر دراجتها الكهربائية الجديدة يدعم تقنية
والتي تقدم على سبيل المثال لقائد الدراجة اقتراحات عن المعالم السياحية والإجابة عن 

استفساره أثناء التجول على متن دراجته.
كما أن الكمبيوتر متصل بخدمة تخزين 
سحابي، ما يتيح بالاشتراك مع تطبيق 

URTOPIA تشغيل الموسيقى أو الملاحة.
وتضم باقة التجهيزات التكنولوجية في 
الدراجة  بطاقة 4G-ESIM وتقنية البلوتوث 

.GPS ونظام
ومن ناحية أخــرى، تقوم الدراجة على 
إطار من اللدائن المقواة بألياف الكربون 
وتعتمد على سواعد محرك كهربائي بقدرة 95 نيوتن متر من BAFANG، والذي تتضافر جهوده 

مع بطارية سعة 540 وات ساعة.
ومع موسع مدى السير المثبت في الإطار يصل مدى السير الكهربائي إلى 200 كلم.

كتب : محمد الخولى – رشا حسين 
طورت شركة »كان جو« عكازات ذكية تسمح بإجراء المكالمات الهاتفية، وتتبع نشاط 
المستخدم. وتوفر العكازة الاتصال الهاتفي المدمج ونظام تحديد المواقع العالمي، وتتبع النشاط، 

وهي من الألومنيوم باللونين الذهبي والأسود، مع زر 
في المقبض للاتصال، ومفتاح مصباح يدوي، وشاشة 
صغيرة لإظهار المتصل أو عدد الخطوات التي يمشيها 

المستخدم.
ويضم العكاز مكبرات صوت مدمجة وميكروفوناً 
واتصال لاسلكي. وتعرض الشاشة الصغيرة على 
المقبض الــوقــت، بالإضافة إلــى عــدد خطوات 

المستخدم والدقائق النشطة.
ويتيح نظام تحديد المواقع العالمي العثور على صاحبه عند الطوارئ، كما يساعد أيضاً على 
تعقب العكاز إذا ضاعت، إضافة إلى ميزت لا تزال قيد الاختبار، لاكتشاف السقوط، للإبلاغ عن 

سقوط المستخدم عند الضرورة. 
وتتوفر العكازة مع كابل شحن، وتقول الشركة المنتجة إن بطاريتها تدوم حتى 48 ساعة

» أرُتوبيا » تطلق دراجة كهربائية 
للتعرف على المعالم السياحية

»كان جو » تطرح عكاز الكتروني يسمح بالمكالمات 
الهاتفية ومتابعة مستخدميها عند الطوارئ

كتب : باكينام خالد - نهله 
مقلد 

يوفر تحديث واتس آب بيتا لنظام التشغيل 
أندرويد«  V.2.24.1.6 » واجهة جديدة تضفي 

أجواء إنستغرام على التطبيق.
وفــي الوقت الحالي، فــإن الميزة متاحة 
لبعض مختبري النسخة التجريبية، ويمكن 
لأولئك الذين حصلوا على التحديث استكشاف 
واجهة جديدة تعمل على تحسين طريقة عرض 
تحديث القناة من تحديث الحالة، إذ ينشئ 
واتس آب تخطيطاً مخصصاً لتحديث القناة، 
لتوضيح أن المحتوى المنشور على الحالة ينشأ 

من قناة.
ويقول الخبراء إن الواجهة المحدثة توفر 

تخطيطاً بديهياً، يسهل التفاعل والوصول إلى 
تحديثات القناة المشتركة. وإن هذه الواجهة 
تتوافق مع اتجاهات التصميم المعاصرة، وتشبه 
إلى حد كبير تصميم إنستغرام عند مشاركة 

المنشورات، حسب فون أرينا.

كتب : مصطفى ابراهيم 
- وائل الجعفرى 

أجرى موقع أمــازون تخفيضات على 
أحد أذكى أنظمة الأمان المنزلي، والذي 
 .WINEES F2 PRO يتمثل في كاميرا
حيث يتميز نظام F2 PRO بكاميرا 
تجمع بين الحجم والضوء والصوت، 
لردع اللصوص أو القبض عليهم متلبسين 

وجعلهم يهربون.
وما يميز هذه الكاميرا عن الكاميرات 
العادية الأخـــرى هــو اعتمادها على 
خوارزميات متقدمة، يمكنها اكتشاف 
الأشخاص والمركبات والحيوانات، التي 

تقترب من المنزل. كما تقوم الكاميرا 
بالتسجيل على مدار الساعة طوال أيام 
الأسبوع، وتحتوي على 3 مصابيح كاشفة 

قوية توفر رؤية ليلية ملونة واسعة النطاق، 
مما يضمن رؤية كل التفاصيل بوضوح، 
وتتفوق هذه الكاميرا عن غيرها بمجال 

رؤية واسع يبلغ 180 درجة.
وإذا اكتشف النظام شخصاً غريباً، 
فإنه يصدر صفارة إنذار عالية بقوة 110 
ديسيبل لتخويف المتسللين وإبعادهم. 
أمــا إذا رصــد عملية توصيل خاصة 
بأمازون، فيقوم بتنبيه صاحب المنزل 
لاستخدام نظام صوتي ثنائي الاتجاه، 
يمكّنه من إعطاء تعليمات حول مكان 

ترك الطرد. 
وإذا كان المستخدم خارج المنزل، 
 ـ فيمكنه استخدام توصيل الكاميرا ب
»أليكسا« أو »مساعد غوغل« على هاتفه 
لمعرفة ما يحدث بالضبط أثناء غيابه، وفق 

ما أوردت صحيفة ديلي ميل البريطانية.

كتب : باكينام خالد – 
وائل الجعفري

كشفت شــركــة بــنــاء السفن 
الــكــوريــة الجنوبية إتـــش.دي 
هــيــونــداي، الــتــي كــانــت تعرف 
سابقاً باسم مجموعة هيونداي 
تعاونها  الثقيلة،  للصناعات 
ــات الحوسبة  مــع شــركــة خــدم
السحابية الأمريكية جوجل كلاود، 
بــهــدف تسريع وتــيــرة التحول 
الرقمي للشركة الكورية الجنوبية 
باستخدام تكنولوجيا الــذكــاء 

الاصطناعي التوليدي.
وذكــرت إتــش.دي هيونداي أن 
التعاون مع غوغل كلاود سيشمل 
ــاء الاصطناعي  ــذك اســتــخــدام ال
التوليدي في مختلف قطاعات 
عملها الرئيسية، بما في ذلك بناء 
السفن ومعدات التشييد في كوريا 

الجنوبية.
وستقدم جوجل كلاود الحلول 

المؤسسية مثل منصتها فيتركس 
أيــه.آي  لتنمية تطبيقات صناعية 

محددة  للذكاء الاصطناعي.
أضافت  إتش.دي هيونداي أنها 
جربت بالفعل استخدام تكنولوجيا 
الذكاء الاصطناعي التوليدي في 
خدمة ما بعد البيع، لقطاع صناعة 

معدات التشييد.
وكان التعاون مع جوجل كلاود 
بدأ في يوليو 2023، وتعتزم الشركة 
وضــع خــارطــة طريق لاستخدام 
الذكاء الاصطناعي لريادة التحول 
الرقمي والابتكار في مجال النشاط 

التجاري.

واتس آب يصدر واجهة جديدة 
مشابهة لإنستجرام

يمكنها التسجيل طوال الاسبوع :

 أمازون يقدّم تخفيضات على أذكى نظام أمان منزلي
لتسريع التحول الرقمى :

 تعاون بالذكاء الاصطناعي بين 
هيونداي وجوجل كلاود

كتب : وائل الجعفرى - 
غادة حلمى 

ــارز في  يوجد زر »إلغاء الاشــتــراك« ب
جي ميل لنظام التشغيل IOS ويشاهده 
المستخدمون مباشرةً أسفل سطر موضوع 
البريد الإلكتروني وفــوق محتوى البريد 

الإلكتروني.
وبدل نقر  أيقونة القائمة أعلى نافذة 
الرسالة، والبحث عن »إلغاء الاشتراك«، يعد 
هذا الحل الجديد أكثر ملاءمة وموفراً للوقت 
وتشبه إضافة تطبيق جي ميل زر إلغاء 
الاشتراك في إصدار الويب، الذي يوضع أسفل 

سطر الموضوع وبجوار تفاصيل المرسل

كتب : رشا حسين - ساره 
نور الدين 

أطلقت الصين 4 أقــمــار اصطناعية 
للأرصاد الجوية إلى الفضاء بنجاح، من مركز 
جيوتشيوان لإطلاق الأقمار الاصطناعية في 

شمال غربي البلاد .
وذكرت وكالة أنباء شينخوا الصينية أنه 
تم إطلاق هذه الأقمار الاصطناعية، التي 
تنتمي إلى نظام »تيانمو- 1« للأرصاد 
الجوية، على متن صاروخ حامل من طراز 
»كوايتشو- 1 إيه«، ودخلت إلى المدار 

بنجاح.
وستستخدم الأقمار بشكل رئيسي لتقديم 
خدمات بيانات الأرصاد الجوية التجارية عن 
بعد، وتعد هذه المهمة رقم 23 لسلسلة 

الصواريخ من طراز »كوايتشو- 1 إيه«.

كتب : مصطفى ابراهيم – 
وائل الحسينى 

أعلنت وكالة استكشاف الفضاء اليابانية 
جاكسا ، أن مركبة »سليم« الفضائية دخلت 

بنجاح مدار القمر.
وحسب الوكالة، إذا نجحت المركبة في 
الهبوط، فستضع اليابان في قائمة الدول 
القليلة التي يمكنها إنزال المركبات الفضائية 
على سطح القمر، وتأمل الوكالة بداية هبوط 

المركبة على القمر، في 20 يناير المقبل.
انطلقت المهمة في 6 سبتمبر من هذا 
العام بعد عدة تأجيلات بسبب التقلبات 

الجوية.
وفــي حــال نجاحها، ستكون المركبة، 
الأصغر والأخف التي تهبط على القمر، وهي 
ثاني محاولة يابانية من نوعها، بعد مركبة 
»هاكوتو«، التي أطلقت في مهمة تجارية 
تقودها شركة »آي سبيس« لتكنولوجيا الفضاء 
في طوكيو، والتي تحطمت على سطح القمر 

في أبريل الماضي.
وحسب المصادر، فإن »سليم«، تزن 200  
كيلو جرام فقط، والهدف منها هو إظهار 
قدرات الهبوط الدقيقة على بعد 100 متر من 

الموقع المختار.
ووفقاً لوكالة الفضاء اليابانية، تعد تقنية 
الهبوط الدقيق ضرورية للتأكد من قدرة 
المركبة على الهبوط قرب المواقع المثيرة 
للاهتمام علمياً على القمر، مثل الحفرة 
الصغيرة »شينولي« في المنطقة الاستوائية 
للقمر، التي ستهبط قربها المركبة، وفق  

إنديان إكسبرس.

جي ميل يتيح إلغاء الاشتراك 
على آي فون بنقرة واحدة

الصين تطلق 4 أقمار 
اصطناعية للفضاء 

لاستشعار الأرصاد الجوية

في 20 يناير المقبل :

مركبة فضاء يابانية تستعد 
للهبوط على سطح القمر

كتب : ساره نور الدين– امين قدري
كشفت شركة هايبرلوب ون، وهي شركة أمريكية متخصصة في 
تطوير أنظمة النقل الفائق السرعة، إغلاقها بعد فشلها في الفوز بأي 

عقد لبناء نظام هايبرلوب فعال.
كانت هايبرلوب ون تخطط لبناء خطوط مغطاة بالأنابيب 
لنقل الركاب والبضائع من مدينة إلى أخرى بسرعات تشبه سرعة 
الطائرات وأكملت الشركة رحلتها الأولى للركاب عبر نظام الكبسولة 

الفائقة السرعة في عام 2020.
وذكرت وكالة بلومبرج أن الشركة ستبيع أصولها المتبقية، ومنها 
مسار الاختبار والآلات، وتنهي عقود موظفيها المتبقين في 31 من 
ديسمبر من هذا العام وكان نظام هايبرلوب يعتمد على الرفع 
المغناطيسي للسماح بالسفر شبه الصامت. وكانت الشركة تأمل في 

أن يوفر نظامها بديلاً أسرع وأكثر كفاءة من النقل الجوي.
ويأتي إغلاق هايبرلوب ون بمثابة ضربة للقطاع الناشئ للنقل 
الفائق السرعة. وقد فشلت شركات أخرى في هذا القطاع، مثل 
شركة VIRGIN HYPERLOOP، في الفوز بأي عقود لبناء أنظمة 

هايبرلوب حيث تعود جذور تقنية الهايبرلوب إلى القرن التاسع 
عشر، عندما اقترح المهندس الفرنسي بيير جوزيف غوتييه نظامًا 

للنقل عالي السرعة يعتمد على أنابيب مغلقة.
وفي عام 2013، أعاد إيلون ماسك إثارة الاهتمام بالتكنولوجيا 
من خلال تحديد كيفية عمل نظام الهايبرلوب الحديث وتقوم 
فكرة الهايبرلوب على نقل الركاب أو البضائع في كبسولات مغلقة 
تتحرك بسرعة عالية جدًا داخل أنابيب محكمة الإغلاق وجمعت 
الشركة أكثر من 450 مليون دولار من التمويل، معظمها من شركة 
الشحن الإماراتية موانئ دبي العالمية والملياردير البريطاني ريتشارد 

برانسون.
ومن العوامل التي أدت إلى إغلاق شركة هايبرلوب ون ارتفاع 
التكاليف ، التحديات التقنية بجانب عدم وجود طلب: لم يكن 
هناك طلب كافٍ من الحكومات أو الشركات لبناء أنظمة هايبرلوب.

بعد استثمار 450 مليون دولار : 

هايبرلوب ون تودع عالم النقل بعد فشلها في تغييره

عبر البريد الالكترونى :  رسائل تصيد تهاجم مستخدمي »آي كلاود«
كتب : أمير طه – محمد شوقى 

حذرت بوابة » حماية المستهلك الألمانية » ، من انتشار رسائل تصيد تهاجم 
مستخدمي آبل »آي كلاود”.

وأوضحت البوابة أن مستخدمي آبل يتلقون حالياً رسائل بريد إلكتروني من قبيل 
»سعة تخزين ICLOUD لديك ممتلئة. احصل على 50 غيغابايت مجاناً!«، محذرة من 

نقر مثل هذه الرسائل، لأنها مرسلة من قراصنة الإنترنت وليس من شركة أبل.

ويحول النقر إلى مواقع مزيفة، تتيح للقراصنة سرقة بيانات الوصول »هوية آبل« 
إلى خدمة التخزين السحابي »آي كلاود« فحسب، وسرقة بيانات بطاقة الائتمان أيضاً.

وعند الوقوع فريسة للقراصنة، يتعين تغيير كلمة مرور هوية آبل على الفور وإبلاغ 
البنك لإيقاف بطاقة الائتمان.

وبشكل عام، أوصت البوابة بتفعيل المصادقة ثنائية العوامل )2FA( لحماية هوية 
آبل، لمنع القراصنة من تسجيل الدخول إلى حساب المستخدم، حتى إذا وقعت كلمة 

المرور في أيديهم.

السنة السابعة عشر - العدد 809
الأحد 31 ديسمبر 2023 - 18 جمادى الآخر 1445 هـ

كتب : وائل الجعفري - 
محمد العطار 

ــاوزن كبير  ــزه ــول ــز فــون ه ــران قــال ف
مصممي شركة تسلا إن ســيــارة »سايبر 
تـــراك” )CYBERTRUCK( الــتــي تم 

إطلاقها مؤخراً ستختبر ما 
إذا كانت سيارة »البيك 
أب« هذه ذات المظهر 
غير التقليدي يمكن أن 
تكتسب قوة جذب في 
فئة معروفة بتصميم 

اللحوم والبطاطس.
وعن تصميم الجسم ذي الزوايا المتعددة 
للمركبة اوضح »قمامة بعض الناس هي كنز 
لأشخاص آخرين...إنه يجعل الناس يتحدثون 
عن تسلا كشركة.” وقال المصمم إن تسلا لم 
تكن تسعى إلى السير على خطى شركات مثل 

فورد موتور عندما صممت شاحنة صغيرة. 
أضــاف أن معظم الشاحنات الصغيرة 
المتاحة للبيع اليوم لا يمكن تمييزها عن 
بعضها البعض، وأراد فون هولزهاوزن أن تبدو 

شاحنة CYBERTRUCK مختلفة عن أي 
شيء آخر على الطريق.

تم الكشف عن مركبة » سيابر تراك« في 
الأصل في عام 2019، وهي أول طراز جديد 
لسيارة ركاب من  تسلا منذ عدة سنوات. 
وسلمت الشركة الدفعة الأولى من الشاحنات 

للعملاء الشهر الماضي.
وقال فون هولزهاوزن 
إن المركبة، بتصميمها 
الاستقطابي وتصميمها 
الــخــارجــي المصنوع من 
الــفــولاذ المقاوم للصدأ، 
أقنعت الأشخاص الذين قد لا يشترون شاحنة 

صغيرة بإجراء الحجز.
والــيــوم، يهيمن صانعو السيارات في 
ديترويت على سوق الشاحنات الصغيرة 
الكبيرة. شاحنات بيك أب من سلسلة » اف« 
الأكثر مبيعًا من فورد موتورز  وشاحنات 
شيفروليه سيلفرادو وجي إم سي سييرا من 
جنرال موتورز؛ وتمثل العلامة التجارية رام 
لشركة STELLANTIS أكثر من %90 من 

مبيعات هذه الفئة من المركبات.

كتب : وائل الحسينى – سماح 
سعيد 

توصل علماء في جامعة نوفوسيبيرسك الروسية، 
إلى كيفية ابتكار أقمشة »ذاتية التنظيف«، ذات 
»تشريب ضوئي«، والتي تتلف المواد العضوية 

والكائنات الحية الدقيقة تحت تأثير الضوء.
وبحسب ما ذكرته وكالة أنباء »سبوتنيك« 
الروسية، فقد حصل علماء في جامعة نوفوسيبيرسك 
الروسية على براءة اختراع، بسبب قدرتهم تصنيع 
طلاء ضوئي على سطح مــواد النسيج، ويساعد 
هذا الطلاء بالقضاء على المواد الكيميائية، وكذلك 
الجزيئات الكبيرة، وكذلك إبعاد الفيروسات 

والبكتيريا من على سطح النسيج.
ونوّهت الجامعة إلى أنه يمكن استخدام هذا 
القماش في خياطة ملابس العمل للعاملين في 
المجال الطبي أو موظفي المختبرات أو العاملين 
في إنتاج الغذاء، تتمتع الأقمشة الذاتية التنظيف 
بمتانة وفعالية أعلى في المناخات الرطبة والدافئة، 
لأنها أقــل عرضة للرطوبة والفطريات الضارة 

والبكتيريا.
من جهته قال دينيس كوزلوف مدير المركز 
العلمي لمعهد التقنيات الكيميائية في جامعة 

نوفوسيبيرسك، ، بأنه »عند معالجة الأقمشة 
يستخدم محفز خاص يعتمد على ثاني أوكسيد 
التيتانيوم، وعند تعرضها للضوء تتشكل على سطحها 
جزيئات مؤكسدة نشطة، وأي مواد عضوية عند 
التفاعل معها تتحلل إلى ثاني أوكسيد الكربون 
والماء، وبالتالي فإن الكائنات الحية الدقيقة 
والفيروسات يتم التخلص منها بسهولة، وينظف 

النسيج نفسه ذاتياً”.
أضاف في السابق تم تنشيط هذه المحفزات 
الضوئية بواسطة الأشعة فوق البنفسجية وكانت غير 
نشطة في الضوء المرئي، ومع ذلك، قام باحث كبير 
في المركز، دميتري سيليشيف، كجزء من أطروحة 
الدكتوراه، بتطوير تركيبات قادرة على العمل في 
الضوء المرئي، حتى تحت مصابيح الفلورسنت في 
الداخل و تحت التعرض لأشعة الشمس فعال، مثل 

التعرض للأشعة فوق البنفسجية.
وأشــارت جامعة نوفوسيبيرسك إلى أن إحدى 
الشركات في موسكو، وهي مصنع »آيرولايف«، 
أصبحت مهتمة بالفعل بالتطوير، ويرون أن إنتاج 
الأقمشة الذاتية التنظيف واعد، لأن التركيبة المشربة 
بمحفز ضوئي يتم تطبيقها على القماش بالتساوي 
وبتركيز مثالي، كما أن تقنية خياطة الملابس من 

قماش التنظيف الذاتي أبسط وأرخص من الخياطة.

بمظهر غير تقليدى:
 تصميم CYBERTRUCK غير التقليدي من »تسلا« يمنحها ميزة

جامعة روسية  تطور قماشاً »ذاتي التنظيف« مزود بطلاء ضوئى محفز 


